




作  者  简  介

Fiona Yu 女士是美国麻省理工学院的斯隆学者（MIT Sloan Fellows）,

获得麻省理工学院和长江商学院的双料 MBA，拥有 20 多年的企业高管经验。

她曾经创办了优维生物科技咨询公司（Univita Biotech Consulting）, 专注

于药企战略研究，在中美两国的生物制药领域积累了广泛经验。本书收录了

她作为《药时代》签约作者所撰写的一系列关于全球制药巨头战略分析的文

章，一共 22 篇，涵盖了 20 家企业。这些文章倍受业界的关注与好评，众多

资深人士一致认为，它们对我国制药业的发展很有借鉴和思考价值。



作  者  的  话

提笔为这本书写自序的这一瞬间，我自然而然想起了一年前炎热的夏天，

只是发心动念想在公众号上和同行分享一下我对药企战略研究的一点体会。

没有想到，这些文章受到了许多同行的喜爱，催促我出书的呼声此起彼伏，

于是，它们被集结成为这本《制药巨擘的成功密码》。

这本书不是人物传记，虽然每篇都以近乎小说的形式在开场。这本书也

不是药企历史，虽然每篇都会叙述企业跌宕起伏的来时去路。我的这本书其

实是关于制药企业的战略研究的，细细读来，它呈现了全球 20 家不同背景、

不同目标的制药巨头在数十年甚至数百年间的历史中，如何审时度势地运用

大开大合的智慧，走过各种艰难险阻而茁壮成长起来的战略集锦。

古人曾经总结了这样的智慧：“夫以铜为镜，可以正衣冠；以史为镜，

可以知兴替；以人为镜，可以知得失。”在当代的经济社会中，应该还有一句，

“以其它企业为镜，可以知进退。”中国的制药行业正在经历一个千载难逢

的黄金上升期，却也是一个摸着石头过河的时期。我们成熟的传统制药企业

面临转型，而新兴的生物科技企业才刚刚进入赛道，无论企业战略方面还是

科学技术方面，我们都有尚待提升的巨大空间。这 20 家成功的跨国制药公司，

正是我们可以摸到的 20 颗“石头”。 在战略高度上，它们如何确定经营领域、

培养人才、提升内部科技研发与系统管控能力、对外进行兼并与合作，以及

在资本市场上融到必要的资金，最终成长为行业领军企业，这一步步都是值

得学习和借鉴的模范教材。

对制药企业作战略研究分析，与其说是我的工作，不如说是我的爱好。

每一家筚路蓝缕走过来的企业，无论规模大小，都是一首首气势澎湃磅礴

的诗歌。 要对每一家药企的战略分析透砌，就应该像分析 Elon Musk 的



Space X 能不能成功让火箭一飞冲天那样客观全面—

1. 关注价值创造和价值捕捉：商务定位和发展方向；

2. 关注科技研发和制造工艺：药品开发平台和管线资产；

3. 关注时代给予的商业环境：不同时间和不同市场所带来的机会与挑战；

4. 掌舵人的性格特质：历任 CEO 的背景和能力。 

以上这些要点，书中的每篇文章中都已一一涵盖。当然，我的每篇文章

才不过万字左右，因篇幅所限，既不能够涵盖企业的全方全面，也不可能涉

及所有相关的科技与药品。挂万漏一之处，还请读者们海涵。

作者：Fiona Yu       



序言

2019 年的一天，我在微信朋友圈读到了一篇朋友转发的 Fiona Yu 老师

介绍国际知名药企赛诺菲 (Sanofi) 的文章，感到很有意思 , 一气读完， 意犹

未尽。从那时起，我开始关注 Fiona 的文章和评论，感觉读她的文章很有趣。

她的文章中有数据，有内容，有故事，还有她的心得。有时，读后竟不自觉

地围绕她文章中提出的问题陷入深深的思考。今得知 Fiona Yu 老师将要把

发表的系列文章整理成册，很是高兴。这将是一本有价值的好书，尤其对致

力于新药研发的朋友和该领域内创业的朋友。这本书分析了 20 家全球最大

的优秀药企，聚焦真正起到效果的最有力量的一些战略，把它们呈现出来，

包括这些企业当时是怎么创业的，他们在发展过程中经历了哪些大事，从而

帮助我们在工作中去学习、去思考。读后感觉大大开阔视野，拓展知识结构，

并最终受益匪浅。期待着本书的出版对我国新药研发创业能起到良好的推动

作用，加快这一领域与国际接轨，并创造出高质量有临床价值的好药，以造

福全人类。我非常高兴读到这本书，也非常乐意推荐这本书。

——何如意（前国家药监局首席科学家）



序言

我从事医药行业 24 年以来，目睹了外资医药企业进入中国开展业务，

中国国内制药企业完成从仿制药到创新药的迭代并不断崛起，大量优秀中国

医药研发营销人才成长为行业领军人物并不断走向国际化。国家政策从加速

审批、加快医保评审和运用资本市场多方面鼓励创新，中国的医药企业会不

会像高铁、建设和通讯等其他行业那样从此走上国际化的道路而成为另外一

张中国名片？非常令人期待。

这是中国制药企业面临的一个非常实际的问题。答案在哪里呢？

当我第一次读到 Fiona 创作的 20 大跨国药企（MNC）战略分析系列

文章时，我就被文章独特的风格、详实丰富的数据和深入专业的解读所深

深吸引，她关于罗氏和阿斯利康的故事更是让我故地重游，昨日重现。她的

每一篇文章都以一个有趣的故事开始，让读者如同身临其境，回溯几十年甚

至上百年，亲眼回看一个个重要的历史时刻。这种写法瞬间拉近了读者与文

章主角，每一家跨国药企，之间的距离，让读者带着好奇心迫不及待地走进

MNC 或漫长或神奇的历史。接下来，Fiona 用庖丁解牛的手法细致入微地

分析了 20 家世界一流制药公司的战略战术、成功或失败的关键因素，内容

涵盖宏观经济环境、产品线和管线、技术创新、企业管理、BD 与合作等方面。



这些丰富而系统的信息可以帮助我们回答上面的那个问题，对于快速发展中

的中国新药研发行业无疑是颇具指导作用的。

我推荐 Fiona 的这本 500 页图书，期待朋友们也享受这本书带给我们

的可谓是 First-in-class 的价值和体验！她为我们学习国际先进经验做出了

贡献！

——王磊（阿斯利康全球执行副总裁 , 国际业务及中国总裁）
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走 下 神 坛 后，
吉利德（Gilead）
有 何 妙 计 翻 身？

2016 年 3 月的一天，随着下班时间的到来，加州福斯特镇的阳光变

得越来越柔和。一位银发碧眼的中年人在他的办公室里坐立不安，焦急地

等待着什么。终于，电话铃响了，他迫不及待地接起来。

听筒里传出了公司首席法律顾问的声音 ,“Milligan 先生，根据陪审

团的决定，加州地方法院已经作出了裁决。对我们而言，这个裁决里有一

个好消息，也有一个坏消息。您要先听哪个 ?“

这位中年人回答道：“那就从坏消息先说起吧。”

“坏消息是，陪审团一致认定我们要为丙肝药物向默沙东支付专利使

用费用。”

这个中年人心头一紧，感觉内心被沉重地击打了一下。他紧接着又问：

“那还能有什么好消息呢？”

“好消息是，金额只是 2 亿美元，而不是对方所要求的 20 亿。”

听到了只要 2 亿美元这个数字，这位中年人刚刚被悬在空中的一颗心

又重新踏踏实实归回了原位。在制药领域，关于专利的法律诉讼向来都是

家常便饭，围绕着技术来追逐利益的大戏堪为你方唱罢我登场，舞台大幕

从来没有真正合拢过。在道儿上混的大公司，几乎都是从既做过原告又做

过被告的枪淋弹雨里走过来的。即使这样，这个案子对这位银发中年人依

然非同寻常。他是一个月前才刚被任命为吉利德（Gilead）公司 CEO 的

约翰·米利根（John Milligan）。该场法律诉颂如何处理，不仅仅涉及到

吉利德在财务上将面临多大的损失，也涉及到公众对米利根新官上任后领

导能力的评价。

一句价值二亿美元的谎言

丙肝曾经一直被视为不可攻克的疾病，众多制药企业的相关努力最多

只能对它起到缓解的作用。幸运的是，吉利德的神药 Sovaldi 在 2013 年

被美国 FDA 批准上市，彻底治愈了一位又一位病患，在全球展开了丙肝

吉 利 德
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剿灭战。2014 年，吉利德又推出了副作用更小、治愈率更高的升极版本

Harvoni。不过，手握救命神丹的吉利德似乎缺乏菩萨心肠，为期 12 周

的治疗被定价为 8-9 万美元，于是该药物系列单在 2015 年就为吉利德贡

献了高达 191 亿美元的天价收入。自此，民众私下也将吉利德的拼写由

Gilead 改为 Greed，以嘲讽这家公司的贪婪。

归根溯源，吉利德的这头现金牛是来自于它以 110 亿美元所购买的

Pharmasset 公司。2011 年底，Pharmasset 整体净亏损累积高达 9 千

多万美元，而它的口服丙型肝药物刚进入Ⅲ期临床。业界不相信这款药物

可以彻底治愈丙肝，他们一致认为，吉利德用自己 1/3 的企业价值去追求

一个主要药物临床风险极高的公司，很可能会赔得底都掉光了。不过，吉

利德却仿佛有一双超越了业界认知水平的一双慧眼，Pharmasset 的丙肝

药喜获 FDA 批准，而且疗效惊人。此后三年半的时间内，吉利德的股价

从 20 美元升至 120 美元，公司一跃成为了全球的十大药企业之一。

巨利当头，必生事端。Sovaldi 和 Harvoni 为吉利德带来了滚滚洪利，

也招来了一匹大灰狼。默沙东一纸诉状将其告到美国法院，声称这些丙肝

药物的化学结构是基于自己公司的专利而开发的，要求获赔 20 亿美元的

专利使用费。

坦率地说，当科技进化到一定阶段，一些药物的基本研发原理往往都

是业界所共知的。某位科学家在某一权威杂志上发表了一篇学术论文，就

有可能启发了其他科学家朝同一方向努力，最后产生出许多结构类似的药

品。再加上同源同宗的学派林立，一旦有了好药，“利”字当头，自然而

然就引发了无数专利之争。作为局外人，我们很难判定这些研发究竟应该

属于谁，业界也只能根据法律的规则，作出“相对合法“却不能“绝对合

理”的判定。

2 亿美元的赔偿金尚在吉利德能够轻松支付的范围内，米利根舒了一

口长气。然而，电话里法律顾问的声音还没结束：“另外一个可喜的消息

是，我们已有充分证据，证明默沙东原来负责这项专利的律师菲利普·杜
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雷特（Philippe Durette），在调查时数次作了伪证。他曾经代表默沙

东在一次会议中参与了对 Pharmasset 公司的尽职调查，甚至清晰地看

到了 Sovaldi 的关键分子结构。IT 系统有他参与过电话会议的确切记录，

可是他却反复不予承认。”

听到了之里，药企老将米利根甜蜜地会心一笑，铁证如山之下，他意

识到了吉利德在这场诉颂中将扭转乾坤而完胜默沙东。果然，在吉利德的

全力反击下，三个月后美国地区法院法官 Freeman 提交了 65 页的案件

调查意见，整个事态突然发生了 180 度大翻转。因为杜雷特向法院作伪证，

法官判定吉利德完全不用支付默沙东任何专利使用费。自从以后，最昂贵

的一句谎言在历史上被刷新高，以 2 亿美元的高额被收录进了美国的司法

历史，这就是默沙东的专利律师杜雷特所作的伪证。

米利根拥有生物制药行业高管的标准配置式教育背景，即伊利诺大学

的博士学位以及 UCSF 的博士后培训。1990 年，他以基层研究科学家的

身份加入了吉利德，成为了第 32 号员工。过去 26 年间，他几乎在公司

所有重要的职位上都服务过，包括作为公司的 COO 和 CFO。在 2006 和

2007 两年，“机构投资者”杂志曾连续两年将米利根评选为生物制药界

的最佳 CFO。2016 年，米利根走上了他的人生巅峰，成为了吉利德的第

三任 CEO。

700 亿美元的创业神坛

时 间 回 推 至 1987 年， 一 位 29 岁 名 叫 迈 克· 韦 奥 丹（Michael 

Riordan）的医生创立了“吉利德科学公司”（Gilead Sciences）。韦

奥丹拥有华盛顿大学的化学学士学位，但他在拿到了约翰霍普金斯的医学

博士学位后，职业方向有了很大的转变，从此立志一生从商，又攻读了

吉 利 德
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一个哈佛商学院的 MBA 学位。毕业后，他在门罗风险投资公司（Menlo 

Ventures）工作了一年，摸透了风险投资的运营套路后，就下海创立了

吉利德。吉利德 (Gilead) 是中东的一个地名，在旧约《圣经》中屡屡被提到。

后来，中东又出产了一种以吉利德而命名的乳膏，它被视为人类历史上第

一个真正意义上的药品。

韦奥丹小时候感染过登革热，所以他就将吉利德的商业方向锁定在抗

病毒领域。初创的生物药企都有一致的基本特征，就是要钱没钱、要人没

人、要技术却不成熟、要商誉却飘渺在未来。那么，为什么只有像吉利德

这样为数极少的公司能够成为全球前 50 大药企呢？在企业刚萌芽的时候，

谈未来的战略和执行都很远，当下所能拼的，就只有创始人的人格魅力和

性格定力，该粘合住的团队要呵护好，该面对的困境要走得过。在公司一

无所有之初，韦奥丹凭借自己的领导力将内部的各位大神各归其位，作为

一驾完整的马车按照策划好的技术路线开始上路奔跑，尽管那时他们并不

具备做出世界一流创新药品的能力。

韦奥丹对外长袖善舞，在董事会中云集了一批知名的政治家、诺贝尔

奖得主，还有当红的律师和经济学家为新的公司站台。他还曾经写信邀请

巴菲特入股，只是巴菲特并没有同意。和其它靠烧钱才能存活下来的生物

制药公司一样，吉利德在创立之后十年都没有足够的收益来填补研发和运

营所造成的亏空，正是拥有这一批名人的背书，使他在资本市场上频频融

资得到了神一般的助攻。

像当年艰苦卓绝的中国人民经历了八年抗战一样，吉利德也花了八年

多的时间在种种困难中反围剿，最终获得了成功。1996 年，它的第一个新

药 Vistide 终于获批上市，用于艾滋病患者因 CMV 病毒感染而诱发的视

网膜炎。不过，Vistide 的商业表现不佳，年销售额从未超过 1000 万美元，

并在 2002 年后就在吉利德的年报中销声匿迹了。虽然吉利德连它的成本

都没有收回来，却以这次新药获批上市成功为名，募集到近 2.5 亿美元的

新融资。正是这笔钱的支持，吉利德才具备了支持后期高速发展的财力。
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约翰·马汀的并购之路

1997 年， 韦 奥 丹 将 自 己 CEO 的 接 力 棒 交 到 了 约 翰· 马 汀（John 

Martin）。从此，马汀开始了约 20 年的 CEO 执政生涯。马汀也是科班出身，

背景为芝加哥大学有机化学博士；他早在 1990 年公司成立之初就开始担

任研发副总裁，是一位老将。截至 2016 年马汀卸任时，吉利德这个“美

国梦”仅仅诞生了 30 年，销售收入就已翻了 1000 倍，总资产达 703 亿

美元，持有的现金和现金等价物达到 367 亿美元，成为世上“最有钱”

的药企之一。

马汀从韦奥丹那里承袭了公司的初心，集中了所有资源在抗病毒领域

继续抢滩夺地，也成为了制药历史上最会买买买的 CEO 之一。表 1-1 显示

了过去吉利德的关键并购项目。

1999 年，吉利德以小吃大，以 5.5 亿美元的价格收购了年销售额 1.3

亿美元的 NeXstar Pharma，从而获得了 AmBisome 和 DaunoXome 两

大脂质体产品。次年，吉利德的营收从几千万美元增加到了 1.7 亿美元，

其中 AmBisome 单独贡献了 1.3 亿美元。吉利德的主要收入来源首次从

收取与大药企合作研发的经费转变为药品的销售额，标志着它从一家初创

公司终于成长为一家地地道道的药企了。

2001 年，吉利德首个抗艾滋病药物 Viread 获 FDA 批准。2002 年，

吉利德以 4.6 亿美元收购了 Triangle 公司，次年，该公司带来的 HIV 药

物 Emtricitabine 获 FDA 批准上市。接下来，吉利德又接连推出了基

于 TAF 的三款疗效更好而副作用更低的 HIV 药物 Genvoya, Descovy，

Odefsey。2018 年， 号 称 历 史 上“ 最 强 效” 的 HIV 整 合 酶 抑 制 剂

Biktarvy 也获批上市。至此，吉利德的多个药物横扫了艾滋病的整个市场。

吉 利 德
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吉利德近年的主要并购项目
年份 金额 被并购公司 并购意义

表 1-1
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抗 HIV 病毒注定需要长期服药，治疗方案的方便性非常重要，于

是，吉利德率先推出了每日一片的二联、三联和四联的鸡尾酒疗法。虽

然艾滋病依然是不治之症，吉利德的药品却已将 HIV 控制在不容易发展

为 AIDS 的状况。科技上的领先和战略上的成功，确保吉利德一举击败了

以 GSK 为代表的资深对手。2018 年，吉利德以 51% 的市场份额和超过

146 亿美元的总销售额，成为了抗艾滋病领域的绝对霸主。而这 146 亿

美元的收入也占到了吉利德 2018 年全年 221 亿销售额的约 70%。

不 过， 马 汀 头 顶 上 最 引 人 瞩 目 的 一 道 商 业 光 环， 是 来 自 于 他 对

Pharmasset 公司的收购。2011 年，吉列德以 112 亿美元的天价，获

得了能将丙肝治愈的 Sovaldi、Harvoni、 Epclusa、和 Vosevi 等四

款药物。在马汀最后任期前的 2015 年，光是吉一代 Sovaldi 和吉二代

Harvoni 就斩获了 191 亿美元的年销售额，并将吉列德推入了全球药

企 10 强榜。

成也萧何、败也萧何

2016 年初，米利根从马汀手中拿到了接力棒，成为了吉利德的第三

任 CEO。他带领公司“幸运地”阻击了默沙东挑起的专利大战后，也曾

踌躇满志地畅想未来。不过，他预料过 100 种公司的未来，但接下来的

三年内，吉利德却走上了他不曾预料到的第 101 种未来，那就是从神坛

上跌落下来！

在专利断崖期还没有到来之前，吉利德的丙肝药物就已经悲壮地

出现了专利断崖期的一系列“综合症”。2016 年，疗效更强的吉三

代 Epclusa 加入了阵营，三药合并的销售额却下滑至 148 亿美元；

2017 年吉四代 Vosevi 再次问世，但四药合并的销售额继续跌落至

吉 利 德
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94 亿美元；到了 2018 年，整个丙肝药品管线的销售额萎缩至三年前

的 20%，只有 37 亿美元。受此影响，吉利德的股价也跌至 66 元，仅

为三年前的一半。

客观而言，米利根并没有任何重大决策失误。引发这些丙肝药物

销售额巨幅缩水的主因来自两方面：第一、随着大量丙肝患者的治愈，

患者对相应药品的需求自然降低；而药物的高治愈率又导致新增受感

染的病人持续减少，从而恶性循环再次加剧了药品市场的萎缩。总而

言之，任何一种药物，如果它能将一种传染疾病彻底治愈，那么，它

从问世的第一天就必然走上了自身消亡之路，而且消亡的速度与其疗

效成正比。第二、吉利德的四代药品，已经不再是世间可治愈丙肝的

唯一“神药”了。艾伯维于 2017 年也推出了丙肝新药 Mavyret，它

的疗效不弱于吉利德的所有药品，但将治疗周期由 12 周缩短至 8 周，

定价仅为 2.6 万美元。至此，吉利德在丙肝市场的辉煌像昙花一现，

最终黯然落幕，走下神坛。

产品销售、一路走低

根据吉利德的财报 ,2018 年全年总收入为 221 亿美元，与 2017 年

的 261 亿相比下滑 15%。按产品细分，艾滋病产品销售额为 146 亿美

元， 同 比 增 长 12%， 主 要 原 因 为 Biktarvy 的 上 市， 以 及 Descovy、

Genvoya、Odefsey 等持续大卖。而丙肝产品只贡献了 37 亿美元，只

及 2017 年的 94 亿的 40%。而新买的 KITE 公司所带来的 CART-T 疗法

Yescarta 却只贡献了 2.6 亿美元，远远不如预期。其他产品，包括治疗乙肝、

心脑血管、肿瘤等的合并销售额为 31 亿美元，也比 2017 年有所减少。

根据吉利德所发布的 2019 年报，销售额为 224 亿美元。不过，下滑



023

Pharmasset 丙肝神药 Sovaldi 的化学结构

的业绩并不影响吉利德高管层在公众面前所表达的信心，似乎自己口袋中

完全有充足现金银两来驱动未来的并购和合作，药品管线的增加好像只在

弹指之间。真的会这样简单吗？

重整管线、老树新花

作为 CEO，面对结伴下滑的销售额和股价，米利根可辞其疚，但难

推其责。不幸的是吉利德最近流年不利，多个重磅新药出师未捷，无疾而

终。2016 年 1 月，吉利德的 Simtuzumab(LOXL2 单抗 ) 在胰腺癌的失

败后，在特发性肺纤维化（IPF）也铩羽而归。2016 年 3 月，肿瘤新药

Zydelig（PI3K 抑制剂）因在临床研究中出现感染相关死亡而遭到 EMA/

FDA 调查，吉利德宣布暂停 Zydelig 的全部 6 个项目研发。2016 年 9 月，

吉利德又因疗效不足而停止了 GS-5745（MMP-9 单抗）的溃疡性结肠炎

研究。2017 年 11 月，吉利德的抗骨髓纤维化新药 Momelotinib (JAK1/2

吉 利 德
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           图 - 1 2017-2018 年吉利德各产品销售额                        图 - 2

抑制剂 ) 的三期临床效果同样令人失望。2018 年 7 月，吉利德又停止了

对一款心脏病药物的研究。

面对一次次的失败，吉利德绝对不想束手就擒。在淘汰了以上一大

堆重磅大药后，吉利德仍将卷土重来，决意把力量集中在艾滋病、肝炎 /

NASH、肿瘤与炎症等药物的研发上，继续深耕细作。下图为吉利德最新

的研发管线图表，供大家参考：

A- 艾滋病：     吉利德继续深挖自己在抗艾滋药物市场上的潜力。它

的 Bistavy 被称为有史以来最好的 HIV 产品，2019 年的销售额有望达

到 60 亿美元的峰值。它还有一种可成为长效组合艾滋病治疗支柱的新药

GS-6207，目前虽然还处于 1 期临床，评估净值就已超过了 200 亿美元。

此外，它用于预防 HIV 感染的药物 Truvada 的专利在 2021 年才会过期，

它的更新版本 Descovy 是一种组合药物，已经获 FDA 批准用于 HIV 治

疗和预防。

B- 乙肝：         吉利德坚持在乙肝方面进行探索，如 TDF、TAF 等都

属于乙肝治疗的一线药物，TAF 更是近年来 FDA 批准的首个乙肝药物。
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另外，乙肝新药 GS-9688 是 TLR8 激动剂，目前在开展两个二期临床，

预计明年完成。2019 年 2 月，吉利德还宣布与 Precision 公司合作，利

用 ARCUS 基因组编辑技术开发乙肝治疗方案。

C- 非酒精性脂肪性肝炎 (NASH)：     吉利德目前有三款 NASH 药处

于临床期。其中 Selonsertib 是 ASK1 抑制剂，Firsocostat 是 ACC 抑

制剂，Cilofexor 是 FXR 激动剂。去年吉利德还与韩国 Yuhan 公司达

成合作协议，共同开发治疗晚期 NASH 患者的创新小分子疗法。此外，

2018 年 12 月吉利德又与 Scholar Rock 公司达成战略合作，共同开发

高度特异性 TGF-β 抑制剂，用于治疗包括 NASH 在内的纤维化疾病。

2019 年 4 月，吉利德又与诺和诺德合作开展一项临床试验，把诺和的

Semaglutide（GLP-1）与吉利德的 Cilofexor 和 Firsocostat 联用，治

疗 NASH。同月，吉利德又与 Insitro 达成战略合作，用 Insitro 的研发

平台来构建 NASH 的疾病模型，以发现新的靶点。通过內部研发与对外

的多个合作协议，吉利德在 NASH 上深耕的苦心，非常明显。 

吉利德的 NASH 开发之路却比较曲折。2019 年 2 月，Selonsertib

的首个三期临床 STELLAR-4 以失败收场。其后，另一个大型的三期临床

STELLAR-3 也未达主要终点。吉利德称正积极研究 STELLAR 数据，并

表示将与 PathAI 和 Insitro 等公司合作，推进新的研发计划。吉利德并

称非常期待其 Selonsertib、Cilofexor 和 Firsocostat 的三药组合二期

临床数据，结果将于 2019 年底时可见。

相 对 于 吉 利 德 的 落 泊， 却 是 有 人 欢 喜 有 人 愁。2019 年 9 月，

Intercept 公 司 宣 布 已 向 FDA 提 交 了 产 品 Ocaliva 的 上 市 申 请。 

Ocaliva 是 FXR 激动剂，在 2016 年时已被 FDA 批准用于治疗原发性胆

汁性肝硬化（PBC）。 它是目前唯一在治疗 NASH 的三期临床上达到主

要终点的药物，也是唯一获得 FDA 突破性药物资格认定的 NASH 新药。 

Intercept 在今年 2 月公布了其三期临床 REGENERATE 的期中分析结

果。数据显示：Ocaliva 治疗组在第 18 个月时，肝纤维化程度至少改善

吉 利 德
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1 级或以上的比例显著高于安慰剂组 (23.1% vs 11.9%，p=0.0002）。另外，

脂肪蓄积减少比例也较安慰剂组有所提高，虽然未达统计上差异。该药耐

受性良好，最常见的不良事件为瘙痒。 

与此同时，另一竞争对手 Enanta 公司也马上公布其 EDP-305 的 2A

期临床数据。EDP-305 与 Ocaliva 同为 FXR 激动剂。 虽然高剂量 EDP-

305 可降低肝酶水平，但程度上没有比 Ocaliva 更好，且高剂量引来的

瘙痒副作用非常高。另外，目前处于三期临床的 NASH 其它主要药物还

有 Takeda/Tobira 的 CCR2/CCR5 拮抗剂 Cenicriviroc mesylate 以及

Genfit 公司的 PPARα/PPARδ 激动剂 Elafibranor 等，市场竞争非常激

烈，吉利德想要要追赶未必容易。

D- 肿瘤 / 细胞疗法：      为了将跌落的销售额再次拉升起来，米利根

不得不将公司的药品管线拓展到永远不会落暮的抗肿瘤领域。其中颇具

代表性的一次战略决策，就在 2017 年，吉利德斥 119 亿美元的巨资购买

了 KITE 公司，收获了它的 CAR-T 细胞疗法 Yescarta 及其管线。据一

个名为 ZUMA-1 的长期疗效临床试验显示，在接受治疗的复发 / 难治大

B 细胞淋巴瘤患者中，50% 以上在 24 个月后仍对疗法产生持续响应。除

吉利德在 NASH 上的管线与布局图
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Yescarta 外，吉利德还开展了其它细胞疗法的研究， 其中包括治疗实体

瘤的 CAR-T 疗法，以及建立同种异体的“通用型”CAR-T 疗法。

除了 KITE 的这项收购，吉利德还积极与外部公司合作，以增强癌

症药物的管线。2018 年 10 月，吉利德与 Tango 公司达成协议，将从该

公司基于功能基因组学的药物研发平台获取 5 款针对免疫逃逸方面的新

疗法。2018 年 12 月，吉利德又与 Agenus 公司合作，取得 3 款创新抗

体疗法的研发权，包括激活 CD137 的单抗 AGEN2373，清除 TREG 调

节细胞的双抗 AGEN1223，和调节肿瘤微环境的双抗 AGEN1423。吉利

德还将获得 AGENUS 另外两个抗体的未来购买权。2019 年 6 月，吉利

德又宣布和 Carna 公司合作开发免疫肿瘤的小分子化合物，并获取使用

Carna 的脂质激酶药物发现平台，另外也收获了 Carna 公司一尚未公开

靶点的新抑制剂。 通过这些合作，吉利德的抗癌管线将包括细胞疗法、

抗体和小分子靶向药物。

E- 炎症疾病：    吉利德的 Filgotinib 是与 Galapagos 公司自 2015

年起联合开发的 JAK1 抑制剂。目前在多项临床中用于治疗多种炎症疾病。

在治疗类风湿关节炎方面，总计有 3 项名为 FINCH 的三期临床，效果积

极，预计今年年底会向 FDA 提出上市申请。此外，Filgotinib 在溃疡性

肠炎和克罗恩病的治疗上也处于三期。吉利德正在对该药在炎症性疾病方

面的应用进行一系列的系统性临床研究，致力囊括所有可能的适应症，从

而最大化市场分额。

2019 年 7 月，吉利德再宣布与 Galapagos 公司达成 51 亿美元并长

达 10 年的全球研发新合作协议。吉利德将获得该公司一系列创新的化

合物组合，包括目前正在进行临床试验的 6 个新分子、超过 20 个临床

前项目和一个新的药物发现平台。此外，吉利德还将获得在欧洲以外所

有国家开发和商业化 Galapagos 一切独家管线药品的许可和选择权。吉

利德也获得了 Galapagos 肺纤维化疾病的三期药物 GLPG-1690 的权利

和骨关节炎的 2B 期药物 GLPG-1972 在美国的选择权。GLPG1690 和 
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GLPG1972 可为吉利德中后期研发管线提供新的机会。

F- 其它管线协议：      蛋白靶向降解是药物研发领域的一个新发展方

向，有望解决细胞中约八成的无法成药靶点。今年 6 月，吉利德宣布与

Nurix 公司达成合作协议，利用 Nurix 的泛素 / E3 泛素连接酶平台开发

新的蛋白降解药物，用以治疗癌症和其它疾病。依据协议，吉利德将有权

对自 Nurix 技术平台开发出的 5 个靶向降解药物行使许可选择权。不过，

蛋白靶向降解技术还新，而且竞争激烈，吉利德能否在这领域胜出，未来

实属难料。

 

新官再上任、再烧三把火

米利根在带领了吉利德两年多后在 2018 年 7 月时突然宣布离职，前

罗氏资深高管丹尼尔·奥岱 (Daniel O’Day) 遂于 2018 年底被任命为公

Nurix 公司的蛋白靶向降解技术图 
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司的新 CEO，并于今年 3 月正式上任。奥岱在罗氏的工作中积累了多年

关于抗肿瘤药物的资深经验，这也许是吉利德招揽他的其中一个重要原

因。虽然 KITE 的 CAR-T 业绩远远低于 $ 市场预期，但奥岱明确表示，

吉利德还会不断加强在 KITE 和细胞疗法方向上的长期投资，以期获得在

CAR-T 领域技术与市场上的突破。

作为新官，奥岱也烧了三把火，为吉利德的未来方向制定了三个主要

目标：

1. 带领吉利德走上有序的向前发展道路 ;  

2. 进行公司重组 / 组织调整，以确保正确的人处于正确的位置，以

实现业绩最大化 ; 

3. 利用并购或与外部科技公司合作来丰富吉利德的产品管线。

从口号上看，奥岱强调的路线与前任米利根的战略并无本质上的区别，

近一年来，他领导下的吉利德在两件事情上受到了关注。

第一件重要的事情，新冠爆发以来，吉利德在埃博拉之疾中甘拜其它

药下风的瑞德西韦（Remdesivir）出尽了风头，一度被称之为“人民和

希望”。遗憾的是，它在中国的首发临床研究中疗效并不突出。不过，基

于不同的设计方案和试验终点，它在美国实现了剧情大翻转，成为少数获

批用于抗击新型冠状病毒的药物。根据在美国取得的实验数据，静脉注射

瑞德西韦的患者，康复所用时间平均为 11 天，而使用安慰剂的患者康复

所用时间为 15 天。FDA 局长斯蒂芬·哈恩曾说：“这款药物的获批可谓

光速了。从临床试验到获批只用了 90 天。”不过，该药的紧急使用仅限

于救治血氧量低或需要呼吸支持的新冠肺炎住院患者。

第二件重要的事情，2020 年 3 月 2 日，吉利德宣布将以 49 亿美元

收购肿瘤生物技术公司 Forty Seven。该交易价格比投资者预期多出近

16 亿美元，几乎是该公司市值的两倍多。它以志在必得之心花那么多钱

究竟意义何在呢？ Forty Seven 公司成立于 2016 年，是一家致力于靶

向癌症免疫逃逸通路的生物医药公司，其主打研发项目是一种名为 5F9
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（Magrolimab）的单克隆抗体。它针对的靶点为 CD47，通过释放出“不

要吃我”的信号，可使癌细胞避免受到破坏，从而让患者自身的先天免疫

系统吞噬并消灭那些癌细胞。

5F9 目前在不同的临床试验中治疗多种类型的癌症患者，其中包括实

体瘤、急性骨髓性白血病、非霍奇金淋巴瘤、卵巢癌和结直肠癌。早前，

5F9 曾获得美国 FDA 授予的快速通道资格和孤儿药资格。在 2019 年 12

月的美国血液学会会议上，Forty Seven 公司布了四十七名患者在它 1B

期临床实验的数据，呈现出 50% 的应答率和 40% 的完全应答率。如此

令人鼓舞的结果，预示着 Magrolimab 有望成为未来一个重要的疗法。

吉利德的 CAR-T 疗法 Yescarta 与 Forty Seven 的 5F9 有重叠的适

应症，但它们是本质上不同的治疗类型。而且，其 CAR-T 疗法一直销售

不佳。如果吉列德要在肿瘤业务上持续发力，买下 Forty Seven 是值得

一冒的风险。因为它提供了一种处于临床中期的免疫肿瘤药物和两种临床

前药物。

结语与启思

再次回头说说吉利德创办人韋奥丹。1997 年，他在创业 10 年后交棒

给了马汀，彻底退出了药企的江湖，成为了 Beaufort Twelve 控股公司

的董事长。韋奥丹是 MD/MBA 出身 , 也在 VC 混过，根正苗红，是生物

科技公司创始人的首选。他不负众望，把初创生物公司的所有绝招套路倾

数使出来创立吉利德。虽然出招正确，吉利德一路走来还是跌跌撞撞。直

到 1996 年才能推出第一个上市产品 Vistide。尽管销售不好，它依然是

吉利德“赚来”的一桶金。有钱好办事，有了这钱以后，吉利德一路在收

购、兼并上奋力前进，最后达到 2015 年时的高峰。

吉 利 德
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艾滋病是吉利德企业策略上最成功的选择，直到现在仍为公司带来

每年七成多的现金流。丙肝也是它的经典代表作，虽然昙花一现，但问

世三年就攀升至近 200 亿美元的年销售额，堪称前无古人的一代药王之

王，值得写入制药历史。然而，光辉的背后存在巨大隐忧。正如哈佛教授

Clayton Christensen 有名的破坏性创新理论 (Disruptive Innovation)

所 言 , 如 果 HIV 有 天 也 有 了 彻 底 有 效 的 预 防 疫 苗， 或 者 CRISPR、

CAR-T 等新技术的发展能将艾滋病彻底治愈，在那一天到来的时候，吉

利德抗 HIV 的现金牛就有可能如当年抗丙肝的一样，消失得无影无踪。

在丙肝失利后，吉利德开始转战乙肝硏发，渴望重拾当年在丙肝上的

辉煌，但 DNA 病毒与 RNA 病毒终究不可同日而语，未来的道路未必好走。

目前吉利德似乎钟情于 CAR-T，在用天价收购了 KITE 后 , 开始全

力推进多个 CAR-T 项目的临床。不过，CAR-T 现阶段只能在血液肿瘤上

建功立业，如未来仍不能在实体瘤上成功，加上细胞因子风暴、神经毒性

吉利德 Yescarta 销售额增长缓慢
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等毒副反应的阴影，CAR-T 的前景未必看好。另外，通用型 (Universal)

和现货型 (Off-the-Shelf) 的 CAR-T 仍存着很大需要改进的空间，这都

意味着吉利德未来需要投入大量资金进行更多的研发。这样一来，其它的

研发方向和药品管线就会被排挤，可能得不到足够的资源向前推进。最后，

CAR-T 市场的竞争极端激烈，除了诺华的 Kymriah 外，还有 Juno/ 新基 , 

Bluebird, 强生 / 南京传奇等公司的蓄势待发。此外，CAR-NK, TCR-T, 

TIL 等新技术领域还有众多公司积极进场，再加上类似靶点的 CD3 双抗

或 ADC 药物的竞争，即使吉利德在 CAR-T 上投入巨大的资源，也未必

就能保证它一击即中，在竞争中获得绝对的优势。

吉利德现在全力主打 JAK1 抑制剂 Filgotinib 的冲刺，但 JAK 市场

非常挤拥，已有多个药物上市或处于后期临床硏发中。况且，JAK 类药

物存在血拴塞与心血管等方面的 Class Effect 安全隐忧，这些地雷一天

若不扫除，未来可能难以实现广泛应用。所以吉利德能否在 JAK 上杀出

一条新的血路，还属未知之数。

那么，吉利德真正的翻身妙计是什么？其实就是它每年从 HIV 药物

所产生的巨大现金流。

然而，近年来它所购买的项目或合作的公司，大多只是技术尚处于早

期阶段的高风险小公司。在吉利德处于创业初期缺乏资金时，这样以小搏

大的赌局确实让它赢得了抗艾滋病的市场。可是现在的吉利德已经成长为

一家大药企，还有必要在这种“撞大运”的路上一路走到黑吗？华尔街曾

有多位分析师公开质疑过吉利德这种“捡漏”式的买买买策略实在小家子

气。既然有钱，为啥不买一些更加稳健而靠谱，拥有三期临床或已有上市

产品的成熟公司呢？或者，吉利德也应多来中国来看看，这片新兴市场中

有众多产品管线丰富的公司，说不定能给吉利德带来多几个选择。

读者诸君们，您所在的企业有没有经历过、或者正在经历着吉利德的

同样阵痛？您对吉利德的翻身有何忠告？欢迎您带着自己的想法，在留言

区与我们一起互动分享。

吉 利 德
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一个猎物的修炼史 

2011 年 12 月，湖人队对公牛队的第一场比赛在斯坦普斯中心开战， 

科比以一个漂亮的打板扣篮，再次为湖人队拿下了一场胜利，最终以 

102:89 取得首场比赛的开门红。这个球馆的场内 VIP 席堪称篮球史上最

贵，一个赛季的门票就高达 11 万美元。而且，这些座位并不是光有钱就

能够坐得上去的，它们每一个都是非富即贵的标志。当电视转播的摄像镜

头摇过这个区域，许多美国超级明星和超级富豪的脸一一闪现 : 好莱坞巨

星小李子、迪士尼前总裁的遗孀、 中东的石油巨头、还有欧洲的皇室成

员 ... 都是名流贵胄。当镜头聚焦在第 4,110 区的 VIP 席上时，出现了一

对中年华人夫妇的面孔。先生的头发已经花白，而太太的眼角也有了皱纹，

但他们都有着一种内敛却又志得意满的神情。2011 年 6 月，这对华人夫

妇从“魔术师”约翰逊手中买下了湖人队 4.5% 的股份后，才刚刚晋升到

了美国的这个新“阶层”。 

他们是谁呢 ? 大部分中国人对这两张面孔相当陌生，这位男士名为黄

馨祥 (Patrick Soon-Shiong，曾有人译作陈颂雄 )，是全世界最有钱的

医生、全美国最有钱的华人、以及流金之地洛杉矶的首富。根据 2019 年

福布斯提供的数据，他以 66 亿美元的身家，超越了投资传奇孙正义、传

媒大亨默多克和科技新贵马斯克的财富，位居美国富豪榜第 81 位。然而，

在 27 年前的 1984 年，他与一直紧紧依偎着他的爱妻一起到美国为梦想

寻路时，连一个月 400 美元的房租都捉襟见肘。 

为了逃避二次世界大战的战乱，他的父亲从广东台山历经千辛万苦来

到了南非，并以一间小小杂货铺维持一家的生计。黄馨祥生于 1952 年，

他对财富的认识，是从几美分的盐、肥皂和报纸开始的。他明白自己唯
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一出人头地的方式只有靠读书，并将未来的方向锁定在医学上。可无论多

么努力多么优秀，他也不可能在南非得到与白人同等的薪酬和机会。于

是，他不得不像父亲从中国远走南非那样，再次从南非远走北美。1979 

年，黄馨祥先在加拿大学习了四年 ;1983 年，他带着妻子又辗转来到了

美国，在加州大学洛杉矶分校 (UCLA) 的医学院接受外科手术医生的训练。

1991 年，他成为了 UCLA 的讲师，从此，他才拥有了一块可以踏踏实实

站稳脚根的沃土。 

就在一切刚刚稳定下来之后，黄馨祥接触到一种能够将紫杉醇的疗效

大大提高，同时将副作用大大降低的新技术，称为”白蛋白结合型紫杉醇”。

1992 年，他成立了一家名为 Abraxis 的公司，开始全力开发这项技术。

由于紫杉醇在化疗中的运用太普遍了，这项“老药新用”的技术除了为他

吸引来无数业内的嘲笑，并没有为他吸引到充足的资源。接下来的 13 年

里，赌上了全部身家的黄馨祥一直在黑暗中摸索。任何一项重磅药物的问

世往往都要耗费数以亿计的美金，一个没有大资本支持的第一代新移民搞

药研，缺人缺钱更 是家常便饭。好在黄馨祥唯一不缺的，是妻子不折不

扣的支持。在研发最紧要的关头，他们夫妻甚至卖掉了千辛万苦在美国建

设起来的家园。 

新基

两款紫杉醇的比对
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好在皇天不负苦心人，黄馨祥的努力终于在 2005 年结出了丰硕的果

实，白蛋白结合型紫杉醇新药 Abraxane 获 FDA 批准用于乳腺癌治疗。

Abraxane 能够将载药量提高 50%，还能够让紫杉醇更加有效率地进入

癌细胞内部。在 Abraxane 诞生之前，紫杉醇的药物中需要加入聚氧乙

烯蓖麻油作为溶媒，容易刺激患者体内的组胺，造成 2-4% 的患者产生

严重的过敏反应，因此使用紫杉醇的患者必须事先用类固醇和抗组胺药

作预处理。而 Abraxane 利用人源性白蛋白作为载体，彻底避免了化学

溶媒的一系列副作用和不必要的辅助治疗。该药于 2005 年首次获批之

后，其适应症又拓展至非小细胞肺癌和胰腺癌。基于明显的临床优势，

Abraxane 的销售额每年都在增加，2015 年就迈入了 10 亿美元的重磅

药门槛，而预估的年销售峰值还将更高。 

生物制药是资本与技术高度密集性的行业，只拥有一款单药的公司往

往难以成势，深谙此道的黄馨祥作出了一个明智的决定。2010 年，他以

29 亿美元将 Abraxis 公司 80% 的股份卖给了新基 (Celgene) 公司。连

同另一个创业项目的收益，黄馨祥妥妥地实现了自己的美国财富之梦。 

一个猎手的成长史 

一场你情我愿的交易之后，Abraxis 公司拿着巨额酬金满意地退场了。

如果简单地将卖方定义成猎物、买方定义成猎手，这场交易中的猎手新基

公司有着与猎物 Abraxis 公司神似的发家史。虽然两家公司的基因不同，

后来走过的道路也不一样，可有着同样的命运，即被另外一个更强的猎物

所搏获。 

1986 年，美国化工巨头塞拉尼斯公司 (Celanese Corporation) 兼

并了赫斯特公司 (Hoechst) 后，就将生物制药原料药的业务剥离，重
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组了一个独立的企业，这就是新基公司。与黄馨祥单打独斗不一样，

它拥有一批明星阵容的创始团队：担任 CEO 的费尔 • 南德斯 (Louis 

Fernandez) 刚刚从孟山都公司董事长的职位上退下来，而董事会的成员

有 IBM、默沙东以及大通曼哈顿银行的一群前任 CEO。可惜，豪华的团

队并不能够保证同样豪华的业绩。新基于 1987 年在纽交所挂牌上市，最

初专注于处理医药化工生产领域内的废气和有害物质，可它在 1988 年的

销售额才不过 200 万美元，还不够支付这批董事会成员昂贵的车马费。 

1992 年，一件扭转新基命运的事情发生了，与黄馨祥“老药新用”

的药物研发同出一折。当时，洛克菲勒大学的免疫学家吉娜 • 凯普兰

(Gilla Kaplan) 正在对沙利度胺 (Thalidomide) 的新适应症进行探索。

在一次会面中，他向新基的联合创始人和时任 COO 的索尔 • 巴尔 (Sol 

Barer) 阐述了自己的科学理论，希望能邀请新基来主导产业化过程。沙

利度胺可谓是人类制药历史上最臭名昭著的药物，它曾经造成了数万家庭

的噩梦。1957 年，沙利度胺作为治疗孕期呕吐的药物被 40 多个国家批

准上市。当时不知道该药也有抗血管生成的作用，于是数万名为了止吐而

服下该药的孕妇都产下鳍状肢体的“海豹胎”婴儿。30 多年以后，凯普

兰却有足够的科学依据证明，正因为它能抗血管生成，对麻风病人皮肤溃

烂所引起的疼痛有潜在疗效，而且可能具备治疗艾滋病和肿瘤的潜力。 

新基知道，对有毒物质进行生化处理的业务已经走上了末路穷途，它

不得不改弦更张。基于凯普兰的名望和强而有力的科学理论，1992 年新

基收购了沙利度胺的全球独家开发权益，并与洛克菲勒大学签订了共同开

发的协议。大家应该还记得，同一年黄馨祥也开始了 Abraxane 的研发。 

从此以后，新基走上了所有生物科技创业公司年年巨额亏损的老路。

到了 1997 年，山穷水尽的新基只能再维持两周的公司运转。真是天佑新

基，一位对沙利度胺新市场充满必胜信心的 CEO 约翰 • 杰克逊 (John 

Jackson) 在 1996 年开始履职。千钧一发之际，他通过越战时期的海军

陆战队战友筹集到了 1800 万美元的救命款，帮助公司度过了命中大劫。

新基
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这口气喘得非常及时，1998 年 7 月，FDA 终于批准了沙利度胺用于麻风

病治疗，并授予其孤儿药的资格。然而，公司依然看不到光明，看到的只

是接踵而来的四大困难。第一大困难是，20 世纪 60 年代时该药的受害者

仍旧竭力反对让它重见天日。第二大困难是，沙利度胺的化合物专利早已

过期，其它家随时可以仿制。第三大困难是，麻风病在美国近乎绝迹，整

个北美地区才只有 4000 左右的病例，而且每年的新发病例不足 100 人，

这个市场小到几乎可以被忽视。第四大困难是，在反对者的强大压力下，

为了避免再次出现“海豹胎”的悲剧，美国政府对沙利度胺的用药进行了

滴水不漏的限制，该药必须在 FDA、患者倡导团体和新基公司三方共同

制定的管制措施下才能销售。

对于许多小的创业公司而言，这些困难瞬间就能把一款药的微弱命脉

所掐死。不过，新基的 CEO 杰克逊是一位商业奇才，他将这四大困难都

转化为了沙利度胺顺势腾飞的翅膀。对他而言，没有了化合物专利的保护，

正好可以利用 严格的管制流程将其它仿制药挡在市场之外。具体做法就

是，新基对其 REMS 管理方案 ( 即风险评估和减缓战略 ) ，以及潜在临

床用法申请了一系列的专利，这样，其它公司就不可能再挤进沙利度胺的

赛道中来。对于麻风病患者太少的问题，新基就通过旁敲侧击的方式，鼓

励肿瘤科医师在适应症外 (off-label) 使用沙利度胺。因为肿瘤是危及生

命的疾病，适应症外用药是当年行业内默许的事情。新基抓住了这一机会，

收集各种临床证据在各大学术会议上宣传沙利度胺对肿瘤治疗的有效性。

看到市场一点点起来之后，新基又不断地利用孤儿药的优势让沙利度胺一

次次提价。于是，这款老药的销售额竟然年年看涨 :1998 年为 330 万美元，

1999 年为 2410 万美元，2003 年为 2.2 亿美元，2008 年达到销售峰值 5.1

亿美元。2003 年，枯木逢春的沙利度胺帮助新基首次实现了年盈利，净

利润近 1400 万美元。 

对于有着坚韧毅力的商业天才而言，危机往往就是转机。杰克逊领导

下的新基团队有勇有谋，让曾经制造了数万个家庭悲剧的沙利度胺竟然在
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他们手中成为了抗癌神药。自此，新基在制药企业的丛林中开始日渐身强

体健。

后来，新基又从沙利度胺的类似物中找到了 Revlimid( 来那度胺 )，

它有更好的疗效和更低的副作用，但同样需要特别的安全性销售管制。该

药于 2005 年获批上市以后，新基将沙利度胺的策略照搬在它的身上，也

对其安全管理方案 (REMS) 和潜在临床用法申请了一系列的专利。在具

体的销售中，新基授权 McKesson 作为其 RevAssist 项目的独家代理来

发售来那度胺。于是，新基再一次将竞争者有力地拦截在外。基于明显的

疗效和有力的销售，来那度胺成为了迄今历史上最畅销的小分子药物。

2018 年，它的单药销售额达到了 97 亿美元，仅次于药王修美乐。同年，

新基的总销售额为 153 亿美元，来那度胺占到了 64% 的比例，相当惊人。

除了商业上的卓越表现，沙利度胺和来那度胺还贡献了一个价值重

大的生物研究新方向。在 2010 年，新基研究人员发现它们的靶点可能是 

Cereblon (CRBN)，一个跟蛋白降解有关的 E3 连接酶。利用这个作用

机制，就可以用小分子选择性地把致病的蛋白降解掉。近来，小分子蛋白

降解剂 PROTAC 类技术已经成为了一个新的研究热点，希望这些新用的

“老药”也能因这一创新基理而带来其它新的突破，以造福病人。

新基认为 Revlimid
的最新作用机制

新基
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围猎四方

 
基因不同，孩子长大以后的志向也完全不一样。站稳了脚跟的新基并

不像黄馨祥的 Abraxis 那样把自己卖掉，而是开始进行大幅的资本运作，

通过巨量的融资和并购迅速做大做强。在制药企业的生物链中，新基就像

一头少壮狮子，开始不断地吞食猎物。 

2000 年，新基以 2 亿美元的价格收购了 Signal Pharma，这是一家

专注癌症和免疫疾病药物开发的公司。尽管当年新基的销售额只有 6200 

万美元， 净亏损达 2200 万美元，但是新基通过股票交易的方式实现了小

鱼吃大鱼。收 购 Signal 之后，新基的总资产从 4700 万美元猛增到 3.7 

亿美元。2002 年，它 又以 4500 万美元的价格收购了一家从事脐带血开

发的公司 Anthrogenesis。 2005 年，为解决原料的问题，它收购了原

料生产厂 Siegfried。2008 年，为了 拥有年销售额 8 亿美元的 Vidaza，

它以 29 亿美元收购了 Pharmion 公司，成 为了血液肿瘤方面的领跑者。

2009 年，为了继续加强自己的血液肿瘤的管线， 新基以 6.4 亿美元将 

Gloucester 收入囊中，获得了其旗舰药品 Istodax。 

2010 年，新基的年销售额达到 36.3 亿美元，总资产首次超过了 100 

亿 美元，血液肿瘤的管线已经不够支持其发展。于是，新基便以 29 亿美

元的价 格收购了 Abraxis，获得了 Abraxane，从而将管线扩充到了实

体瘤领域。 2014 年，新基和 OncoMed 签订了干细胞治疗癌症的开发协

议，该协议涵盖了 Demcizumab 和 OncoMed 药品管线中的其它五种

生物制剂。在 2014 年后期， 新基又和 Sutro 达成了一项含期权的战略

合作协议，以研发多特异性抗体和抗 体药物结合物 ( 又或称抗体偶联药物，

ADCs)。 
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2015 年 6 月，Lycera 公司将价值高达 1.1 亿美元的 RORg 激动剂

的管线组合授权给了新基，继续让新基开发其治疗炎症性肠病的临床一期

药物 LYC- 30937，并让新基获得了未来收购 Lycera 的选择权。同年 7 月，

为了获得治疗多发性硬化症重磅大药 Ozanimod，新基以 72 亿美元收购

了 Receptos 公司。2016 年，新基又以 10 亿美元开启了与 Agios 制药

公司的合作关系，共同开发代谢性免疫肿瘤疗法。 

2017 年，新基与百济神州 (BeiGene) 达成战略合作。该次合作备

受瞩目，百济神州以 13.9 亿美元 ( 约合 95 亿元人民币 ) 将其 PD-1 单抗 

BGB-A317 亚洲地区 ( 除日本 ) 以外的实体瘤开发权益转让给了新基，创

造了中国药企单品种权益转让的新纪录。作为回报，新基将 Abraxane、

Revlimid 和 Vidaza 等抗肿瘤产品的中国权益甚至它在国内的运营团

表 2-1 新基近年来比较重要的一些并购项目

新基
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队全数转让给了百济神州。这次战略合作让刚刚成立了才 7 年的百济神

州一夜间就拥有了成熟的肿瘤产品和销售团队，股价两度单日大涨超过 

20%，总市值达到 30 亿美元，为上市之初的 4 倍之多。

2018 年，新基又分别以 70 亿美元和 90 亿美元的价格吃掉 Impact 

和 Juno，获得了 JAK 抑制剂管线和 CAR-T 管线，其中 Fedratinib 和 

JCAR017 都是具有重磅潜力的药物。在生物制药领域，新基堪称最为勤

奋的一位猎人。 它从没有利润的时候就懂得利用股票杠杆以小吃大，单

是过去七年，新基涉及 的交易就达 100 多项。从 2000 年到 2018 年，新

基一共投入了 332 亿美元用于 企业并购，公司规模得以迅速地扩张，市

值达到了 708 亿美元。为了方便大家查阅，表 2-1 中总结了新基近年来

比较重要的一些并购项目。

逐鹿市场

单纯从销售额上来看，新基的运营是非常健康的，近五年而言，每一

近 5 年新基的产品净收入
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年它都较上一年有 16% 至 22% 的明显提升。 

单单在 2018 年，新基就取得了 153 亿美元的销售业绩，主要得益于

下列四款药物的优秀市场表现 :1) 基于病患治疗时间的普遍延长和市场份

额的增加， Revlimid 的销售额同比增长 18%，达到 96.9 亿美元 ;2) 基于

病患治疗时间的普遍延长和市场份额的增加，Pomalyst/Imnovid 的销售

额同比增长 26%， 达到 20.4 亿美元 ;3) 由于美国市场需求的增长，以及

开辟了日本等新市场，Otezla 的销售额同比增长 26%，达到 16.1 亿美元 ;4)

由于市场需求的增长， Abraxane 的销售额同比增长 7%，达到 10.6 亿美

元。根据市场预测，这四款药在 2019 年还将达到 10% 以上的增长。

药品管线与未来

新基目前的药物研发主要集中在肿瘤、炎症及免疫疾病领域，并开始

涉足神经系统疾病。新基还与多家生物制药公司在一些颇具潜力的领域上

新基

2019 年新基产品的销售额预期
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开始合作， 开发治疗癌症和炎症疾病领域的抗体、基因疗法以及免疫疗法。

下表描绘了新基目前主要的管线药物 : 

在众多未来的管线药物中，新基把重点放在近期较有机会上市的以下 

5 个 产品上 : 

1： Ozanimod：    (RPC-1063) Ozanimod 是新基期望很高的后期

管线药物，在 2015 年以 72 亿美元收 购 Receptos 公司 而获得。作为治

疗复发性多发性硬化症 (MS) 的药物，它是一种 口服的 S1P1/S1P5 受体

调控剂，通过与 S1P1 受体结合，它可防止特定被激活 的淋巴细胞迁移

到炎症病灶，从而减低炎症反应。而与 S1P5 结合可帮助增强 髓鞘再生，

防止神经损伤。在已结束的三期临床中，Ozanimod 的疗 效优于目前 

MS 的标准疗法。在 2017 年 5 月第 2 个关键性 III 期临床 RADIANCE 

的积极数据出炉后，新基在 2017 年底提交了 Ozanimod 的新药 申请

(NDA)。但马失前蹄，在 2018 年 2 月时，新基却收到了 FDA 的拒绝 受

理通知书 (Refuse to File)，而 FDA 的拒绝理由竟然是，申请书中该药

的 非临床和临床药理学部分数据不足。2018 年 10 月，新基公布了来自

另一个三 期临床 SUNBEAM 以及 RADIANCE Part B 的积极数据，并

于 2019 年 3 月再 次向 FDA 提交 NDA 申请，新基期望 Ozanimod 能于 

2020 年初获批。另外， Ozanimod 用于溃疡性结肠炎和克罗恩病的三

期临床正在进行中 , 数据或可在 2019 年底时呈现。新基预期 Ozanimod 

会成为数十亿美元的重磅大药。 

2: Fedratinib (Inrebic) ：    Fedratinib 是新基通过收购 Impact 

公司获得的骨髓纤维化的 JAK2 抑制剂。 该药物的适应症除了骨髓纤维化

之外，还可以拓展到 AML 和结直肠癌。2019 年 8 月， FDA 批准该药用

于治疗高危骨髓纤维化 的患者，该药因而有望成为诺华 Jakafi 的新竞争

对手。不过，由于该药可能引 发严重和致命的脑病变 (encephalopathy)，

需 要 医 生 主 动 监 测， 于 是 FDA 的 批 准 是 带 有 黑 盒 警 告 (Black Box 

Warning) 的，这势必将会影响该药的销量。 

新基
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3: Luspatercept (Reblozyl) ：    Luspatercept 是 新 基 和 

Acceleron 公司联合开发的一种刺激血红细胞成熟 的药物。它是一种新

型融合蛋白，可阻断 TGFβ 家族的天然红细胞生成抑制剂， 因而提高血

红细胞的生成，从而治疗多种原因造成的贫血。该药的最新临床结 果非

常出色，在治疗骨髓增生异常综合征 (MSD) 导致的贫血和 β 地中海贫

血 症患者的两项 III 期临床试验中，它都达到了试验的主要终点。新基在 

2019 年 4 月向 FDA 递交新药申请，并预期在 2020 年 4 月时首先获得 

MSD 导致的贫血 的批准上市。 

4: JCAR017(Liso-cel) ：    新基的 JCAR017 是 Juno 研发的靶向 

CD19 的 CAR-T 疗法。2018 年底 公布的最新数据表明，在治疗复发 / 

难治性慢性淋巴性白血病 (CLL) 患者的 I / II 期临床试验中，JCAR017 

获得了高达 81% 的 ORR 和 43% 的 CR。在 2019 年底时，该药在治疗

淋巴瘤和白血病的 II / III 期临床数据亦将会公布，这 将决定它能否有望

继 Kymriah 和 Yescarta 后，成为第三款获得 FDA 批准的 CAR-T 疗法。

另外， JCAR017 亦已获 FDA 颁发的弥漫性大 B 细胞淋巴瘤的突 破性疗

法认定。 

5: bb2121 (Ide-cel) ：    bb2121 是新基与 Bluebird 合作开发的 

BCMA 新一代 CAR-T 疗法， 并 在 CAR 中插入了 4-1BB 共刺激蛋白

域，与上一代 CAR-T 疗法相比，提高了 CAR-T 细胞在人体中的持久性。

2019 年 5 月，新基公布了该疗法在 CRB-401 临床试验上 ( 中 ) 的最新中

期数据，在 33 名使用 bb2121 的患者中，该治疗可 带来 85% 的 ORR，

45% 的患者实现 CR，另有 27% 的患者实现 VGPR。16 名 对 bb2121 

有反应的患者对评估最小残留疾病 (MRD) 在一个或多个时间点都 检测到

为 MRD 阴性。患者中 PFS 中位数为 11.8 个月，反应期的 中位持续长

度为 10.9 个月。细胞因子风暴为 76%，神经毒性则为 42%，但所 有毒
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副反应均为可逆转的。在经历细胞因子风暴的患者中，CAR-T 细胞扩张

率 也较高，在注射后 6 个月，57% 的患者血液中仍可检测到 CAR-T 细胞。

2017 年 11 月，bb2121 被 FDA 授予突破性治疗指定。新基预计 2020 

年下半年 FDA 可能批准 bb2121 上市。 

三十年河东，三十年河西 

大开大合的成长经历，似乎意味着这是一家蓄势待发的生物科技新贵。

然而，2019 年 1 月传来了一则惊人的新闻，百时美施贵宝 (BMS，以下

简称施贵宝 ) 将以 740 亿美元收购新基，如果连同清偿负债，交易金额

将高达 950 亿美元。这场历史上最大的医药企业并购案，约在 2019 年底

或 2020 年初时完成，施贵宝从此可获得新基在肿瘤、免疫、炎症领域的

多个重磅管线资产。另外，因为新基的 Otezla 和施贵宝的 Orencia 都是

治疗银屑病的， 为了避免违反美国的反庞断法，新基在 2019 年 8 月时宣

布将 Otezla 以 134 亿美元的价格卖给安进公司。 

新基的 CAR-T 管线

新基
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施贵宝并购新基后的
管线预测

消息一经公布后，新基的股票价格单日就应声上扬 13.8%。在竞争

异常激 烈的生物医药行业，一直以猎人身份出现的新基公司，最终自己

也成为了其它公司的猎物。或者，这就应了中国成语“螳螂捕蝉，黄雀在

后”的意思吧。如果新基还有潜力循着原来的扩张路线往前推进，为什么

要将自己卖掉呢 ? 下面这张新基的股票走势图说明了，从 2017 年 9 月份

开始，投资者们早已洞察 到了新基的疲态。 

新基的股票在 2017 年 9 月 25 日后开始从 145.92 美元的高峰持续

下跌，并 在 2018 年 12 月 17 日达到最低点 60.92 美元，腰斩了近 60% 

的股价。在表面花团锦簇的背后，究竟是什么样的具体原因导致了这一“败

相”呢 ? 施贵宝在 2019 年初的出现，究竟是拯救新基于危难的“白武士”，

还只是一个趁低吸纳的掠夺者，大鱼吃小鱼般把新基吞入肚内呢 ? 

2017 年 9 月 股 票 大 跌 的 导 火 线， 是 治 疗 炎 症 性 肠 炎 GED- 

0301(Mongersen) 的 两 个 三 期 临 床 的 失 败。GED-03 是 一 种 口 服 的 

antisense 寡 核 苷 酸 (oligonucleotide)， 可 以 降 低 Smad7 蛋 白， 从

而影响 TGF-β 信号传导。 为了从这个爱尔兰的生物科技公司 Nogra 

Pharma 获得这个药物，新基在 2014 年时支付了 7.1 亿美元的现金，并

曾奢望它能达到每年 5 亿美元的销售额。 

三期临床的失败意味着投资的巨大损失，不过，这还不至于让一家数

百亿 美元级别的大公司损伤元气。不幸的是，新基开始一路水逆，不断

传出一长串坏消息，跌落的股价很难再爬起来了。首先，Otezla 在 2016 

年实现 了 10 亿的年销售额，虽然卖的还不错，却只有华尔街预测销量
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的一半，让投 资者大失所望。其次，为了获得 Ozanimod 这款药物，

2015 年时新基以 72 亿美元收购了 Receptos 公司。可深具讽刺意味的

是，它在 2018 年 2 月为 Ozanimod 申请 NDA 时，却因为部分临床前

数据的缺失而被 FDA 拒绝审核。 作为一家经历过多个新药获批的堂堂大

药企，这种表现堪称荒唐。再者，新基花了 90 亿美元买来的 Juno 和它 

CAR-T，可除了继续烧钱外，贡献出的有限销售额一直被投资者所质疑。 

当然，导致股价下跌的核心原因在于它最重要的药物都将在 2022 年 

后迎来专利断崖期。尽管公司继续加大内在的研发，并在市场上激进而活

跃地捕猎，依然没有获得任何能扭转乾坤的新方向。 

占到了新基 64% 销售额的 Revlimid，虽然仍被 18 项专利所保护，

但其主要专利 (Composition of Matter) 已经于 2019 年 10 月到期，其 

REMS 专利的保护 计划也将在 2020 年 10 月到期。事实上，除了两种多

晶体的专利将可分别地延 续到 2024 和 2027 年外，大多数的主要专利都

新基

新基的股票走势图
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将于 2022 年左右到期。 

自 2010 年 起， 新 基 与 多 家 仿 制 药 公 司 包 括 Natco、Arrow 和 

Watson( 统 称为 “Natco 等”) 进行了多项法律诉讼。2015 年时，

新基与“Natco 等”达 成和解，同意从 2022 年 3 月开始，让他们销

售一定少数量的仿制 Revlimid。 但仿制药的数量其后将逐年增加，到 

2026 年 1 月将完全不受限制。2019 年 3 月， 新基又与另一家仿制药公

司 Alvogen 达成了类似的协议。除了这两家公司，Dr Reddy、Cipla、

Zydus、Lotus 等多家仿制药公司也想分一杯羹，而在部分欧洲及其它小

市场，Revlimid 的仿制药将会更快上市。 总而言之，2022 年初开始，

Revlimid 这头现金牛势必越来越瘦，很快不复雄风。 

不幸的是，新基余下的几款大药也好不到哪里，都将在差不多的

时间段相 继失去专利权，例如 Pomalyst(2023 年 EU, 2024 年 US) 和 

Abraxane(2022 年 EU, 2026 年 US) 等。未来数年，新基眼前的这些摇

钱树似乎都将枯萎和凋零。 

这样一个又一个颓败的现相背后，是一个无力的领导团队，早已经失

去了前任 CEO 杰克逊那样的智慧和胆魄。不怕神一般的对手，只怕猪一

般 的队友，打跨一家企业的从来不是竞争对手，而是公司自己。无论是

对外兼并公司，还是对内拓展药品管线，新基的领导团队已经相当乏力，

甚至 向 FDA 递交一份重磅药品的 NDA 都错误百出。在法庭上，他们与

多家仿制药 公司左右纠缠，头疼不己。无心恋战的整个管理层，以及对

他们已经失去了信 心的华尔街的投资者，都巴不得赶快将公司脱手，以

求一了百了。当 更加魁梧的施贵宝一出现，生物制药的森林中曾经像少

壮狮子一样捕猎的新基顿失雄 风，马上束手就擒。新基的管理层和股东们，

似乎视自己的公司好像烫手的 山芋，巴不得赶快脱手以求套现，以相对

比股市公开价格多一点点的溢价，就将公司匆匆卖掉了。 
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结语与启思

读者诸君，在你看来，新基近年来的问题究竟出在哪里 ? 是内部研发

不力；是 BD 没有把尽调做好，买来了一堆次货管线；还是把太多的鸡蛋

放在 Revlimid 一个篮子中，引来了专利悬崖的巨大恐慌呢 ? 如果你是新

基的 CEO，你会有何对策 ? 如果你是新基的一个策略顾问，你觉得施贵

宝的收购是 一项合理交易吗 ? 除了被收购之外，你觉得新基还有第二条

可以渡过难关的道路吗？

记得我自己当年在波士顿求学的时候，曾听过 MIT 的教授讲过一则

商业寓言故事。在非洲大草原上，当太阳出现第一缕光线的时候，羚羊群

和狮子都将开始奔跑。如果羚羊跑得不够快，它们将成为狮子的猎物 ; 相 

反地，如果狮子跑得不够快，它就捕不到食物而将被饿死。羚羊群和狮子

每天都在竞争，如果一方不超过另一方，它们就会成为对方的牺牲品，而

竞争的结果必须有一方残酷的死亡。

在商业世界里，你的公司能否超越竞争对手，将决定你最终会成为猎

人，还是成为猎物。 当然，卖与买在生物制药的江湖上不是绝对输赢的

标志，任何一家企业， 在不同的境遇之下，必然会有不同的愿景和目标。

只要价格合理，卖与买也是求仁得仁的好缘份。当年黄馨祥将 Abraxis 

卖给新基时，更多是基于 对自己优势与劣势的了解。他套现出场，更能

有利于其后几个创业项目的发展。 但对于新基而言，这两年所遇到的挫

折也并不一定是要卖掉自己的必然原因。 如果董事会坚持继续做下去，

而 CEO 也愿意逢山开路、遇水架桥，这些挫折和 它初创时的大风大浪一

样也“不是事儿”，始终会有逢凶化吉、遇难呈祥的一 天。但他们既然

无心恋战，将自己的总舵交给更有资源和更有动力的公司来把握，对于整

个行业来说，可能未尝不是一件好事。

你目前所在的公司有遇到专利悬崖的问题吗 ? 你们的企业策略是什

么 ? 是靠内部求实创新， 以自身的研发去寻求突破 ; 还是靠外部积极拓展，

以深耕 BD 来买买买 ? 希望这些问题能够有助您的思考。

新基
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百年药企强生（JNJ），
能否再走百年？
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秦始皇兵马俑所作的大媒 

上世纪 70 年代中，在西安的一个闷热夏天，一位金发碧眼的外国人仔

细端详着一只兵马俑头像，显得忧心忡忡，焦虑感并不亚于医生在照顾一

位病入膏肓的病人。二十多分钟后，他请旁边一位身穿藏青色卡叽布外套

的男士向身后的中国官员翻译，他需要尽快给比利时拨一个国际长途电话。 

电话接通后，他将所观察到的状况告诉了对方 :“这是一批 2000 多

年前的陪葬品，全部都是陶土烧制而成的，刚刚出土了三年。由于土壤里

真菌所产生的酸腐蚀，它们正遭受着严重的损坏。我已经在中国仔细检验

过，公司正在研发的抗菌剂也许对他们会有一些帮助。请帮我进一步分析

确认一下。如果可行，请尽快将药品发往中国 !” 

事情的背景是这样的。1973 年西安郊外的一位农民在挖井时，意外

地发现了 7000 多座真人一般大小的陶俑。这一发现让世界惊叹不已，经

过考证，陶佣的主人正是 2000 多年前气吞八方、统一六国的第一位皇帝

赢政，史称秦始皇。这位皇帝作古的时候，为了代替真人陪葬，人们用陶

土制作了近万名假人和近千匹假马，世人称之为秦始皇兵马佣，为世界第

八大奇境。由于交通不易，上世纪 70 年代的时候，中国对于大多数欧美

人士而言，依然是一个存在于文学作品和传说中的神秘国度。然而，这位

比利时人是一个地道中国文化迷，得知这一重大的文物发现之后，即使飞

行困难、入境手续繁杂，也无法阻挠他的这趟西安之行。

虽然之前已拿着照片看过千百遍，当这位比利时人置身于摆放着这些

陶俑的墓室时，他依然被眼前的壮观景象深度震撼。当时，密封的墓室已

经被打开了 3 年，夏天潮湿而炎热的气候使整个墓室和里面所有的兵马俑

都面临着严重的真菌感染问题。比利时人深感痛惜，如果再不加以合理保
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护，这些来之于尘土的兵马俑，必将很快归之于尘土。幸而天佑中国，他

的公司有一种用于防止蔬菜和瓜果被真菌感染的抗菌剂，被证实可以保护

这些珍贵文物。他马上决定，向西安市捐赠一批抗真菌剂，而且，他还留

下来耐心而详细地教导了博物馆工作人员如何更有效地控制温度和湿度。 

这 位 友 善 而 智 慧 的 比 利 时 男 士， 就 是 保 罗· 杨 森 博 士 (Dr. Paul 

Janssen)，杨森制药公司 (Janssen Pharmaceutical) 的创始人。他也

是二十世纪发明新药最多的一位科学家，而自抗生素问世以来，在世界 

医疗卫生领域所产生的贡献可谓无人能及。 

通过这一危机事件的处理，杨森博士收获了中国人民的深厚友谊。潜

移默化中，这些友谊让他的善意在这个东方古国得到了满满的回报，比如

西安政府赠送给他一辆黑牌照的红旗轿车，杨森公司的高管还可以享受直

接进入兵马俑坑参观的特权。1985 年，杨森博士在西安设立了中国最早

的合资制药企业“西安杨森公司”(Xi’an-Janssen)，建有工厂和实验室，

开始向中国市场生产和提供高品质的西药。 

西安杨森的设立标志着我国的制药科技和生产工艺正式与西方接轨，

而保下这份大媒的，竟然是我们秦朝老祖宗留下的随葬品。二千年前，

这些貌似真人的陶俑曾经救下了本应为秦始皇陪葬的近万名生命 ; 二千年

前，通过引入发达的现代制药业，它们又“挽救”了无数当代中国人的生命。

 

此杨森不是彼强生 

保罗·杨森的父亲康斯坦·杨森 (Constant Janssen) 早先在比利时行

医，后来做起了药品的分销生意。追寻着父亲的足迹，保罗自己也成为了

强生强生
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一名医生。1951 年，他获得了比利时 Ghent University 大学的医学学

士 学位 ;1956 年，他又获得了同一所大学的博士学位，此外，他还在德

国科隆大学的药理研究所就读过。1953 年，保罗向并不宠溺自己的父亲

借了 5 万元比利时法郎，并得到了一间几十平方米的小房间，创立了一

家名为“杨森制药“的公司。刚开始，这家小公司仅是隶属于父亲公司的

一个内部实验室，不过，它的业绩很快震惊了业界。杨森公司推出的第一

款药物为缓解女性月经疼痛的 Ambucetamide，自此之后，它势如破竹

般成功地发明了 80 多种新药，其中许多药物在人类现代医疗史上都堪称

功勋卓著，比如用于精神分裂症的 Haloperidol( 氟哌啶醇 )、 用于止痛

的 Fentanyl( 芬太尼 )、用于麻醉的 Droperidol( 氟哌利多 )，以及用于

医治腹泻的 Diphenoxylate( 氰苯哌酯 )，等等。 

杨森博士是一位卓越的科学导师，他认为创新才是制药企业的灵魂，

所以，他最喜欢问研发人员一个问题：“what’s new ？” 当内部有人

对竞争对手的技术路径有过度的负面评价时，他就会提醒大家：“究竟谁

是我们的竞争对手？”实际上，“疾病”才是药研人员唯一的竞争对手。

当组织变得复杂而出现效能低下的情况，他就鼓励大家：“病人在等着我

们呢。”

在杨森博士的领导下，比利时杨森公司拥有了全球药品研发的顶尖技

术。但它的市场营销能力却并非最强。上世纪 60 年代时，以护理产品和

健康消费品为主的强生公司 (Johnson & Johnson，股票代码为 JNJ)，

通过 70 多年的经营，已经积累了强大的财务实力和市场渠道。50、60

年代时，强生刚开始进入处方制药业，就被比利时杨森公司的光芒所吸引。

于是，强生于 1961 年将杨森公司纳入麾下，在此基础上奠定了自己处方

药的产业优势。1985 年，当“西安杨森” 这家中外合资公司成立时，比

利时杨森已经是强生集团属下独立运作多年的一家子公司了。 
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强生因何而强 

在强者如林的世界制药界，强生毫无置疑是强者中的强者，其业务

共分为制药、医疗设备和保健消费品三个主要版块。它约有员工 12 万

人，在 57 个国家共设有 230 家独立运作的子公司，产品销往 175 个国

家。过去 134 年的历史中，强生从来没有亏损过一年，近年来还一直保

持着公司总市值和总销售额在业界的双料冠军，妥妥地坐稳了全球第一大

医疗保健集团的龙椅。2018 年，它的股票市值为 3720 亿美元，销售额

816 亿美元。即使将它巨大的消费品业务和医疗器械业务剥离出来，它的

制药业务本身也有 高达 407 亿美元的销售额，位居全球前四名。对于许

多巨型企业，发展到一定规模后就难以跳脱僵硬而效率低下的大企业病 

(Bureaucracy)，盛极而衰似乎是一种必然的宿命，强生恰恰是一个例外。

它雄居业界世界第一的宝座多年，尊荣不减且帝王之气依旧， 始终以历

久弥新之势迎接着每一个新时代的来临。它的经营智慧究竟在哪里呢 ? 且

听我们从强生的发展史一一分析。 

强生公司英文名字为 Johnson & Johnson，大家可能自然而然地以

为，这家公司的创始人要不就是父子两人，不然就是兄弟两人。事实上，

它们创始人的确是兄弟们，不过，不是两兄弟，而是三兄弟。 

十九世纪末美国内战期间，一位著名的英国医生约瑟夫·李斯特

(Joseph Lister) 发现手术室内的细菌可以通过空气传播，便率先创立了

“看不见的细菌”这一学说，并积极鼓励进行无菌外科手术。当时，从

事过战地医疗工作的大哥罗伯特·伍德·强生 (Robert Wood Johnson，

RWJ) 非常认可这一观点，就带着两位弟弟詹姆斯·强生 (James Wood 

Johnson，JWJ) 和爱德华·米德·强生 (Edward Mead Johnson，EMJ)

强生强生
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一起创业，成立了强生公司 (Johnson & Johnson)。他们三人在 1886

年时推出了即时可用的无菌外科手术敷料，在市场上大获全胜，赚到了第

一桶金。那个年代，随着铁路的诞生，人们的活动范围开始变得更广，

出行频率也开始变得更高，开始需要携带一些能随身救急的药品。应对

这一趋势，强生将医药应急包推向了市场，再一次赚得盆满钵满。 

在强生历史的前 78 年里，它一直是地地道道的家族企业。公司的

第一任总裁是大哥 RWJ，他在任时带领着强生，对提升美国的公共卫生

水平起到了巨大的贡献。1910 年，RWJ 因慢性肾病去世后，公司的领

导权移交给了二弟 JWJ;1932 年，大哥的儿子 RWJ 二世又从叔叔手上

接过了领导权，一直到 1963 年荣誉退休。RWJ 二世离任后，强生才结

束了家族化管理而进入了职业经理人管理的阶段。1944 年，强生在纽

交所 IPO，公司的股权也从强生家族手中流向了普通公众。 

强生家族一门三杰，他们不仅缔造了伟大的强生公司，最小的老三 

EMJ 还创立了另外一家享有全球盛誉的美赞臣公司 (Mead Johnson)。

说到这个品牌的起源，确实是 EMJ 的不得已而为之。1895 年，EMJ 在

接受律师培训时，欢欢喜喜迎来了自己的第一个儿子。不幸的是，宝宝

患有先天性心脏缺陷和喂食困难的病症。为了救助儿子，EMJ 不得不做

起了副业，成立了这家专门生产婴儿辅助食品的公司美赞臣。1897 年，

他离开了 JNJ 家族企业，全职从事婴幼儿营养配方和产品生产。1910 年，

它的第一款婴儿配方奶粉问世了 ;1911 年，一种称为“右旋麦芽糖“的

牛奶改良剂也诞生了。吃过美赞臣奶粉的宝宝们遍布全球五大洲数百个

国家，可谓代代无穷而生生不息。耐人寻味的是，强生一直强调母乳育

婴。1967 年，美赞臣竟然被强生的竞争对手百时美施贵宝 (BMS) 所并购。

2009 年，百时美施贵宝又将美赞臣分拆独立上市，可惜 2017 年时，美

赞臣又被英国的 Reckitt Benckiser 公司收购。

强生自成立七十多年后一直专注于护理和健康消费品，1959 年时，

它收购了两大制药公司 McNeil Lab 和 Cilag Chemie，并获得了治疗

感冒的非处方药泰诺，从此，强生开始进入了制药领域。1961 年，强

生又收购了比利时的杨森制药，奠定了自己在处方药研发上的品牌优势。
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以杨森为代表的制药部门，成为了强生随后几年增长最快的业务。因限

于篇幅，本文只重点分析强生的制药业务。 

并购与扩张 

这家以卖绷带和应急医药包而起家的公司，扩张之道首先是靠收购。

整个公司历史上最大的一次收购发生在 2017 年 1 月，强生以 295 亿美元

的价格将一家中型的瑞士制药公司 Actelion 纳入囊中。从此，强生获得

了 Actelion 在肺动脉高压药物的管线和平台技术。当时对这家公司起心

动念的还有法国的赛诺菲，但强生势在必得，谁又有能力与之争锋呢 ? 除

此以外，强生的并购多如繁星，下图仅罗列它近年全资购买的主要公司 : 

强生的制药业务主要涵盖免疫学、肿瘤学、神经科学、病毒传染病、

心血管、代谢和肺动脉高压等领域。过去的几十年里，集团的总销售额稳

步增长，至 2019 年达到了 821 亿美元时，药品贡献了 51.4%，达 422

亿美元。无论对于集团总销售额还是药品总销售额，美国都是强生最大的

市场，占一半以上的业绩。表 3-1 是强生 2014-2018 年的销售数据，仅

供参考。

进一步对强生的销售数据分析，我们可以看到，制药业务一直是它的

核心增长引擎。它在 2017 年实现了 363 亿美元的销售额，而 2018 年增

长了 44 亿美元，达到了 407 亿美元。然而，强生的整体收入在 2018 年

为 816 亿美元，仅比 2017 年的 765 亿美元增长了 40 亿美元。由此可见，

制药业务是带动强生 销售额增长的绝对因素。继续深入探究，强生制药

业务的增长引擎又在哪里呢 ? 是它的免疫疗法，而几款免疫大药都势头强劲。 

Stelara 这款治疗银屑病和银屑病关节炎的药物在 2019 年卖了 64 亿

美元，比 2018 年增长了 23%。治疗牛皮癣的新药 Tremfya 带来 10.1

强生强生
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强生近年的重点并购

表 3-2 近年强生全资购买的主要公司
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亿美元的收入，比 2018 年增长了 85.9%。治疗类风湿性关节炎的老药

Remicade 在 2018 年前就失去了欧洲的专利保护，2018 年后又失去了

美国的专利保护，辉瑞和默克公司已经推出了 Remicade 的生物类似药，

并在 2018 年第四季度开始销售，必然会一点点吞食 Remicade 的市场，

所以，它在 2019 年仅卖出了 43.8 亿美元的业绩，下降了 17.8%。 

强生在 2017 年斥资 295 亿美元购买的 Actelion 公司，其三款肺动

脉高压药物 Opsumit、Tracleer 和 Uptravi 合起来，在 2019 年就贡

献了 25 亿美元的销售额。强生公司的抗凝剂 Xarelto 在 2019 年的销量

为 23 亿美元，而 2016 年为 25 亿美元左右，而销量下降的部分原因在

于辉瑞 /BMS 的 Eliquis 开始与之竞争。SGLT-2 糖尿病药物卡格列净

(Invokana) 的销售仅为 7.4 亿美元，而 2018 年为 8.8 亿美元，主要是

由于市场对安全性有所担忧，从而削弱了这款重磅药物的销量。 

强 生 的 肿 瘤 治 疗 药 物 在 2019 年 有 明 显 增 长。 治 疗 血 癌 的 药 物

Imbruvica 和 Darzalex 总共赚了 64 亿美元 ; 而 Darzalex 在推出仅三

年之后，销量近 30 亿美元。没有专利的保护前列腺癌药物 Zytiga 的销

强生强生

表 3-1 2014-2018 年销售数据
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售额下降了 20.1%，为 28 亿美元。2019 年，抗癌药物为强生一共带来

了近 106.9 亿美元的收入。 

药品管线和未来 

强生拥有非常复杂而多样的药品管线，因篇幅所限，难以在此一一详

述。 下表总结强生在未来 5 年计划向 FDA 申报的主要药物，里面有丰富

的新分子实 体 (NME) 和其它已上市药品的新适应症。 

强生是免疫肿瘤学 (IO) 领域的后发力者，关注点一直集中在以 CD3 

双抗 为主的技术上。它还有一个名为 JNJ-3283 的 PD-1 单抗，正处于二

期临床。另外， 强生认为 Daratumumab( 一种 CD38 抗体 ) 也同时具

备 Treg 细胞的调控作用， 现正全力用该药在 IO 领域上冲刺。下图为强

生在 IO 药物管线组合上的现状 : 

此外，值得强调的是，强生一直积极紧跟现代医学领域上不断涌

现的革命 性新技术。目前，除了在细胞治疗和基因治疗领域密集开火

强生 IO 药物管线组合
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强生 IO 药物管线组合

强生近年来
跟进的新兴技术

外，强生还积极展 开肠道微生物菌群的技术研发，一种治疗炎症性
肠病的药品 VE202-A 正处于 一期临床。此外，一种治疗乙肝的药物 
siRNA(JNJ-3989) 正处于二期临床。 2018 年，它又收购了 Benevir 溶
瘤病毒公司，计划从 2020 年开始 T-Stealth 溶瘤病毒的一期临床。下表
总结了强生近年来跟进的新兴技术 : 

强生高管与对外合作 

除了科技力量和药品资产，如果我们要分析强生的商业战略和执行能

力， 一定要审视一下它的用人之道，因为事情永远是人做出来的。近年来，

强生有 三位关键性人物值得一提。 

我们聚焦的第一位人物，是强生现任的 CEO 亚历斯·戈斯基 (Alex 

Gorsky)。他在拿到了西点军校的学士学位后，在美国陆军服役了六年，

并以 上尉军衔结束了他的军旅生涯。1988 年，他加入了强生集团，以销

售代表开始 了自己的职业生涯。基于卓越的工作业绩，他于 1996 年获

强生强生
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得了强生的赞助， 在宾大的沃顿商学院拿到了 MBA 学位。从 1988 年

到 2004 年，他在强生的销 售、市场营销和公司管理方面担任过众多不

同的职位。2001 年，他被任命为强 生集团旗下杨森子公司的总裁 ;2003 

年，他又升任为强生制药部门的公司集团 主席。然而，戈斯基不知为何

突然在 2004 年离开强生加入了诺华公司，担任诺 华在北美的制药业务

总裁。不过，在 2008 年他又回到了老东家，出任强生医疗 设备子公司 

Ethicon 的总裁。2009 年，他被任命为强生全球医疗器械和诊断部 门的

集团主席。2012 年 4 月，他成为了强生集团自 1944 年股票上市后的第

七 任 CEO。纵观戈斯基的成长和发展历程，他既是熟悉制药行业运作的

业界老兵， 也是强生体系通过优中选优而产生的一位名帅。在他的任期中，

强生推出了许 多新技术和新药品，综合实力得到了更一步的巩固和加强。 

第二位要提及的人物是克莉丝汀·潘 (Christine Poon) 女士，她曾出

任过 强生集团的副主席和董事会成员，是全球制药巨头中职位最高的华

人之一。潘 的父亲是一位内科医生，家里有兄弟姐妹 7 人，自小在俄亥

俄州的郊区长大。 她拥有西北大学的生物学本科学位以及波士顿大学的 

MBA。1985 年时，她在 施贵宝 (BMS) 公司开始了她的药企职业生涯。

凭借踏实的作风和出色的业绩， 一路晋升到施贵宝国际医药销售部总裁

的职位。2000 年她加入强生，接受了制 药业务部总裁的职位，负责强生

在疼痛、精神分裂症和艾滋病毒领域的药物项目。 刚开始时，潘顺风顺

水地进入了公司董事会，并于 2005 年被任命为董事会副主 席，达到了事

业的顶峰。2008 年，她被福布斯杂志评为“100 位最有影响力的女性”。

但就在同一年，她的职业生涯突然无声无息地走到了尽头。强生的 几个

重磅药物在 2008 年前后迎来了专利断崖，而潘所领军的几个被寄予重望

的 三期临床药物却接连失败，公司股票一路下滑。潘确实无力回天，于

是不得不 在 2009 年初选择“退休”，那一年她才 56 岁。 

从潘的职业生涯中可以看出，强生奉行的用人策略是 “你行你就

上，你不行你就下”，并不像其它一些制药巨头多多少少会为美国 的
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少数族裔或女性设置一些“玻璃天花板”。不过，强生也会在一个高管

的职位上储备 2-3 个侯选人，如果某位高管在三年左右的时间内没有业 

绩，就会被替换掉。正是这样的人才培养机制，确保了强生多年来上将千

员， 很少出现人才之荒。退休后的潘回到了老家俄亥俄州，于 2009 年

至 2015 年出 任俄亥俄州立大学商学院的院长，带着全身的才华和毕生的

经验开始倾心于教 书育人。目前，她还出任 Regeneron、Prudential 

Financial、和 Sherwin- Williams 等公司的董事会成员，在幕后为不

同的大企业把脉引航。 

第三位要介绍的是保罗·斯弗司 (Paul Stoffels)。由 于他的父亲是比

利时杨森制药的开国功臣，斯弗司从小就被保罗 . 杨森所器重，并在这

位大科学家的嫡传亲授下成长起来。他曾在比利时顶尖 的安特卫普大学 

(University of Antwerp) 学习医科，1987 至 1991 年间， 斯弗司在非

洲开始了一位 传染病科执业医生的生涯，同时在杨森研发基金的赞助下

对 HIV 和热带传染病进行研究。1991 年，他回到比利时，开始 在已经

隶属于强生集团的杨森制药公司负责抗 HIV 药物的研发。1993 年，他 

被晋升为强生传染病临床研究部的主任。1997 年，他离开了强生创建了

自己的 Tibotec-Virco 公司，专注于抗 HIV 药物的研发，而这家公司在 

2002 年又以 3.2 亿美元被强生收购。斯弗司又顺势回到了离开 5 年的老

东家，出任强生全球病 毒学部门的总裁。从此，斯弗司在强生如鱼得水，

目前已经升任强生的首席科学官和执行委员会副主席。 

有人曾经问斯弗司如何评价什么是值得合作与信赖的科研人才，他想

了想， 回答了两个字“Be True”。这让人不禁想起邓小平同志所主张

的实事求是。在 科研的道路上，总会经历失败，或者自己的研究被超越

的情况。面对负面境遇， 如何 Be Ture 地坦然接受和立即调整，是科研

人才的宝贵品质。斯弗司自己也 践行了这个准则，比如起初他并不看好

细胞疗法，但当他看到确凿的实验数据后， 马上意识到了自己的错误并

且调整方向全速朝着细胞疗法的方向奔跑。 

强生强生
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斯弗司用自己在强生积累的技术与经验孵化了新公司，之后又卖回给老

东家，重新回到老巢继续奋斗。这种一出一进的经历非常特别，是许多其它

公司都无法包容的。斯弗司的职业生涯可以看出强生的坦然大 气与王者风范，

正是凭着这份宽容，强生才可将全球最顶尖的人才和技术为己 所用。 

强生外部创新战略
(JNJ External Innovation) 

斯弗司是一位卓富远见的领导者，他用尽毕生精力矢志不移地寻找到

最好 的科学技术。斯弗司曾说过，“当今的生物技术产业正面临着各种

各样的挑战。 通过 JNJ Innovation (JJI)，我们致力于促进全球生命科

学领域的创新，并帮 助病患获得突破性的治疗方案。JJI 目前已成为了强

生创新战略的一个重要组成 部分，因为我们知道，一个伟大的构想可能

来自世界任何地方。” 

a- 强生创新中心与 JLABS  ：    在斯弗司的推动下，强生创新中心

(JNJ Innovation Center) 于 2013 年成立。 目前，在波士顿、旧金山、

伦敦和上海总共有 4 个区域创新中心。通过战略合作、 授权和收购等多

种形式，强生创新中心有效地为强生带来更多的早期药物管线。 此外，

强生还在全球设有约 10 多个用以培育和孵化新技术的 JLABS。2012 年， 

JLABS 首次在加州圣地亚哥亮相之后，就一直在支持生物技术初创公司

的成长。 JLABS 的核心任务就是为这些初创公司提供必要的实验器具、

基础设施和辅导培训，以便他们新颖的想法可走下绘图板而走进实验室，

最终走向世界。尽管 这些 JLABS 内的创新公司并不需要承诺在未来将其
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强生强生

技术卖给强生，但近水楼台， 强生在未来主动选择它们成为合作伙伴的

机会自然比其它公司更大。 

b- 强生风投基金 (JJDC)  ：    除此之外，强生还有一个历史悠久的

风投部门，名为强生企业发展部 (Johnson & Johnson Development 

Corporation, 简称 JJDC)。JJDC 的使 命是为强生寻找在生物制药和健

康领域有良好发展潜质的公司，而任何一家被 JJDC 所投资的公司又都能

受益于强生在全球的整合能力。强生进行的第一笔风 投始于上世纪 60 年

代，而到 1973 年 JJDC 才正式成立。当时，全球的风险投 资产业才刚刚

萌芽，由此可以看出，强生可谓是生命科学领域中最富经验的投 资家。

在过去四十多年，JJDC 一直作为强生重要的战略部门服务于集团内的各 

个子公司，所投资的产业横跨医疗器械、诊断、制药、生物技术和消费品

等不 同领域，所投的资金覆盖从种子轮到 C 轮等不同阶段的需求。 

结语与启思

作为全球第一大医疗保健集团，强生的成功主要依靠战略上的三把利剑 : 

第一把利剑 : 采用跨部门多样化的产品战略来平衡商业风险。任何公

司都 无法预测生物技术的更替节奏，谁也无法知道接下来的一周将会出

现哪一种跨 时代新科技，而强生也无法把握自己的重磅药物一直都能卖

得很好。况且，对 于药企而言，一旦某项药品走到专利断崖期，如果没

有可替代的新产品，势必 面临销售额和股价双双跌落的困境。这种行业

内必然存在规律，势必引 发不可把控的销售波谷，而强生的跨部门多样

化的产品战略堪为抹平这一波谷 的定海神针。强生的业务范围有制药、

医疗设备和保健消费品等三个主要版块，每一块的体量都很大，而且产品

线都很丰富。一旦某一款药品或产品 的销量下降，在强生巨大的产品池
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子里，这个波谷比较容易被其它产品的波峰 填平。这也是大集团规模化

经济带来的优势，体量小而产品线单一的公司很难模仿。尽管制药业务目

前是强生的核心，它也丝毫不放松医疗设备和保健消费品 方面的业务。

这两块业务的监管路径和消费方式与制药业务完全不同，比较不受 专利

悬崖的影响，而销售量大多依靠于品牌的忠诚度和销售渠道网络。无论是

隐 形眼镜、婴儿产品，还是像泰诺这样的专利早已经过期几十年的老牌 

OTC 大药， 每年仍能为强生带来数十亿美元的收入。正是拥有多样化的

投资组合，强生才拥 有了一个更加从容的商业生存态势，从而可以更从

容地应对大多数制药 公司所无法承受的专利悬崖和新技术冲击。 

第二把利剑 : 优良健全的财务状况。在业界，强生可能并非最好的研

发型企业， 但是，它却大可挥手，坦然地说一声“咱不在乎”。巨大的资产、

健康的现金流、 以及 AAA 的债务信用评级，使强生具备了任何其它公司

都难以具备的财务实力。 只要是强生看中的技术和企业，无论是制药业，

还是医疗器械业或保健消费品业， 一般没有它买不起的。即使偶有财力

不逮的时候，强生的 AAA 债务评级也可保证它能以较低的利率轻松获得

贷款，为重大交易提供 融资支持。不过，相较于其它的制药巨头，不差

钱的强生在买买买方面却相当谨慎。 作为一个价值追求者，它所专注的

强生的现金流、
以及 AAA 的债务评级



071

强生的“外部创新模式”

是性价比高的 Best Deals，很少为了增大企业 体量进行巨额并购。历史上，

强生最大的一次购买才不过 295 亿美元，那是因为 它看中了 Actelion 

公司的肺动脉高压药物与管线。 

第三把利剑 : 外部创新。强生的外部创新并不等同于其它药企简单的 

BD 合作， 而是有更深邃和丰富的内涵。它在全球设立了四个区域创新中

心，目的是在行业 内寻找先进的科学技术。通过这些创新中心，强生与

卓越的科学家和企业家建立 深入的联系和沟通。一旦他们的研发取得引

人瞩目的商业价值，强生就可以抢得 优先收购的机会。强生的 JJDC 风

险投资基金不断投资于创新公司，如果这些公 司后继获得了成功，强生

也可优先购买它们，或与他们进行更大的商务 合作。此外，对于 JLABS 

所孵化的新技术和新想法，强生也能近水楼台得到与他 们合作的机会。

目前，强生这个“外部创新模式”已被其它多个制药巨头模仿。 不过，

强生在这方面的组织构架和运营型态可以被模仿，但强生巨大的行业势能

却无法被模仿。所以，以全球的行业而论，这方面做得最好的依然是强生。 

文章到了最后，想问问读者诸君，您是如何看待强生的这三大企业战

略的 ? 您所在的公司是否也采用过这些战略中的一招两式 ? 您认为，这些

战略是否适合中国的制药巨头 ? 希望我的文章可以带给您思考。

强生强生
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武田（Takeda）模式
能否 帮助亚洲药企
杀入国际 ?
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意义重大的一场法、日冲突

2018 年 12 月的日本，初冬已经来临。傍晚时分，一位中年日本男士

在位于大阪的一间豪宅内安静地沉思着。他的双眼注视着一把武士刀，那

是从祖先手中传下来的家族信物。他暗问自己，“两百多年前老祖宗代代

传下来的财产，会在我的手中丢失吗？”不过，这份财产不是这把武士刀，

而是它所代表的一家日渐兴盛的卓越企业。最近一年，这家企业正面临着

一项发展史上最为重大的决策，这位中年男士在家族内部和其他股东间左

右沟通，希望能避免公司作出他所认为的“错误”决策，从而陷入巨大的

财务危机。而就在明天，股东大会投票就要举行了，可 20% 的股份能够

确保多大的赢面呢？这位日本男士陷入了沉思 …… 

此时此刻，大阪黄金地段的一间豪华办公室里，一位头发微秃的法国

男人站在落地玻璃窗前，眺望着远方的夜色。他以亲身的经历所想所感，

日本和西方社会的文化融合，并不总是美好的。相反，传统和现代的角力，

可能是他职业生涯中面对过最大的挑战了。过去几年来，他带领着一家日

本企业在世界版图上一路攻城拔寨，殚心竭虑之际，虽然“胜利”在望，

却遭遇到了公司内部日本传统势力的阻挠和反对。明天，以他为核心的管

理团队能不能赢呢？

令这一日一法两位男士陷入沉思的都是同一件事情，即日本制药行业

第一巨头武田制药（Takeda）对爱尔兰药企夏尔（Shire）的并购案。日

本人 Kazuhisa Takeda，是公司创始人武田家族的嫡系子孙；法国人克

里斯多福 . 韦伯（Christophe Weber），则是武田制药现任的 CEO。

随着这家企业在数十年内一轮轮的资本稀释和股份调整，武田家族目

前只握少量股权。以 Kazuhisa Takeda 和前社长武田国男为代表的武田
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家族成员，和其他部分小股东都反对此次收购，原因有三：第一：2017

年武田制药和夏尔两家公司的销售业绩基本相当，夏尔为 152 亿美元，

而武田为 167 亿美元。当武田提出收购要约之际，武田的市值为 390 亿

美元，夏尔却高达 450 亿美元。这种标准意义上小鱼吃大鱼的并购，很

可能让武田陷入高昂的负债之中。第二：即使能成功鲸吞夏尔，武田将

因庞大的债务从而失去收购其它中小型企业的财力，也许这些小规模的

企业才是适合武田发展所需的并购对象。第三：夏尔的血友病药物因为

面临罗氏的激烈竞争而销量不佳，收购成功后也未必能够贡献预期的销

售额。

武田家族的反对丝毫没有影响韦伯对夏尔志在必得的决心。武田宣布

了并购计划之后，就与全球各大金融机构签订了 75 亿美元的贷款协议，

同时公布了一系列的“节流”规划，比如出售武田位于芝加哥的美国总部，

以及撤销近 1000 个相关工作岗位。这两项举措，大概能让武田每年节省

约 1.6 亿美元的开支。

第二天，股东大会如期召开。虽然武田家族及并购反对派握有约

20% 的股份，但在 2018 年 12 月 5 日举行的股东大会上，依然有 88%

的股东投票支持了武田并购夏尔，大大超过了所必须的 67%。这个结果

显示，绝大多数的股东都愿意承受可能的财务风险，坚决要将武田做大做

强。大家选择与武田第一位非日裔的 CEO 韦伯站在一起，意志坚决地收

购夏尔，彻底地实现武田的全球化战略。

2019 年 1 月 8 日，武田官宣正式对夏尔进行并购。合并后的武田即

刻就跻身全球前十大药企之列，药品主要涵盖肿瘤、消化、神经科学、罕

见病、疫苗和血浆产品所衍生的疗法，总收入将超过 300 亿美元。当然，

武田付出了巨大的代价，新增了 149 亿美元的贷款，导致负债增长了 6 倍。

在交易刚结束后不久，信用评级机构穆迪将其信用从 A2 降到了 BAA2，

仅比“垃圾”级别高了微弱的两级，意味着武田的贷款性融资成本将会大

幅增长。

武田
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大和民族中的欧罗巴人

股东大会结束后，韦伯再一次站在办公室的玻璃窗前，看着大阪熙来

攘往的街景，一幕幕往事却走进了他的脑海。韦伯在法国里昂大学获得了

两个硕士和一个博士学位，在加入武田前，他是葛兰素史克（以下简称葛

兰素）核心企业管理团队的一员，曾经在三大洲七个国家的不同高管职位

上做出优秀的业绩。他在比利时担任葛兰素疫苗业务的总裁时，被武田的

当家人长谷川闲史看中并钦定为下一任的接班人。

2014 年 4 月，韦伯以 COO 的身份加入武田，在长谷川的亲身教导

下接管了所有职能部门。2015 年 4 月，韦伯升任名义上的 CEO，继续汇

报给当时已从 CEO 退居为董事长的长谷川。在接下来两年中，韦伯朝全

球化方向不断优化武田的经营结构，并大大提升了武田的管理实力，用业

绩充分证明了自己的才德足以驾驭这家日本最大的药企。2017 年 , 他顺

利地从长谷川手中捧过了公司的接力棒，成为公司第二任非武田家族和第

一任非日籍的掌舵人。

与长期国际化的欧美企业大不相同，武田的企业文化极为传统和保

守，这样的公司要走国际化路线确实有挑战度。长谷川离任的那天，许多

日本媒体曾质疑，失去了老领导的保驾护航，法国人韦伯是否具备足够强

硬的领导力，在巨浪滔天的生物制药领域中继续平稳地驾驶这艘日本商业

巨舰？不过，这些媒体既忽略了武田迈向全球市场的凌云壮志，也忽略了

韦伯超凡的沟通力、领导力和不破楼兰誓不还的强大执行力。 一年以后，

韦伯成功达到了事业上的一个重要坐标点：击退公司内部的反对派，如愿

以偿收购了夏尔！
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成长必要的三份营养：
进口、出口与合资

武田制药有着地地道道“大和民族式”的 DNA。1781 年，32 岁的

武田长兵卫（Chobei Takeda）在大阪开设了一家小药店“近江屋”，

主要做一些传统中药的分销和批发。关于这家药铺的经营状况，大家可

脑补一下电视剧《大宅门》中的白家药铺。不同的是，“近江屋”没有

自己的研发能力，它只能卖药而不能制药。由于家风端正、做事精明，

武田家的生意稳稳妥妥地一代代传承了下来。

做药品批发只能小富节安，为了发大财，稍有积累之后，武田就

走上了研发制药的道路。顺应旺盛的市场需求，“近江屋”的资本积

累加速提升。1925 年，它更名为 “武田长兵卫株式会社”（Chobei 

Takeda & Co., Ltd），是一家总部设在大阪，资本达 530 万日元的

股份有限公司，并由武田长兵卫五世出任第一任总裁。它很快又进入了

当时蓬勃兴起的化工行业，并在 1937 年成功合成了维生素 C 和维生素

B1。二次世界大战爆发后，抗生素的需求增长很快，武田的生意更大了。

战争结束后，武田又逐渐渗透到食品领域。从此，它以药品、维生素、

食品和化工品为主要产品线，从一家仅限于大阪的地方性公司成长为日

本全国性的大企业。

春风得意之时，武田又遇上了重大利好的年代。1961 年，日本政府

开始花费巨大的国家资源去打造全民健康保险，老百姓看病只需支付一

半费用；1963 年后，降到只需支付 30%。而且，政府不仅允许厂家对

药品进行定高价，还允许医生从药品的价差中赚取利润。这样的政策推

动下，日本的医药消费额以每年超过 20% 的高速增长。可惜的是，日

武田
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本的专利法却掉了链子。它非常奇葩，只保护配方和工艺，并不保护化

合物。于是，技术本来就薄弱的日本本土企业就更加不愿意做基础创新，

以致于在很长一段时间内，日本国内卖出的药物 80% 都是进口而来的。

也就是说，日本用巨额国家财富来买单的医疗保险产业主要喂肥了国外

的制药企业。

日本政府在 1970 年代中期意识到了问题的严重性，马上开始调整

政策，一边严格限制国外药品进入日本，一边积极鼓励日本药企研发

新药。他们的举措共有下列四点：第一、不允许国外企业直接在日本

申请药品的应用和临床研究；第二、如果国外药企的产品要在日本销

售，必须和日本企业合作，让日本企业赚取利价；第三、为鼓励日本企

业进行技术创新，日本的专利保护延伸到了化合物 （Composition of 

Matter）领域；第四、日本开始控制总体药价，但为了鼓励创新药，政

府仍然允许本国的创新药可以定高价，以确保它们用溢价的高利润来覆

盖前期的研发成本。政策四管齐下之后，日本药企自然铆足劲儿大力投

入创新研发，真正进入飞速成长的阶段。1980 年代，日本总共收获了

130 多种新化学实体，约占到全球同期研发成果的 30%。1990 年代初期，

日本本土药品的市场占有率已经提升到了 40%。

整个过程中，武田顺热而为、深耕细作，逐渐成长为日本的第一药企。

以它的实力和野心，哪里有未来它就朝哪里进发，哪里有局限它就在哪里

突破。日本的 GDP 虽然位居世界第三，但毕竟只是弹丸之地，羽翼丰满

以后的武田早就不甘屈居一隅，眼光越过了日本海域，开始向全球举目。

早在日本的国门被明治维新打开后，武田就清晰地意识到西药的疗

效比传统草药更为显著，于是直接从英、美、德等国进口西药到日本销

售，并先后与 20 多家国外公司达成了合作协议。这些西药都非常好卖，

武田品尝到了不少西引东用的甜头。这个简单粗暴的进口型经营模式共

维持了一百多年的时间，我们称之为“武田国际化 Version 1”，它亦

为武田与外国制药公司进行深入合作打下了坚实的基础。但在 1990 年
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代以后，日本的泡沫经济破裂，为了节省医疗支出，日本政府出台了严

格的药价限制政策。受到了日渐利薄的本土市场的打击，武田加紧实行

“出海”战略。一开始，它把药品卖到了东南亚一些小国家的市场，成

功后，又再转战到了德国和意大利。不过，这些小打小闹的药品外贸并

没有斩获多少利润，它属于简单的出口试水型模式，我们称之为“武田

国际化 Version 2”。

随着不断发展，武田的财务和科研实力就更加强大了。1970 年

代，武田通过研发斩获了两大抗生素 Cefmenoxime（头孢甲肟）和

Cefotaxime（头孢替安），多年来一直占据着日本药品市场约四分一

左右的份额。1980 年代以后，意识到了国家老龄化将日益明显，武田

研发了 Citicoline（胞磷胆碱）和 Isquinone（艾地苯醌）等“治疗” 

阿尔兹海默症的药物，实际上这两款药物仅能缓解老年痴呆的一些症状，

却并不能够改变和消除真正的病因。不过，它们却帮武田赚到了大钱，

激励着这家胸有鸿鹄之志的公司更加不惜血本地投入创新研发。1985 年，

它的研发投入为 1.3 亿美元；1988 年，这个数字增加至 3.5 亿美元，

并进入到更具市场潜力的糖尿病和高血压等领域。

武田的国际化发展也就从简单的药品销售代理模式，进入到了更复

杂的联合研发和合资公司阶段，我们称之为“武田国际化 Version 3”。

1977 后，武田与雅培成立了一家合资公司 Takeda Abbott Products 

Pharma ( 以下简称 TAP)，后来又与 GSK、诺和诺德、礼来等达成了

不同维度的合作。1990 年代中后期，武田更直接在国外建立了一系列

的分公司，包括美国武田、英国武田、爱尔兰武田和中国武田（天津）等。

1995 至 2000 年的五年内，随着武田国际化的脚步越迈越大，它的海外

营收几乎翻了两倍，海外占比从 11% 增加到 29%，达 26 亿美元。根

据 2017 财年数据，日本市场贡献的销售额仅占武田营收的 33%，2018 

年武田收购了夏尔后，它对本土市场的依赖度进一步降低到 20% 以下。

武田
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功不可没的一场相爱相杀

基于健全的医疗保障体系，美国不仅有着全球最大的药品市场；而且

基于成熟的科技研发系统，美国还有着全球领先的医药研发技术和人才。

在武田领导层心中，一直相信能得美国市场与技术方可得制药之天下。于

是，在它还处于“武田国际化 Version 2”的时代，便携带着自己在日本

最畅销的两大阿尔兹海默症药物去美国抢滩夺地。可惜，在本土攻无不克

的武田，在美国却连敲门砖也没有拿到，这两款药双双被 FDA 拒之门外。

武田认识到自己的实力和经验并不足以在美国单独扬帆，马上决定借船出

海，将国际化进程升级到“Version 3”。这个国际化版本奠定了后来武

田的世界化格局，绝对值得详述。

1977 年，武田相中了美利坚市场中的一位老司机雅培（Abbott），而

雅培当时也希望通过与武田的合作来增加自己的药品管线。于是，双方一

拍即合以 50 : 50 的股份成立了合资公司 Takeda Abbott Products（TAP） 

Pharma。刚开始，武田与雅培在这个平台上的合作以研发为主，后来慢

慢演化进入了生产和销售领域，并以此作为武田药品销往美国的一个渠道。

在合作期内，雅培发现了一种用于治疗前列腺癌的类多肽。凭着对

这项技术的后续研发，TAP 推出的第一个药物 Lupron ( 亮丙瑞林 ) 在

1985 年获 FDA 批准上市。随后，武田的两个头孢类抗生素药物也通过

TAP 获得了 FDA 批准。不过，这些药物都没有明显的药效优势，TAP

一直经营惨淡。由于弃而不舍进行持续研发，TAP 终于在 1989 年迎来

了命运的转机。结合了武田的新长效微球技术，亮丙瑞林的微球长效版

Lupron Depot 其后获批上市。由于避免了频繁注射，而适应症也不断

拓宽，Lupron Depot 的销售额一路上扬，在 1995 年突破了 5 亿美元，
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并在 2001 年达到 10 亿美元。1995 年，TAP 的另外一款药物 Prevacid

也获得了 FDA 的批准，销售额在 1998 年达到了 15 亿美元，在 2001 年

达到 30 亿美元。此后，TAP 相继推出的 Pioglitazone（Actos, 吡格列酮）

和 Candesartan（坎地沙坦）也很快都上升为重磅药物。

随着 TAP 在美国的掘金能力日益增长，武田和雅培的矛盾却开始

一桩桩浮现出来。首当其冲的，是武田激进的销售方式不被雅培接受。

Lupron 在 1985 年获批治疗前列腺癌，在适应症还没有被扩大到子宫

肌瘤领域的时候，TAP 的医药代表就堂而皇之地到各大医院将 Lupron

推销用于子宫肌瘤，此举在 1990 年被 FDA 提出警告。此外，为了迎战

Zeneca 公司一款治疗前列腺癌的药物 Zoladex，TAP 不仅经常向医生

们赠送大量免费样品，还将 2% 的行政管理费奖励给开出 Lupron 处方

的医生。2001 年，美国政府在查实了这一行为后，对 TAP 处以 8.9 亿美

元的天价罚款。 这些违规行为发生时，TAP 的轮值总裁是武田一方的，

而当 TAP 接到美国政府起诉时，轮值的总裁却已变成了雅培一方。总之，

错误是武田犯的，屁股却要雅培来擦。这对在美一直奉公守法，老实运作

的雅培是一场天降横祸，自然心生怨气。

销售方式的差异还只是表面现象。当武田在美国扎稳脚跟之后，TAP

对它的价值就大不如前了，武田渐渐想甩开 TAP 在美国单干。1998 年，

在雅培毫不知情的状况下，武田在美国成立了自己的独立子公司 Takeda 

Pharma America 进行药品销售，并与糖尿病市场的老大礼来公司合作

销售 Actos。接着，武田竟然公开提出协议离婚，打算把雅培所持的另一

半 TAP 的股份买下来。作为一家年销售额在三、四十亿美元的制药企业，

TAP 赚得顺风顺水，忽然要被扫地出门，雅培相当不爽。它认为武田提

出的分手费远不够有诚意，没有答应。在这样你来我往的纠纷中，双方的

积怨发展到不可调和，2008 年 TAP 终于正式解体。

放眼世上众多企业的合资公司，成功的少，大多以失败告终。好在

TAP 是一家业绩优良的公司，分手时双方能带走的资源都不差。雅培最

武田
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后获得了武田的 15 亿美元解约金，并带走了 Lupron 这一大药。武田收

获的不仅有 Prevacid，还有 TAP 所有的在研管线药物。经此一役，“武

田国际化 Version 3”正式收官。武田在 TAP 这所学校里算不上一名全

优生，但它学会了进入美国市场所必需的技能。从此，武田更加头也不回

地朝全球化方向进发，并以自营和并购模式，全面搭建起研、产、销一体

化的世界格局，是为终极版本的“武田国际化 Version 4”。

确保增长的神器：研发与并购

1989 年以来，武田通过几个自主开发的大药赚得盆满钵满，国际地

位也一步步得到提升。2004 年，武田的营收已达 104 亿美元，比 1988

年时翻了一倍，其中制药业务约 90 亿美元，占总销售额的 87%。有鉴于

最赚钱的是制药业务，武田于 2000 年决定专注于此，并剥离了维生素、

食品、保健品以及其它非制药业务。2001 年，武田在美国设立了投资部

门，专业进行投资和业务拓展。2003 年，武田又在日本、美国和欧洲设

立了全球研发中心。在扩展药品管线和增加销售额方面，武田最初集中在 

First-in-class 的药物研发方向上。可惜的是，很长一段时期内，尽管武

田进行了无数尝试，但屡屡碰壁，收效差强人意。于是，武田开始进行第

二种尝试 ---- 并购。

2005 年，武田以 2.7 亿美元的价格吃下了美国圣地亚哥的 Syrrx

公司。这一牛刀小试，获得了丰厚的回报，不但获得以 DPP-4 抑制剂

Alogliptin（阿格列汀）为代表的多个在研降糖药物，还获得了先进的

X- 射线晶体分析技术。除了获得了药品，武田还以 Syrrx 为起点，在美

国建立了研发中心。在收购 Syrrx 后 2 年，武田又把战略中心转移到自

身研发上，并与多家公司合作研发新药。在 2005-2010 年间，武田在新
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药方面有不小的收获，先后有安眠药 Ramelteon（雷美替胺）、痛风药

Febuxostat（非布司他）和胃酸药 d-Lansoprazole（右兰索拉唑）获

得 FDA 批准。不过这几个较小的药品远远无法弥补 Prevacid ( 兰索拉唑 )、

Actos ( 吡格列酮 ) 和 Atacand ( 坎地沙坦 ) 三款大药因专利断崖而即将

下跌的销售额。

迫于这种状况，武田在 2008 年再度出手，以 88 亿美元的价格收

购了位于波士顿的 Millennium Pharma。这是一家专注抗肿瘤药物研

发的公司，后来被整合成为武田的肿瘤部门 （Takeda Oncology）。

Millennium 已获批上市的产品包括多发性骨髓瘤药物 Velcade（硼替

佐米）、Ninlaro（艾莎佐米）、骨肉瘤药物 Mepact（米伐木肽）和白

血病 ADC 药物 Adcetris。多年后的销售业绩证明，武田的这一笔收购真

是捡了个巨大的便宜，Velcade 在 2014 年销售额超过了 30 亿美元，而

Ninlaro 也有望成为重磅药物。不过，早在 2008 年时，这些药品大多只

处于临床二期或三期，远水依然解不了三款大药专利断崖的近渴。于是在

2011 年，武田再以 95 亿美元的价格收购了瑞士的制药公司 Nycomed ( 奈

科明 )，获得 Pantoprazole（泮托拉唑）。

这两起大规模并购让武田在 3 年里花掉了 184 亿美元，好在 2011

年，武田的药品销售额已达 190 亿美元，有能力支付这些收购。2012 年，

武田趁热打铁再次出击，以 8 亿美元吃下美国的 URL pharma，获得

Colcrys（秋水仙碱），该药品对武田的年销售贡献高达 5.5 亿美元。同年，

武田又以 2.5 亿美元纳入了南美的制药公司 Multipara。不过该公司其后

的营运业绩不佳，在 2018 年被卖出了。

从财务数据来看，武田的这几起并购都是极富眼光的，可惜新增产品

的销售额仍无法抵消三大重磅大药销售下降带来的损失。2012 年以后，

它的销售额几乎停下了增长的步伐，而 2013 年到 2016 年间，销售额又

下降了 30 亿美元（不考虑日元贬值）。天雨偏逢屋漏，2014 年 4 月，

武田与美国礼来公司因隐瞒了其合作的糖尿病药物 Actos 可能导致癌症

武田
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风险的信息，被美国路易斯安那州法院判决需支付 60 亿美元的惩罚性赔

偿 ,( 礼来作为经销商也被罚以 30 亿美元 )，武田因而元气大伤。

沉寂了几年之后，武田又继续开始买买买的节奏，在 2017 年以 52

亿美元买下 Ariad Pharma。这是一家专注小分子抗肿瘤药研发的公

司，有白血病药物 Ponatinib、非小细胞肺癌药物 Brigatinib、骨肉瘤

药物 Ridaforolimus，以及在研药物 Rimiducid 和 AP32788 等。尤其

Brigatinib 是 2017 年 4 月才刚被 FDA 批准上市的肺癌新药。2018 年初，

武田又以 6.3 亿美元的价格完成了对 TiGenix 公司的收购，获得克罗恩

病干细胞疗法 Cx601。

总而言之，在 2008 年以后，武田的增长主要依靠收购。当韦伯担任

CEO 以后，第一大招就是披荆斩棘也要买下夏尔，誓将武田送入真正全

球化的十大药企俱乐部。

2018 年 3 月，武田首次披露对夏尔的收购意向时，出价为 554 亿美

元，但夏尔董事会认为出价过低。后来又经过数轮报价，第五次时高达

622 亿美元，夏尔才终于点头。夏尔凭什么对这场提亲如此骄傲和淡定？

因为它身后有许多家世和背景都很好的追求者。早在 2014 年，艾伯维试

图以 537 亿美元收购夏尔，可惜因美国财政部的新规阻拦，不得已而放弃。

此外有传闻称辉瑞、安进、百健等均对夏尔抛过绣球。

创立于 1986 年的夏尔是制药行业的后起之秀，最初专注于销售预防

骨质疏松的钙片。1990 年代，夏尔在自己研发新药品的同时，也开始了

20 多次战略性收购。2016 年 6 月，它买下了生物制药公司 Baxalta，增

加了血液学、免疫学和肿瘤学三个治疗领域，并一跃成为罕见病领域的巨

头。不过，夏尔后来的发展并不顺利，2017 年底始，夏尔的重磅血友病

药物的销售因罗氏的强烈竞争而频频下滑，而该收入占到夏尔总收入的

26%。或缘于此，曾经的猎人自己却沦为了武田的猎物。

以下是近年来武田主要并购和合作的项目列表：
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武田近年来的主要收购 / 合资 / 分拆项目
年份 金额 被并购公司 并购意义
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在售药品与销售额

本来在罕见病领域没有多大作为的武田，将接管夏尔的全部药品销售，

成为了孤儿药的大玩家。2017 年时，由于 Elaprase 和 Replagal 的积极

市场需求，夏尔的遗传性疾病产品销售额已达 14.4 亿美元，这两大药物

被批准用于多种罕见的代谢性遗传疾病。另外，武田亦将积极推进夏尔其

它罕见病管线药物的研发，其中包括 SHP609，该药将用于患有亨特综合

征（Hunter Syndrome）的儿童。

在接下来的几年中，罕见病、肿瘤、胃肠病、神经科学和血浆衍生疗

法将为武田贡献 75% 的销售额，而武田的总销售额将有一半来自美国市

场。此外，武田认识到血浆治疗业务在中国等国家拥有巨大市场，开始创

立了血浆衍生治疗药物产品系列。

为了应对购买夏尔而产生的巨大财政负担，武田已开始勒紧裤头，以

图通过裁员、出卖资产等手段，大量削减开支。武田在 2019 年初表示，

计划出售 100 亿美元的公司资产；5 月时，武田已向此目标迈出了一大步，

以 34 亿美元将其干眼病药物 Xiidra（lifitegrast）出售给了诺华，还以

约 4 亿美元价格将其外科手术贴片产品 TachoSil 出售给了强生。其它待

售的资产还包括，夏尔的甲状旁腺激素药物 Natpara，和炎症性肠病药

物 SHP647（该药正处于三期临床）。SHP647 是武田必须出售的药物，

因它与武田原有的 Entyvio 药理重叠，为避免市场垄断，欧盟委员会在

批准武田对夏尔进行收购时，将此项出售作为了一个批准条件。

2019 年 9 月，武田宣布其肠道性抗炎药 Entyvio（vedolizumab，
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α4β7 单抗）治疗 769 例溃疡性结肠炎（UC）患者的三期临床评估已结

束。该研究是 UC 领域第一个头对头（Entyvio vs. Humira）生物制剂

研究，其结果显示，在治疗中度至重度 UC 患者时，与修美乐（Humira）

相比，Entyvio 在主要终点（第 52 周 临床缓解率：31.3% vs 22.5%，

p=0.006）和次要终点表现出明显的优势（第 52 周内窥镜观测黏膜愈合率： 

39.7% vs 27.7%， p ＜ 0.001）。该数据将进一步支持 Entyvio 作为一

线生物疗法在 UC 治疗方面的应用（该药早在 2014 年已获 FDA 和 EMA

批准上市）。该药 2019 年上半年的 6 个月销售额跃升 34%，达 15.6 亿美元。

在抗肿瘤药物领域，武田主要推广的是用于多发性骨髓瘤的口服蛋白

酶体抑制剂 Ninlaro（ixazomib），以替代专利期结束了的 Velcade。 

它的卖点在于可以改善病患的生活质量，而且口服药物有更大的便利性。 

ALK 抑制剂 Alunbrig（brigatinib）在一个拥挤的市场卖的算是很不错了。 

Adcetris 是一款与 Seattle Genetic 合作开发的药物，用于霍奇金淋巴瘤

的治疗。武田也拥有 GSK 著名的 PARP 抑制剂 Niraparib 在日本的销售权。

下面是武田正在销售的药品，它们属于肿瘤（Oncology）、消化（GI）、

罕见病（Rare Disease）和 CNS 等多个领域：

武田还有一款明星药物，就是治疗遗传性血管性水肿（hereditary 

angioedema）的 Takhzyro。 在 2019 年的第二季度，该药的销售额已

达 1.5 亿美元。 目前，Takhzyro 正推动着整个美国预防遗传性血管性水

肿市场的增长，约有三分一的这类病人之前均未尝试过 Takhzyro 这种

预防性治疗。Takhzyro 和 Natpara （一种治疗甲状旁腺功能减退的药物）

都是武田极为看重，作为公司主要增长动力的药物之一。另外，短肠综合

征（Short Bowel Syndrome）治疗药物 Gattex 和 过动障碍 (ADHD) 

药物 Vyvanse 的销售额也受益于两家公司的合并，因为它们得到了更多

的营销推广支持。

武田
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不过，武田销售额近期也有不少冲击。夏尔曾经的血友病重磅大药 

Advate，因来自罗氏同类药品 Hemlibra 的激烈竞争，2019 年上半年的

销售额骤降 16% 至 7.7 亿美元。 另外，2019 年 9 月，武田 Natpara，

因为一些药瓶中发现了橡胶颗粒，被全数召回（Recall）。下表是武田在

过去 5 年的总销售额，2016 年与 2017 年销售有所下降。2018 年，夏尔

被并购之后，贡献了武田总销售额的 38% 之后，于是武田的销售额大幅

提升。2019 年，武田总的销售额又有 3.2% 左右的轻微下降（图 4-1）。

药物管线和未来

在收购夏尔前，武田治疗领域聚焦于消化（GI）、肿瘤（Oncology）

和 CNS 三个治疗领域，目前有 5 种药物进入了临床三期或申报阶段。收

购夏尔后，它将拥有罕见病（Rare Disease）方面的重量药物管线，以
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图 4-1 2015-2019 年武田制药销售收入与研发投入 （单位 : Billion 日元）

武田

及一个新的口服抗炎药 SHP-621/TAK-721，该药是武田与 UCSD/Fortis

公司合作开发的。

武田在肿瘤学方面的药物管线主要来自于所收购的 Millennium 和

Ariad 两家公司。这些管线药物重点聚焦于血液肿瘤和多发性骨髓瘤的方

向。目前武田主要的药品管线如下：TAK-924 为一种 NAE 抑制剂，目前

正被开发运用于 MDS/CMML 这款药物；TAK-649 为一种 Syk/FLT-3 抑

制剂；两个 CD38 药物，一为 TAK-079 （CD38 单抗），另一为 TAK-

573，是与 Teva 公司合作开发的 CD38 衰减药物。此外，TAK-385 是治

疗前列腺癌的 GnRH 拮抗剂，目前正处于三期临床中。
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武田还有一款值得瞩目的新药，名为 TAK-788。它是用外显子 20 来

治疗非小细胞肺癌的一种 EGFR 抑制剂。在一项一 / 二期临床试验中，

28 名非小细胞肺癌患者每天接受 160 mg 剂量的治疗。这些患者中，一

半接受过三种或以上的治疗方案，60％接受过免疫检查点抑制剂的治疗。

数据显示，全部 28 名参与临床的患者中， 43％（n= 12/28）有明确的

客观反应，PFS 中位数为 7.3 个月，疾病控制率为 86％（n=24/28），

而最常见的≥ 3 级治疗相关不良事件为腹泻（18％）、恶心（6％）等，

疗效相当明显。

在细胞疗法上，武田也不甘人后。2019 年 11 月，武田刚与美国安

德森癌症中心（MD Anderson） 达成联合开发 CAR-NK 的协议。它

是一项以开发脐带血衍生的、以 IL-15 为“武装”的 CAR-NK 细胞疗

法，用于治疗 B 细胞恶性肿瘤和其他癌症。根据协议，武田将获得 MD 

Anderson 的 CAR-NK 平台的访问使用权，及其已商业化的四个项目的

专有权，其中包括 CD-19 和 BCMA 的 CAR-NK 细胞疗法。

下表列出了武田收购夏尔后的最新药品管线：

武田收购夏尔后的最新药品管线，标红点的为孤儿药
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武田

结语与启思

武田是第一家步入全球前 20 强的亚洲制药巨头，在完成对夏尔的收

购后，又进入了全球前十大药企俱乐部。在一定程度上，它映射了日本高

速发展的制药业，里面既有武田这种深练内功、厚积厚发的实力派，也有

依靠单一几款药品暴发的致富派。目前阶段，中国的制药业现状与日本上

世纪 1980 至 1990 年代非常相似。回到我们文章题目所提到的问题上，

武田（Takeda）模式能否帮助亚洲药企杀入国际 ? 

武田的历史超过 230 年，真正的爆发是在 1960 年代以后短短的 50

多年间实现的。刚开始时，武田借着日本全民医保改革的春风积蓄了实力，

1970 年代开始布局创新研发，至 1985 年时，年研发投入也仅为 1.3 亿美元。

当前，国内有不少药企已经具备了武田在 80 年代中期的实力，研发投入

也早已达到了这一水平。从这些数据对比来看，日本的龙头药企与中国药

业老大的差距大约只有 10-30 年。

一一回顾，我们完全照搬武田模式是不可能的，但借鉴武田模式也是

必须的。在政策方面，日本曾实施“排外政策”来保护本土企业。然而随

着中国药监加入 ICH，中国药企不再具备这一“红利窗口”了，而更合

理的途径似乎是以 Me Too、Me Better、 Biosimilar（生物类似药）或

者仿制药作为起点，先利用人口优势来内销自己的产品，等积累了足够实

力后再转换为武田的发展模式。不过，单纯的仿制药是无法撑起一个制药

帝国的，创新研发是任何一家优秀药企必练的内功。此外，通过并购其它

具备研发实力的药企也不失为一项明智之举，这能够很快获得在研的创新
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药品，并大大扩张企业实力。任何一家药企，要成为世界巨头也都必须通

过海外扩张，相信在未来的 5-10 年内，海外扩张也将渐渐成为中国药企

发展的一种常态。

读者诸君，你对武田的全球化战略有何感想？你认为武田哪些特别的

战略举措是它成功的关键性因素？中国哪一家生物制药企业最有可能引领

全球化进程？哪些公司最具备潜质，能够很快走出中国？它们会是恒瑞、

豪森、百济神州、信达、和记黄埔、君实、再鼎、基石、绿叶这些药企中

的一员吗？或者会是另外一家您所熟识的企业？
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化工老大到药企龙头，
从诺华（Novartis）的
转型经验你学到啥？
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一场寒冷的大规模裁员

2011 年底的一天下午，两位男士焦急不安地走进了一间超大的办公

室内，其中一位手中捧着一份厚厚的报告。看到了办公桌后的另一位男士，

他们不约而同地先后说道：“我们四年前获批上市的药品在最近的临床试

验中出现了一些颇为严重的副作用，公司的研发部门与独立的安全顾问委

员会都建议提前结束这项临床试验……”

办公室的主人皱了一下眉头，用凝重的口吻回答说：“知道了！”简

简单单的三个字，代表他明白了整个事件背后的沉重意义。

透过这间办公室的窗户，就可看见莱茵河冬日的粼粼波光。这座城市

名为巴塞尔 (Basel)，人口仅有 16 万，大部分建筑都是 18 世纪的老房子，

街头也很少见到除公交以外的汽车。看着它那份可以凝结住时光的欧洲童

话之美，谁又能够想到，巴塞尔的人均 GDP 竟然在极为富裕的瑞士位居

第三。而且，流过它境内的莱茵河还孕育了两家全球制药巨头中的超级巨

头：诺华 (Novartis) 和罗氏（Roche）。

刚刚说出“知道了”三个字的男士，就是诺华公司的第二任 CEO 约瑟 . 

詹门尼斯（Joseph Jimenez，另有译为‘江慕忠’），刚才的对话起因

在于诺华历史上曾经扛鼎的第一重磅大药 Diovan（代文）。这款降血压

药曾在 2011 年以 60 亿美元的业绩达到了药品生命期的销售峰值，但它

于 2012 年失去了专利保护以后，其它公司的各种低价仿制药蜂拥而至，

大口大口蚕食着本来专属于它的市场和销售。

像诺华这样的大药企，并非对此没有防备，相反，它在战略上早已规

诺华
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划好了代文的“接班药” Aliskiren。该药是一种直接的肾素（renin）

抑制剂，于 2007 年首次被 FDA 批准用于治疗高血压。不幸的是，截止

2011 年底所累积的临床数据显示，当 Aliskiren 与 ACEI/ARB 等常用

降血压药联用时，会导致非致命性中风、肾脏并发症、高血钾和低血压

等严重毒副反应。此后，该药甚至被权威的欧洲医学杂志《Prescrire》

列为应该尽量避免使用的高血压药物。文章开头那一幕，正是诺华用

Aliskiren 来接替代文的如意算盘打空了，詹门尼斯不得不艰难地告别这

款药。新药的折戟沉沙，导致诺华在很长的时间内都无力扭转销售下滑的

态势，不得不在 2010 年至 2014 年间多次裁员，累计高达数千人。

一个不是制药出身的 CEO

与制药巨头里同层级的绝大多数高管不同，詹门尼斯的教育背景和医

学、药学、化学都毫无瓜葛，而职业背景也与制药相去甚远。他在斯坦

福大学获得商科的学士学位，后在加大伯克利分校获得 MBA 学位，之后

20 多年他一直专注于食品行业并一步步向上攀登。2007 年，当 47 岁的

詹门尼斯正在亨氏食品（Heinz）的北美区负责人位置上时，他被诺华的

第一任 CEO 丹尼 . 瓦瑟纳（Daniel Vasella，另有译为‘魏思乐’的）

所器重，被邀请来执掌诺华的制药业务。

詹门尼斯是一位拎得清自己斤两的明白人，在与瓦瑟纳的初次沟通中，

他直言不讳：“诺华是全球一流的药企，可我既不是科学家，又不是医生，

怎能堪此重任？” 瓦瑟纳却没有轻看他的潜质，温文尔雅地回应道：“诺

华已有众多优秀的科学家和医生，但我们现在需要的是一位能以全新视角

分析外部变化，从而帮助诺华重新定位的商业领袖。”就这样，医药界的
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“门外汉”詹门尼斯在 2007 年“空降”到了诺华最为关键的制药业务部门，

并于 2010 年顺利升任为公司的第二任 CEO，而他的伯乐瓦瑟纳则退任

为董事长。

过去的几十年里，医药行业都将战略重点和利润核心围绕在原创新药

的研发上。任何药企一旦研发出一款好药，在长达 20 年的专利期内都可

以定一个好价格，从而获取高额利润。无论是针对传染病、心脏病、肿瘤、

糖尿病还是罕见病，只要药品有显著疗效，比如文中这款降压药代文，在

专利保护期内都是一台台功率强劲的印钞机。不过，当药品的专利保护失

效后，大量仿药就会涌入市场，高额的利润将不可为继，同时也会对公司

的股价连带产生灾难性的影响。2010 年左右，全球各大药企都面临近期

内多项药品专利到期的挑战，诺华也不例外。

詹门尼斯是制药业的一位门外汉，虽然没有让诺华日月换新天，却深

谙宏观战略的重要性，是一位战略型的药企领袖。在他看来，如果企业是

一辆汽车，那么战略好像方向盘，决定着汽车奔跑的目的地；执行力好像

发动机，决定着汽车奔跑的速度。如果战略错误了，无论执行力有多强，

永远也无法达到成功的目的。不过，早在詹门尼斯之前，诺华的战略一直

都在取大势而为，走得顺风顺水。他作为第二任 CEO，并没有在公司内

部推行巨大的变革，所采用的宏观战略是“萧规曹随”的一脉相承。

天下大事 分久必合

我们先穿越回诺华的历史背景中，去剖析一下它的基因。

20 世纪初，全球化工业的竞争主要在三个最发达的国家间展开，它

们就是德国、瑞士和美国。化工业是规模经济效应 (Economy of Scale) 

非常明显的一个行业，产业越大，就越能降低生产成本，也有越多的市

诺华
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场份额去控制定价。为了防止美国化工业后来居上，德国化工巨头率先

成立了行业垄断的联盟法本公司（IG Farben）。而为了应对法本公司的

压力，瑞士最大的三家化工企业汽巴（Ciba）、嘉基（Geigy）和山德

士（Sandoz）也开始抱团取暖，于 1918 年组建了同样性质的联盟巴塞

尔股份公司（Basel AG）。瑞士这三家化工企业的历史可以分别追溯到

1859 年、1758 年和 1886 年，其经营范围主要是染料、化工品和少量药品。

结盟后的三四十年间，兄弟三家实现了技术共融共享、利润统一分配，

与真正意义上的一家企业没有太大区别。不过，由于巴塞尔股份公司违反

了美国反垄断法的相关规定，不得进入美国市场。但是，二战以后美国经

济飞速发展，谁都不愿错失这块新大陆上的商机。为了能在美国掘金，“桃

园结义”的三位好兄弟不得不各奔前程，1951 年，巴塞尔股份公司宣布

正式解散。

天下大事分久必合，更何况外界的力量永远都无法拆散任何一班好

到骨子里的基友们。70 年代以后，化工行业的生意开始变得越来越难做

了。汽巴和嘉基都采用了多元化扩张和技术升级来确保竞争力，但单打独

斗的势能毕竟有限。为了重新走在一起，同时还能够避开美国《反托拉斯

法》的限制，这两家公司忍痛卖掉了一些优良的资产，并于 1971 年以嘉

基接管汽巴的形式完成了合并。合并后，新汽巴 - 嘉基 (Ciba-Geigy) 公

司“1+1>2”的协同效应很快就展现出来，销售额迅速提升。1992 年，

它以 220 亿瑞士法郎的销售额位列全球前五大化工巨头。

它的销售额虽高，利润率却仅为 6.9%，远远低于当时制药公司的水平。

汽巴 - 嘉基意识到这个根本性问题之后，一方面它大刀阔斧开始朝制药业

转向，以谋求更高的利润率；另一方面它继续增加自己的体量，以达成更

大的规模效应。当然，制药行业的规模效应和化工行业有着不一样的触发
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机制。在制药行业，销售渠道的建设和维护都是非常昂贵的，同一个销售

网络上卖的药品种类分摊到每一个药品上的成本便会更少。

此外，药企规模也是化解药品专利断崖期的最优化方案之一。对于一

些只有一、二款药品的企业，一旦这些药物专利保护期一过，转眼就可能

面临着生死存亡的考验。然而，对于体量巨大的药企，即使一款药物的销

售额下跌，还有数款其它药物的销售额支撑着整个局面。因此，制药行业

内一个个超级大企在 1990 年后开始大举进行此起彼伏的兼并收购。这些

药企所追求的，就是所谓“不管风吹浪打，我自闲庭信步“的规模效应优势。

表 5-1 总结了部分发生在 1989 至 2019 年间，各大药企间的一些规

模在 200 亿美元以上的并购案 。这种强强联手，已成为药企江湖间纵横

捭阖的必杀技之一。

一别四十年，山德士的业务发展路径与汽巴 - 嘉基极其相似，销售节

节攀升的同时，瓶颈也如约而至。体验到协同作战确实远比单兵作战更有

效，汽巴 - 嘉基和山德士又不约而同想到了对方，毕竟打虎还需亲兄弟、

上阵还靠父子兵。为了让欧洲当局和美国政府点亮两家合并的绿灯，两家

公司同样舍弃了一些表现优良的业务与产品。1996 年底，以 309 亿美元

为交易金额，山德士原股东持股 55% 和汽巴 - 嘉基原股东持 45%，合并

成立了名为诺华（Novartis，从拉丁文 Novae Artes 而来 , 意为“新技术”）

的新公司。原来的三兄弟，完全亲密无间地重新走到了一起。

1993 至 1996 年间，汽巴 - 嘉基和山德士的药品销售所占比重仅为

1/3。诺华成立后，将自己重新定位为“生命科学的引领者”，心无旁骛

地转向制药这一康庄大道，并渐行渐顺。2000 年，诺华在纽交所挂牌上市，

当年总销售额约为 172 亿美元，而药品销售的比重已经上升到了三分之二。

诺华
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年份 原公司 被收购 / 合并的公司 新公司名称

表 5-1  （ *American Home Products（AHP）在 2002 年时改名为 Wyeth ）
1989-2019 年，各大药企间的并购案（规模超过 200 亿美元）
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从化工老大到制药巨头的脱胎换骨 

IPO 之后的十年间，诺华又前后发起了 20 多起的资产并购和出售，

目的是让自己的每一项业务都成长为全球老大，不然就及时将其淘汰。在

并购模式上，诺华刚开始时采取的是颇为特别的“精准并购”，目的是在

其专注领域（制药、眼科产品和仿制药）上深耕，而不是盲目地进行随机

的扩张。不过，近年来财大气粗的诺华择肥而噬，只看中利润率较高的业

务和公司了。

在整个行业还没学会如何处理专利断崖的风险之前，诺化早已将其仿

制药业务作了专一化的战略调整。诺华自己的任何一款专利药在保护期结

束后，都不可避免要被仿制药企来分一杯“科技残利”之羹。想通了这点，

诺华在战略上抢占了先机，发挥自己的生产和品控优势，将仿制药的利润

也揣到自己兜里。2002 年，诺华收购了斯洛文尼亚的仿制药生产商莱柯

（Lek）公司。2003 年，它重新启用了山德士（Sandoz）这一品牌，将

集团所有的仿制药业务归入这个品牌名下。2005 年，诺华又以 83 亿美

元收购了德国赫素制药公司的全部股份和 Eon Labs 公司的 68% 股份，

将它们都放在山德士旗下，使其成长为世界仿制药的领跑者。

仿制药的利润率没有创新药高，但因为不涉及创新药巨大的研发投入

和研发风险，依然是一门相当不错的生意。十多年过去了，山德士不仅在

化学仿制药方面斩获颇丰，也已占领了生物类似药近一半的全球市场份额。

2018 年，山德士的销售额为 99 亿美元，占到诺华总销额的约 20%。

诺华还不断加强自己在抗肿瘤治疗方面的优势地位。2014 年，它斥

巨资 145 亿美元收购了葛兰素史克已经上市肿瘤药品，拓展了自己在靶

向治疗和小分子治疗方面的势能。2015 年时，它肿瘤药物的销售额增长

诺华
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了 15%，达到了 135 亿美元，一改前几年增速不到 5% 的颓势。2017

年，诺华又以 39 亿美元现金收购了法国放射性药物公司 Advanced 

Accelerator Applications，升级了自己在放射性肿瘤药物方面的实力。

同时，诺华也果断退出了疫苗等非核心业务。2006 年，它并购了疫

苗巨头凯荣 (Chiron) 公司，开始进入疫苗领域。经过八年培育，见其难

以具备左右世界市场的潜力，诺华于 2014 年以 71 亿美元外加专利使用

金，把疫苗部门 ( 不包括流感疫苗 ) 出售给葛兰素史克。那一年，诺华又

以 54 亿美元将其动物保健业务卖给了礼来，这两笔款项加起来为 125 亿

美元。另外， 诺华还把流感疫苗部门出售给 CSL 公司。这样三出一进的

乾坤大挪移 (Asset Swab)，帮助诺华在没有太多财力负担的情况下完成

了以抗肿瘤药为核心的产业调整。

总而言之，诺华是一位含着钻石汤匙而生的超级豪门贵子。从它落地

开始，巨大家体和滚滚财富就为它日后实施一系列清晰而举措得当的战略

大手笔垫定了底气，从而顺顺当当实现了两个宏愿：通过企业转型来提高

整体利润率，并通过兼并收购来壮大实力。2014 年，从化工业中成功脱

胎而出的诺华甚至一度取代了辉瑞（Pfizer），登顶全球制药巨头的榜首。

表 5-2 是诺华近年来的主要收购和交易案例。因篇幅所限，主要集中

于制药和疫苗药品方面，仿制药、消费者药品、农业 / 化学制品等收购并

未列入。

新官上任

a- 印裔称雄 ：    铁打的营盘流水的帅，2018 年，詹门尼斯在担任

了 CEO 八年之后，正式卸任离开了巴塞尔。诺华又迎来了它背景独特
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年份 金额 被并购公司 并购意义

表 5-2  （ *American Home Products（AHP）在 2002 年时改名为 Wyeth ）

诺华近年来的主要收购和交易案例
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的第三任 CEO，上任时仅 42 岁的印裔美国人瓦桑·纳拉森汉（Vasant 

Narasimhan）。与其它制药巨头所委任的 CEO 相比，出生于 1976 年的

纳拉森汉相当年轻。他曾经获得了芝加哥大学生物本科学位，之后又分别

获得了哈佛医学院和哈佛肯尼迪政治学院的医学博士及公共政策硕士学位。

纳拉森汉的职业生涯是以麦肯锡的一位咨询师身份开始的。2005 年

进入诺华后，他经商务、开发和战略等部门的轮岗，很快被擢升为公司的

首席医学官（CMO）和制药开发部负责人。对于一位既没有 MBA 学位，

也未接受过住院医生训练的人来说，踩着风火轮一般的速度攀升到诺华这

种超极巨无霸公司的 CMO， 然后再登上 CEO 的宝座，确实是传奇一般

的开挂人生。想想此前的 CEO 詹门尼斯也是以一位“门外汉”入局的，

这不禁让人揣测，诺华董事会在挑选 CEO 的人选时，是否更看中侯选人

的战略眼光和综合素质，而不是专业能力呢？

b- 华人的骄傲 ：    纳拉森汉升任 CEO 后，今年 52 岁的蔡正华博士 

（John Tsai ) 也自 2018 年 5 月起接任了诺华首席医学官 (CMO) 与全球

药物开发部主管的职位 , 并出任诺华最高层执行委员会的成员。蔡博士拥

有位于美国华盛顿大学的电气工程本科学位，其后获得了美国路易斯维尔

大学医学院 （University of Louisville） 的医学博士学位。

蔡博士的第一份职业是通用电气公司的工程师，后来转而从医，并在

2000 年加入辉瑞，任心血管药物研发部门的领导。2006 年，他转入百时

美施贵宝（以下简称施贵宝）公司，并在之后 11 年内，先后担任心血管

医学部门的副总裁、美国医疗事务部副总裁、欧洲首席医学官、全球医疗

事务部主管和肿瘤学研究团队主管。他在施贵宝的最后一个职位是全球市

场产品后期开发部主管。

2017 年，他被安进公司聘任为首席医学官兼高级副总裁。金子总会

光芒熠熠，他在安进尚未呆满一年，就被诺华三顾茅庐请来接替纳拉森汉

¬，走马上任成为新一任的 CMO。华人能在跨国大药企做到如此核心的

高位，绝对值得大家为他鼓掌庆贺。
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图 5-3 诺华过去 10 年的年销售额、年利润和利润率

诺华主要的产品与销售

自 2010 年以来，诺华的销售额一直稳定在 500 亿美元或以上，虽然

有几年下滑与持平，但总体业绩喜人，并在 2018 年达到了 532 亿美元。

诺华成功转型为医药企业后，利润率在 15-35%，没有辜负最初的预期。

图 5-3 是其过去 10 年（2009-2019 年）的年销售额、年利润和利润率。

诺华拥有非常丰富的药品，其中肿瘤产品所占比例较大，如 Tasigna、

Gleevec、Afinitor、 Promacta、Tafinlar/Mekinist、Votrient、

Arzerra 等，以及近年新批的几个新药 Kisqali（CDK 4/6 抑制剂）、

Piqray（PI3K 抑制剂）和 Rydapt（FLT3 抑制剂）等。 

就单一产品而言，治疗多发性硬化症的 Gilenya（S1PR 调节剂）是

最大的销售贡献者，2018 年的销售额为 33 亿美元。其次，是年销售额为

诺华



制药巨擎的成功密码

106

28 亿美元的银屑病新药 Cosentyx（IL-17 单抗）和 20 亿美元年销售额

的急性黄斑病变药物 Lucentis（VEGF 单抗）。此外，Xolair（用于过

敏的 IgE 单抗）以及 Entresto（用于心血管疾病的 ARN 抑制剂）分别

贡献了约 10 亿美元的销售额。 不过，CDK4/6、PI3K、FLT3、IL-17、

VEGF 等都是非常拥挤的靶点，市场竞争激烈，后势并不一定看好。

2019 年 7 月， 诺 华 从 武 田 收 购 了 干 眼 药 物 Xiidra， 补 充 了 药 品

管 线 的 丰 富 程 度。 2019 年 11 月， 诺 华 还 获 得 了 FDA 对 Adakveo

诺华 2019 年销售前 20 产品的年销售额
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（Crizanlizumab / SEG101）的上市批准，实是可喜可贺。该药是一种

p-Selectin 单抗，用于刀状细胞贫血 (Sickle Cell Anemia)，药理上相

当新颖，值得为它鼓掌。 

以下是诺华 2019 年销售额最大的 20 种产品，仅供参考：

不过，在推出新药的过程中，诺华也并不是招招必胜。最近几年中，

它有两大决策看似并非明智之举，值得我们审慎思考或从中学习：

a- 有 面 子 却 无 里 子 的 CAR-T ：    2012 年， 诺 华 抢 先 与 UPenn 

的大牛 Carl June 教授 （国内戏称六爷）所带领的项目小组合作开发

CAR-T， 并 负 责 其 商 业 孵 化。2017 年 底， 其 Kymriah CD19 CAR-T

疗法终于成为了全球首个获 FDA 批准的 T 细胞免疫疗法。当时正值

CAR-T 火红之际，这个“首批” 光环本应意味着灿烂的商业前景。当时

诺华负责这一药物开发的正是纳拉森汉，他能荣登第三任 CEO 的宝座，

Kymriah 的成功上市功不可没。

不过在随后的两年中，真正愿意自掏腰包（含获保险支付）来接受

Kymriah 疗法的病人相当有限，销售惨淡不堪。2018 年，Kymriah 的

销售总额仅为 7600 万美元，2019 年的估计销售额也大概只有 2 亿多美元，

与本来的期望落差很大。业内人士总结的原因可能有下列两点：其一是目

前 CD19 涵盖的适应症有限；此外，全球 CAR-T 的临床试验实在太多，

病人们大多都能接受“免费”治疗，因而不愿意负担它 47.5 万美元的天价。

当然，诺华仍然在努力突破技术壁垒，并扩大 Kymriah 的适应症，期待

着在 CAR-T 上苦尽甘来的一天。

b- 颜面尽失的 Zolgensma ：    商业决策的失误每个公司都有，即

使 CAR-T 这一方向在近年内硕果有限，诺华也不至元气大伤。不过，诺

华所错失的另外一步，由于有损公司的商誉和信用，负面影响更加深远，

这就是它向 FDA 审报新药 Zolgensma 时涉嫌操纵数据的丑闻。

Zolgensma 这款药在 2019 年一共为业内贡献了两个超级大瓜：第
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一只瓜，是它标出一针贵为 210 万美元的宇宙第一高价，上市后的第一

个季度就实现了 1.6 亿美元的销售额；第二只瓜，是如此昂贵的药品竟然

在向 FDA 审报时提供了部分虚假的数据。

2018 年 初， 诺 华 以 87 亿 美 元 的 价 格 收 购 了 一 家 美 国 基 因 治 疗

公 司 AveXis， 并 获 得 了 一 款 治 疗 脊 髓 性 肌 萎 缩 症（SMA） 的 药 物

Zolgensma。SMA 是一种单基因缺陷导致的遗传性神经退行性疾病，患

了这种病的儿童，脑干和脊髓中的神经细胞会被逐步破坏，慢慢失去说话、

走路的能力，到最后甚至无法呼吸和吞咽。SMA 的发病率仅为万分之一，

且其中 90% 的患病婴儿活不过 2 岁。

Zolgensma 是一种针对 SMA 病因的基于腺相关病毒载体的基因疗

法，该载体将 SMN 基因的全功能拷贝靶向递送到运动神经元细胞中。它

适合治疗 2 岁以下的宝宝，只要输注一次 Zolgensma，就可令 SMN 蛋

白在运动神经元中表达，从而改善肌肉运动和功能，并提高 SMA 患儿的

存活期。

在此之前，治疗 SMA 的唯一一款药物是 Biogen 的 Spinraza。它

是一种反义寡核苷酸（SAO）药物，通过修饰 SMN2 基因的前信使 RNA

剪接，从而制造出部分正常的 SMN 蛋白。与 Zolgensma 的基因疗法不同，

Spinraza 需要终身连续治疗，第一年的费用为 75 万美元，之后每年的

费用为 37.5 万美元。诺华认为，患者如果采用 Zolgensma 的治疗方案，

一生只打一针，相较于 Spinraza 需要终身连续治疗而言，210 万美元的

收费依然便宜很多。

然而，210 万美元对绝大多数患者家庭而言，是数代人的财富积累都

难以企及的数字。2019 年 8 月初，当整个社会还在思索患者家庭如何支付

这笔治疗费用时，FDA 又传出了爆炸性消息，Zolgensma 审报文件中有

部分数据作假。如果处理不当，这一事件势必将严重影响 FDA 对诺华的信

任，甚至可能引起 FDA 未来对其它基因疗法进行更严格的监管与审查。

诺华 CEO 纳拉森汉在事发之后承认，公司是在知道了数据有假后数
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月才通知 FDA，而他所给出的理由是以便公司先行进行内部调查。纳拉

森汉依然坚称 Zolgensma 的安全性并未受到影响，仍然是一种突破性疗

法。然而当时的 FDA 局长 Ned Sharpless 却相当生气，在推特上严厉声

称 FDA 将尽全力采取适当行动处理此事，且不排除对诺华处以民事或刑

事上的处罚。

一款历史上最贵的疗法竟然被“数据造假”，这让 FDA、病患家

庭，甚至全社会情何以堪？虽然诺华宣称造假是从 AveXis 员工而来，

这些员工现在亦已被辞退；但诺华作为买方，在并购前做好尽调 (Due 

Diligence) 是责无旁贷的。对于任何一家制药公司而言，实现可持续发

展的前提必须是对“数据操纵”这类侵犯道德底线的行为采取“零容忍”

措施。

做假事件就像癌细胞，一旦引起了基因突变，整个企业内部渐渐会失

去彼此的信任基础，最后也会像得了癌症一样被彻底毁掉。年轻的 CEO

纳拉森汉应该从这事中学到了如何对假数据的“零容忍”，唯愿他在未来

执掌诺华的日子中，将这教训一以贯之。

药品管线与未来

诺华在许多治疗领域都有非常丰富的管线药物。在多发性硬化症药物

方面，它于 2014 年从葛兰素史克（GSK，以下简称葛兰素）获得了一个

CD20 的 Me Too 单抗 Arzerra，后来因为强烈销售竞争而退出了美国以

外的 CLL 白血病市场。目前，诺华将其改为皮下注射剂，并重新命名为

OMB157，以用于多发性硬化症，并作为其旗舰药物 Gilenya 的辅助药

物。同时，诺华还开发出继 Gilenya 后的第二代 S1PR 调制剂 Mayzent 
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(BAF312)，该药目前正处于三期临床试验阶段。

在 肿 瘤 药 物 方 面， 诺 华 有 几 个 比 较 领 先 的 管 线 药 物， 例 如 用 于

NSCLC 的 INC280（c-MET 抑制剂）和用于前列腺癌的 PSMA 靶向的

新放射性制剂 177-Lu-PSMA-617 等。大家可能不知道诺华也有自己的

PD-1 单抗 PDR001，但因为了解它比其它公司的 PD-1 单抗落后太多，

诺华于是把它与治疗黑色素瘤的其它药品联用，开发它为 BRAF V600 突

变黑色素瘤的治疗药物。这个适应症比较小众，诺华希望可以借此杀出重

围，让自己的 PD-1 单抗可以获批上市。诺华还有一个 TIM3 单抗被称为

MBG453，该药目前处于骨髓增生综合征（MDS）的二期临床开发。

在 眼 科 药 物 方 面， 除 了 Lucentis 和 Xiidra， 诺 华 还 有 Beovu

（Brolucizumab，RTH258， 一 款 VGEF 单 抗） 与 ECF843（ 重 组 人

源 Lubricin），它们分别是诺华 AMD 和干眼症的下一代接班药物。

Bevou 目前正处于三期临床开发阶段，而 ECF843 则处于二期临床。诺

华还有一种有趣的新药，叫做 UNR844，它是一种用于治疗远视的二硫

化键调制剂，相当新颖。

对于过敏、炎症和免疫系统疾病，诺华还有几款有趣的管线药物。

在治疗哮喘方面，其领先的管线药物称为 Fevipiprant（QAW039），

是一种 DP2 受体拮抗剂，目前处于三期临床开发阶段，诺华期望该药

能于 2020 年时获批上市。 另外，下一代 Xolair 的接班药物为一款名

为 QGE31（Ligelizumab）的 IgE 抗体，目前正在开发用于慢性自发

性麻疹 (Chronic Spontaneous Urticaria) 。另外，诺华还有一款名为

LOU064 的口服 BTK 抑制剂，目前在自身免疫性病中开发，目前处于二

期临床。不过，BTK 抑制剂已经多如繁星，销售前景难以预料。

最后，诺华还有一款名为 VAY736（Ianalumab）的新药，是 BAFF
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受体的单抗， 算是一个比较特别的靶点，目前用于 Sjogren 综合征和自

身免疫性肝炎的的研发；还有一款 CFZ533 的新药，是 CD40 单抗，目

前处于肾脏移植和 Sjogren 综合征的二期临床阶段。

上图是诺华的主要管线药物的列表（深蓝色表示 NME 新药，浅蓝色

表示已上市药物的新适应症，橙色则是生物类似药）。

Alcon（爱尔康）的分拆上市

2008 年至 2012 年间，诺华曾一掷千金，累计耗资了 516 亿美元收

购 Alcon ( 爱尔康 )，成为全球最大的眼科药物与保健产品制造商。当时

的 CEO 瓦瑟纳与其后的詹门尼斯可能认为产品多样化会是一件好事，尤

其是当年诺华正深受代文的专利悬崖之苦。

十年河东，十年河西，当新任 CEO 纳拉森汉掌权后，诺华在 2018 

年 6 月的内部战略会议中，得出了剥离眼科业务更为明智的结论。2019

年 4 月，诺华宣布完成将 Alcon 分拆上市，新的独立公司 Alcon 市值将

高达 280 亿瑞士法郎。诺华表示，剥离 Alcon 可以重塑自己，从而以突

破性药物、数据科学和先进的治疗平台为动力，成为一家领先的制药公司。

分拆成功后，诺华能将资本配置和管理重点完全集中在创新药品上，从而

使自己的财务状况更接近于制药行业的最高利润水平。

从财务数据上分析，分拆 Alcon 上市确实是明智的。诺华 2018 年

的 519 亿美元销售额中，只有 71 亿来自 Alcon。此外，制药业务在

2018 年时的年利润率为 32.0%，仿制药业务为 20.3%，而 Alcon 只有

17.9%，诺华平均年利润率因 Alcon 而被拉低到 26.6%，低于部分其它
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药企同行。诺华希望通过将 Alcon 剥离，自身能专注于利润率更高的创

新药物业务，从而增加股东价值，对其股价产生积极的影响。

近年来，各大药企将利润较低的部门出售或分拆剥离此起彼落，例子

不胜枚举。诺华在 2015 年时曾与葛兰素组成的消费品合资公司，因为这

一块的利润率低，它在 2018 年时，又以 150 亿美元将其股份全部出售给

葛兰素。2019 年 7 月，辉瑞剥离了 Upjohn 仿制药业务，将其与 Mylan

公司合并。赛诺菲也刚宣布，将在不久的将来剥离其消费品业务。

诺华 vs 罗氏的好戏

许多人或许并不知道，在诺华买买买的清单中，竟然还有它巴塞尔老

乡罗氏（Roche）的 32.7% 股份。罗氏与诺华同为全球五大制药巨头俱

乐部的长驻会员，两家或明或暗的竞争从来没有消停过，这 32.7% 的股

份当然很有故事性。当诺华的第一任 CEO 瓦瑟纳主政时，他一直很想与

罗氏两好并一好地结缘为世界第一大药企。到了 2003 年，诺华将其持有

的罗氏股份提高到了 32.7%，以便伺机收购。

不过，罗氏却一直四平八稳，从来不曾给过诺华一点机会。依照罗氏

创始人霍夫曼最初对股份的划分，19% 为具有表决权的股票，另外 81%

为没有表决权的股票。在有表决权的股票中，50.1% 都牢牢归属于创始

人霍夫曼家族和与之有关联的欧利家族手中。只要这两个家族不点头，任

何其他人都很难染指罗氏的实际控制权。

在 2016 年时，罗氏的市值已增长到 2000 亿美元。诺华见收购无望，

曾于该年 5 月想以 138 亿美元的价格，将其 32.7% 的股票平仓卖出，以换
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取资金进行其它公司的并购。不过，由于没有接盘侠，这笔股票至今还在

诺华的帐上。这为未来的好戏埋下了伏笔，大家不妨等着某天再买瓜看戏。

结语与启思

从诺华的发展历史中，我们可以透视到许多企业发展的核心智慧。

首先，要将自己的业务聚焦在力所可及的最高利润行业内。唯有稀缺

性的商品才具备最高的交换价值，实现最大的盈利率，而当今社会的稀缺

性（unmet need）必须通过新的科学技术来成就。换而言之，行业和企

业的科技含量越高，利润率就越高。诺华刚成立之初，坐拥巨大的体量，

本来吃着化工行业的老本也可逍遥过富裕日子。但是，当它意识到制药行

业的利润远比化工行业更高，而制药行业又是自己的资源可及之处，便于

23 年前的 1996 年进行洗牌调整，如今拥有了一个华丽的转身。另外，

诺华亦于近来把利润较低的消费品与眼科业务一一分拆和出售，以便专注

于利润率更高的创新药业务，从而增加股东的价值。

您有没有思考过，您的企业如何规划产品方向，才能够获得最大的利

润率呢？

其次，对于规模效应明显的行业，通过金融运作来进行良性并购，往

往比单纯依靠自身的生态化发展更有效率。不过，也有另外一种战略观点，

认为并购只适合弱公司与弱公司间的“抱团取暖”，强大的公司是不需要

通过并购来“锦上添花”的。保持这一派言论的人士，常以强生和礼来为

例来力证自己的观点。不过，事实上强生并非不会吃掉其它的公司，它只

是根据自己的口味来选择较小的“盘中之餐”；而礼来的情况比较特殊，
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我会在下一篇文章中详细论述。从整个诺华的发展历史来看，最靓丽的篇

章都是通过良性收购而达成扩张，因为这不但迅速增大了自己的体量，还

将其它公司积累了多年的资产和技术瞬间纳为己有，从而加强了自己的核

心竞争力。诺华曾经在 2014 年登顶世界药王，那时候它才成立不过 18 年。

很难想象，如果它单单只凭自己的力量从“化工原料提供商”而走向“生

命科学引领者”，不知道要多少年才能从此岸走到彼岸。

如果您的企业想要发展壮大，最好的方式是并购还是依靠自身发展

呢？最合适的并购目标又是哪家公司？

另外，我们也可从诺华第二任与第三任 CEO 的任命中看到它与其它

药企不一样的人力资源战略。是不是一定要有资深的制药背景，才能把药

企经营好呢？实际上，一家公司的发展需要具备许多要素，打造产品只是

其中一个方面，还有战略定位、商业拓展、公共关系、人才培养等等其它

重要因素。英雄不论出处，到了大公司的一定高位，专业能力的重要性必

然低于战略定位和系统运作能力的重要性。像诺华这样巨无霸型公司的

CEO，很容易获得无数专业人士的辅助，而他的职责主要是带领着一个

庞大而复杂的体系走向光明的前景。

您是否想过，自己所在的制药企业，最需要一位有着什么样素质的

CEO 呢？希望我们的文章能够给您带来思考。
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从 不 合 并 的 礼 来
(Lilly)， 单 靠 自 己
究竟能走多远？
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百优解的问世

2014 年 8 月，美国加州警方接到一个报警电话后，便火速赶往位于

克里夫海地的一处豪宅。当他们打开门后，住宅的男主人已经自缢身亡。

所有在场的警察都难以忘记眼前悲剧的一幕，死者竟然是电影巨星罗宾·威

廉斯（Robin Williams），时年 63 岁。谁自杀，也不应该是他自杀啊！

他出演过的一系列电影角色依然还在深深滋养着我们的灵魂 ---《心灵捕

手》中，他是一位心理学家，帮助才华横溢的年轻人找到了自己并懂得了

爱；《死亡诗社》中，他是一位老师，鼓励学生独立思考，用诗歌开启了

他们对生命的认知；《机器人管家》中，他是一位机器人，为鲜活而温暖

的真爱放弃了永生……就在他自杀前不久，他录制的一段视频还转到了网

上，画面上他坚定而诚挚地鼓励一位身患绝症的粉丝勇敢面对人生。死讯

传来，人们不禁感叹，这位伟大演员的演技实在太过炉火纯青了。他自己

内心虽然痛苦不堪，却一直扮演着一个又一个励志而阳光的角色，以至于

让人误以为这是他的本色表演。

像罗宾·威廉斯这样患有严重的抑郁症的病人，日常生活中我们接触

到的就不少，有名望的人也比比皆是，例如三毛、张国荣、川端康成、弗

洛伊德、林肯、丘吉尔等等……这些抑郁症患者，每天无能为力地承受着

平常人无法体会的巨大心理重负，如果没有得到医治，很可能会主动踏上

一条不归路。据世界卫生组织估计，全球七十亿人口中约有三亿抑郁症患

者，而抑郁症致死的数字，仅仅排在癌症后面。为了摆脱这一顽疾，人类，

真的很需要一颗不忧神丹。
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实际上，为了发明这样一颗治“心病”的药丸，科学家已经翻越

了无数生物化学的高山。1950 年左右，人类有了一种三环类抗抑郁药

（Tricyclic Antidepressant），抑郁病人的症状能够得到一定程度的改

善，但也会出现嗜睡、视力模糊和便秘等副作用。更为严重的是，只要它

的服用剂量超过正常的 10 倍，就能引发病人心律失常而致死。后来，我

们又有了另外一种单胺氧化酶抑制剂（MAOI）的抗抑郁药，也能在一定

程度上帮助病人摆脱抑郁症状。不幸的是，MAOI 与许多常用药物联用

时就会产生严重的药物相互作用（Drug Interaction）。许多抑郁症患

者都有自杀倾向，如果开给他们的药物有极大的副作用，就相当于在治疗

他们的同时，悄悄往他们手里递了一把方便杀死自己的刃。我们如何才能

获得一颗低毒性和低副作用的无忧神丹呢？

1971 年夏天，美国印第安纳波利斯一个座无虚席的大礼堂内，一

位 35 岁的亚裔男士安静地坐在一角，聚精会神地听着台上嘉宾的演讲，

眼睛时不时闪出亮光。约翰·霍普金斯大学的所罗门·斯奈德（Solomon 

Synder）教授正在向参会者介绍一种关于神经传递的一种新理论：他的

团队将老鼠的大脑磨碎后分离出神经末梢，并从中提取出一些物质，而这

种物质的作用竟然和活的神经细胞一样。台下那位年轻男士的双眼变得越

来越明亮，好像被辛德教授的演讲点燃了灵感。

他名为汪大卫（David T.Wong），在 1968 年加入了礼来公司（Eli 

Lilly and Company）。不久之后，有一个项目小组意识到当时的抗抑

郁药物有极在的局限性，就立志要研发出一种疗效更好而副作用却更弱的

新药。汪大卫也有幸加入了这个小组，数年之后，他们果然大获全胜，在

抗抑郁史上影响深远的一代名药百优解（Prozac）于数年后横空出世了。

故事回溯至 1963 年，雷·富勒（Ray Fuller）获得了普渡大学的生
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化学博士学位之后，成为了礼来公司的一位药理学家。工作刚开始时，他

专注于测试一些潜在的抗抑郁药，发现将氯苯丙胺注射到实验老鼠体内时

能抑制其血清素的产生。被这一方面深深吸引着，他就开始研究各种化学

物是如何对老鼠的血清素水平产生影响的。当时，礼来还有一位来自苏格

兰的有机化学家布莱恩·莫洛伊（Bryan Molloy）对神经递质乙酰胆碱及

其对心脏的影响很感兴趣。两人偶遇之后，富勒建议莫洛伊放弃心脏病方

面的研究，和他一起去发明一种更好的抗抑郁药。莫洛伊思考之后，对这

一新领域很感兴趣，就高高兴兴接受了这一建议，两个人的研发小组成立了。

1971 年，汪大卫也投身到团队，作为第三号人物参加了这个抗抑郁

药的研发小组。受文章刚开始时那位辛德教授的影响，汪大卫采用了他的

方式来测试莫洛伊新合成的化合物。经过反反复复的试验，他发现这些化

合物中，有一种的性质很独特，只会阻止动物对血清素的再摄取，而不会

产生其它影响。该化合物在富勒的老鼠模型上进行测试后，也再次被证实

它确实有这样的疗效。这种化合物就是氟西汀（Fluoxetine )，人类第一

种选择性血清素再摄取抑制剂（SSRI）。

氟西汀和当时已经有的抗抑郁药相比，有四个明显的优点：1、不良

反应很小；2、没有成瘾性，健康人服用之后甚至不会有明显的情绪变化，

不存在被人当做毒品滥用的风险；3、过量服用也没有生命危险；4、半

衰期很长，药效也比较平缓稳定，有的患者甚至可以每周服用一次。除了

用于治疗抑郁，这款药还可以治疗强迫症和神经性贪食症。1988 年，氟

西汀被发明十多年后被 FDA 批准上市，并以“百优解”（Prozac）为名

上市销售。

得益于明显的有效性和安全性，百优解迅速成为最为广泛使用的处方

型抗抑郁药。1990 年，全球有超过 1 亿名抑郁症患者服用了百优解，它
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成了大满贯的赢家：技术方向上，美国《圣荷西信使报》将百优解评为

20 世纪最伟大的科技创新之一；商业方向上，《时代杂志》以“一张可

以印钞票的执照”来形容百优解的掘金能力。百优解的成功为礼来带来了

滚滚财富，在 2001 年专利保护到期前，它的年峰值销售额达到了 23 亿

美元，占到当时礼来总销售额的 1/3。

很可惜的是，即使有了这款世纪名药，我们还是会听到许多抑郁症患

者的噩耗。触发抑郁的原因很复杂，而不同人又有着不同的生活状态，疗

效甚佳的百优解依然不能带走所有人的忧伤和哀愁。

华人之光 - 汪大卫的故事

1936 年，汪大卫出生于香港，父亲经营一家机械工厂。长大以后，

家里期盼他能子承父业，不过，他却志在远方。1957 年，他决定赴美留学，

父亲见儿子去意已决，便说：“我不再奢望你成为一位机械工程师了，但

是我希望你将来的事业能够造福于人。”他带着父亲的这句话上路了，此

后一生无数的挫折与困境中，他都会想起父亲的激励。

1961 年，汪大卫从西雅图太平洋大学化学系毕业，接着在俄勒冈大

学获得生化学博士学位后，又在宾州大学詹森基金会进行了一年半的博士

后研究。1968 年，他加入了礼来制药公司，成为了一位药物研发的科学家。

创新总是会被人质疑的，而一位专注于脑神经科学的创新者，总是走在一

条孤独的探索道路上。不过，汪大卫认为中国智慧中的“定力”很重要，

一位好的科学家应该有能力判断哪里是正确的方向，选定之后就全神贯注

往前走，不要轻言放弃。正是凭着绝对的自信与坚持，他实现了父亲对他

的期望。



制药巨擎的成功密码

122

汪大卫在生物化学和神经药理学领域颇有建树，一共发表了 150 多

篇论文和书籍，参与过 35 项美国专利的发明。包括百优解，他还是其

它几种重要中枢神经药物的共同发明者，包括 Strattera（托莫西汀）、

Cymbalta（度洛西汀）和 Priligy（达帕西汀）等，它们彻底改变了精

神病学和神经药理学领域。他获得过许多著名奖项，包括 1993 年的药品

制造商协会的发现者奖、2000 年的神经科学研究杰出成就奖、和 2011

年的 Mahidol 王子医学奖。汪博士在中枢神经作用药物方面的贡献，绝

对值得华人热烈鼓掌。

礼来制药的今生

靠着百优解赚得盆满钵满的礼来公司总部位于美国印第安纳州，在全

球 18 个国家设有办事处，其产品销往约 125 个国家。1876 年，38 岁的

伊纳·礼来上校（Colonel Eli Lilly）在美国南北战争结束后退伍了。作

为一名专业药剂师，他对当时配方粗糙且疗效差强人意的药物非常失望，

遂发心起愿要用最先进的科学技术来开发和生产优质的药品。于是，以他

自己为名的礼来制药公司在当年成立了，投资额为 1000 美元。基于靠谱

的药品质量，礼来的业务一帆风顺。礼来上校一直担任公司 CEO，1898

年去世之后，他的儿子和孙子继续管理公司。1952 年，礼来第一次公开

发行股票，第一位非家族成员的尤金·比斯利（Eugene Beesley）坐上了

CEO 的位置。

a. 在制药领域的一路深耕 ：    礼来公司的第一种药物是用于治疗疟

疾的奎宁，而第一次创新是用于制造药片和胶囊的明胶涂层，并由此创建

了自动化的胶囊生产线。为了让药物更易于吞咽，它还发明了水果调味剂
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和糖衣药丸。

上世纪 20 年代，经过了三十多年的积累，礼来公司在科技与商业上

实现了爆发性增长。当时多伦多大学的三位科学家麦克劳德（J.Macleod）、

班廷（F.Banting）和贝斯特（C. Best）正在研究治疗糖尿病的胰岛素。

礼来公司与这三位科学家接触后，就决定与之合作。1923 年，礼来推出

了全球第一种动物源胰岛素 Iletin（因苏林）并进行大规模生产，而班廷

和麦克劳德因在胰岛素方面作出的研究贡献也获得了诺贝尔奖。

1928 年，礼来公司与两名哈佛大学科学家米诺特（G. Minot）和墨

菲（W. Murphy）合作，推出了用于治疗恶性贫血和血液性疾病的“肝

脏提取物 343 号”。1930 年，礼来公司又与罗彻斯特大学的科学家惠普

尔（G. Whipple）合作推出了“肝脏提取物 55 号”。 1934 年，米诺特、

墨菲和惠普尔三人因这项研究获得了的诺贝尔医学奖。回想当年，礼来的

产品都是诺奖大药，在制药界就像明星一样光茫四射。

1940 年代，礼来率先研发出世界上第一种抗生素“青霉素”，并开

始大规模生产。1950 年代，强效抗生素“万古霉素”在礼来诞生，至今

它仍然是某些耐药菌的最后一道防线。同时，礼来推出了广谱抗生素“红

霉素”，为青霉素过敏患者带来了希望。60 年代，礼来研发出新一类口

服和注射用抗生素“头孢菌素”，并实现了此类产品的大规模生产，其中

包括 Keflex 和 Kefzol 等。70 年代，它拥有了二代头孢菌素 Cefaclor（希

刻劳），这款药随后成为最畅销的口服抗生素。所以，礼来当年在抗生素

上后浪推前浪的投入，确实博大精深。

礼来还推出了长春新碱和长春碱这两种抗癌药物，稍后，它又拥有了

治疗心血管疾病的创新药物 Dobutrex。80 年代，礼来与基因泰克合作，

推出了全球第一个人工基因合成的人源胰岛素 Humulin（优泌林），该

药是首个用 DNA 重组技术制造的药品。

1988 年，新一类抑郁症治疗药物百优解获批上市，在专利保护期内

贡献了公司 1/3 的销售额。从此之后，礼来成长为最大的精神科药物生产
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商，后继推出了度洛西汀（Duloxetine）和奥氮平（Zyprexa）等，广

泛用于临床抑郁症、焦虑症、躁郁症和精神分裂症等。

90 年代以后的 20 年，礼来在多个治疗领域上推出众多新药，包

括：抗癌药健择 (Gemzar)、力比泰（Alimta）；糖尿病药物艾可拓

（Actos）、百泌达（Exenatide）；骨质疏松药物易维特（Evista）、

复泰奥（Teriparatide），以及抗抑郁药欣百达（Duloxetine）、治疗

性功能障碍药物希爱力（Cialis)、治疗多动症的择思达（Strattera），

以及防止血栓的血小板抑制剂普拉格雷（Effient）等等。这些药品一一

获得了极大成功，彼时的礼来江山多娇，正是一片繁花似锦的大好气象。

b. 在多元化路上的浅尝辄止 ：    为了迅速扩大自身体量，70 年代以

后，礼来和其它国际化大公司一样，开始兼并一些非制药行业的公司，尝

试以多元化来进行扩张：

• 1971 年，礼来收购了化妆品制造商 Elizabeth Arden（伊丽莎白·雅

顿）。由于不满意它的销售业绩，礼来又在 1987 年将其出售给 Fabergé

公司；

• 1977 年， 礼 来 收 购 了 几 家 医 疗 器 械 领 域 的 公 司：IVAC 公

司、Cardiac Pacemakers 公 司、Physio-Control 公 司、Advance 

Cardovascular Systems 公 司、Hybritech Pacific 公 司、Origin 

Medsystems 公司和 Heart Rhythm Technologies 公司，等等。1990

年，礼来将它们合并为“医疗设备和诊断”部门，一度曾贡献了公司

20％的年收入，不过后来又被礼来卖出；

• 1989 年， 礼 来 旗 下 的 Elanco 分 部 与 陶 氏 化 学（Dow 

Chemical）成立了一家合资公司 Dow-Elanco，专注于农业化学品。

1997 年，礼来将其所持的股份全部出售给了陶氏化学，该公司后来更名

为陶氏益农科学公司（Dow AgroSciences）；

总体而言，礼来在多元化的方向上，始终没有尝到多大的甜头，仅仅

浅尝辄止，于是它全身而退，又专心回归到制药的老本行上。
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表 6-1 1999-2020 年礼来股价走势图

数代 CEO，同一大使命

任 期 为 2007 年 至 2016 年 的 礼 来 CEO 约 翰· 勒 拉 特（John 

Lechleiter），曾经说过一句玩笑话：“一位制药人的职业生涯中，有三

件无耐的事情永远都逃不过，这就是死亡、交税和专利断崖。”事实上，

就礼来的众多 CEO 而言，虽然战略方向不尽相同，领导风格也大相径庭，

他们每个人在职时的主要任务都是带着整个公司与药品专利断崖不断博

弈。下面这一张 1999 年到 2020 年 6 月的礼来公司股价走势图呈现出它

这些年的商业表现。我们来聚焦礼来最近三任的 CEO，看看他们如何在

任期之中带领公司攻守得宜。

a.YEAR X 时期 ：    1998 年，Sidney Taurel ( 悉尼·托雷尔 ) 从公

司 COO 的位置被擢升为 CEO, 任期内的最大任务就是在百优解专利保护
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期满后，依然保持住公司的稳健经营。当时，礼来已经以百亿美元的年销

售额贵为全球第七大制药巨头，而百优解的年销售额高达 23 亿美元，占

到了礼来全年收入的 1/3。一旦它的专利断崖过渡不好，礼来面临的问题

不仅仅是大批裁员和大幅削减开支，股价也将一泄千里，瞬间就可能沦为

其它公司的并购对象。所以，托雷尔与太平之官无缘，他命中注定必须为

保住礼来的百年品牌而光荣一战。不过，没有意料到的是，暴风雨竟然比

他想象的还要猛烈许多。

在托雷尔上台之前，礼来公司已经尽了一切努力来延长百优解的专利

保护期。它最早的专利始于 1974 年，之后十多年，礼来又陆陆续续为之

申请了五项专利，最晚一项在 1986 年。专利保护期为 20 年，礼来本来

打着如意算盘，希望在 2005 年之前都能享受“无忧”好时光。可惜的是，

多家仿制药公司从 90 年代就开始和礼来进行纠缠。1999 年，仿制药公

司 Barr Lab 起诉礼来用同一种技术申请两次专利，从而违反了“Double 

Patenting”的专利信条。美国法院经审理后，于 2000 年 8 月判定百优

解只能被最早申请的一项专利所保护。于是，专利断崖携雷霆万钧之势不

期而来。华尔街反应最快，法院裁决之后的几天内，礼来的股价马上跌落

了近三分之一。其后，无数的仿制药涌入了市场，原来单价 2.50 美元的

药最后降到了只有 0.25 美元，百优解每年 20 多亿美元的入帐就这样凭

空蒸发。

托雷尔并非一位只懂治标、不懂治本的泛泛之辈。他明白，专利断崖

对公司产生致命性影响的根源在于研发薄弱，没有重磅的新药可以接替旧

药。所以，他一方面要承受巨大的收入下跌，另外一方面还要坚持提高研

发投入。礼来将百优解专利断崖之后青黄不接的那几年称为“X”年，并

制定了 Year X 计划，缩衣节食也要提高研发投入，从而提升研发能力。

2001 年，由于公司的利润下降了 7%，托雷尔宣布两年内不再发放现金

和股票奖励。2002 年，礼来的利润增长几乎为零，托雷尔马上冻结了工

资增长，甚至把自己的薪酬降到了 1 美元。与此同时，他又想方设法与投
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资者沟通，来改善华尔街对公司短期发展的预期。

托雷尔的努力最终开花结果，在研的药品管线大大丰富。礼来很快便

推出了三种新药 : Strattera、Forteo 和 Cialis，销售额得到稳定的同时，

也顺利止住了公司股票的跌势。

b.YEAR YZ 时期 ：   2007 年，托雷尔将 CEO 的接力棒交到了约

翰·勒拉特（John Lechleiter）手中。正如他在本章开头的那句话，专利

断崖不只困扰他的前任，实际上在他的任期内，这个老问题引发的排山倒

海之势变得更加狂野。由于后一代的抗抑郁药 Zyprexa 和 Cymbalta、

骨质疏松药物 Evista 和抗肿瘤药 Gemzar 和 Strattera 都将面临专利断

崖，礼来将有高达 100 亿美元，即 60% 的销售总额会受到影响。悲催的

是，勒拉特上任一年之后，华尔街不满他的策略，礼来的股票一跌再跌。

2010 年 8 月 17 日，上任三年之后的勒拉特度过了生命中最黯淡的生日。

那天他刚刚得到消息，礼来投入了巨大资源开发的治疗阿尔兹海默症的新

药 Semagacestat 不仅在临床中没有取得比安慰剂更好的疗效，还可能

会导致皮肤癌。靠这个大药拯救礼来的计划瞬间化为镜花水月，他不能够

坐以待毙，遂出台了一个被称为 Year YZ 的计划。在这个如同“救生艇”

一般的计划中，礼来几乎穷尽了一切可以自救的努力。

首先，为了确保财务安全，他们不得不削减了 10 亿美元的人力资源

开支，直接导致 5600 名员工在 2011 至 2012 年失去了工作。礼来还冻

结了加薪，并降低了上一年的奖金。此举之前，礼来曾为公司历史上一直

没有裁员而骄傲。

其次，礼来重组机构，将数十亿美元的资源配置到回报率更高的动物

健康和肿瘤领域，并关闭了一些效率低下的实验室和生产基地。

更为重要的是，为了尽快获得具有潜力的药品管线和技术，它不仅多

方寻求合作，比如与中国的信达生物合作开发以 PD1 为代表的药品，而且，

也开启了买买买的节奏。不过，礼来依然不做特别大规模的并购，因为它

始终认为，涉及到大量资金的并购可能会破坏两个公司的价值体系，不如

将目光放在真正有价值的药品管线上。

最近的实践证明，Year YZ 计划最终获得了成功。2009 年，礼来与
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华尔街分享了五年的销售和利润预测，最终几乎没有错过任何关键性指

标。勒拉特承诺过 2014 年的销售额为 200 亿美元，实际达到了 196 亿美元，

这是一个并不差的业绩。2016 年，礼来公司成立 140 周年大庆时，年销

售额达到了 212 亿美元，再次站回到 200 亿美元的大关口。

c. 阳光道，还是风雨路？ ：   2017 年新年刚过，带领风雨飘摇的礼

来一路行来的勒拉特终于功德圆满地退任 CEO，而在公司服务了 20 多年

的销售大将大卫·瑞克斯（David A. Ricks，另有译为“戴文睿”的）扛

下了这一重任，开始以新的思路和格局来领导这家百年药企。瑞克斯的战

略思路主要体现在五个方面：

1. 礼来将加大与外界伙伴的联合研发，尤其是在糖尿病和免疫性疾

病领域；

2. 为了提高研发效率，必须挑选最有潜力的在研新药，一旦选定就

要舍得做大手笔的投资；

3. 继续削减在销售和营销方面的开支，目标是 10 亿美元；

4. 为了平衡药品在美国和欧洲的专利断崖风险，尽量加大其它市场

拓展的力度，比如中国和日本；

5. 加快进入利润丰厚的动物保健品市场。

在他的领导下，礼来预计在 2023 年前会推出约 20 款新药。

并购与被并购

从 1989 年以后，药品的专利断崖开始集中式爆发，对各大制药企业

都产生了巨大挑战。为了应对不断扑面而来的专利断崖，也为了获得规模

经济效应，大型公司之间的兼并在制药行业相当普遍，比如最近百时美施

贵宝刚刚收购了新基，而武田兼并了夏尔。不过，礼来公司却是少数几家

从未与另一大药企进行大规模合并的公司。尽管最近几年一系列专利失
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效，仿制药引来了激烈竞争，加之一些政府新措施对药品销售产生了负面

影响，三重打击之下，礼来也做了一些小规模的兼并，但骨子里面，礼来

公司对主动依靠大规模的并购来增强公司实力有抵制之嫌。礼来高层认

为，鲜有证据表明大规模的合并可以为股东创造价值，相反，因并购引来

的内部干扰将超过其节省成本的收益。

表 6-2 是礼来近年来的主要收购和合作交易。

对 于“ 被 并 购”， 礼 来 也 有 一 颗 所 谓 的“ 药 丸 方 案（Poison 

Pill）”。1986 年，美国印第安纳州通过了一项名为《股权控制收购法

案》，该法律大大增加了他方对州内公司进行恶意收购的困难度。该法案

在 2017 年时亦获得了美国最高法院的支持。按照该法案，当恶意收购人

想要购买更多公司股票以便进行收购时，州法规定：除非大多数“无私”

股东投票同意（“无私”股东指股票持有人既不是公司管理层亦不是董事

会成员），拥有公司 20％以上股份的股东不能随便出卖自己的股票。全

美 27 个州也有类似规定，不过，礼来是唯一一家位于这些州里的大药企。

法律相当明确地将本州的利益放在首位，使大企业能继续在本州境内经营

高于一般股东的总体利益。自 1988 年以来，恶意收购没有一桩发生在印

第安纳州；相反，在没有这种法律的纽约或加州却屡屡发生。

八十年代中期，礼来公司本身还通过了另一项《超级大多数》规则，

该规则不仅适用于防范恶意收购，还适用于以此为目的的其他举动，例

如，防止在董事会任期届满前罢免某董事或扩大董事会人数以稀释董事票

数等。不过，因为矫枉过正，礼来董事会后来自己也希望将这条规定放松，

把“超级大多数”（>80%）变成只需过半数即可（51％）。但是，礼来

公司在 2010 年至 2012 年曾经几次尝试更改，股东们却都投票反对这个

改变动议。
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表 6-2  

日期 金额 合并/合作对象 意义

礼来近年的主要收购和合作交易
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在售药品和业绩

作为第一家生产并销售胰岛素的公司，礼来与诺和诺德、赛诺菲和强

生等公司在糖尿病领域展开了激烈的竞争。虽然略弱于诺和诺德，它多年

图 6-3 礼来的主要糖尿病产品线

图 6-4 2019-2023 年
礼来可能会上市的重要产品

礼来
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图 6-5 2015-2019 年的年销售额

来仍在糖尿病市场上保持着主导地位。图 6-3 是礼来公司的主要糖尿病产品线。

图 6-4 是礼来在 2019-2023 年可能会上市的重要产品，其中糖尿病领

域仍为礼来的主力。

礼来依靠内部研发力量和少数几桩价值性购买，走过了一段漫长的凄

风苦雨之路，终于在 2018 年展现出良好的销售业绩。为了确保未来足够

的药品管线去舒缓专利断崖，时时都能够“有药可卖”，礼来每年都会将

超过 20％的销售收入投入研发。不过，近年来它在阿尔茨海默氏症中多

次出师不利（例如 Solanezumab），白白消耗了大量的研发资金。下图

为 2014-2018 年度的销售额，红点为该年的研发 / 销售百分比，它在研

发上的投入一般都在 20-25% 左右。

图 6-5 是礼来 2019 年各类药品在总销售额中的占比分析。糖尿病和

内分泌药物仍然是销售的主要贡献者，其次是肿瘤药物。而动物药物部门

也为礼来贡献了不少收入。

在 2020 年 4 月 23 日，礼来公司又宣布了该年第一季度业绩，销售

额为 58.6 亿美元，比去年同期 50.9 亿增长了 15％；净利润达 15.9 亿美
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图 6-6 2019 年礼来各类药品在
总销售额中的占比分析

图 6-7 2020 年礼来第一季度销售额
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2019 年礼来的主要药物管线
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图 6-8 2020 年第一季度销售增长的贡献者

元，较 2018 年同期的 12.4 亿美元增长明显。

按照产品细分，礼来公司在 2020 年一季节排名前 5 位的产品是：用

于治疗糖尿病的 Trulicity 和 Humalog，用于治疗肿瘤的 Alimta，以

及用于治疗银屑病的单抗 Taltz。

收 入 同 比 增 长 最 大 的 赢 家 是 Taltz， 达 76%。 治 疗 乳 腺 癌 药 物

Verzenio，依然保持销售额同比猛增的势头 72％，达到 1.9 亿美元；而

最畅销的是糖尿病药物 Trulicity，第一季度的销售额同比增长 40％达到

12.3 亿多美元。Basaglar、Cyramza、Taltz 和 Jardiance 四种药物的

收入也与同比增加了最少 20％。此外，偏头痛药物 Emgality 和类风湿

性关节炎药物 Olumiant 增长势头也非常强劲。

然而，销售数据中并不全是好消息。Humalog 和 Forteo 的销售同

比在下降。

礼来
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研发管线和未来

目前，礼来专注于 5 个治疗领域：肿瘤学、免疫学、内分泌学、神经

科学和疼痛学。以下是它 2019 年时的主要管线药物。

一直以来，糖尿病都是礼来的一个主要领域。除了各类胰岛素和注射

装置外，礼来的主要药物是 Trulicity (Dulaglutide, GLP-1 激动剂 ) 和

Jardiance (Empagliflozin 恩格列净 , SGLT-2 抑制剂 )。不幸的是 , 在

2019 年 11 月，FDA 内分泌专家委员会以 14:2 票认定 Jardiance 给患者

带来的益处不及潜在的风险，不建议批准它用于一型糖尿病的辅助治疗。

这一结果对礼来带来不小的冲击，因为它的两个三期临床都达到试验终

点。然而，虽然试验结果积极，FDA 专家委员会仍投了反对票。药理上，

SGLT-2 抑制剂的降糖机制并不依赖胰岛素，它对一型糖尿病亦有疗效，而

且还能降低体重与血压，为患者带来额外的效益。

似乎所有的 SGLT-2 抑制剂在该适应症上都一再受挫。早在 2019 年 3

月，FDA 认为“与单用胰岛素相比，联用胰岛素治疗会引起糖尿病酮症酸

中毒（Diabetic Keto Acidosis, DKA）的风险增加”，从而拒绝了批准赛

诺菲的 Zynquista。2019 年 7 月，FDA 又以相同原因再次拒绝了阿斯利

康的 Farxiga。不过，在 SGLT-2 抑制剂家族成员中，Jardiance 算得上

是 best-in-class 的药物，疗效和安全性都较有优势，也是首个被证实有心

血管效益，可降低心衰和肾衰风险的 SGLT-2 药物。可惜，它竟然也难逃

厄运，实属可惜。不过，阿斯利康和赛诺菲的 SGLT—2 都已拿到了 EMA

用于一型糖尿病的批准，礼来应该也可在欧洲扳回一城。礼来其它内分泌

/ 糖尿病管线药物包括 GDF15 激动剂、Amylin/Calcitonin 双受体激动剂

和 Oxyntomodulin 等，所有这些都有相当有趣的靶点与药理，值得跟进。
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止 痛 药 是 礼 来 寄 予 厚 望 的 另 外 一 大 领 域。 除 了 Emgality

（Galcanezumab，一种 CGRP 抗体）已获批用于预防偏头痛和治疗

cluster 头 痛 外，2019 年 10 月，Reyvow（Lasmiditan） 也 获 得 了

FDA 的批准，用于治疗急性偏头痛。礼来还正在开发自己旗舰 NGF1 抗

体药物 Tanezumab 用于癌症疼痛、骨关节炎疼痛以及腰痛等多种适应症，

并取得了颇为积极的效果，该药极有可能会在 2020 年获批上市。随着目

前美国阿片类药物的危机爆发，Tanezumab 未来的掘金潜力巨大。此外，

礼来还有其它药理的新管线镇痛剂，如 TRPA1 拮抗剂、SSTR4 激动剂和

PCAP38 抗体等，不过目前还都只处于一期临床阶段。

阿尔茨海默氏症一直是礼来积极投资的一个领域。它的 AD 管线非

常丰富，除了旗舰 β-Amyloid 抗体 Solanezumab，还有 Donanemab

（N3PG 淀粉样蛋白抗体）、Zagotenemab（Tau 抗体）、一种名为

Tau Morphomer 的新药、 和一种 Tau 成像诊断剂 Flortaucipir。不

幸的是，Solanezumab 近年来曾有多次的三期临床失败，前景惨淡。然

而，随着 Biogen 的类似单抗 Aducanumab 的“正面”子组分析数据

曝光和 FDA 的正面回应，礼来的其它 β-Amyloid 药物似乎也可能在未

来看到曙光。此外，礼来神经科管线药物还有 O-GlcNAcase 抑制剂以及

D1 PAM，后者是一种多巴胺 D1 受体 Positive Allosteric 调节剂。

免疫学药物方面，礼来有一种 IL-17A 抗体 Taltz（Ixekizumab），

已被 FDA 批准用于银屑病，目前用于症脊柱关节炎的三期临床开发还

在进行。礼来另一免疫大药是 Oluminant（baricitinib），一种已被

FDA 批准用于 RA 的 JAK1/2 小分子抑制剂。该药的其它适应症也在拓

展之中，例如红班狼疮、湿疹和脱发等。礼来其它主要的免疫管线药物包

括一种 IL-23 抗体 Mirkizumab，正处在银屑病、溃疡性结肠炎和克罗

恩病的三期临床。礼来还具有一个 IL-33 单抗用于湿疹、一个 PD-1 激动

剂（不是 PD1 单抗）和一个 IL-2 Conjugate 的新药，也都非常有趣。

至于肿瘤药物，礼来的主要资产 Verzenio（Abemaciclib）是一种
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用于乳腺癌的 CDK4/6 抑制剂。另一个大药 Cyramza（Ramucirumab）

是 一 种 用 于 NSCLC 的 VEGF 类 抗 体。 不 过， 礼 来 的 肿 瘤 药 物

Lartruvo(Olaratumab) 有些尴尬。它是一个 PDGF-Ra 抗体，最初于

2016 年 10 月以加速审批途径获 FDA 批准用于治疗肉瘤（sarcoma），

不幸的是，后来的三期临床试验未能确认其最初的疗效。礼来决定在

2019 年 4 月时把该药从市场上撤出，然而它仍列在礼来的管线药物图表

上，说是处于胰腺癌的二期临床，不知是否当真。礼来其它肿瘤管线药

物，包括 TGFβ-R1 激酶抑制剂、RET 抑制剂（Loxo-292）、Aur A 激

酶抑制剂和 BTK 抑制剂（Loxo-305）等。礼来还有一个与信达合作开发

的 PD1xPDL1 双抗，不知一边是 PD1，另一边却是 PDL1，双抗药物疗

效究竟如何，值得大家关注。

2019 年，礼来经历了两件令人尴尬的事。它于 1 月花费 80 亿美元

收购 Loxo 公司，但 Loxo 的合作伙伴拜耳（Bayer）却马上行使合约权

利，拿走了 FDA 刚批的 Vitrakvi（Larotrectinib）以及其二代 TRK 抑

制剂 LOXO-195 的权利，使礼来连联合推广销售的机会也没有，大大减

低了当初收购 Loxo 的意义。2019 年 7 月，礼来决定从其管线中移除其

PD-L1xTIM-3 双抗。该药于 2018 年底刚进入一期临床，但一年不到就

停止了，相信是疗效不佳所导至的。2019 年 10 月，礼来又终止了大药

Pegilodecakin 的三期临床。2018 年，它以 16 亿美元收购了 Armo 公

司而获得了该药，它是一种 Pegylated IL-10 的药物，未能在胰腺癌的三

期临床试验中与 FOLFOX 联用而延长胰腺癌患者的生命期，实属可惜。

一直以来，糖尿病都是礼来的一个主要领域。除了各类胰岛素和注射

装置外，礼来的主要药物是 Trulicity (Dulaglutide, GLP-1 激动剂 ) 和

Jardiance (Empagliflozin 恩格列净 , SGLT-2 抑制剂 )。不幸的是 , 在

2019 年 11 月，FDA 内分泌专家委员会以 14:2 票认定 Jardiance 给患

者带来的益处不及潜在的风险，不建议批准它用于一型糖尿病的辅助治

疗。这一结果对礼来带来不小的冲击，因为它的两个三期临床都达到试验



139

礼来

终点。然而，虽然试验结果积极，FDA 专家委员会仍投了反对票。药理上，

SGLT-2 抑制剂的降糖机制并不依赖胰岛素，它对一型糖尿病亦有疗效，

而且还能降低体重与血压，为患者带来额外的效益。

似乎所有的 SGLT-2 抑制剂在该适应症上都一再受挫。早在 2019 年

3 月，FDA 认为“与单用胰岛素相比，联用胰岛素治疗会引起糖尿病酮

症酸中毒（Diabetic Keto Acidosis, DKA）的风险增加”，从而拒绝了

批准赛诺菲的 Zynquista。2019 年 7 月，FDA 又以相同原因再次拒绝了

阿斯利康的 Farxiga。不过，在 SGLT-2 抑制剂家族成员中，Jardiance

算得上是 best-in-class 的药物，疗效和安全性都较有优势，也是首个被

证实有心血管效益，可降低心衰和肾衰风险的 SGLT-2 药物。可惜，它竟

然也难逃厄运，实属可惜。不过，阿斯利康和赛诺菲的 SGLT—2 都已拿

到了 EMA 用于一型糖尿病的批准，礼来应该也可在欧洲扳回一城。礼来

其它内分泌 / 糖尿病管线药物包括 GDF15 激动剂、Amylin/Calcitonin

双受体激动剂和 Oxyntomodulin 等，所有这些都有相当有趣的靶点与

药理，值得跟进。

止 痛 药 是 礼 来 寄 予 厚 望 的 另 外 一 大 领 域。 除 了 Emgality

（Galcanezumab，一种 CGRP 抗体）已获批用于预防偏头痛和治疗

cluster 头 痛 外，2019 年 10 月，Reyvow（Lasmiditan） 也 获 得 了

FDA 的批准，用于治疗急性偏头痛。礼来还正在开发自己旗舰 NGF1 抗

体药物 Tanezumab 用于癌症疼痛、骨关节炎疼痛以及腰痛等多种适应症，

并取得了颇为积极的效果，该药极有可能会在 2020 年获批上市。随着目

前美国阿片类药物的危机爆发，Tanezumab 未来的掘金潜力巨大。此外，

礼来还有其它药理的新管线镇痛剂，如 TRPA1 拮抗剂、SSTR4 激动剂和

PCAP38 抗体等，不过目前还都只处于一期临床阶段。

阿尔茨海默氏症一直是礼来积极投资的一个领域。它的 AD 管线非

常丰富，除了旗舰 β-Amyloid 抗体 Solanezumab，还有 Donanemab

（N3PG 淀粉样蛋白抗体）、Zagotenemab（Tau 抗体）、一种名为
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Tau Morphomer 的新药、 和一种 Tau 成像诊断剂 Flortaucipir。不

幸的是，Solanezumab 近年来曾有多次的三期临床失败，前景惨淡。然

而，随着 Biogen 的类似单抗 Aducanumab 的“正面”子组分析数据

曝光和 FDA 的正面回应，礼来的其它 β-Amyloid 药物似乎也可能在未

来看到曙光。此外，礼来神经科管线药物还有 O-GlcNAcase 抑制剂以及

D1 PAM，后者是一种多巴胺 D1 受体 Positive Allosteric 调节剂。

免疫学药物方面，礼来有一种 IL-17A 抗体 Taltz（Ixekizumab），

已被 FDA 批准用于银屑病，目前用于症脊柱关节炎的三期临床开发还

在进行。礼来另一免疫大药是 Oluminant（baricitinib），一种已被

FDA 批准用于 RA 的 JAK1/2 小分子抑制剂。该药的其它适应症也在拓

展之中，例如红班狼疮、湿疹和脱发等。礼来其它主要的免疫管线药物包

括一种 IL-23 抗体 Mirkizumab，正处在银屑病、溃疡性结肠炎和克罗

恩病的三期临床。礼来还具有一个 IL-33 单抗用于湿疹、一个 PD-1 激动

剂（不是 PD1 单抗）和一个 IL-2 Conjugate 的新药，也都非常有趣。

至于肿瘤药物，礼来的主要资产 Verzenio（Abemaciclib）是一种

用于乳腺癌的 CDK4/6 抑制剂。另一个大药 Cyramza（Ramucirumab）

是 一 种 用 于 NSCLC 的 VEGF 类 抗 体。 不 过， 礼 来 的 肿 瘤 药 物

Lartruvo(Olaratumab) 有些尴尬。它是一个 PDGF-Ra 抗体，最初于

2016 年 10 月以加速审批途径获 FDA 批准用于治疗肉瘤（sarcoma），

不幸的是，后来的三期临床试验未能确认其最初的疗效。礼来决定在

2019 年 4 月时把该药从市场上撤出，然而它仍列在礼来的管线药物图表

上，说是处于胰腺癌的二期临床，不知是否当真。礼来其它肿瘤管线药

物，包括 TGFβ-R1 激酶抑制剂、RET 抑制剂（Loxo-292）、Aur A 激

酶抑制剂和 BTK 抑制剂（Loxo-305）等。礼来还有一个与信达合作开发

的 PD1xPDL1 双抗，不知一边是 PD1，另一边却是 PDL1，双抗药物疗

效究竟如何，值得大家关注。

2019 年，礼来经历了两件令人尴尬的事。它于 1 月花费 80 亿美元
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收购 Loxo 公司，但 Loxo 的合作伙伴拜耳（Bayer）却马上行使合约权

利，拿走了 FDA 刚批的 Vitrakvi（Larotrectinib）以及其二代 TRK 抑

制剂 LOXO-195 的权利，使礼来连联合推广销售的机会也没有，大大减

低了当初收购 Loxo 的意义。2019 年 7 月，礼来决定从其管线中移除其

PD-L1xTIM-3 双抗。该药于 2018 年底刚进入一期临床，但一年不到就

停止了，相信是疗效不佳所导至的。2019 年 10 月，礼来又终止了大药

Pegilodecakin 的三期临床。2018 年，它以 16 亿美元收购了 Armo 公

司而获得了该药，它是一种 Pegylated IL-10 的药物，未能在胰腺癌的三

期临床试验中与 FOLFOX 联用而延长胰腺癌患者的生命期，实属可惜。

地道美国药企的中国缘份

a. 信达生物（Innovent Bio） ：   进入了二十一世纪以后，随着中

国经济和科技的发展，中国不再仅仅是礼来的一个市场，而是在资本运作

和科技输入方面，有了价值更为突显的合作方式，其中涉及了两家公司。

信达生物于 2012 年诞生在苏州，用了短短 6 年时间，就于 2018 年

在香港成功 IPO，目前市值已近 500 亿元人民币，并拥一条包括 21 个新

药品种的产品链，覆盖肿瘤、代谢疾病等多个疾病领域。礼来刚与信达开

始合作时，它还只是一家才刚摆脱了租借实验室状态的创业型企业。为了

与礼来牵手，信达经历了百炼成金的过程。礼来在三年内，分 3 批共派出

了 157 人的尽职调查团队，先后到信达做实地调研。此外，信达的当家

人俞德超博士也飞赴美国礼来总部 30 多趟。面对礼来种种高标准和严格

的要求，当时缺人缺钱的信达从来没有畏难而退，而专注地根据礼来的反

馈不断提升自己。
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2015 年 3 月和 10 月，信达终于与礼来达成了两个战略合作计划，

其中包括三个肿瘤免疫治疗双抗的全球合作开发协议，这三个抗体均使用

来自于信达自主研发的 PD-1 单抗。信达将获得首付及潜在里程碑款等高

达 33 亿美元，合作中，信达生物将主导中国市场的开发、生产和销售，

而国外市场则交由礼来主导。

b. 礼来亚洲基金 ：   礼来亚洲基金（Lilly Asia Ventures）于 2008

年始于礼来制药的风险投资部门，2011 年成为独立的投资管理公司，十

多年来一直持续投资中国医疗健康产业，并逐步扩大至美国。礼来亚洲基

金的总部设于上海，另在香港和美国硅谷均设有办公室。基金的创始人施

毅博士在早年加入礼来美国总部，任职于企业投资与 BD 部门。由于任内

表现卓越，其后在 2008 年参与创立礼来亚洲基金。基金初期的定位应该

是一半为 VC 投资，一半为礼来在亚太寻找新的管线药物机会。后来因为

业绩优秀，逐渐转化成为一支更为独立的基金（虽然礼来仍为 LP 之一），

并在近年改名为 LAV。礼来亚洲基金如今管理着 4 支美元基金和 3 支人

民币基金，资产总额超过 12 亿美元，而信达、贝达和微芯等一批新兴崛

起的国内生物制药企业都是它的投资项目。

结语与启思

140 年历史的礼来，以治疗疟疾的奎宁和优质的药物胶囊起家，然后

发展为胰岛素的最大生产和供应商。随后，它开始着力于抗生素，慢慢又

拓展到了神经科学，并成功地在免疫学、生物制剂以及疼痛控制领域扎下

了根。它又多次尝试开发治疗阿尔茨海默氏症的药物，虽然目前还没有获

得显著成功。

90 年代以后，全球药品市场高速增长，在过去的 20-30 年间，药品
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市场扩大了多倍，但礼来的销售额与其他公司相比，只增加了大约一半。

从下图看，过去 30 年间，强生的股价成长了约 23 倍、辉瑞成长了 15 倍，

但礼来只成长了 9 倍。另外，在药品市场迅速扩张的同时，创新药研发成

本也快速上涨，为了适应新环境，强强合并、联合开发或收购都成为药企

常态。虽然礼来在“不合并”的主张下，销售额依然增长，但该公司目前

的年销售只有 240 亿美元，市值则只有 1080 亿美元，并没有一般制药巨

头的风范，而排名也一直下跌。礼来的研发效率或许高于其它制药公司的

平均水平，但增长潜力并不出众。2017 年，销售出身的瑞克斯成为了新

任 CEO，在他的领导下，礼来的并购和合作似乎略有增加，不过，这家

公司能否就此进入高速发展，仍待观察。

谈到礼来的发展速度，大部分人多会认为它是受制于礼来“非合并”

的策略而导致的。不过，它总部所处的地理位置可能更加制约它的发展。

1990-2020 年礼来股票走势图
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那个位于美国中西部的小城印第安纳波利斯 (Indianapolis)，甚至被美

国人自己戏称为 “in the at no place”（Indianapolis 的谐音）。美

国的大药企都集中在东西两岸，而生物制药公司聚集在波士顿与三藩市湾

区，礼来却偏偏独安一隅，在吸纳和留住顶尖高科技人才上自然会有一

定困难。虽然礼来后来买下 Imclone 公司时，在新泽西州立下据点，又

在纽约设立研发中心（以至后来在南加州与麻省也设立其它更小的卫星据

点），但它的主要重心与决策依然位于 Indianapolis，本质上并未有多

大改变。

另外，礼来当年为保护百优解而采取的一系列法律举措，也很值得后

来人思考。百优解的化学结构非常简单，一直被多个仿制药厂商所攻击。

可是礼来过于轻敌，以为只要多申请几个一般的“辅助”专利，再聘用

一个华丽的外部法律顾问团队来帮忙打官司，就能轻易把这些仿制药商

打发。殊不知 Composition of Matter 的专利才是最为根本，礼来的其

它几个百优解辅助专利最终未能帮忙克服这个重大专利断崖。官司突然

打输了，命悬一线而窘态百出的礼来只能以 YEAR X 计划来应对危机。

但是，这种药品管线上青黄不接的状态实在是任何一家公司都应尽量避

免的。实际上，以百优解当年贡献了 1/3 以上的销售额而论，礼来早就

应该设计更精深的专利战略来保护自己，或投入更多研发，以准备好下

一、二代的接班药物。不幸的是，礼来未能完全做到，或者是所谓“Too 

Little, Too Late”吧。其实，新基近期被施贵宝并购，亦与其重磅大药

Lenalidomide 在专利断崖上回天乏术有关。您的公司在保护自己龙头

大药的知识产权时，有否采取什么特别的举措吗？

最后，我们为读者诸君留下另两个问题：您认为大药企与另一个大药

企合并是不是明智的企业战略？例如施贵宝买下新基，武田吞并了夏尔
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等？此外，如果一家制药公司发源于地理位置比较偏远的地方，后继发展

中，是否应该搬到经济更发达之处以便吸引顶尖人才？尤其是后者，如果

公司不是设在一、二线大城市，在国内恐怕很难找到或留住人才，确是如

此吗？希望我的文章能够引发您的思考。
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默沙东 (MSD) 能凭
K 药乘风破浪，霸
王再起吗？
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一骑绝尘的哈姆雷特王子

2009 年，风雪漫天的冬季又一次光临了与波士顿紧邻着的小城麻省剑

桥（Cambridge）。一位年轻人踏着街道上厚厚的积雪，重新裹了裹围巾，

向自己的实验室走去。他来到这个城市已经多年，但这个冬天却似乎特别

寒冷。毕竟，对任何一个在事业上有困顿的年轻人，冬天的气温总要低几度。

麻省剑桥是两所世界一流名校的座席地，一所是哈佛，而另一所则是

这位年轻人的母校麻省理工。不过，他似乎运气较差，从麻省理工获得了

化学博士学位后，加入的第一家公司在一年后就垮掉了；于是，又加入了

一家荷兰制药公司 Organon 位于麻省剑桥的实验室，其设立的目标就是

要聚焦全球顶级生物技术。早在 2003 年，Organon 公司为了促进免疫

疾病研发的进展，增加了一个叫做 PD-1 的辅助项目，这位年轻人正是团

队中的一员，也是该抗体项目专利的主要撰写人。

科研的进展日新月异，他们很快验证了 PD-1 这个免疫检查点的作用，

打算用在抗肿瘤领域上，并将其命名为 Pembrolizumab（商品化后名

为 Keytruda，简称 K 药）。2007 年，就在大家准备对其进行新药临床

申请（IND）时，Organon 被先灵葆雅公司（Schering Plough）收购了。

当时肿瘤免疫疗法尚无一例成功记录，还没有上临床的 K 药也毫无份量，

不得不在新公司里坐起了冷板凳。曾经干得热火朝天的这位年轻人感觉自

己的一腔热情被突然踩了一脚刹车，一下子人就不好了。

毕竟是好的技术，压在箱底实在可惜。在 K 药项目发起人安德里·范·埃

尔萨（Andrea van Elsas）的不断沟通下，新公司的高管终于同意给它一个

自证价值的机会。这个年轻人从冰封状态解冻过来，准备大干一场，可就在

这个节骨眼上，先灵葆雅公司又被默沙东公司（Merck Sharp & Dohme，
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过是一粒小小的细沙，怎么看怎么不起眼，顺势被直接打入了冷宫。

一个科学家在研发中所经历的挫折往往有两种，其中一种就是无论如

何努力，终究拿不出所期盼的实验数据和结果，那种暗无天日的黑暗是相

当压抑的。而另外一种挫折，则是辛辛苦苦做出的研发成果一直得不到承

认，自己空有一身无人赏识的天赋。那个冬天踏雪穿过麻省剑桥的年轻人，

就是 K 药项目中的骨干科学家格雷格·卡文（Greg Carven）。他连续失

去了三家愿意支持自己研发的老东家，正陷于第二种不得志的郁郁寡欢之中。

不过，套用电影“阿甘正传”中的名句，“生命的乐趣就在于不知道

明天会吃到一颗什么样的巧克力。” 2010 年的时候，本以为与医药江湖

再无缘份的 K 药竟然逆势回归了，而且并不是回来跑个龙套，而是像归

来的哈姆雷特王子一般，一亮相就准备着登顶未来全球药王的宝座。一手

将 K 药养育长大的年轻科学家卡文和其他项目组成员，也终于迎来了温

暖的春天。（注：2014 年 11 月，功德圆满后的卡文被一家专注于选择

性靶向生长因子的生物技术公司 Scholar Rock 所聘任，作为其研发副总

裁，负责抗体药物的开发和蛋白科学的研究。）

这场 K 药翻身仗之所以能够打赢，仰仗的并不是“神一般的队友”，

而 是“ 神 一 般 的 竞 争 对 手”， 即 百 时 美 施 贵 宝 公 司（Bristol-Myers 

Squibb，简称施贵宝或 BMS）的 O 药。2009 年，施贵宝为了获得一款

CTLA-4 抗体 Yervoy，以 28 亿美元收购了美国的 Medarex 公司。没有

想到，2010 年时，Medarex 原管线中的另一款 IO 药物 Nivolumab（商

品名 Opdivo，即 O 药）竟然展现出对肿瘤的极高疗效，一时威振四海。

它和 K 药同属抑制 PD-1 的抗体。

一直挖空心思在其它技术平台上憋大招的默沙东，此时才如梦方醒地

意识到，砸中了施贵宝家的那张天上掉下来的 PD-1 馅饼也同样砸中了自

己家。于是，他们麻溜儿地把 K 药从冷宫中召出来，并迅速为其配备了

整个集团在药品研发方面最精锐的“火箭小分队”。从此以后，K 药一骑

绝尘，大势无人可挡。2019 年的全球药品销售排行榜上，霸气侧漏的 K

药以 111 亿美元的业绩位居第三；截止 2020 年 6 月，已经稳稳拿下了美

默沙东
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国 FDA 在 12 种肿瘤上批准的二十多个适应症，K 药已经有了二十几个

适应症，仍有众多临床试验正在进行中。

年销售额早已经登顶 200 亿的老药王修美乐仅仅有 10 项获批的适应

症，K 药每多批一项适应症，就意味着未来的销售额还将进一步看涨。而

更为重要的是，当 K 药成为某肿瘤适应症上的标准治疗方案后，在该适

应症范围内，其它 PD-1/PD-L1 药品如要再获 FDA 批准，一般都必须做

头对头的临床试验。施贵宝、罗氏和阿斯利康这样巨型规模的药企，虽然

卯足了火力在抢夺 PD-1/PD-L1 上的新适应症，却没有一家愿意用巨资

来挑战 K 药已取得的适应症，因为即使耗时耗钱大张旗鼓作战，也未必

能成功。至于其它小型公司各种差异化的 PD-1/PD-L1 抗体，既无财力

支持又无笃定的必胜把握，未来的边际收益远远低于开发成本，继续拼下

去更加无望。

默沙东使出这种雷霆手段，就为了在早已泛滥为一片红海的 PD-1/

PD-L1 领域中不战而御敌于千里之外。局势果然越来越明朗了，K 药已

经毫无悬念即将登顶为新一代的药王，不过，它并非没有竞争对手。也许

有一天，方兴未艾的基因编辑、基因疗法、RNAi 或其它创新生物技术中

也许会杀出一匹黑马，威力盖过所有 PD-1 和其它 IO 抗体……

百年征途

默沙东是一家总部位于新泽西州 Kenilworth 的地道美国公司，追根

溯源，它的骨子里却流淌着德国日耳曼民族的血脉。1668 年，一家名为“默

克天使”的小药店在德国达姆施塔特开张了，时间比美国建国还早了 108

年。这家药店在创始人默克家族中一代代传承，先后踩踏着近代制药发展

史上的每一个关键性节点，一步步光大了门楣。1827 年，这家小药店已

经长大为一家制药厂，开始生产吗啡、可待因和可卡因，逐步积累了丰厚



151

的财富。1899 年，家族中一位名为乔治·默克（Georg Merck）的子孙

远渡重洋来到了美国，在这片新大陆上创立了一家独立于德国默克公司的

美国默克公司（Merck & Co.）。

1917 年，第一次世界大战打响之后，由于美德相互为敌，这家德国

人创办的美国默克公司被美国政府作为敌方资产而没收了，并以 300 万

美元的估值进行公开拍卖。从此，德国默克与美国默克便断绝了任何法律

关系。一手创立了这家美国公司的老乔治·默克无奈成为了两国政治交恶

的冤大头。心心念念之下，他依然无法割舍对它深厚的慈父情怀，就咬牙

付出当年堪为天文数字的 300 万美元拍卖款，把自己“亲生的孩子”又

领回了家门。1926 年，老乔治·默克撒手人寰之后，他的儿子小乔治·W·默

克（George W. Merck）传承了这家公司。

那时候，距离德国默克初创之时已经过去了 258 年，这么久的时间，

足够任何王朝或豪门走上盛极而衰的下坡路。然而，默克家族却不一样，

他们并没有用富贵毁掉了孩子，却用优良的家风和理性的教育把小乔治·默

克培养为下一代的商业明君。

1933 年，小乔治在制药行业里率先成立了一个大型的研究实验室，

开发了二乙烯醚、链霉素、可的松和苯扎托品等药物。四、五十年代间，

这个实验室的研究人员五次捧得了诺贝尔奖，并产生了 17 位诺奖大咖。

在近 30 年的小乔治时代，美国默克的年销售额从 600 万美元提升到了 1

亿美元。他的商业核心信念是：“药物是为人类而生产的，不是为追求利

润而制造的。只要我们坚守这一信念，利润必随之而来。”仔细琢磨一

下，这样的为商之道确实是一种大智慧，如果一家药企的唯一目标是追求

利润，潜移默化中必然会采取一些可能会断送公司前程的短期行为。然

而，如果一家公司持续为社会贡献有益价值，始终会获得与其价值对等的

默沙东
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财富。小乔治在任时的贡献，奠定了美国默克后来称雄世界的实力。

自 1950 年起的 15 年内，公司迎来了三任非默克家族的 CEO，将美

国默克的生意拓展到了全球，公司第一次实现了 2 亿美元的年销售额。

当时它的优势在于药品的研发和制造，而另外一家成立于 1845 年的沙东

公司（Sharp and Dohme）却在销售渠道和市场营销方面具备更强的实

力。于是，两家公司之间缔结了一场两好并一好的大婚，产生了一家新的

公司——默沙东（Merck, Sharp & Dohme，MSD）。

受限于科技水平，那个年代的药物研发一直胶着在抗生素领域。当

市场上抗生素的品种越来越多，竞争就越来越激烈，而药企再推出新的

抗生素也越来越不容易。在这种趋势中，许多药企都遇到了发展瓶颈，

不得不以多元化方式来达成扩张和发展。1965 年，默沙东在新一任总裁

Gadsden 的领导下，也像其它进行多元化的药企一样“不务正业”地收

购了一系列其它行业的企业，比如化学品公司、眼药水制药商、制冷设备

生产厂，甚至还组建了一家保健品公司。单纯看销售额，多元化好像不是

一个坏主意，默沙东 1973 年的销售额首度超过了 10 亿美元。可惜，辉

煌的数据背后却是惨淡的利润，跑偏的默沙东并没有获得本质上的成功。

当然，Gadsden 也没有忘记默沙东的核心使命，他在任期内将研发资金

从 3200 万美元追加到了 1.25 亿美元。只是这些海量研发费用并没有马

上结出果子，Gadsden 掌权的十年，默沙东只有一款帕金森氏病药物

Sinemet 上市，公司渐渐陷入了困境。

1976 年，从法务部门出身的 Honran 接管了疲态中的默沙东，将公

司重心再次回归到制药业，大力加强市场营销，严格把控药品质量，并积

极开拓与其它公司的合作。不过，他最为明智的一件事情，就是任命了罗

伊·瓦格洛斯（Roy Vagelos，我们曾经在关于再生元的文章中称他为“瓦

叔”）为研发的负责人。那个时代，整个制药业已经摆脱了以抗生素为主

的研发局限，降血压药和中枢神经药物陆续浮出了市场。在 Honran 的

任期内，默沙东推出了肝炎疫苗和 Timolol、Enalapril、Sulindac 等

几款畅销药品。随着 Honran 战略的层层推进，默沙东的销售额达到了 9%



153

的年平均增长率，从 1981 年的 26 亿美元提升到了 1985 年的 35 亿美元。

1984 年，它毫无悬念地坐上了全球最大药企的宝座。

15 年王者

1985 年，瓦叔顺理成章地接替了 Honran，开启了默沙东的帝国时

代。在他执掌默沙东王权的十年间，默沙东销售额翻了三翻，站上了 100

亿美元的大关。然而，仅仅用辉煌的销售业绩来衡量瓦叔仍然颇显单薄，

因为论研发能力、论公司治理水平、甚至论人格魅力，他都是制药界可以

被封圣的一位王者。

瓦叔一直清楚，制药企业一定要“有药可卖”，因此研发是所有工作

的重中之重。在他的领导下，默沙东的研发费用从 1987 年的 5.7 亿美元

增加到了 1994 年的 12.3 亿美元，在所有药企中率先占到了总销售额的

12%。有人曾经问他，如果公司的利润下滑严重，应该如何处理？他的回

答是缩减市场部、销售部和公司总部的费用，但绝对不会压缩研发经费，

因为那是公司的命脉所系。

瓦叔时代的默沙东研究中心被无数同行心所向往，其高产与高效的

研发方法被众多药企竞相学习。他的研发战略紧紧围绕着“Pick the 

Winners”，意思就是用大量资源围攻少数重点项目。研发团队先充分

了解疾病过程，寻找关键靶点，从药理和病理上确定一个好项目后就百折

不挠地全力投入。这个策略最成功的案例就是洛伐他汀（Lovastatin）。

当年日本三共制药公司的 Mevastatin（美伐他汀）在动物试验上表现出

毒性，三共就停止了临床试验，但瓦叔却反其道而行之。他追加了许多投

资，并用三年多的时间弄清了高毒性是由于高剂量所引发的，最终说服了

FDA，收获了本来早已被判处死刑而盖棺定论的洛伐他汀。

默沙东
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八、九十年代时，默沙东的重磅药物一款接一款，其中 Lovastatin

和 Losartan 都是全球首发的大药。Vasotec 虽然是 Me Better 药物，

但由于药效得到了医学界的认可，1988 年就成为了默沙东史上年销售额

破 10 亿美元的重磅大药。正是拥有硕果累累的研发管线，默沙东从来不

像其它制药企业一样为专利断崖的事而发愁。其它公司总是穷尽一切办法

去延长一款重磅药物的专利保护期，默沙东却处之坦然而豁达：“既然这

款药结束了专利期，咱家再从百宝箱里拿一款新的出来就行！”

真正的王者从来不恃强凌弱和巧取豪夺，而是在拥有绝对强大的实力

之后，全然去爱、去牺牲和去付出，那个年代的默沙东颇有王者风范。

1989 年，公司将重组乙肝疫苗以 700 万美元的价格转让给了中国，当时

这笔钱尚不够外派人员的工作费用。领导一家以药谋利的公司，瓦叔最初

也想把药卖个好价钱，但在几轮谈判的过程中，他发现中国老百姓的收

入根本负担不起近 100 美元的疫苗接种费。不幸的是，当时中国的乙肝

病毒感染者已经达到了 1.2 亿人，如果再没有有效的疫苗接种，后果难以

想像。瓦叔牢记着公司初创前辈小乔治·默克的信条，制药公司的目的就

是治病救人，既然对方买不起，就得帮一帮。1993 年，默沙东的重组乙

肝疫苗从中国的工厂正式上线后，初生的中国宝宝们都得到了它妥妥的保

护。根据 2016 年世界卫生组织（WHO）的统计数据表明，超过 99% 的

中国儿童因乙肝疫苗接种而避免了乙肝感染。

中国并非唯一得到默沙东帮助过的国家，非洲许多国家也曾经受益。

有一种叫河盲症（River Blindness）的热带寄生虫疾病，通过黑蝇叮咬

进行传播，感染者会产生皮肤瘙痒和严重疼痛，直至永久性失明。默沙

东的药物伊维菌素（Ivermectin）能够治疗这一感染，避免患者失明。

然而，河盲症所爆发的非洲国家都相当贫困，根本买不起这一药物。生

命面前，默沙东没有袖手旁观。1987 年，它承诺在全球范围内无偿捐赠

Ivermectin，直到河盲症在地球上被彻底消灭为止。32 年内，默沙东已

向 30 多个国家与地区捐赠超过 25 亿剂药物，帮助了大约 2.5 亿河盲症
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患者。由于 Ivermectin 为人类健康作出了杰出贡献，发明它的科学家也

因而获得了 2015 年的诺贝尔生理学或医学奖。

除此之外，在瓦叔的主导下，默沙东还于 1987 年将自己公司抗 HIV

药物的研发成果公开与竞争对手分享。那是一个艾滋病大量爆发却无药可

治的年代，默沙东的无私加速了行业内抗病毒药物的研发。虽然其它制药

巨头也会在人类面临重大疫情和灾难时给予人道援助，它们的药物也会根

据不同国家的购买力进行差别定价，不过，给予帮助力度之大、投入资源

之广、所耗财力之多，没有任何一家公司能与默沙东相比。单纯在中国乙

肝疫苗和非洲河盲症治疗药物上，默沙东的捐赠已达数十亿美元。不过，

这“一点点”捐赠并没有影响它当年强大的实力，老大依然还是老大。

1995 年，瓦叔从 CEO 的位置上退了下来。他对默沙东甚至整个制

药界的影响力深远，“叔”虽然不在了，但有过“叔”的天空从此和以前

不再一样。现任 CEO 福维泽（Frazier）当年就是瓦叔亲自招进公司，

他一直以来为此甚感荣焉。

水满则溢，月盈则亏

瓦叔退休后，将大好的江山留给了一位哈佛商学院的 MBA 雷 . 吉尔

马丁（Ray Gilmartin），一同留给他的还有三大资产：第一是在售的辛

伐他汀（Zocor）、氯沙坦（Cozaar）、阿仑膦酸（Fosamax）和孟鲁

斯特（Singulair）等重磅药物；第二是一个明星云集的药品管线；第三

是一个具备行业顶尖能力的药物研发部门。刚开始几年，它的销售额增长

依然很快，1993 年还买入了全美垄断性药品经销商 Medco。外面看起来，

老本雄厚的默沙东依然繁花似锦，似乎有着铁打一般的千年富贵。

然而水满则溢，月盈则亏，这样的宿命谁也不能够逃脱。进入了

默沙东
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2000 年后，各种隐忧便逐一在默沙东内部呈现出来，一边是众多大药的

专利悬崖终于纷纷临近，另一边则是研发管线日渐力衰，难以结出丰硕的

佳果。导致研发管线贫弱的原因很多并非来自公司内部，大多数都是时

代造成的：一方面，默沙东当时的研发上一直专注于小分子化学药，但

在这个方向上好摘的果子早已差不多全被摘光了（“The low hanging 

fruits had all been picked”）；另一方面，当时全球的药物研发方向

已经转向到了大分子生物药领域和其它创新疗法，新的生物科技公司开始

风起云涌，如 Amgen、Gilead、Genentech 等。可是，默沙东当时并

不具备追赶上新潮流的技术基础，又不愿花大钱去收购这些新兴的高科技

公司，只能够遗憾地与其失之交臂。

我们在之前的文章中已经谈过，1989 年之后许多大药企都接二连三

迎来了专利悬崖的危机，不仅仅是默沙东一家的困境。它们在穷尽种种法

律努力来延长专利保护的同时，开始进行大规模合并来弥补下滑的股价，

也通过规模经济效应来提升利润率。这些并购少数为强强联合，大多数则

是抱团取暖。在这种战略变革驱动之下，制药行业的整体格局静静地发生

着量子巨变。可是，养尊处优惯了的“默沙东人“却认为依靠并并并和买

买买来获得重磅药物只是“其它”公司的无奈之举，自己家大业大，何须

如此。然而，2000 年辉瑞与 Warner Lambert 合并后的新辉瑞，首度

以 232 亿美元处方药的销售额远远超越了默沙东的 165 亿美元。失去了

老大位置的默沙东如梦初醒，从来没有哪家的江山可以存在万万年。从此

之后，默沙东戴了整整十五年的药企王冠第一次易主之后，再也没有重新

戴回来。随着其它制药巨擘的并购一一完成，这家公司的排行位置被越甩

越远，最后稳定在七、八位之间。

跨入 2004 年，一个让人头疼欲裂的问题又摆到了 CEO 吉尔马丁面

前。当时默沙东有一款用作消炎止痛的药品 Vioxx（Rofecoxib，罗非昔

布）市场表现很好，2003 年就卖了 25.5 亿美元，占到公司 11% 销售额。

2004 年，一项由 FDA 牵头的研究报告显示，服用这款药物可能导致了约
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2.7 万起心脏病发和心脏性猝死事例。默沙东不得不召回了全部相关药品，

并面临可能高达 180 亿美元的赔偿指控。

默沙东的 CEO 一般在 65 岁时退休，任期在 10 年左右。按年纪来说，

吉尔马丁再干一年就能安全着陆，领着巨额的退体金体面地告老还乡。不

过，他的运气和领导力实在差强人意，花了近十年时间，不仅将默沙东的

销售王位弄丢了，还因为对 Vioxx 药物引发的危机处理不力，让公司百

多年来精心维护的商誉受到损伤。焦头烂额之下，他不得不在 2005 年以

辞职离场。

复兴之路，兼并为先

2005 年， 原 来 负 责 默 沙 东 药 品 制 造 的 理 查 德· 克 拉 克（Richard 

Clark）临危受命接掌了 CEO 的帅印。克拉克的教育背景与其它制药

巨 头 CEO 所 拥 有 的 豪 华 学 历 相 比， 甚 为 黯 淡。 他 在 Washington & 

Jefferson College 历史学系获得学士学位，在 American University

获得了 MBA 学位。入伍当了两年的美国大兵后，于 1972 加入了默沙东。

克拉克以踏实的工作风格和卓越的工作业绩被一步步提升上来，不过，他

的履任似乎没有彻底扭转公司效率低下的管理局面。2008 年，FDA 在接

到了默沙东一个疫苗工厂内部技术人员的举报，经过 30 天的调查，发现

它的生产过程问题众多，导致药品最后受到了污染。毕竟克拉克就是从制

造部门上位而来的，这种问题确实让人费解。

克拉克在短短五年任期中还是办了两件大事，第一是解决了 Vioxx

的官司问题，第二是完成了对先灵葆雅公司的收购。而这两件事情的具体

经办人是时任公司执行副总裁的肯尼斯·福维泽（Kenneth Frazier）。

福维泽是拿着全额奖学金接受了全美最顶尖法学教育的大学霸，依

默沙东
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次获得了宾州大学的法学学士和哈佛大学的法学博士学位。作为一位学

习法律的非籍美国黑人，他年轻时最崇拜的偶像是美国最高法院大法官

Marshall，命运却让他成为了一位商业领袖。其实，所有大药企的兼并

都殊途同归，默沙东对先灵葆雅的并购并不顺利，一波三折后，强悍的福

维泽还是有能耐将其纳入了麾下。此后，新默沙东的销售额几乎翻了一番，

2010 年时达 460 亿美元，重新回到全球前三。当然，默沙东在这场交易

中最大的收获是它在初期根本看不上眼的 K 药。对于 Vioxx 所引发的赔

偿金，福维泽的处理风格相当明快。当时，他们接到了 2.6 万宗起诉，共

有 4.7 万病患要求赔偿。2007 年，福维泽从预算中拿出了 48.5 亿美元，

以和解方式彻底摆平了这次危机。对于任何一家大公司，这都是一笔巨额

的支出，不过好在它仍然要比预估的 180 亿美元低很多。

默沙东的赔偿危机和艰难并购，正好给法律背景的福维泽一个展现自

己才华的机会。凭借这两场战役，他顺利于 2011 年 1 月上位接替克拉克

成为新任 CEO。福维泽的使命是带领默沙东走上复兴之路，在药品研发

方面，除了依靠内部力量，他们也跟随当下的潮流，向外部购买一些新技

术和新公司。不过，在他们最近五年的 13 项购买中，十亿美元以上仅有

5 单，百亿美元以上的交易一单也没有。以默沙东的体量而言，这些小型

的购买很难帮助它实现伟大复兴。

销售成长 , 稳步向上

八年时间，如白驹过隙。福维泽呈交上了一份什么样的成绩单呢？我

们先来看一下 2019 年全球十大药企处方药的销售排行：图 7-1 和 7-2。

以处方药总销售额评估，默沙东以 11% 的同比增长率，在 2019 年

取得了 417 亿的成绩，仅以微微 5 亿之差排在强生身后，取得了全球第
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图 7-1 2019 年全球十大
药企处方药的销售排行

图 7-2 2019 年全球十大
药企处方药的销售排行

图 7-3 2018-2019 年
GSK 主要产品销售额

默沙东
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五的好名次。我们且回到它具体的药品销售清单中，聚焦于它卖得最好的

三款大药，仔细分析一下，这样的好业绩是来自于福维泽整个管理团队的

实力，还是其它因素？

第一款是 PD-1 单抗 K 药。它于 2018 年卖了 72 亿美元，2019 年已

经跃升为 110 亿美元。随着 K 药的适应症不断拓展，其销售的增长率还

会继续扩大，根据 Evaluate Pharma 预测，它将在 2024 年达到年 170

亿美元的销售峰值。很可惜的是，这款为公司贡献了全部销售额 1/4 甚至

1/3 的重磅药物既非来自于内部研发，也非来自于目标性收购，纯粹只是

“天上砸下的金元宝”。如果没有 O 药的横空出世，早已经躺在垃圾桶

里的 K 药可能一星半点重回江湖的希望也没有。所以，如果扣除了运气

成份的 K 药销售，默沙东在 2019 年的销售额只有 307 亿美元，能够排

在 BMS 前，以第八名进入到全球十强。

当然，K 药的成功不全凭走运。成药之后，默沙东的研发团队在与其

它实力雄厚的公司 PK 时，依然以最快的速度斩获了最多的适应症，不得

不说曾经的一代王者依然余威犹存。

默沙东的第二款大药是口服降糖药 Januvia/Janumet。Januvia（西

格列汀，商品名为捷诺维）是自身研发体系中走出来的一款二肽基肽酶 -4

（DPP-4）抑制剂，用于治疗 2 型糖尿病。该药的优点在于控制血糖的同时，

不易导致低血糖和体重增加，安全性是它的优势。由于单药疗效显然不够，

默沙东又将它和二甲双胍混合在一起，制作了一款联合药物 Janumet。

两药 2019 年的总销量比 2018 年有所下降，但依然实现了 55 亿美元销售额。

从全球局势来看，DDP-4 类药物销售持续下跌实属意料中事，而默

沙东降糖药物的未来前景并不看好。这是基于三个原因：一来，DDP-4

药物的市场竞争激烈，默沙东以外还有武田、百时美施贵宝 / 阿斯利康、

勃林格殷格翰等的同类产品；二来，部分其它 DDP-4 药物的专利保护期

已过，来自印度的仿制药已经获批；三来，默沙东并不像礼来、诺和诺德

等公司那样有一系列糖尿病药品互相扶持，它只有单独这一款糖尿病药

品，不得不面对“独木难成林”的遗憾。

第二款是宫颈癌疫苗 Gardasil，也是默沙东自身研发体系孕育出来
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根红苗正的亲儿子。2019 年卖出了 37 亿多美元，比 2018 年增长 19%。

据世界卫生组织统计，因宫颈癌而死亡的妇女，每年都超过 30 万，这意

味着每一分钟就有一名妇女被诊断出患有宫颈癌，而其中 1/4 的病患就

在中国。在所有肿瘤中，宫颈癌是少数一个能够找到确切病因的疾病，

预防就很有意义。99% 以上的宫颈癌都是由 HPV（即人乳头瘤病毒，

Human Papillomavirus）引起，它共有 200 多种亚型，而其中少数的

几个常见亚型是导致宫颈癌的最主要原因。

在宫颈癌疫苗这条跑道上，默沙东还有一位强劲的竞争对手葛兰素史

克（GSK, 以下简称葛兰素）。2006 年，默沙东率先推出了四价疫苗佳达

修（Gardasil），主要针对 HPV6、11、16、18 型，可以预防 70% 的

宫颈癌。而 2007 年，葛兰素紧跟其后推出了二价疫苗希瑞适（Cervarix），

主要针对 HPV16、18 型，也可预防约 70% 的宫颈癌。尽管 HPV6 和

HPV11 不属于高危型 HPV 病毒，但它们可以引起下生殖道湿疣。同样

打三针，任何人都想多预防几种疾病，于是这场竞争从一开场就胜负分

明了。既然这样，默沙东并没有止步于四价疫苗，它在 2014 年时又推出

了九价疫苗佳达修 9（Gardasil 9），针对 HPV 6、11、16、18、31、

33、45、52、58 九个亚型，可以预防约 90% 的宫颈癌，其中还包含最

容易导致中国女性宫颈癌最高危的三型，即 HPV16、52、58。

九价疫苗 Gardasil 9 依然不能预防所有的宫颈癌，不过葛兰素的二

价疫苗 Cervarix 已经被狠狠打趴下了。2016 年，Cervarix 在美国的销

售额不过数百万美元，葛兰素不得不让它退出了美国市场。

药品管线与未来

默沙东的早期研发资产被分为四大类。其中，免疫肿瘤学将是其首要

重点，目前 35% 的早期开发项目都处于这一领域。其次是抗感染药物和

疫苗，有 30% 的项目属于这一类。神经科学领域药物和心血管 / 糖尿病

默沙东
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药物为其余两大项目。上图详细描述了默沙东在该四大领域的研发重点：

在早期肿瘤研发管线方面，默沙东分为 3 个大方向：首先是专注于

T 细 胞 Priming 和 Trafficking 方 面 的 药 物， 目 前 有 7 个 项 目， 包 括

CD27、RIG-1、STING 等靶点。其次是专注于肿瘤微环境的药物，有

14 个项目，包括 GITR、TGFβ、TIGIT、PD-1 和 x LAG3 双抗等。最后，

默沙东还有两个早期资产，是可直接杀死癌细胞的药物，靶点为 CDK 和

ERK。图 7-5 详细介绍了以上信息：

另外，2019 年 11 月，默沙东公布了该公司目前有 12 个二期和 6 个

三期临床项目在进行中。除了来自 K 药、Lynparza 和 Lenvima 的许多

临床项目外，肿瘤管线药物的开发是默沙东目前的焦点。图 7-6 详细描述

了默沙东 18 个处于二期和三期的临床项目。

与其它大药企相比，作为曾经的药企龙头，默沙东处于二、三期临床

图 7-4 默沙东四大领域
的研发重点

图 7-5
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的药物管线似乎有点单薄。目前，它的研发严重依赖于 K 药以及两个与

其它公司合作的药物 Lynparza 和 Lenvima。Lynparza 是与阿斯利康

合作开发的药物，它是一种 PARP 抑制剂，在卵巢癌和乳腺癌上已经获批，

目前正在研发前列腺癌和肺癌的新适应症。Lenvima 则是与日本 Eisai

公司合作的药物，它是一种 VEGFR-1、2、3 多激酶抑制剂，已经批准用

于甲状腺癌、肾癌和肝癌，目前正在开发膀胱癌、皮肤癌和非小细胞肺癌

等新适应症。至于 K 药，默沙东则几乎疯狂地在开发任何可以用得上的

肿瘤适应症，不论是单药还是联合用药，它都正在寻求最大的突破。表 7-6

显示默沙东在这方面的疯狂努力。

默沙东目前有 5 款肿瘤管线药物：第一个是 MK-7690（Vicriviroc），

该药是一种 CCR5 抑制剂，最初开发用于艾滋病毒，但现在被默沙东

“Repositioned”用于结肠癌。V-937（Cavatak）则是默沙东从澳大

利亚收购的 Viralytics 生物技术公司获得的一种溶瘤病毒。它是一种天

然的 Coxsakie A21 弱性病毒，目前正在开发用于黑色素瘤的适应症。

不过，相对于其它 Engineered 病毒，这种天然病毒虽然比较安全，但

疗效则可能会相对较弱。另一个有趣的新化合物是 MK-6482，这是一

表 7-6 默沙东处于二期和三
期的临床项目

默沙东
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图 7-7 K 药 正
在开发的肿瘤
适应症

种 HIF-2a 抑制剂，目前正开发用于肾细胞癌。另一种药物为 MK-7123

（Navarixin），这是一种 CXCR2 拮抗剂，最初开发用于 COPD，现在

也被“Repositioned”用于前列腺癌。最后一种肿瘤药物是 MK-5618

（Selumetinib），是与阿斯利康合作开发的药物，用于小儿神经纤维瘤，

该药是一种 MEK 1/2 抑制剂。

此外，除了单一疗法或与其它标准疗法相结合外，大多数默沙东的癌

症管线药物都有众多与 K 药联用的临床研究。虽然这种做法相当聪明，

但风险则是，如果 K 药有天突然被发现有些意想不到的长期毒性，整个

王国就可能全军覆没了。

疫苗和抗感染病药物是默沙东押注的另一重大领域。 MK-8591

（Islatravir） 是 一 种 核 苷 逆 转 录 酶 易 位（Nucleoside Reverse 

Transcriptase Translocation）抑制剂（NRTTI），目前正在与其它

抗逆转录病毒药物联用以治疗艾滋病。另外，它亦作为单药开发用于预

防 HIV 感染。此外，V160 是一种 CMV 疫苗，V114 是肺炎球菌疫苗， 

V920 则是一种埃博拉疫苗，疫苗管线可谓相当丰富。最后，默沙东还有

一种名为 MK-1654 的药物，它是一款 RSV 病毒的单抗；这款药物的独
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特之处在于，它在抗体上加入了 YTE 突变，因而可以延长其半衰期，从

而只须每个 RSV 季节给药一次。

最 后， 默 沙 东 还 有 几 个 治 疗 领 域 比 较 分 散 的 药 物：MK-1242

（Vericiguat）是一款与拜耳公司合作开发的心血管药物。它是一种新型

的易溶鸟苷酸环酶（Soluble Guanylate Cyclase）刺激剂，用于治疗心

力衰竭；MK-8189 则是一款针对精神分裂症开发的非典型抗精神病药物，

目前正与 Risperidone 进行二期临床的比试，但该药的作用机制并未公

开。最后，默沙东还有 MK-7264（Gefapixant），是一种 Purinergic

受体 P2X3 拮抗剂，目前用于治疗咳嗽的三期临床试验中。

结语与反思

这些天，当几位经历过默沙东八、九十年代辉煌的朋友知道我在撰写

本文时，依然表现出对老东家深深的敬意。然而，悠长历史中蝉联了十五

年全球第一的制药巨头，仅仅用了十年就走上了下坡路。如果我们要将原

因归究在外部环境，那确实是一个巨变的时代。首先，多家公司通过并购

的方式获得了原子爆发般的高速发展，瞬间超过了默沙东的体量并获得了

它原来的规模效应。其次，默沙东本来最擅长的小分子化学药已经发展到

了一定的瓶颈，果子越来越难摘，而大分子生物药物的时代又随着基因泰

克等新兴生物技术公司的出现而悄然来临。不过，大到巨型企业，小到个

人，谁又不是天天都处在一个变化无穷的时代当中？我们只有与时俱进，

积极调整心态才能不被时代所淘汰。试想，当时如果接替瓦叔的是另外一

位商业智慧级别更高的人，也许默沙东早就在行业内寻找合适的并购对

象，并早早开始布局于大分子生物药与其它创新技术上了。

今天的默沙东，在 K 药的光环笼罩之下似乎正在逐渐收复失地。而且，

默沙东
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它的九价宫颈癌疫苗刚刚进入到中国，这个具备强大购买实力的新兴市场

对这款疫苗有着巨大的刚性需求，势必也会迎来一波波的销售增长。两药

共同发力，默沙东未来几年的阳光必定灿烂，销售排名也将继续提升。不

过，随着 K 药和九价宫颈癌疫苗所占的比重越来越大，默沙东越有必要

迅速重整研发管线，预备其它接班的新重磅药物。无论是通过内部研发，

还是通过外部购买，它都必须要“快准狠”地进行新布局。否则，制药业

的十年只是弹指一挥间，如果准备不到位，默沙东的复兴之路可能转瞬即逝。

现任 CEO 福维泽已经上台八年，K 药和 Gardasil 必将迎来的断崖

危机将由下一任 CEO 来直接面对。在医药界，所谓前人种树、后人填坑，

不过，这可是两个巨型深坑。希望法律背景的福维泽能为默沙东重新架构

起一个卓越的研发体系，好让他的继任者安然平稳地渡过新旧交替。不然，

把所有的鸡蛋都放在 K 药和疫苗上，着实危险。另外，K 药的专利保护

期还有一阵子，但 O 药的专利断崖在 2026 年即将来临。到时候，一批可

能已经出现的 Biosimilar 是否会把 K 药（甚至整个 PD-1/PD-L1 市场）

的布局搞乱，也是未知。且看一向对并并并和买买买不大热衷的默沙东能

否笑到最后吧。 

您的公司有过多少年历史？发生过什么样跌宕起伏的故事？中国的制

药界将迎来黄金发展的 20 年，您的企业在审时度势之后，是否有一些什

么新的战略或举措？

文章的最后，我们邀请读者诸君一起来思考一下，什么是企业对社会

的责任？默沙东在回馈社会上，为药企树立了一个极好的榜样。不论在中

国乙肝疫苗和治疗非洲河盲症药物的捐赠上，甚至在 80 年代艾滋病高峰

时，将自己 HIV 药物的研究成果与竞争对手分享，处处都显得默沙东在

企业社会责任这个高道德标准上的大气大度。或者，正如它的开创人小乔

治 . 默克的一句名言：“药物是为人类而生产的，不是为追求利润而制造

的。只要我们坚守这一信念，利润必随之而来。” 

你对这个议题的看法如何？你认为中国的制药公司在这方面做得到位吗？
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默沙东
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靠兼并长大的赛诺
菲 (Sanofi)， 真 正
的绝招是啥 ?



169

一颗治愈人心的良药灵丹

1998 年，美国旧金山市的一家医院病房里，一位像洋娃娃那么漂亮

的小宝宝苏醒过来，用无辜的大眼睛看了看这个世界。宝宝的床边，一

位 31 岁的男子慈爱而温柔地握着她的小手，内心却有一种被揉碎了五脏

六腑般的痛苦。三十分钟前，在医生的办公室里他被告知自己刚刚 15 个

月大的女儿 Megan 被确诊为庞贝氏症 (Pompe disease)。这是一种会

导致进行性肌肉无力的遗传性疾病，全世界的发病率大约为四万分之一至

三十万分之一。其原发性症状为心脏肥大、骨骼肌无力、呼吸困难等，由

于无药可治，患儿一般都活不过两年。

祸不单行，数月之后他刚刚出生的小儿子 Patrick 也被诊断为同样的

疾病。风和日丽的日子倾刻间乌云密布，这个家庭被无辜地推到了苦难的

深渊。眼睁睁地看着孩子们的健康每况愈下，无数个夜晚他都会从无比心

疼中醒过来：“不，我绝对不能够在病魔前束手就擒。穷尽万般努力，我

也要医治好自己的孩子们。”

他曾经是一名拥有哈佛 MBA 学位的律师，但为了寻找到救治孩子们

的方案，他放弃了旧金山高薪的金融咨询工作。几经辗转，他了解到俄克

拉荷马大学的 William Canfield 教授对该病有精深的研究。于是，他与

这位教授在 2000 年 3 月合作创办一家生物技术公司 Novazyme，全力

投入了相关新药的研发。其它医药研发公司支持胜负角逐的是技术与资

金；然而对于 Novazyme 而言，支持胜负角逐的是如山之爱。自助者天

助，奇迹伴随着一次又一次差一点就将孩子们生命吞噬掉的危机来临。这

家小公司在研发上取得了一个又一个突破，迅速成长为 80 人的企业，并

于 2001 年被美国专注于罕见病领域的健赞公司（Genzyme）所收购。

赛诺菲
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由于父亲一直在研发为自己治病的药物，姐弟二人并没有如医生最

初判断的那样早亡，2019 年，姐姐顺利拿到了圣母大学（University of 

Notre Dame）的本科学位，而弟弟还正在大学学习。这位父亲名叫约翰·克

劳利（John Crowley），他们一家的真实故事具备一碗十足营养的心灵

鸡汤全部必要原材料，比如生命、父爱、生物科技、创业、商业并购以及

财富创造等等，深度治愈了当代美国人的心灵。好莱坞根据它拍摄了一部

大片《良医妙药》（Extraordinary Measure），以此事创作的报告文

学《治愈：一个父亲是如何快速筹集到 1 亿美元、建立医药公司并拯救自

己孩子性命的》也获得了 2006 年普利策奖（Pulitzer Prize）。

健赞，孤儿药领域的“苹果公司”

收购了 Novazyme 公司的健赞（Genzyme）是一家什么样的公司呢？

《波士顿环球报》的记者 Robert Weisman 是这样定义这家公司的：

“在生物科技迅速发展的年代，健赞就是该行业的苹果公司，为罕见病的

药物开发开辟了一条崭新的道路。”

健 赞 成 立 于 1981 年， 最 初 为 美 国 国 立 卫 生 研 究 院（NIH） 提 供

经过修饰后用于临床试验的酶。它的科学创始人亨利·布莱尔（Henry 

Blair），本来是一位塔夫茨医学院的技术员。成立伊始，健赞在风险投

资的支持下出招凌厉，先于 1981 年买下了 Whatman Biochemicals 

公司，发展为其生化学部门；后于 1982 年又买下了英国的 Koch-Light 

Lab，发展为其制药部门。

1983 年，一位荷兰年轻人意气风发地迈入了健赞位于一间旧仓库里

的办公室。他就是当年才 37 岁的亨利·特米尔（Henry Termeer），手

握着达顿商学院的 MBA 学位，正在颇有规模的 Baxter 公司担任负责销
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售和市场营销的执行副总裁。被科学创始人布莱尔的创业激情点燃之后，

特米尔放弃了 Baxter 的职位，并自降了一半的薪水来担任健赞的总裁。

自从特米尔将一双脚踏进那间简陋的办公室之后，整整 28 年都没

有停止过奔跑。欲善其工，必先利其刃，他进入公司后并没有一下子就

陷入事无巨细的销售和管理之中，而是格局宏大地先做了两件事情：第

一，邀请了麻省理工学院的一群顶尖科学家组成了健赞的科学顾问委员

会，为公司确定前景广阔的发展策略；第二，为确保公司的发展计划不

掉链子，紧锣密鼓地去吸引资金。正是在此基础上，健赞明确了自己的

战略，即前期产品定位在相对容易制造又容易销售的酶和碳水化合物方

向上，一步步积累资金和实力之后，再将产品不断升级到技术含量更高

的领域。

1986 年，健赞挂牌上市，筹措到了 2800 万美元。之后，它开始研

发第一个主打药品 Ceredase（阿糖苷酶），一种针对戈谢病（Gaucher's 

disease）的药物。戈谢病是一种人体无法正常分解脂质而引起的致命

疾病，如果得不到控制，脂肪会堆积在骨髓、肝脏和脾脏中，从而引起

器官肿胀，患者终生痛苦，最终致死。这个新药实际上是通过功能正常

的阿糖苷酶来改善患者相应的酶缺陷，从而医治这一病症的。该药的研

发给身为健赞 CEO 的特米尔带来了两个巨大的挑战，一个是有关技术

的，另一个则是有关商务的。

技术方面，Cer¬¬edase 最初看似颇有前途，甚至还得到了美国

NIH 的认可，不过，后来的临床试验数据并不明确。到了 1987 年，许

多业内人士都不再看好这个研发方向，认为健赞应该放弃它。商务方面，

戈谢病的患病率仅为四万分之一，整个美国的患病人数相当有限。为

这么少的病人开发药品似乎是一件吃力不讨好的事。如果按照当时全美

FDA 所批新药的普遍价格，健赞为 Ceredase 所投入的研发老本可能都

无法收回来。面对这样的双重挑战，许多 CEO 可能早已放弃了，可是，

对技术和商业有着清晰洞见的特米尔依然坚持了下来。他说，自己在临

赛诺菲
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床试验中亲眼目睹了这款药物为一名四岁的戈谢病患者带来了“新生”，

令人震撼的这一幕在他的内心注入了强大的动力，无论有多少困难，他

也一定要让更多的病人用到这款药物。

果然心遂人愿，花了四年时间之后，研发团队终于突破了重重困境。

1991 年，Ceredase 获 FDA 批准上市，成为了人类治疗戈谢病史上的

首款药物。而价格方面，健赞出乎意料地将 Ceredase 的治疗费用标高

至每年 15 万美元，是那个年代史上最昂贵的药物。特米尔认为，相较

于它的疗效和带给病人的益处，这个数字是合理的；而且，只有这样的

价格才能够保证健赞作为一家商业公司来健康运行。凭借着强大的沟通

能力，特米尔说服了保险公司和政府接受了这一定价，从而确保了戈谢

病患者具备长期的支付能力，健赞也能够持续不断地从中获利。

Ceredase 成功问世之后，健赞在特米尔的带领下一路凯歌高奏，

在接下来的 20 年间并购了许多家高科技的生物制药企业，其中包括了

文章开始时所提及的 Novazyme。28 年的励精图治，健赞终于发展成

为一家致力于罕见病、多发性硬化症、癌症和免疫研发的生物科技公司。

在罕见病领域，除了戈谢病，它也覆盖了囊性纤维化病、庞贝氏症、脊

髓性肌萎缩病等。不知不觉中，公司员工数也从特米尔刚进来时的 20 人，

成长为 1.1 万人，成为全球最大的生物技术公司之一。

在生物制药史上，特米尔的功勋不仅仅是将健赞一家公司带领长大，

他在整个罕见病领域都产生了致远致深的影响。FDA 将罕见病定义为

全美病患少于 20 万人的疾病，这类疾病大约有 6000-7000 种，可只有

350 种有药可治。由于市场小，研发投资难以回收，很少有公司愿意涉

及这一领域。为了鼓励罕见病药物（又称孤儿药）的开发，里根总统在

1983 年就签署了《孤儿药法案》，里面包含多项政策优惠，例如给予

研发补贴和税收优惠，给予孤儿药 7 年的市场独占期，进入 FDA 快速

审批通道，要求较小的临床试验人数等等。不过，病患少就意味着该类

药物很难赚钱，即使有政策鼓励，许多大公司依然不愿意投身此道。当
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特米尔开创性地说服了保险公司和政府，愿意接受孤儿药“合理”的高

定价之后，这一领域才真正变得有利可图，吸引了越来越多的公司致力

于此。有些垄断性的药品，利润甚至高达 95%，当年无人问津的孤儿药

才逐渐有了今日火爆的热度。

特米尔也是美国麻省生物制药行业的一位铁杆领袖，一生的作为可

谓惠及当地。当年健赞需要建造工厂时，他坚持选择留在以麻省剑桥为

中心的区域，因为这里是全球生物科技集群的核心所在地，不仅有众多

以哈佛和麻省理工为旗舰的顶尖高校，还有以麻省总医院为代表的顶级

医疗中心，以及一大批手握重金的风险投资公司。当健赞扎根于此地之

后，它对人才的需求和培养，反过来又助推了相关产业和应用科技的良

性发展。根据哈佛大学著名战略学教授波特的观点，特米尔的这一决定

不仅仅帮助健赞获得了行业内最优化的群聚效应（Critical Mass），

反之，也有助于系统性提升麻省剑桥在生物科技领域上的资源水平。

然而风水轮流转，进入 2009 年之后，行了 28 年大运的健赞却一路

水逆。首先，FDA 在年初延迟了对健赞一种新药的批准；之后，它位于

麻省的工厂又被发现有病毒污染的问题；健赞关闭了工厂之后，全美相关

药品又面临严重短缺；紧接着，为了弥补健赞关厂后的市场需求，FDA

不得不加速受理了其竞争对手的药品；最后，FDA 竟然还 发现健赞的五

种药品里有少量钢丝和橡胶。五座大山一一压顶，健赞的股票从 83 美元

一路狂跌至 48 美元，瞬间沦为了制药巨头和投资机构的猎物。曾经一度功

勋卓著的特米尔左右受敌，在万般无奈的形势下无法保住健赞的独立权。

2011 年，赛诺菲正式公布以每股 74 美元的价格，一共支付了 201

亿美元现金，全资收购了健赞。从此之后，这家号称罕见病领域的“苹果”

公司，名字前面加上了“Sanofi”六个字母，彻底失去了自己的独立经

营权。特米尔这位在制药领域任职最长的 CEO，心不甘情不愿地从健赞

退场了。2017 年 5 月，明灯忽灭，他与世长辞，带走了属于他年代的辉煌。

赛诺菲
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赛诺菲，长袖善舞的法兰西骄傲

起承转合地说完了前面小鱼吃虾米，大鱼又吃小鱼的故事，我们的

主角终于闪亮登场了，这就是具有纯正法兰西血脉的制药巨头赛诺菲

（Sanofi）。它成立于 1973 年，经历过 20 多次与其它大大小小公司的兼并，

仅仅用了短短 46 年就在全球十大制药巨头的俱乐部中升至第六位。制药

业一直以高科技与重资本这两种高额筹码进行着激烈的竞争和博弈，赛诺

菲究竟有什么看家法宝，竟然能在这个弱肉强食的行业中如此长袖善舞？

70 年 代 初 期， 由 于 种 种 因 缘 际 会， 法 国 一 家 国 有 石 油 公 司 Elf 

Aquitaine（后来被 Total 公司兼并）接管了法国兴业银行下属的一家制

药公司 Labaz，就在这个基础上成立了赛诺菲公司。1973 年，赛诺菲的

销售额为 2.2 亿美元，几乎全部依靠 Labaz 带过来的药物，在全球制药

领域上谈不上任何话语权。不过，虽然自己不强大，但依靠着强大的国企

石油老爸撑腰，小小的赛诺菲在那时候也轻松整合了几家规模不大的制药

和化妆品公司。

在药物研发方面，赛诺菲开局则相当顺利。公司的科学家们在一次实

验中，偶然发现正在研究的一种分子具有抗血小板聚集的功效，并在此基

础上筛选出了噻氯匹定（Ticlid）。这款药于 1978 年获批在法国上市之后，

公司拥有了第一款属于自己的创新药。

1979 年，赛诺菲顺利在巴黎证交所挂牌。从此以后，它有了药又

有了钱，就开始底气满满地走上了多元化的道路，收购了动物保健、明

胶、奶制品和农作物种植等公司，销售额在八十年代中期一下子蹿升至

32 亿美元。九十年代，它开始进行全球布局。1993 年，通过控股资产为

1 亿美元的匈牙利制药公司，它进军东欧市场；同年，通过与 Sterling 
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Winthrop 合作，它又出征美国市场。

发展过程中，赛诺菲相当重视研发，获得了多个新的产品线，如低分

子肝素（Low Molecular Weight Heparin）产品线、艾滋病诊断设备等。

在药品方面，赛诺菲也斩获颇丰，其中有一款与百时美施贵宝（以下简称

施贵宝）联合开发的药物，名叫氯吡格雷（Plavix），在 1997 年获批上市。

这是新一代的血小板聚集抑制剂，疗效好而 不良反应小，很快成为了公

司的重磅大药，达到了 99 亿美元的销售峰值。

成就雄图霸业的交响乐四乐章

当时的赛诺菲虽然业绩优秀，但销售额在全球仅排在 35 位，体量上

与世界巨无霸相去甚远。九十年代之后，药企的并购大潮开始汹涌而来，

赛诺菲成为了各大公司希望收购的“完美”标的。不过，它却像伟大的法

兰西第一帝国皇帝陛下拿破仑那样，起点虽然不高，但一次次逃离了被“捕

猎”和“剿杀”的命运，还吃掉了一个又一个“点儿正”和“靠谱”的公

司，整个过程堪比一首气势磅礴的交响乐。

第一乐章：Synthelabo 奏鸣曲 ：   在战术上，最好的防御就是进攻。

1999 年，当时赛诺菲在法国药企中排名老二，老三是一家曾经由化妆品

巨头欧莱雅（L'Oréal）公司控股的 Synthelabo。赛诺菲看上它之后，

两家很快就牵手成为了一家人，将公司的名字、资产、上市产品还有在研

的药品管线统统合并了在一起。新公司 Sanofi-Synthelabo 将总部设立

在巴黎，战略上由多元化又回归到制药的专业化方向上，将利润相对较低

的业务一一剥离出去，舍弃了化妆品、医疗器械、动物药品等业务。

第二乐章：Aventis 二部曲 ：   如果不出意外，老二与老三叠加之后

赛诺菲
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的赛诺菲应该是全法最大了，可惜黑天鹅事件处处都有。同在 1999 年，

德国的 Hoechst 与法国的 Rhone-Poulenc 也完成了合并，重组成为

Aventis 公司，以赛诺菲 2-3 倍的体量又稳稳坐在法国老大的位子上。

经过四年的发展，赛诺菲无法赶超 Aventis，这样的商业格局丝毫没

有改变。2003 年，老二赛诺菲的销售额为 81 亿欧元，而老大 Aventis

的销售额则为 206 亿欧元，是赛诺菲整整的 2.5 倍。不过，作为一家有

理想的企业，财富的巨大差距丝毫限制不了赛诺菲对 Aventis 的诚挚爱慕，

因为它明白，与 Aventis 联姻是迅速上位的唯一途径。2004 年新年的钟

声刚刚敲响，赛诺菲就斗起胆子以 478 亿欧元为价码，正式向对方求婚，

要把日子过到一起。它的如意算盘是这样打的：

1. 一旦合并成功，新公司在全球药物市场的占有率将高达 6.3%，

仅次于辉瑞的 10.1% 和葛兰素史克的 7.1%，为全球第三；

2. 赛诺菲用于这项收购的交易税前费用约为 20 亿欧元，但收购将

带来规模扩大而成本减少的协同效应，每年能为新公司节省 16 亿欧元。

如此本小利大，真是天字第一号的好买卖；

3. 企业的新药研发、生产和销售能力都将得到大大加强。

赛诺菲对外表示，这是预防性的主动收购，目的是避免自己在行业整

合中被其它大公司吃掉。不过，Aventis 却认为，赛诺菲此举是通过购入

比自己规模更大的一笔稳定资产来掩饰自己的财务漏洞，从而渡过一个很

大难关。如果和赛诺菲两家并一家，本来家资丰厚的 Aventis 岂不是羊

入了虎口吗？豪门千金岂能下嫁低门矮户，Aventis 表达了誓死不从的决

心，不仅频频接触诺华和葛兰素史克，推升着赛诺菲的并购成本，还向美

国联邦法院提起诉讼，请求法庭阻止这场并购提议。

碰了一鼻子一脸的灰，赛诺菲不得不偃旗息鼓，这篇乐章里的第一部

曲就此结束了。就在各回各家的时候，没有想到此曲未终，第二部又接着

演奏了起来。在赛诺菲的命运关键点上，一位神助攻出现了，自己的“亲
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爷爷”法国政府竟然愿意出手来干涉这场婚姻。虽然赛诺菲已经从国有企

业开始逐渐私有化，但以出生时的 DNA 而论，可不正是法国政府的亲孙

子吗？

法国政府在干涉孩子们的并购婚姻方面相当老道，在电信业和银行业

方面都有各大成功案例。这次，它一方面要求赛诺菲提高并购价格，另一

方面又强压 Aventis 接受并购邀约。它还毫不遮掩地打开法律和金融通道，

以帮助两家法国最大的制药公司“心怀国家利益，实现友好并购”。实际

上，法国政府此举不仅为“护亲”，更为“护利”。制药产业关系到举国

的民生健康，哪国政府不希望一线制药巨头的金交椅上坐着自己国家的企

业？法国一共只有两个制药行业的大宝贝，政府绝对不会傻到允许混血的

老大 Aventis 远嫁它国（Aventis 当时还有德国股东），也不会坐视嫡亲

的老二赛诺菲孤立无援。

4 月初，不甘束手就擒的 Aventis 最后一搏，正式邀请瑞士诺华报

价，但诺华不愿意陷入到与法国政府瓜葛中，谈判的条件是法国政府必须

保持中立。这当然是做梦都不可能发生的事情，法国政府怎么可能放任不

管。就这样，Aventis 让诺华接盘的最后一线希望泡汤了。万钧压顶之下，

Aventis 再也守不住了，只能就范。2004 年 4 月 25 日，法国财政部高高

兴兴对外正式宣布，Aventis 接受了赛诺菲的公开出价，以每股 69 欧元

和整体 537 亿欧元的价格达成了并购协议。合并后，新公司核心的制药

业务预计可达 250 亿欧元的年销售额，不但是欧洲第一，而且有望成为

排在美国辉瑞和英国葛兰素史克之后的世界第三大制药企业。

那年赛诺菲还很年轻，仅仅 31 岁。它在自己的名字后面加上了

Aventis 七个字母，一夜之间就挤身进入了全球制药巨头的超级阵容。在

如此短的时间成就了如此宏大的丰功伟业，这不禁让人又一次想起了伟大

的“拿破仑·波拿巴”，他也是在近 31 岁的时候，就成为法兰西的最高统

治者。

第三乐章：再生元舞曲 ：   Aventis 带来的嫁妆极其丰厚，其中有一

赛诺菲
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份合作协议，在 2004 年并购的时候还没有开花结果，几乎可以被忽略掉。

然而 15 年之后，这一合作对赛诺菲越来越重要，甚至影响到了药品管线

的整体布局，这就是 Aventis 于 2003 年开始与再生元公司的合作。

最初，合作限于采用再生元的 VEGF Trap 技术平台来探索肿瘤治

疗方面的临床潜力。后来，由于感受到了再生元的技术实力，赛诺菲在

2007 年和 2009 年两次扩大了合作。多年以来，江湖上常常有这两家公

司分手的传言，但它们规划中的药品一一上市，合作也层层深入，用胜于

雄辩的事实粉碎了一切无稽的猜测。下面五款与再生元合作的药品中，已

经成为了赛诺菲的头号重磅药 Dupixent 最值得关注，销售额还将随着适

应症的拓展而不断提升，预计未来的销售峰值将达百亿美元以上。

赛诺菲所持再生元的股票，已经从最初的 4% 增至到 21%，这表达

出赛诺菲对合作有着满满的诚意。当然，在两家公司的共舞中，研发成本

由赛诺菲承担，成药以后实现的利润却基本共享，这又说明赛诺菲对合作

的依赖度更强。也许，恃资金与体量为强的赛诺菲正在等待着一场天作之

合，期盼有一天可以像罗氏当年并购了基因泰克那样，也与再生元两好并

一好，将这段舞曲由双人舞跳成单人舞。

第四乐章：健赞协奏曲：   成长为超级公司的赛诺菲在外界看来尊

荣无比，内部的独立研发却渐渐显出了疲态。2008 年到任的 CEO Chris 

Viehbacher 在接受采访时表示，公司每年在研发上的投入高达 40 亿美

元，却没有产生任何可以替补老药的研发管线。于是，它需要加紧吸纳一

些科技力量强大的新兴生物制药公司。当健赞于 2009 年陷入危机而股份

下跌的时候，目光如炬的赛诺菲迅速将其纳入囊中，又一次在瞬间获得到

了罕见病领域世界一流的研发能力。

演奏完这部由四大乐章组成的交响曲，赛诺菲在世界制药界的强者地

位基本上稳固了下来。
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稳中求进，再进却难

健赞之后，赛诺菲又并购了多家具备新兴技术力量的生物制药公司，

进入了平稳的产业调整阶段。

2012 年 和 2017 年， 它 收 购 了 两 家 疫 苗 公 司， 即 印 度 的 Santha 

Biotechnics 和后来的 Protein Sciences，来增强其疫苗领域的实力。

2018 年 1 月，为了收购比利时生物科技公司 Ablynx，赛诺菲与诺

和诺德（Novo Nordisk）之间叫起了板儿。Ablynx 以其 Camelidae

小抗体技术 (Nanobody) 而闻名。小抗体是一种基于单域抗体片段的治

疗性蛋白，具有天然重链抗体（Heavy Chain only）的独特结构和功能

特性。Ablynx 最有价值的一款药物，是一种抗 von Willebrand 因子的

小抗体 Calivi（caplacizumab），用来治疗一种罕见的血栓性血小板减

少性紫癜（TTP），当时正处于临床三期。

在并购方面，赛诺菲曾经从诺和诺德（Novo Nordisk）手中赢得了

一桩很有价值的买卖。诺和诺德正在积极建立血液罕见病的药品管道的时

Ablynx 公司的
Nanobody 技术平台

赛诺菲
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候，发现了潜力巨大的 Ablynx。2018 年 1 月，它提出要以 32 亿美元收

购 Alblynx，但被 Ablynx 董事会拒绝。随后，大气的赛诺菲却报出 48

亿美元的价格，几乎比诺和诺德高出 50％，成功赢得了 Ablynx 的芳心。

这笔交易没有让人失望，还不到一年的时间，Calivi 就于 2018 年 9 月获

EMA 批准，又于 2019 年 2 月获 FDA 批准。

在 收 购 Alblynx 的 同 一 个 月， 赛 诺 菲 又 以 116 亿 美 元 收 购 了 另

一 家 专 注 于 血 友 病 的 公 司， 它 就 是 2017 年 从 Biogen 分 拆 出 来 的

Bioverativ。有了 Ablynx 和 Bioverativ 助阵，赛诺菲成为了血液罕见

病领域的大牛，每年与罗氏、武田、拜耳、诺和诺德和 CSL 等公司直接

竞争一个价值 100 亿美元的市场。

2019 年年底，赛诺菲宣布将以 25 亿美元收购 Synthorx。这家公司

拥有一种独特的 Expanded Genetic Alphabet 平台技术，可通过添加

新的 DNA 碱基对来扩展遗传密码，并旨在创建优化的生物制剂。用这种

Synthorx 公司的 Expanded Genetic Alphabet 技术平台
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表 8-1 赛诺菲进行的主要并购项目

技术创建的生物制剂被称为 Synthorins。它的先导药物 THOR-707 是

IL-2 的一种变体，目前正被研发用于治疗多种癌症。赛诺菲希望 THOR-

707 能够成为其未来 IO-IO 药物组合的基础，可以和 PD-1、CD-38 和其

它调节 T 细胞和 NK 细胞的新药联用，产生新的突破性疗效。

表 8-1 总结了多年来赛诺菲进行的主要并购项目（其中不包括仿制药、

非处方药、动物保健产品和医疗器械的收购）。

销售和主要在售药品

赛诺菲的业务主要由 3 部分组成：药品、疫苗和消费者保健品（包括

非处方药）。其中，药品约占总销售额的 70%，而疫苗和消费者保健品

各占 15% 左右，本文的讨论主要集中在药品上。2019 年，它的药品销售

额为 257 亿欧元，与 2018 年的 247 亿欧元相比，略有提升。下表是赛诺

菲 2017 年、2018 年和 2019 年的销售数据：

赛诺菲
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被赛诺菲称为“Specialty Care”的专科药业务，是该公司新药部门

的最重要一环，它在 2019 年贡献了 104 亿欧元，糖尿病和心血管药品则

贡献了 57 亿欧元。赛诺菲由多个旧药组成的“成熟处方药“系列版块贡

献了其余的药品销售额，其中也含仿制药业务。

在专科药的产品中，对销售贡献最多的是来自健赞的罕见病药物，依

次排在后面的是多发性硬化症药物、肿瘤 / 免疫学药物以及血友病药物。

从 2017-2019 年的销售数据表来看，糖尿病药物的销售在明显萎缩，

而心血管病药物的业务量更加微小。这两个领域的竞争过于激烈，自己又

缺乏有潜力的新药，赛诺菲于 2019 年 12 月宣布将逐渐淡出糖尿病和心

血管病的市场，在下面的章节中将有进一步的分析介绍。

过去十年间，赛诺菲的销售额都在 300-350 亿欧元之间波动。2019 年，

2017-2019 年的销售数据
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它实现了历史上最好的业绩 361.2 亿欧元；而过去五年，它的波动都很微

小。从这些数据上看，赛诺菲业绩缺乏增长势能，但下跌的可能性也不大。

由于赛诺菲已经放弃了糖尿病领域，我们将视线关注在它正在发力的

其它领域。其中，2020 年的销售冠军 Dupixent 是与 Regeneron 共同

开发的 IL-4Rα 抗体，被 FDA 批准用于湿疹、哮喘和鼻息肉，而其它新

适应症例如 COPD（慢性阻塞性肺疾病）、花粉过敏、花生过敏以及过

敏性食管炎等，正在三期临床开发中。这一重磅药物在 2019 年的销售增

长高达 162%，实现了 21 亿欧元的销售额，未来随着适应症的拓宽还会

加速增长。

亚 军 药 物 是 Aubagio， 一 种 抑 制 Pyrimidine 合 成 的 免 疫 调 节

赛诺菲

2009-2019 赛 诺 菲
的销售数据

2018-2019 主 要 产
品的销售及增长
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剂，用于多发硬化症。它在 2019 年实现了 19 亿欧元的销售额，但增

速已经放缓至约 14％，反映出多发性硬化症市场上的竞争激烈。罗氏

的 Ocrevus 因为获得了原发进展型以及复发缓解型的两种多发硬化

症的适应症，覆盖了约 90％的市场，销售远超预期。另外，诺华的

Ofatumumab 近期也有的积极临床试验数据，并计划在 2020 年获批上

市。罗氏与诺华对赛诺菲在多发硬化症市场上的冲击，值得进一步关注。

赛诺菲在罕见代谢疾病方面，拥有健赞带来的多个替代酶药物：

Myozyme（9.2 亿欧元）、Cerezyme（7.1 亿欧元）和 Fabrazyme（8.1

亿欧元）三大药物的销量稳定并略有增长，仍然是为赛诺菲带来滚滚财源

的现金牛。血友病 A 型药物 Eloctate 上升了 12％，达到 6.8 亿欧元，但

它的表亲血友病 B 型药物 Alprolix 增长了 44％，达到 4.1 亿欧元。不过，

罗氏治疗血友病的单抗新药 Hemlibra 在 2018 年 10 月获批上市，马上

迅速在各地与赛诺菲抢滩，未来竞争会越来越激烈。最后销量不错的另一

款大药 Jevtana（Cabazitaxel）是一种较旧的前列腺癌化疗药物，贡献

了 4.8 亿欧元，增长率 15％。可惜它的专利保护即将在 2021 年结束，好

日子不会持续太久。

接下来，我们看一看赛诺菲自 2004 年来的股价表现。那一年，它因

并购 Aventis 而进入了全球十大药企，之后十五年的股价波动体现了它

所经历的其它几项重大事件。Aventis 为赛诺菲带来了许多在售和在研的

药物，并在 2007 年之前一直保持良好的增长势头。2008 年年底以后，

受雷曼兄弟破产而引发的全球经济危机影响，赛诺菲的股价也同时下降。

2011 年，购买了健赞之后，公司股票重新恢复增长。在 2014 年底达到

了顶峰，其后又再次下降，直到 Dupixent 在 2017 年 3 月获得 FDA 批

准之后，股票又回到上升的方向上。当然，除了这些主要事件，过程中还

有其它药品和一些疫苗和消费者保健品的事件也造成了股票的波动，只是

其影响远不及这几件大事。
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药品管线和未来

随着 Dupixent 成为了赛诺菲的药品销售冠军，公司自然而然会继

续在免疫学方面深耕。它目前拥有的 3 款此类药品为：SAR440340，一

种治疗特应性皮炎的 IL-33 抗体，处于二期临床阶段；Romikimab，一

种治疗 Scleroderma 的 IL-4 x IL-13 双抗，处于二期临床阶段；以及

SAR441169，一种治疗牛皮癣的 RORγT 拮抗剂，处于一期临床。

基于健赞在罕见病领域上的研发优势，赛诺菲持续开发了许多新的药

物。Venglustat 是一种小分子口服 GCS 抑制剂，它的药理机制是抑制葡

萄糖神经酰胺（GL-1）物质的异常积聚，可用于多种罕见病的治疗，包

括 Lysosomal 储存疾病（Gaucher Type 3, Fabry, Tay-Sachs）和一

些帕金森病的亚型疾病等。该药目前处于 3 期临床，用以治疗遗传性多囊

性肾脏疾病（ADPKD）。Avalglucosidase Alfa 则是一种新的 GAA 药物，

可治疗庞贝氏症，也处于 3 期临床。此外，还有一种治疗精氨酸琥珀酸

合成酶（AS）（ASS1）缺乏症的药物 Olipudase Alfa，以及一种治疗

赛诺菲

2004-2020 年 赛 诺
菲股价走势
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Alport 综合征的 miRNA-21 药物 SAR339375，这两款药物目前都处于

2 期临床。总体而言，赛诺菲在罕见病领域上继续奋力前行，未来依然前

途无量。

赛诺菲并购了 Aventis 后，一度也曾是抗肿瘤药物的王者，与施贵

宝和罗氏并驾齐驱。令人遗憾的是，它在这一领域上早已不及当年之勇。

目前，它在临床上开发较快的肿瘤药物为 Isatuximab，是治疗多发性骨

髓瘤的 CD38 抗体。可惜该药早被强生的 Daratumumab 远远甩在身后，

其前景并不看好。幸而通过与再生元的合作，它拥有了 3 款处于一期临床

的肿瘤药物管线：两个 BCMA x CD3 双抗 REGN5458 和 REGN5459，

以及一个 MU16 x CD3 双抗 REGN4018。此外，它还拥有了一些早期肿

瘤管线药物，如 CEACAM5 单抗、TGFβ 单抗、SHP2 抑制剂、SERD

和一种被命名为 SAR441000 的 Cytokine mRNA，它们目前都处于一期

临床。通过近期高调收购的 Synthoryx，赛诺菲的新肿瘤管线或许能够

更加丰富一些吧。

尽管多发性硬化症为赛诺菲带来了可观的销售额，可惜它在该领域并

无多少新药品管线。唯一的药物 SAR442168，是一种处于 2 期临床的口

服 BTK 抑制剂。虽然有众多公司开发 BTK 抑制剂用于自身免疫病，但

用于多发性硬化症却很少，未来数据值得大家留意。

在罕见血液疾病方面，有一种名为 Fitusiran 的抗凝血酶 RNAi 药物

正处于 3 期临床阶段。该药是一种从 Alynlam 公司得到的 RNAi 治疗药

物，用于治疗血友病 A 型和 B 型，能提供每月一次给药的便利。还有一

款治疗冷凝素病（Cold Agglutinin）疾病的药物 Sutimilimab，是一种

抗 C1s Complement 的抗体，也处于 3 期临床研发之中。

下图显示了截至 2019 年第三季度赛诺菲公开的 NME 研发管线，其

中不包括 Line Extension 资产（红点为赛诺菲刚宣布要加速开发的六大

管线药物）：
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赛诺菲

2019 年第三季度赛诺菲公开的 NME 研发管线
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新领袖，新未来

2019 年 9 月，英国人保罗·哈德森（Paul Hudson）成为赛诺菲的

新任 CEO。此前三年，他在诺华担任制药事业部的执行官，也是诺华执

行委员会的成员，拥有遍及美国、日本和欧洲的广泛国际经验。在加入诺

华前，他曾在阿斯利康担任过多个高级职位，最后晋升成为阿斯利康美

国分公司和整个北美的执行副总裁。比较起大多数制药巨头的 CEO 都有

MBA 或博士学位伴身，哈德森的教育背景却并不璀璨，仅拥有英国曼彻

斯特城市大学的经济学本科学位和英国特许营销学院的市场营销文凭。不

过，他在诺华任内表现相当出色，特别是将诺华银屑病新药 Cosentyx 在

市场上打造成一款世纪大药，吸引了赛诺菲董事会的注意，因而使他成为

这个法国大药企的第一位英裔 CEO。哈德森让我们再次感叹，英雄莫问

出处，学历从来不是衡量一个人是否可以做出杰出贡献的重要尺标。

哈德森这位老司机上任之后的首要任务，就是驾驶着赛诺菲这一巨

无霸成功实现大转型。2019 年 11 月，公司宣布正式考虑将消费者医疗

药物部门分拆，从而更加专注于专科病药物、疫苗和普通药品等业务。

2019 年 12 月，公司又宣布正式进行管线药物大重组，具体做法为：停

止在糖尿病与心血管新药上的研究，为目前处于三期临床的 GLP-1 药物

Efpeglenatide 寻找合作伙伴来进行商业化，已经上市的糖尿病药品则

并入通用药物部门按成熟药品经营。这些重组一共为公司节省了 22 亿欧

元的开支。不过哈德森觉得光省这点还不够，还筹划在未来的年预算中再

削减 20 亿欧元的成本，这可能会包括裁员或让部分员工提前退休等举措。
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他为什么要如此意志坚定地和糖尿病告别呢？

实际上，糖尿病业务一直是赛诺菲最大的版块之一，尽管下滑严重，

2019 年仍然贡献了 51 亿欧元的销售额。Lantus（甘精胰岛素）的销售

峰值曾一度超过 70 亿美元，可惜这不过是好汉的当年勇，2019 年只有

30 亿欧元的产出。赛诺菲的其它糖尿病药品利西拉来（Lixisenatide）

和 Insulin Glulisine（谷赖胰岛素），其销售均不足 Lantus 的零头，

Lantus 目前孤军作战，份额正在被一点点蚕食。可惜的是，赛诺菲在糖

尿病方面的竞争对手诺和诺德和礼来都有重磅新药在手，自己不仅管线匮

乏，通过重金引进的几个合作项目也都全军覆没。

2014 年， 赛 诺 菲 与 Mannkind 公 司 合 作， 引 进 了 吸 入 式 胰 岛 素

Afrezza。然而该药安全性不佳，会导致病人肺功能下降并增加肺癌风

险，FDA 其后要求它推出新的 REMS 计划，还给了一个 " 黑匣子 " 警

告。这种情况下，Afrezza 很难卖出多少，赛诺菲的这项合作遂以失败告

终。2015 年，赛诺菲又与韩国 Hanmi 公司合作，开发超长效胰岛素和

GLP-1 激动剂。但是 Hanmi 后来却出现了一堆数据问题，导致多家药

企与其解约，赛诺菲也在 2016 年底时退出了该合作。2015 年，赛诺菲

又与 Lexicon 公司就 SGLT 抑制剂 Zynquista 达成合作协议。可惜后来

Zynquista 三期临床失败，赛诺菲又终止了该合作。

糖尿病药物同质性高，竞争激烈，目前已有的标准治疗药物又非常有

效。此外在慢性病市场，一款新药要获批上市并占据市场份额，必须具备

更高的疗效和更优的安全性。可惜的是，赛诺菲在这一方面已经无牌可打

了。既然早走晚走都是走，新 CEO 决定及时抽身未尝不是好事，这样，

公司就可以把相应的资源用在更有价值的重点领域上，例如基因治疗、肿

瘤和疫苗等。

果 然， 哈 德 森 宣 布 了 加 速 六 大 新 药 的 开 发， 即 Fitusiran、

Venglustat、TKi (SAR442168)、SERD (SAR439859)、BIVV001 和

赛诺菲
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Nirsevimab。前四种药物已在管线药物部分讨论过，这里再介绍一下后

两种。BIVV001 是在收购 Bioverativ 公司时获得的一种 Factor VIII 新

疗法，通过每周一次的预防性给药来帮助血友病 A 型患者重回正常生活；

Nirsevimab 则是一种可预防呼吸道合胞病毒 RSV 的单抗，尤其可以保

护婴儿免受感染。

赛诺菲与最重要的战略合作伙伴再生元也达成新的简化协议，它将获

得 IL-6R 药物 Kevzara 的全球独家权利，以及美国市场以外 PCSK9 药

物 Praluent 的独家经营权；而再生元则获得 Praluent 在美国的全部经

营权。此外，双方将各自负责自己地区内药物的开发和商业化费用。不过，

双方强调，与 Dupixent 有关的现有合作协议将保持不变。

市场分析师认为，这些重组是赛诺菲董事会对过去两任 CEO 表现不

佳的一种反弹，他们是任期从 2008 年到 2014 年的 Chris Viehbacher

和任期从 2015 到 2019 年的 Olivier Brandicourt。按照实际业绩而论，

近年来赛诺菲研发部门的业绩算得上是所有制药巨头当中最差之一。哈德

森还将原来在罗氏负责药物研发的大牛 John Reed 聘来执掌研发大旗，

希望能有改头换面的一番新景象。

结语与启思

我在这一篇文章中，前后谈到了三家规模不一的制药公司，分别是

Novozyme、健赞和赛诺菲。它们在不同格局的引导下，取得了不同层

次的成功，有很多值得我们思考的地方。

成功的第一个层次是克劳利所创立的 Novozyme，他通过这家公司

求仁得仁地救治了自己的孩子，也收获了财富。在美国，许多罕见病无
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药可治，病患的亲友为了帮助他们寻找生存的希望，就创立了许多类似

Novozyme 这样微型的生物科技公司，不过，绝大多数都以失败而告终。

Novozyme 的成功有三个主要的因素：1、深沉而坚定的父爱；2、哈佛

商学院所赋予他的能力和人脉；3、Canfield 教授的科研成果。如果您要

创业，是否有了充分的准备？它们是披荆斩棘的勇气、成熟稳健的商业运

作能力、足够的人脉和必要的科学技术。

成功的第二个层次是健赞，在其 30 年历史中担任了 28 年掌舵人的

特米尔确实是一位高瞻远瞩的商业领袖，他善于建立一支卓越的团队，以

团队的战略布局和协同努力赢取了公司的成功。这家公司的价值在于三方

面：1、许多命在旦夕的病人受惠于它“独此一家、别无分店”的孤儿药，

有了重获健康的希望；2、一度作为全球顶尖的生物制药公司，它造就了

巨大的资金财富；3、它与生物科技水平最高的麻省剑桥集群相互孵化、

彼此成就，为全球生物制药界培养了许多卓越的科学家和商务人才。

中国哲学中的三大成功要素“取势、明道和优术”，健赞没有错失其

中任何一个成功要素。开局时，它邀请 MIT 的顶级教授成立科学顾问委

员会，以确定发展方向；起步时，它务实地以技术含量低的产品去积累实

力；成长时，它寻找到医药领域最强的刚性需求，即那么多无药可治的罕

见病，并充分发力；成熟时，它与全球顶尖科技集群同行并肩，不断增强

实力。总而言之，健赞充分利用了年代赋予它的一切机会。您的公司能够

发展为一个新的健赞吗？您可以取的“势”是什么，需要让团队明白并恪

守的“道”是什么？在药物研发和商业管理方面，您对“术”的把握又有

几成？

三家公司里，赛诺菲取得了最高层次的成功。它仅仅比健赞早生 10 年，

就已经登顶了全球前十大药企。实际上，它能达到的技术水平健赞也完全

赛诺菲
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能达到。然而，它在一次又一次的并购中所能获得的资本和国家政策支持，

却是健赞和绝大多数其它药企无法获得的。从九十年代到当下，药企迅速

晋阶的不二法门就是在资本的帮助下买买买。就眼光而言，赛诺菲确实看

得比较准，除糖尿病药物的合作项目外，买失手的公司和项目并不多。而

赛诺菲不仅看得准，还有财力和政策方面强大的援助。最初，它有石油国

企老爸做后盾，关键时刻，它还有法国政府做靠山。

在您看来，哪几个中国药企有潜质成长到赛诺菲的水平？国家政策上

又该如何合理地孵化和支持这样的企业，既不破坏行业竞争环境，又不至

于揠苗助长呢？

除了关于药企发展的问题，这篇文章中的孤儿药也很值得我们思考。

中国的孤儿药是一个值得投资的领域吗？我国罕见病患者目前的就医情况

如何？如果得不到健赞和其它国际制药公司的直接捐赠，我们的孩子能够

负担得起这些昂贵的药品吗？我们的医保和商保对罕见病的支持，能够系

统性地鼓励中国在罕见病新药上的研发吗？

最后一个思考角度是关于赛诺菲淡出糖尿病市场的决定，它毕竟还在

2019 年贡献了 50 亿欧元的销售额。您觉得这是一个明智之举吗？如果您

是赛诺菲的 CEO，当糖尿病药物的销售额急速萎缩，而研发管线又极度

疲软，您是选择撤出这一领域，还是加大研发和投入力度来奋力追赶呢？
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es/2019/2019-12-09-22-42-41

赛诺菲
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◆ https://www.washingtonpost.com/news/wonk/wp/2017/03/03/trumps-

most-inspiring-story-about-american-innovation-depends-on-the-rest-of-

the-world/
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BMS 能 否 东 山 再
起，靠的是 O 药还
是 Celgene ？
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世纪名药，花落谁家

纽约曼哈顿每一天都繁华如昔。在白天的车水马龙和夜晚的炫目霓虹

中，它仿佛时时刻刻都在向世界宣告，“我就是地球的中心，我就是经

济的心脏！” 1977 年的某天，与外界 形成鲜明对比的是，曼哈顿最北部

的一间实验室内，一位头发黝黑的白人女性正专注于显微镜和瓶瓶罐罐之

中，她那份平和宁静的神态与咫尺之外的喧嚣有着一种强烈的对比。

这时候来了一位到访的客人，两人相互介绍完毕，他小心翼翼地将一

只棕色的小瓶子递给了这位女士。她将瓶子举起来，透过阳光看到了里面

有 10 毫升不知名的液体，好像考古学家发现了一件举世奇珍那样，眼神

瞬间就亮了起来：“就是它吗？”

客人说：“是的。如果您对它感兴趣，我们国家癌症中心（National 

Cancer Institute，NCI) 就把它拜托给您了。”

“我甚感荣幸，也会全力以赴。不过，我无法承诺一定可以给出你们

所期盼的答案，毕竟这个领域在过去 6 年间只有一篇可以参考的论文。请

让我们先尝试一下吧。”

客人留下了这 10 毫升神秘的液体就离开了。接下来一个月中，这只

不凡的小棕瓶吸引着这位女士投入了全部时间和精力。她带着自己的助理

和研究生，夜以继日地工作着。很快她就惊喜地发现，这种液体中的小分

子对细胞有一种神奇的作用，是其它物质中的小分子都不具备的。带着一

份强烈的好奇心，她在这个受托于 NCI 的研究项目上快步疾行，两年之

后成功地发现了它的药理机制。
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百时美施贵宝

这位女士是美国纽约爱因斯坦医学院的生物化学家苏珊·霍维茨教授

(Susan B. Horwitz)，曾先后发现了喜树碱、表鬼臼毒素、博来霉素等

肿瘤化疗药物的作用机制，在国际上声名显赫。1977 年时，她拿到的液

体名叫紫杉醇（Taxol），其诞生要回溯到 1955 年。当时，NCI 为了更

好地对抗肿瘤，就领头在自然界中寻找可能有效的药物，并将合作扩大到

了美国农业部（USDA）。在此之后的 21 年间，研究人员一共收集并测

试了 30000 多个样本。皇天不负有心人，USDA 的一位植物学家于 1962

年采取到了太平洋紫杉树的树皮；两年之后，NCI 的两位研究人员从这

种树皮中分离出一种具有很强细胞毒性的化合物，并将其称为紫杉醇。经

过霍维茨教授的研究，它被证明是一种抗有丝分裂剂，可通过阻止细胞分

裂来破坏癌细胞的生长。

遗憾的是，太平洋紫杉的生长速度非常慢，生态成本高到人类无法

负担的程度。为了避开对紫杉树的依赖，人类必须寻找到化学合成的办

法，才能够使紫杉醇真正有医疗和商业价值。于是，NCI 举美国国家之

力，过程中借助了近百位一流科学家的力量才破解了这一大自然的密码，

其中也包括霍维茨教授。除此之外，1991 年 NCI 与百时美施贵宝公司

（Bristol-Myers Squibb，以下均简称为 BMS）合作，以半合成形式制

造出了紫杉醇。1992 年，FDA 批准它用于治疗卵巢癌；1994 年，又批

准它用于治疗乳腺癌。在科技日新月异的今天，大自然所馈赠的紫杉醇依

然是最佳的癌症治疗方法之一，被广泛地用于治疗乳腺癌、卵巢癌和非小

细胞肺癌等十六种癌症。

在将紫杉醇开发为药物的过程中，NCI 一共耗资 1.8 亿美元，而

BMS 在临床研发中共投入了 1600 万美元的资金和价值 9200 万美元的

药品。1993 年至 2002 年间，这款药物的销售额合计为 90 亿美元，但
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BMS 仅向 NCI 支付了 3500 万美元的特许权使用费。这在当时引来世人

对 NCI 的批评，不过，NCI 表示研发这款新药并不是为了获得特许权使

用费，而是为了帮助到更多的病人。

BMS 究竟是一家什么样的公司？为何 NCI 举国家之力研发出来的紫

杉醇最后会花落“它”家，而不是默沙东、辉瑞或礼来等其它美国大药企呢？

两枝并蒂莲，百年漫长路

美 国 两 大 药 厂 百 时 美（Bristol-Myers） 与 施 贵 宝（Squibb） 于

1989 年合并成立了 BMS。前者是由汉密尔顿学院的两位毕业生 William 

Bristol 和 John Myers 于 1887 年 购 买 了 Clinton Pharmaceuticals

而成立的，后来迁移到了纽约市的布鲁克林区；后者是由医学科学家

Edward Squibb 于 1858 年同样在纽约布鲁克林成立的。这三位由陌路

变为同乡的创始人肯定不会想到，一百多年之后他们的姓氏会被合并在一

家全球制药巨头的名字中，这就是 Bristol-Myers Squibb (BMS)。

偏重于非处方药的百时美：   十九世纪末期是一个物资相当匮乏的年

代，任何人只要能有资本进入一个切实有需求的行业并踏踏实实经营，一

般生意都不会太差。但是，百时美的来时路却相当泥泞。刚开始，它生产

一些简单的药品，再通过骡马直接运输给医生。这种类似中国茶马古道“风

吹铃响马帮来”的销售渠道相当愚钝，它的日子总是过得捉襟见肘。一家

资源有限的公司错误地覆盖了产业链中价值最低的运输环节，而且只运输

自家的产品，自然很难赚到钱。

1898 年， 它 将 名 字 从 Clinton Pharmaceuticals 改 成 了 百 时 美
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（Bristol-Myers）。意识到问题所在之后，它将销售方式改为委托批

发商和药店来代售，情况才随之渐渐好转。1900 年左右，百时美推出

了一种名为 Sal Hepatica 的矿物盐泻药，可以轻松地解决便秘；之后

不久，它又推出一种名为 Ipana 的抑菌剂牙膏，能够有效地预防牙龈出

血（此处友情提示，大家可以通过“云南白药”牙膏来脑补画面感）。

这两款目前看来稀松平常的产品，在 120 年前的美国却像放了卫星一样

的新奇，生产多少好像都不够卖，销售额节节增长。

于是，百时美毅然决然地朝非处方药和健康消费品方向进军，从此

开启了百年大运。1951 年，它做了一桩买一赠一的好生意，收购了全

美领军的染发剂生产商 Clairol，顺道收获了一位卓越的 CEO，Clairol

创始人的儿子理查德·盖博（Richard Gelb）也随之一起进入了公司。

盖博原本反对父亲将一手创办的 Clairol 品牌卖掉，不过木已成舟，他

就以既来之则安之的心态继续打好命运发到手中的牌。时日长久，他的

业绩吸引了董事会的关注，于 1972 年被任命为 CEO。此后 21 年，他

带领着公司一路打怪升级，将百时美扶上全球第二的制药巨擘位置。

进入 70 年代后期，随着产品的同质性越来越明显，为了保住江湖

地位，百时美不得不和其它公司打起了价格战。这种杀敌一千自伤八百

的恶性竞争中，它讨不到彩头，利润下滑却相当严重。反观同时代经营

创新药的企业，利润要高很多。盖博意识到公司要扩大处方药所占的份

额，就开始下起了一盘大棋。

首先，它利用自己在销售方面的优势，先授权代卖其它公司的处方

药。与此同时，它又把有限的资源投向了抗肿瘤药物，成为了那个年代

里美国少数专注于癌症领域的企业。当时，大多数制药公司都偏重规模

更大的心血管病和糖尿病市场。百时美积极与以 NCI 为首的各大科研院

百时美施贵宝



制药巨擎的成功密码

200

所合作，相继获得多个抗癌药品的销售权，并在 70 年代后期推出了以

Platinol（顺铂）和 Mutamycin( 丝裂霉素 ) 为主的 11 个药品。不过，

心有鸿鹄之志的盖博深知这一切不过是小打小闹，真正要在处方药领域

有所建树，必须要有一番腾龙转凤的大改变。这时候，盖博想起了自己

在布鲁克林的老邻居和老对手施贵宝公司。

以处方药为主的施贵宝：   生长于同一地方的施贵宝公司为什么会与

百时美有一段天所注定的姻缘呢？

相较于晚了二十年才成立的百时美，开局时的商业定位很正点，施贵

宝在诞生初期走得更顺利一些。就像礼来公司的创始人礼来上校有过从军

的经历一样，它的创始人爱德华·施贵宝（Edward Squibb）也是一位经

历过墨西哥战争的海军军医，救死扶伤的天职让他对当时品质不佳的药品

深恶痛绝。于是，他用自己的姓氏命名了这家公司 “Squibb Labs”，

并赋予它坚持做地道好药的商业使命。因为药好，它从来没有为销售发过

愁，在年复一年中实力逐渐强大起来。多年之后，它率先在制药行业里创

建了自己的研究所，并在二战时建立起全球最大的青霉素生产线。

五十年代之后，抗生素领域的实力玩家越来越多。一面是接踵而至的

众多竞争对手，另一面是难以获得突破性研发创新，两面夹击之下，施贵

宝于 1956 年失去了独立权，成为了化工巨头 Olin Mathieson 集团下属

的一个独立部门。然而，它并不适合这种削足适履的投靠方式，利润率开

始年年下滑，而且市盈率只能和化工行业齐平，远远低于制药行业的水平。

当这个问题越来越明显的时候，时担任 Olin 执行副总裁的理查德·弗劳德

（Richard Furlaud）站了出来，建议将施贵宝进行分拆，他自己也顺理

成章地成为了这家新公司的 CEO。

只花了短短 2 年的时间，弗劳德就将公司的市盈率从原来的 13 倍提

升到了 24 倍。在推出了两款创新药 Halog（氯氟松）和 Velosef（头孢拉定）

之后，公司的销售额在 1975 年首次站上了 10 亿美元大关，市盈率又随
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之上升到 30 倍以上。

由于深知创新是施贵宝的发展引擎，弗劳德一步步加大了研发投入，

并在业内率先开始采用以化学结构为基础的新药设计方法来开发药物。不

过，当年以默沙东为首的对手实在强大，施贵宝难免发出“既生瑜、何生

亮”的感慨。他们深知要取得大幅的腾飞，单靠自己是不够的。

与世界第一擦肩而过的三十年

与布鲁克林的老领居盖博相比，弗劳德年龄相近而背景相似，一样出生

在纽约，又一样毕业于哈佛。区别仅在于弗劳德学的是法律，而盖博学的是工

商管理。这两位能力和雄心难分伯仲的校友，在同一个流金岁月里共享着一

样的光荣和梦想，自然而然走到了一起。1989 年，两家公司合并之后，拥有

127 亿美元总资产的 Bristol-Myers Squibb Company (BMS) 横空出世了。

合并之前的销售额，百时美高达 60 亿美元，而施贵宝只有 26 亿美元，

所以百时美是这场并购案中当仁不让的主角。BMS 的股份，百时美占 55%，

施贵宝则占 45%；BMS 的董事会席位，百时美拥有 60%，施贵宝拥有

40%。盖博担任新公司的董事长兼 CEO，而弗劳德担任总裁并负责制药业务。

合并之后，BMS 的年销售额为 80 亿美元，盈利超过 10 亿美元，成为当时仅

次于默沙东的全球第二大制药巨头。

两家公司有不同的药物资产、不同的研发管线，还有不同的销售渠道，

把各有的龙珠合在一起不就可以召唤到神龙，成为行业至尊了吗？有理想有作

为的 BMS 为了超越默沙东成为全球第一药企，倾尽了各种努力，30 年间大

招频发。

百时美曾经是美国第一家全力投入抗癌领域的企业，早已用实力和诚意

百时美施贵宝
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与 NCI 发展起了深入的合作关系。当这一价值满满的“有效社交”被顺理成

章地带到了 BMS 之后，一代名药紫杉醇的商业化也自然而然地归它所有了。

BMS 在整个九十年代都春风得意，除紫杉醇外的其它重磅药物也

一一获批上市，比如降血脂药 Pravachol（普伐他汀）、新艾滋病药物

Zerit（司他夫定），以及降糖药 Glucophage（二甲双胍）等等。在这

些大药一轮轮的推波助澜之下，BMS 信誓旦旦地要在 2001 年成为世界

第一。不过，出乎预料的是，其它制药企业也不是吃素的，大家都懂得并

购是获得飞速提升的捷径。既然你可以兼并，为什么我不可以兼并？风起

云涌之中，辉瑞收购了华纳兰伯特、法玛西亚和惠氏，赛诺菲收购了安万

特，罗氏收购了基因泰克，默沙东收购了先灵葆雅……一台台大戏上演之

后，BMS 成为世界第一 的梦想始终没有照进现实。天雨偏逢屋漏，到了

2000 年以后，它药品管线里很少结出丰润多汁的大果子，无法弥补重磅

药物专利断崖造成的销售下滑。根据 IMS 数据，它的排名从第 2 位掉到

了 2011 年时的第 13 位，又在 2014 年时掉到了最低潮时的第 21 位，好

不容易在 2018 年时才回升到第 11 位。

制药行业投入和产出的周期都比较长。其实 BMS 在 2000 年之后就

意识到了行业里的格局，开始大刀阔斧从三方面进行产业调整了：第一方

面，它将一些非核心资产剥离出去，先后将非处方药卖给诺华、将美赞臣

独立上市、将糖尿病业务卖给阿斯利康，并将艾滋病业务卖给葛兰素等，

这些交易为公司贡献了 270 亿美元现金，得以支持更多的研发和并购；

第二方面，它步步提升研发方面的投入，90 年代 BMS 每年的研发费用

还没有占到总销售额的 10%，2000 年以后提升到了 15%；2010 年以后

又继续攀升到了 20% 以上；第三方面，BMS 展开了波澜壮阔的多项并购，

真是在那里跌倒从那里爬起来。我们且看看它们是些啥公司。
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并购与扩张

2000 年到 2020 年的二十年间，BMS 历经了十五次并购，其中影响

最其深远的四次分别发生在 2001 年、2009 年、2012 年和 2019 年，它

们的亮点各有不同：

杜 邦 制 药（DuPont Pharma）：   2001 年，BMS 以 78 亿 美 元

的 价 格 收 购 了 杜 邦 制 药（DuPont Pharmaceuticals）， 目 的 是 获 得

艾滋病药物 Sustiva 和抗凝剂 Coumadin，当时制药界普遍觉得这场

交易的价格太高。不过，杜邦制药一起带过来的管线中，有一款凝血因

子抑制剂 Razaxaban （利扎沙班 )。就是这款起初并不吸引眼目的小

百时美施贵宝
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分子药物，使这场收购交易由风险型转为了稳赚不赔型。BMS 联合辉

瑞对 Razaxaban 进行了改进，升级为疗效更好而副作用更低的新版本

Eliquis(Apixaban)。2012 年，它获批用于治疗静脉血栓和非瓣膜性房

颤之后；2014 年，它又获批用于肺栓塞。从此之后，Eliquis 的销售开

始异军突起，很快迈入了 10 亿美元的重磅药行列。2018 年，BMS/ 辉瑞

两家公司这款药的销售额合计高达 99 亿美元，在极其拥挤的心血管病赛

道上从容戴上了桂冠。

为了保护这款大药的独享利润期，BMS 为 Apixaban（Eliquis 的化

学品名）申请了许多新的专利，大多数是关于使用方法、配方和晶体等。

但是，由于 Apixaban 和原始版本 Razaxaban 存在一些化学结构上的相

关性，2017 年时，当 FDA 给予 Eliquis 的 5 年行政排它执法（Regulatory 

Exclusivity）过期之后，就有许多仿制药厂开始挑战其专利。当然，

BMS 绝不会放弃这个重磅大药，一一对这些仿制药商提出诉讼，所以至

今还没有 Eliquis 的仿制药上市。不过，2019 年 12 月 23 日，FDA 忽

然对仿制药商赠送了一个圣诞大礼，批准了 Mylan 和 Micro Labs 两种

Eliquis 仿制药的 ANDA 申请。BMS 不甘坐以待毙，势必还会在这场专

利大战中继续发招。至于最终谁会获胜，Eliquis 仿制药多久后才可以正

式上市，依然是未知之数。无论如何，如果失去这个重磅大药的一天比

BMS 预计的来得更早，肯定是巨大的损失。事实上，许多分析师认为，

BMS 当时如此急于收购 Celgene 的主要原因有两个，一则是 Eliquis 专

利的不确定性，二则是 O 药的形势已经落后于 K 药了。

Medarex 公司：   2009 年，BMS 开始了一项名为“珍珠串”的机

构重组项目，意图通过结盟、合作和购买的方式获得有价值的生物科学技

术。8 月份，它仅仅花了 24 亿美元就买下了在免疫肿瘤方面颇有建树的
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Medarex 公司，后来证明这是捡到了一个宇宙级别的“大漏”。

1987 年，达特茅斯大学的一位毕业生 Drakeman 一度是一位长袖

善舞的律师，后来他云集了一批医学院的免疫学家，并在风险投资的支

持下成立了 Medarex。这家公司的研发能力很强，早时它就有一款名药

Simponi（TNFα 单抗）卖给了强生。通过买入 Medarex，BMS 获得了

Medarex 的 UltiMAb 全人源抗体开发技术平台和丰富的抗体管线药物，

其中包括两个重磅大药 Ipilimumab（CTLA-4）和 Nivolumab（PD-1）。

Ipilimumab 的商标名称为 Yervoy，它于 2011 年获批用于黑色素瘤，

是全球的第一款上市的免疫肿瘤药物，也是 BMS 的一款年销售额上 10

亿美元的重磅药。颇为可惜的是，由于毒性颇高，一直是该药的销售罩门。

Nivolumab 的商品名称为 Opdivo，在中国被称为 O 药，是全球首

款的 PD-1 明星药物。目前 PD-1 靶点的免疫抑制剂已经像当年的紫杉醇

一样，成为了抗肿瘤的革命性广谱药物，但 BMS 能拥有 O 药，却是无心

插柳的一种收获。

1992 年，日本京都大学本庶佑教授（Tasuku Honjo）发现了一个

新靶点 PD-1，而通过激活或阻断 PD-1 的信号通路就可以调节免疫应答，

从而对抗肿瘤。2001 年时， Medarex 在王常玉博士的主导下，开始独

立研发针对 PD-1 这一新靶点的抗体药物，日渐取得了成功。不过，在早

期的临床试验中，这款药展现出的短期疗效并不显著，当时谁也没有把它

太当一回事情。2009 年，BMS 收购 Medarex 时，O 药甚至连在谈判桌

上都不算有份量的砝码。然而，这一情况在 2010 年时却被逆天翻转，它

在临床中取得较高的应答率和总生存期好得震惊了整个世界。

2014 年 12 月，O 药获得 FDA 批准用于治疗黑色素瘤，成为全球第

一个上市的 PD-1 药品。可惜 BMS 后来马失前蹄，在后继临床研发上不

百时美施贵宝
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敌比它晚到的默沙东 K 药，无论获批的适应症数量还是市场销售额，O

药都由第一转为了第二。

不过，任凭 K 药卖得再好，BMS 都可以从中抽到一份提成。虽然

O 药是 Medarex 独立开发的，但 BMS 却通过商业结构和手握本庶佑的

PD-1 专利权的小野制药有所合作。所以，BMS 在 2014 年 9 月以侵犯专

利权为名将默沙东告上了美国联邦法庭。2017 年时，这场官司终以和解

告终，BMS 和小野制药将获得默沙东 6.25 亿美元的专利首付款，并在未

来 9 年间按照不同的比例获得 K 药的销售提成。

根据 FiercePharma 对 K 药的销售预计，这笔提成估计将高达 40

亿美元左右。如果在 BMS 和小野制药之间将按 3:1 的比例来分配，BMS

将拿走 30 亿美元，刚好等于当年收购 Medarex 的金额。这相当于 BMS

娶到了一位自带嫁妆的好媳妇，免费得到了一家顶尖科技的生物科技公

司，还拿下了两款世纪大药。

Amylin 公司：   2012 年，BMS 买下了专注于糖尿病的生物技术

公 司 Amylin Pharma。 它 成 立 于 1987 年，20 多 年 后 曾 一 度 弹 尽 粮

绝，幸而依靠着意外收获的一款药物 Exendin-4，才得以绝处逢生。

这款药物来源于一种蜥蜴的毒液，药理机制与人类肠道激素胰高血糖素

（Glucagon）类似，可以调节胰岛素和胰高血糖素的释放，但有着更长

的半衰期。在 2012 年，BMS 看中了基于 Exendin-4 研发出来的两款新

药 Byetta 和 Bydureon（长效型 Byetta），就收购了 Amylin。当时，

BMS 与阿斯利康（AstraZeneca，AZ）建立了一家糖尿病的合资企业，

因此 AZ 也承担了部分收购 Amylin 的费用。2014 年，BMS 为了精简产

品线，将所有糖尿病资产卖给了 AZ，其中也包括 Amylin。目前，胰高
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血糖素样肽 -1（Glucagon-Like Peptide-1，GLP-1）已经是糖尿病领

域的一面大旗，诺和诺德就是依靠一款 GLP-1 长效口服药 Rybelsus（索

马鲁肽）捧得了降糖药物的圣杯。

这款 Exendin-4 也有一条漫长而曲折的来时路。亚里桑那州沙漠里

有一种被称为 Gila Monster 的巨型蜥蜴，每年只吃三、四顿饭，然后将

能量储存在短胖的尾巴中慢慢消耗。科学家一直推测，它可能存在一种特

殊的血糖调节机制。1992 年，这个迷题被纽约市布朗区 VA 退伍军人医

院里的一位华裔内分泌科医生伍约翰（John Eng）解开了。他默默在医

院工作了二十多年，为了能更好地治疗 2 型糖尿病人，一心想得到一种

可以像人体胰高血糖素那样精确调整胰岛素平衡的药物。伍约翰的科研

生涯是在诺贝尔奖得主 Rosalyn Yalow 教授的实验室里度过的，他沿袭

Yalow 在肽激素方向的研究，从 Gila 巨蜥的干燥样本里发现了一种类似

胰高血糖素的激素，并将其命名为 Exendin-4。GLP-1 的价值在于它只

有在血糖高时才刺激胰腺分泌胰岛素，可是它的半衰期很短，当时的科学

EvaluatePharma 公 司 基 于
2018 年药品销售额的全球前
20 大药企排名
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家还不能将其转化为药物。而 Exendin-4 则不同，它的半衰期长达数小时，

因而对治疗糖尿病有着非凡的潜力。

无论 Exendin-4 的价值如何，在伍约翰一名不闻的年代，他很难获

得支持，只能独自走上了昂贵的专利申请历程。伍约翰几乎联系了当时在

糖尿病领域叫得上名字的公司，可是谁也不愿意为这个前途不明的激素下

赌注。每个月，面对像雪片一样从专利律师处飞来的帐单，唯一支持这个

梦想的只有他太太，但这夫妻二人不知道曙光何时才会来临。

就在他们近乎身无分文的时候，命运出现了转机。1996 年 9 月，他

参加了在旧金山的一次行业展会，并在会上演示了 Exendin-4 的机理。

Amylin 公司正好也在相同的方向上耕耘，正苦于没有收获的时候，碰巧

遇到了 Exendin-4。频频碰壁的 Amylin 自然懂得这款药的价值，于是

慧眼识珠地从伍约翰处获得了它的专利许可权。16 年以后，Amylin 能

够被作价 70 亿美元被 BMS 所收购，都是全凭这两款基于 Exendin-4 而

开发的糖尿病药物。

新基公司（Celgene）：   2019 年，BMS 以 740 亿美元将 Celgene

收入到旗下，成就了它历史上最大的一笔并购。根据两家公司在 2018 年

的销售数据，位列第十一的 BMS 和位列第十七的 Celgene 合并之后，

销售额近 370 亿美元。按照这样的趋势，离开了制药巨头前十大俱乐部

多年的 BMS 有潜力回归到第六位。

这次并购，除了要通过巨大的体量去获得经营上的规模优势，BMS

也想借助 Celgene 的研发管线来获得未来扛鼎的新药，以解决自己药品

匮乏的难题。目前 Eliquis 和 Opdivo 两款大药已占到了 BMS 总销售额

的约 60%，为了布局好新的药物来应对它们在未来的专利断崖，当务之

急是要扩大管线。

令人担心的是，对经营产生致命性影响的专利断崖可能会更早更猛烈
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地临“幸”Celgene，我在之前《生物链上的江湖，Celgene 是猎人还

是猎物》的文章中已经聊得很透。占到它 64% 年销售额的 Revlimid，

其主要专利在近年内就会到期，接下来各种仿制药势必将层出不穷来蚕食

它的销售额和利润。而它的在售药品和研发管线，虽然丰富有趣，却没有

任何一款药物有潜质上升为 Revlimid 那般灿烂的明日之星。

就当下而论，这场并购看起来更像是合薪抱团，而不是强强联手。当

然，我们也期望它们走在一起之后能产生预料之外的“化学反应”，获得

经营效率和研发能力上的巨大提升。未来难以预知，也许随着时间的推移，

这两家公司看似中规中矩的研发管线中会跑出一款或多款新的重磅药物。

可喜的是，这场交易在开场的时候就带来了一点“小确幸”，与

Medarex 带来了躺着就能够赚到的 30 亿美元 PD-1 专利费同出一辙。

2013 年，Juno 公司从纽约有名的 MSKCC 获得了 CAR-T 的相关专利授权。

2017 年，Gilead/Kite 的 CAR-T 疗 法 Yescarta 获 批 之 后， 就 被 Juno

理直气壮地起诉侵犯了专利权。2018 年 3 月，Celgene 以 90 亿美元价

格收购 Juno；2019 年 11 月，随着 BMS 并购了 Celgene，Juno 也就成

为了 BMS 的一部分。这一新的“父子关系”确定还不到一个月的时间内，

加州法院的陪审团就认定 Kite 侵权，应该赔偿给 BMS/Juno 专利使用费

7.25 亿美元。对于 BMS 这样的巨无霸，这笔钱不算很多，却是 CAR-T

诞生至今最大的一笔年交易金额，只可惜它不是在药品销售中产生的，而

是靠打专利官司赢来的。

关于这场并购，还需要提到的另一点信息是关于开头时谈及的抗癌名

药紫杉醇，BMS 算是紫杉醇之父。我另外一篇关于 Celgene 的文章中写

到，美国的一位医生黄馨祥（Patrick Soon-Shiong）对该药作了升级，

从而诞生出疗效更好而副作用更低的白蛋白结合型紫杉醇（Abraxane）。

通 过 收 购 了 Celgene， 又 由 于 Celgene 曾 经 购 买 了 黄 馨 祥 所 研 发 的

Abraxane，现在这款升级版本也回归到了 BMS 老爹家。缘起缘落，似

乎像冥冥中注定那样。

百时美施贵宝
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表 9-2 2009-2018 年 BMS 销售额以及净收入

表 9-1 2019-2019 年 BMS 销售额
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销售业绩

Celgene 在 2019 年实现了 139 亿美元的销售额，但由于两公司的财

务要在 2020 年才正式合并，我们先单独来看 BMS 在 2019 年的商业表

现。它的年销售额为 261 亿美元，与 2018 年的 226 亿美元相比增长了

15.4%。总体而言，2014 年至 2019 年的销售均呈上升趋势，尤其是 O

药在 2014 年获批以后。根据 BMS 在 2019 年的销售地域来分析，美国

为其主要市场，在整体销售中占 59％的比重；欧洲市场占 24％，而来自

世界其它地区市场的仅占 17％。由于美国市场在 Celgene 的销售中占比

更大，在收购 Celgene 之后，本土市场的贡献可能比 59% 更高。表 9-2

为 BMS 过去十年的销售与盈利额，以供参考。

销 售 排 在 最 前 的 几 种 药 物 分 别 是 Opdivo、Eliquis、Orencia、

Sprycel、Yervoy 和 Empliciti，全部都处于增长势头中。BMS 名气最

大的 O 药达到了 72 亿美元销售额，增长了 7%，在公司内部却已经退

到了销售亚军的位置。O 药未能在与默沙东 K 药的竞争中占上风，但于

2014 年获批之后，已经在 11 种肿瘤中拿下了 19 种适应症，销售一直不错，

未来也有可能达到每年 100 亿美元，跻身于全球前十大药物之列。为了

向大家更好地展现这款战略性药物的情况，我们将其上市以后的销售数据

见表 9-3。

BMS 的新晋冠军是同样误打误撞所收获的 Eliquis，迅速增长了

23%，只算 BMS 的收入部分也贡献了 79 亿美元的年销售额。这是一款

与辉瑞合作的药物，如果专利战能够获胜，相信两家公司还可以靠它更上

一层楼。
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Orencia 是一种 CD80 和 CD86 的共刺激调节剂，用于治疗 RA、牛

皮癣和少年关节炎等自身免疫性疾病。它通过与该两靶点的结合而抑制 T

细胞活化，从而阻断了与 CD28 的相互作用。这款药以 10% 的增速，在

2019 年斩获了 30 亿美元的销售额。

Sprycel 是一种较老旧的 BCR-ABL 抑制剂，在拥挤的 CML 市场上，

它表现相当出色，2019 年与上一年同比增长了 6%，销售额为 21 亿美元。

Yervoy 这一款 CTLA-4 药物，仅仅获批用于黑色素瘤，销售有限，

只卖了 15 亿美元。BMS 已经调整策略，尝试将 O 药和 Yervoy 结合起

来以应对 K 药的竞争。如果 Yervoy 的毒性在 PD1 + CTLA4 的这一组合

中得到调控，使组合疗效更佳，未来也许有机会在一些个别适应症上击败

K 药，成为针对默沙东的“复仇王子”。

Empliciti 是一款获批用于多发性骨髓瘤的药物。它是一种免疫刺

激抗体，针对 SLAMF7 这个糖蛋白靶点，2019 年的销售额增长高达

45%，达到 3.6 亿美元。

表 9-3 O 药上市后的销售数据
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药品管线与未来

我们最后看看 BMS 药品管线中有哪些可圈可点之处，又有哪些可能

成为明日之星。

从 BMS 拥有一长串的肿瘤管线药物中，可以看到它在这个方向上的

雄心壮志。首先是一长列 O 药与 Yervoy 的个别或联合开发计划，以及

一长串的 IO 管线新药 LAG3、TIM3、TIGIT、ICOS、CD73 等等。

值得注意的是，BMS 的 Relatlimab（LAG3 单抗）目前正与 O 药

联用处于黑色素瘤的 3 期临床试验。之前几个 IO 药物在与 PD-1 联用后

都表现一般，LAG3 能否与 PD-1 产生协同作用，希望尽快有所分晓。

本来 O 药与 Nektar 公司的 NKTR-214（一种 IL-2 异体药物）也有

一连串联合开发计划，但 2019 年 9 月，Nektar 公司发表了其 1/2 期临

床试验的最新数据，评估了 NKTR-214 和 O 药在三阴性乳腺癌患者的组

合治疗结果。遗憾的是，其总体响应率（ORR）只有 13%（n=5/38）。

这不仅使 Nektar 股价随之大跌，也让 BMS 的美梦落空。

Yervoy 的疗效一直受其药物毒性所阻碍，BMS 目前正尝试用两种

方法制造下一代的 CTLA-4 抗体。方法一是一种名为 BMS-986218 的

CTLA-4 前药（Prodrug），希望它主要在肿瘤内分解释放，从而降低

其它身体器官的毒性。方法二是通过增强 Yervoy 的 ADCC 活性，让

Treg 细胞在肿瘤中尽快耗尽，从而增加疗效。目前 BMS 已经制造了能

增加 ADCC 活性的二代产品，称为 CTLA-4 NF， 该药是一种无基化

Non-Fucosylated（NF）版本的 Yervoy。我们拭目以待，看看这两款
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表 9-4 BMS 的药品管线
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CTLA-4 抗体的升级版能否为 BMS 带来新的 IO 武器。

Cabiralizumab（CSF1R 抗体）和 BMS-813160（双 CCR2/5 拮抗

剂），目前都处于 2 期临床开发阶段。而 1 期临床的肿瘤管线就更加多

不胜数，其中包括溶瘤病毒、NLRP3 激动剂、IL-8 抗体（HuMaxIL8）、

EP4 拮抗剂和 CXCR4 抗体（Ulocuplumab）等等。

在免疫管线方面，除 Orencia 外，BMS 主要的新药是 TYK2 抑制剂，

目前在银屑病和其它自体免疫疾病的开发上分别处于临床 3 期和 2 期。

TYK2 是通过抑制 STAT 通路而导致 IL-12 和 IL-23 下降，该药对 TYK2

有很强的活性抑制作用，对 JAK2 的选择性也超过其它现有的 JAK 抑制

剂。2018 年 9 月，BMS 公布了它在银屑病上的一项 2 期临床数据，试

验不但达到了主要终点，而且高剂量组的有效性可媲美强生的尤特克单抗
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（Ustekinumab），而副作用则和安慰剂相当。基于这样优秀的表现，

市场对该药寄望颇深。

有趣的是，辉瑞公司也有一个名为 PF-06700841 的 TYK2 药物，目

前处于 2 期临床，未来势必与 BMS 展开激烈竞争。其实 Celgene 通过

之前与 Nimbus 公司的合作，也拥有一个 TYK2 抑制剂，不过只处于临

床前的开发阶段，未来可能会成为 BMS-986165 的后备药物。

BMS 还有两个 BTK 管线新药。一个处于 2 期临床阶段，另一个处于

1 期临床，BMS 称后者为 "BTK Max"，可能有更高的亲和力和药效。

自身免疫疾病方面，BMS 也有一大批管线新药，其中包括 TLR 7/8

拮抗剂、S1P1 激动剂以及 RORγT 抑制剂等等。

纤 维 化 疾 病 是 BMS 的 另 一 卖 点， 有 一 种 名 为 Pegbelfermin

（BMS-986036）的管线新药，是一种长效的 Pegylated 人类纤维细胞

生长因子 21（FGF21）的 analogue 药物，目前正处于治疗 NASH 的 2

期临床开发中。近来 NASH 的新药研发屡屡传来失败的消息，也许这种

FGF-21 的药理学机制能够带来突破。BMS 另有一款 HSP47 siRNA 正

处于肝纤维化疾病的 2 期临床开发，也有一种 LPA1 拮抗剂处于一般纤维

化疾病的 1 期临床。

随着 Eliquis 抗凝血剂的销售成功，BMS 将更多的宝押了在心血管

疾病药物上。 Eliquis 是 Factor X-a 因子抑制剂，BMS 食髓知味，又开

发一种名为 Factor XI-a 的因子抑制剂，目前处于 2 期临床。除了抗凝血剂，

BMS 目前在心力衰竭上还有三个管线资产处于 2 期临床：一款 FPR-2 激

动剂、一款 APJ 激动剂和最后一款名为 BMS-986231 的氮氧化物供体

（HNO Donor）化合物。HNO Donor 的药理颇新，当暴露于血液的中

性 pH 环境时，该药能分解并提供 HNO。HNO 通过与靶点蛋白上的特

定硫酸盐上的直接相互作用，能增强心脏正性肌力与外周血管扩张，使心

力衰竭患者获益。

（ 本 篇 文 章 是 根 据 2019 年 BMS 的 商 业 信 息 而 写 作 的， 故 不 含

Celgene 的带来的管线信息。）
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结语与启思

在文章结束时，我想问问大家，专利断崖究竟是好事还是坏事？

从药企一方而言，当然不是好事。很多人可能以为生物科技公司单凭

一款好药就可以持续赚取巨额财富，事实并非如此。看过了一款款大药你

方唱罢我登场的大起大落，不由让人感慨，这些巨型制药公司也都是在专

利断崖的刀锋上行走，在火焰般跳动的销售曲线上奔跑。对于任何一家有

责任感的药企，专利断崖是逃避不了的宿命，而持续性经营又是命定的责任。

可惜的是，在制药行业中，近年来投入研发的资金越来越多，但能

收获的创新大药却越来越少。获得一款重磅药，或者一款举世瞩目的药

王，不是公司的短期努力就可达成的，其中有很大的运气成份，就好像

当年 BMS 获得了紫杉醇的商业开发权，现在又误打误撞地得到了 O 药和

Eliquis。听过了很多药王的故事，再看看销售榜单就仿佛在看一张六合

彩的中奖名单。今年花落是它家，明年花落是哪家？每一次当它们的专利

过期时，总是引发极大的销售下滑。对那些波动较大的药企，不仅许多人

会在它的股票上损失惨重，许多高管将“引咎”辞职，甚至大规模的裁员

也在所难免。

对于病患，专利到期却是一件大好事。那些每年可以卖几十亿到几百

亿美元的“重磅大药”，任何一款都售价昂贵。不幸患上这些疾病的病人，

如果没有医疗保险的支持，很快就会被它们耗光所有家财，有些甚至为之

倾家荡产。相反，如果专利保护期结束，仿制药进入市场以效率和成本来

竞争，药价就将大大降低。无论是一个国家，还是整个人类社会，可以分
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配到医疗方面的资源总是有限的，如果被这些被专利保护着的大药企拿走

得越多，能够分配留给其它药品的资源肯定就越少。

药企和病患两者在药品专利上形成的矛盾似乎难以调和。如果替药企

考虑多一些，专利保护就是好事，这样它们可以通过高定价获得高利润，

从而有足够的动能来激励新药的研发，攻克各种顽疾。如果替病患考虑多

一些，专利保护就害苦了许多因药致贫的家庭。两者兼顾，何其之难？真

是世间安得两全法，不负如来不负卿？您对 20 年的专利保护期是如何看

待的呢？是太多还是远远不够？

关于 BMS 的故事，洋洋洒洒就写到这里。如同任何一家百年老店，

多少次它在风浪中搏击，多少次它在辉煌中迷失。它那充满错综复杂转折

点的历史，证明了世界上从来没有随随便便的成功，也证明了在竞争如火

如荼的商业竞争中，只要稍一懈怠、稍一看错方向，就可能溃败千里。

百年之中，一代一代的 BMS 人消失于时间的流逝中，它也一直用世界制

药巨头的身份回答了一个又一个“生存还是灭亡”的问题，这本身才是

BMS 最伟大的成就。

如今的 BMS 手握风头正劲的 O 药，又吃下了体量极大的 Celgene，

正在努力地重拾当年的雄威。目前 O 药还有 20 多个临床试验在进行中，

如果结合它自家的 Yervoy 或其它 IO 管线药物，从而释放出更好的疗效，

依然有在个别适应症上击败 K 药的可能。尽管 Celgene 是在自身难保的

情况下才被 BMS 并购，但合并之后，通过卖掉重复的资产和前景不明的

管线来重整资源，就能回收更多的现金。同时，裁掉不必要的部门又可以

降低大量的人力资源成本。有了这些红利，它就有力量将更多的资源和人

才集中在更有前景的新药管线上，从而让公司走进光明的未来。

您所在的公司，有过什么样的来时路？目前是什么样的状况？如果您
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是创业者，如何在每一个危机重重又惊心动魄的发展节点上鼓励自己和振

奋团队？如果您是公司的掌舵人，如何在市场格局中明智地定位自己的未

来，并带领着团队为目标去云集必要的资源？如果您是公司的员工，如何

发挥自己在团队中的光与热，以支持好公司的总目标？希望这篇文章能够

带给您思考。

百时美施贵宝



制药巨擎的成功密码

220

参  考  资  料

◆ http://www.diabetesincontrol.com/dr-john-engs-research-found-that-

the-saliva-of-the-gila-monster-contains-a-hormone-that-treats-diabetes-

better-than-any-other-medicine/

◆ http://www.pharmacognosy.us/wp-content/uploads/The-Story-of-Taxol.

pdf

◆ https://dtp.cancer.gov/timeline/flash/success_stories/S2_Taxol.htm

◆ https://en.wikipedia.org/wiki/Amylin_Pharmaceuticals

◆ https://en.wikipedia.org/wiki/Bristol-Myers_Squibb

◆ https://en.wikipedia.org/wiki/Celgene

◆ https://en.wikipedia.org/wiki/DuPont_(1802%E2%80%932017)

◆ https://kuias.kyoto-u.ac.jp/e/profile/honjo/

◆ https://news.bms.com/press-release/bristolmyers/bristol-myers-

squibbs-novel-oral-selective-tyk2-inhibitor-delivered-signi

◆ h t t p s : / / p u b c h e m . n c b i . n l m . n i h . g o v / c o m p o u n d /

Apixaban#section=Depositor-Supplied-Patent-Identifiers

◆ https://www.bms.com/

◆ https://www.cancerresearch.org/immunotherapy/timeline-of-progress

◆ https://www.drugpatentwatch.com/p/tradename/ELIQUIS

◆ https://www.drugpatentwatch.com/p/tradename/ELIQUIS

◆ https://www.ipwatchdog.com/2017/04/12/bristol-myers-squibb-pfizer-

file-anda-lawsuits-against-makers-generic-eliquis/id=81883/

◆ https://www.jaad.org/article/S0190-9622(19)31082-5/fulltext

◆ https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed/17928588



221

沉 寂 多 年 的 至 尊
辉瑞 (Pfizer)，还有
并购以外的法宝吗？
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一场寒冷的董事会议

2010 年 12 月 4 日，纽约曼哈顿中城区的一幢豪华办公楼里，一位中

年男士勉为其难地向一间会议室走去。虽然他不愿意面对这一刻，但公司

内部的政治斗争已经持续了相当长的一段时间，有一些面对面的冲突是逃

避不了的。秘书把门打开之后，他看见自己所熟悉的几位董事会成员面色

铁青地坐在里面，更加证实了自己的预感。无论过去八年中他在这家公司

经历了什么样的辉煌、黯淡、困顿或者挫折，这里的道路似乎已到了尽头。

会议在极为寒冷的气氛中开始，对面几位男士所说的每句话都含有沉

重的指责，他也习惯性地用大律师的语气进行否认和盘诘。室内的空气好

像被冻住了，比纽约 12 月初的室外温度还低。双方无法继续谈下去，他

疲惫地感到该说的都说了，该做的也做了，该崩盘的时候也到了。

第二天，他将一封撰写好的辞职信发给了董事会，而所有成员一致同

意了他的离去。2010 年 12 月 6 日，美国各大媒体的头条竞相报道了这

一离职新闻，就像大地震发生了一样。原来，这位主人公不是泛泛无名

之辈，他就是号称宇宙大药厂辉瑞的前任 CEO 和董事会主席杰夫·金德尔

（Jeffrey Kindler）。

在他就任的四年多时间里，公司许多高管都不喜欢他那套法学院所

培养出来的批判性思维方式，认为他说话的语气有种颐指气使的高傲。

这些待人接物的小节，再加上他做事情抓小放大的微观型领导风格，使

他逐渐远离了辉瑞那批制药行业里道行颇深的老臣。迫使他离职的真正

原因当然不在于这些放不上台面的评语，在商言商，业绩要比温情更加

重要。他被扫地出门是因为一直未能带领公司达到两个预定的战略性商

业目标：第一、获得一款可以替代当年药王立普妥（Lipitor，通用名为
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Atorvastatin）的重磅药物，这款药在 2011 年即将迎来专利断崖期；第

二、将 2006 年前被腰斩了一半的公司股价提升起来。实际上，他的前任

亨利·麦金内尔（Henry McKinnell）也是同样由于业绩惨淡的原因，在

2006 年灰溜溜地离开了辉瑞。

金德尔在任上并非毫无作为。在他的领导下，辉瑞于 2009 年以 680

亿美元的交易金额并购了惠氏制药（Wyeth）。一年之后，公司净利润

提升高达 9%，销售额增长了 173 亿美元。重组的红利让辉瑞当时的艰难

处境略有缓解，不过，2008 年开始，美国次贷危机引发了全球性大萧条，

家家户户都缺钱。辉瑞的股价在收购之后稍稍上扬了一点，很快就因为这

场巨大的金融风暴又坍塌下来，以致公司内部和华尔街分析师都认为金德

尔所付出的溢价过高。然而，从长远来看，这场并购对辉瑞的产品转型功

不可没。

辉瑞本是一家传统化学制药巨头，惠氏则是一家专注于生物制药的药

企，重组之后，辉瑞华丽转身成为了一位双项全能的选手。进门之后，惠

氏带来了以 Enbrel（依那西普）为代表的 27 款生物药品，以 Prevenar

（沛儿）为代表的 6 款生物疫苗，还有众多的生物药研发管线。这些药

品在金德尔引咎下台之前，并没有显示出任何能接替 Lipitor 的气势，而

且 Enbrel 作为惠氏和安进共享销售的产品，安进还要拿走美国和加拿市

场的进账。实际上，这些长跑选手的成长性都非常强，10 年之后的 2018

年，Prevenar 13（沛儿 13 价）以 58 亿美元稳坐辉瑞内部的销售冠军，

Enbrel 也以 1400 亿美元的累积销售总额成为全球药物销售历史的第三

号大药。虽然辉瑞只能够拿走 Enbrel 较少的那部份市场，但在 2018 年

也收获了 21 亿美元。这些数字足够讽刺当年那些以“金德尔的领导风格

过于微观”而逼迫他下台的人。可惜的是，制药行业从“种树”到“摘果”

的周期很长，董事会和华尔街却只以当下的业绩来评价一位 CEO 的作为。

2010 年本该是金德尔的高光时刻，却被金融危机和短线的业绩评估

砸了自己的大场子，本来看似一片锦绣的大好前程却终结于开头时那个冷

辉瑞
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冰冰的会议。

与其它制药巨头的 CEO 相比，金德尔的成长道路相当特别。1980 年，

他获得了哈佛大学的法律博士，之后一直在法律界担任职业律师。十年以

后，他进入通用电器公司，做了六年的企业内部专职律师。在这份做起来

游刃有余的工作中，他频频得到提拔。1996 年，他以总法律顾问的身份

进入了麦当劳。顺利领导了麦当劳对 Boston Market 这一品牌的收购之

后，他成为了负责这块非核心业务的总裁。不过，他唯一这一次“触商”

的经历仅有两年多。2000 年，金德尔又一次以总法律顾问的身份进入了

辉瑞。由于代表公司做了许多公益事业，比如为 911 的死难者家属提供

法律支持和无偿援助等等，他的曝光度得到了大幅提升。2006 年，辉瑞

的上一任 CEO 麦金内尔因业绩不佳而匆忙下台之际，金德尔被董事会仓

促扶上了宝座。

制药行业里还有其他 CEO 也是哈佛培养的职业律师，其中一位是现

今执掌默沙东的福维泽（Ken Frazier），但他和金德尔完全不同。福维

泽从 1978 年开始工作时，他服务的事务所就是默沙东的外部律师班底。

1992 年进入默沙东之后，福维泽更是在一桩桩法律诉讼和并购案中拿到

一道道通关令牌，最终才登上了 CEO 的宝座。与之对比，金德尔在制药

行业的积累不深，商业运作经验也很有限，不知道什么样的因缘际会让他

抽中了人生的“上上签”，从而握住了“宇宙大药厂”的 CEO 权杖。

金德尔走得唐突，走得却不窘迫。如同以往“好聚好散”的 CEO 们那样，

他背着一顶价值 8 位数美金的豪华降落伞安全跳离了辉瑞这架巨型航空飞

船，而辉瑞则保持着它一贯的高度，继续往前飞行。

老大的基因

中国六、七十年代所生的一代人，基本都吃过一种用来驱除消化道里

寄生虫的“宝塔糖”，它实际是辉瑞第一款药物的仿制药。170 年前，通
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过将苦涩的驱虫药和太妃糖混合在一起，辉瑞制造出了甜甜的“宝塔糖”。

它不仅为公司赚到了第一桶金，还在一百多年里守护着一代又一代宝宝们

的成长，这画风真是美极了。

辉 瑞 诞 生 于 1849 年， 来 自 德 国 的 移 民 查 尔 斯· 辉 瑞（Charles 

Pfizer）约上了自己的表哥查尔斯·埃哈特（Charles Erhart）一起创业，

又向父亲借了一笔高达 2500 美元的巨款，就在纽约市布鲁克林区的一幢

双层红砖房中开始卖起了化学品。他们的生意越做越大，在南北战争的时

候成为了军需化学品的提供商。1886 年以后，幸福的美国人民开历史之

先河，享受起了可口可乐等碳酸饮料。辉瑞也把握住这一商机，开始从水

果中提取柠檬酸以供应给饮料生产商们。当时一位食品化学家詹姆斯·柯

里（James Currie）在发酵试验中偶然发现柠檬酸可以通过人工合成，

就带着他的发明主动拜访了辉瑞。从此之后，辉瑞摆脱了天然水果的供给

限制，一跃成为全球最大的柠檬酸生产厂家。三、四十年代时，沿袭着发

酵的技术路线，它又先后成为了维生素和抗生素领域的领头羊。青霉素的

深罐发酵法就是辉瑞首创的，二战期间，盟军使用的青霉素有 90% 来自

辉瑞。它的基因里，似乎做什么都能做成老大，一直都是商业界里大家最

羡慕和最嫉妒的“别人家的孩子”。

五十年代之后，辉瑞自主研发了土霉素和四环素。这两款药因副作用较

大，早都已经退市了，但当年的辉瑞却凭借着它们的专利保护，逐渐在全球

建立起了掌控在自己手里的销售网络。六、七十年代，抗生素因竞争激烈而

导致利润日益稀薄。和其它制药企业一样，为了摆脱这一主业的束缚，辉瑞

也开始采用多元化战略，将摊子铺得很大，进入了石油、金属材料、化妆品、

甚至宠物产品等领域。虽然这些业务将辉瑞的规模撑了起来，却也分走了本

该用于药品研发的资源。于是乎，公司的生意越热闹，药品管线就越乏力。

在商场上没有规划的乱枪夺狗并不能让一家企业实现基业长青。

1972 年， 辉 瑞 迎 来 了 新 一 任 的 CEO 爱 德 华· 普 拉 特（Edward 

Pratt），是一位沃顿商学院的老牌 MBA 学生。1949 年，他离开学校之后，

辉瑞
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先在 IBM 勤勤恳恳工作了 15 年，被升任为公司的财务主管（Controller）。

1964 年，他来到了辉瑞，继续负责财务会计工作。长年和经营数据打交

道，他自然清楚什么是真正的好生意。当普拉特掌权之后，就“拨乱反

正”地砍掉辉瑞那些汤汤水水不赚钱的业务，将资源全部集中在制药业这

一真正的干货上。公司的研发投入也从总销售额的 5% 升到 10%，再升

到 15%，最后升到了 20%。所谓一分耕耘一分收获，这些投入让数款大

药横空出世，比如：1982 年推出的消炎药 Feldene，成为了辉瑞第一款

年销售额 10 亿美元以上的药物；1992 年推出的降压药 Norvasc，年销

售额也达到了 30 亿美元。

“适当研发 + 一流营销”

1991 年，医药代表起家的威廉·斯蒂尔（William C. Steere, Jr）从

普拉特手中接过了 CEO 的重任，这一天之前，他在公司的销售和营销方

面积累了整整 32 年的经验。天佑辉瑞，在他任期的 10 年，公司积累起

了问鼎全球的强大实力。

斯 蒂 尔 上 台 的 时 候， 制 药 界 正 好 是 瓦 叔（ 罗 伊· 瓦 格 洛 斯，Roy 

Vagelos）领导下的默沙东时代。斯蒂尔深知，无论辉瑞在研发上投入再大，

依然挑战不了当年“神”一般的瓦叔。于是，他另辟蹊径，着力于从营销

和销售方面培养企业的核心竞争力，其中有两个较大的案例都值得记入制

药发展史。

第一个案例是 1998 年推出的蓝色小药丸 Viagra（伟哥），2012 年，

它达到了年销售峰值 21.5 亿美元。在众多重磅药中，这并不是一个特别

璀璨的数字。不过，深谙营销的斯蒂尔以四两拨千斤的方式对它进行了适

当的宣传，就收获了远大于销售额的品牌效益。公司利用它的特别适应症

所自带的网红效应，将“辉瑞”所具备的内涵“专做神奇好药”深深植入
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了世人的印象之中。许多过去从来没有接触过辉瑞的人，也都通过伟哥而

记住了辉瑞这个名字。

第二个案例，是关于一代药王 Lipitor。在这款药的销售过程中，辉

瑞完善了一种可以被总结为“适当研发 + 一流营销”的战略性升维打法，

不仅能将单个药品的销售提升数个量级，还能集团性 PK 掉许多竞争对手。

举个例子，在胆固醇治疗领域占据主导地位的本来是默沙东，它在

1992 年推出的新药 Zocor，很快就闯过 10 亿美元的销售大关。1997 年，

Warner–Lambert 的一款降低胆固醇的新药 Lipitor 获批上市，销量虽

好，却远不及 Zocor 风头强劲。斯蒂尔看中了 Lipitor 的潜力，以势在

必得的决心，于 2000 年以 900 亿美元的价码发起恶意收购，从而成功吃

掉了 Warner–Lambert，并一举拿下了这款尚处于销售“襁褓期”的药物。

为了打破默沙东的强势地位，辉瑞将 Lipitor 与 Zocor 进行头对头

的临床对比，当试验数据明显更优时，它成功说服了 FDA 将试验结果放

在 Lipitor 的产品说明书中。

当时行业内许多公司都在给自己的销售团队瘦身，辉瑞却反其道而行

之，雇佣了人数远多于默沙东的医药代表。而且，他们对每一位在岗的医

药代表都进行过严格培训。以沟通能力、销售技巧和专业医药知识来衡

量，辉瑞拥有着一批被业界公认为素质最优、效率最高和业绩最好的医药

代表。为了激励大家卖出更多药品，公司还将医药代表分入两支独立的团

队，让他们相互展开销售竞争。

据统计，辉瑞在营销和销售上投入的资金比默沙东高出了 50%，

从而大大提高了全美医生对 Lipitor 的辨识度。两年之后的 2003 年，

Lipitor 就以 92 亿美元的年销售额彻底击败了 Zocor。2004 年，它以

108.6 亿美元的销售额，成为全球首支单药突破百亿美元的药物。根据

EvaluatePharma 的统计，截止到 2018 年底，Lipitor 的总销售额为

1644 亿美元，是历届药王中的药王。

斯蒂尔规划好了辉瑞的战略方向，在 2000 年底将执行策略交到了下

一任 CEO 亨利·麦金内尔的手上，自己退任到董事会中继续发挥影响力。

一直到 2010 年，送别了那位开场就背着黄金降落伞离开的金德尔之后数

月，他才彻底挥别辉瑞。

辉瑞
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V 字型的 20 年

我们以这一张辉瑞 20 年的股价走势图，来分析一下它在波峰和波谷

中行走的 20 年。即使它的 V 型起伏如此明显，大势上也没有影响过它世

界老大的地位。

麦金内尔时代：急燥之下，无奈腰斩：   2000 年之后，在 Warner–

Lambert 的助力下，辉瑞的全球排名从第九名，高歌猛进到前三名；股

价在 4 个月内也从 32 美元飙升了 33% 以上，达到了 48 美元。这场大并

购之后第三年，辉瑞在 2003 年 9 月又以 600 亿美元的成交价格，吃掉了

Pharmacia，体量再次巨增。当时默沙东在内忧外困下终于拱手让出了

雄霸多年的老大高位，辉瑞就乘着兼并了 Pharmacia 的势能成就了 “宇

宙第一大药厂”的别名。若以总销售额统计，辉瑞仍排在强生身后；若单

2003-2019 年 Lipitor 销售额
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辉瑞 1999 年至 2019 年 20 年间的股价走势图

以药品销售额计算，它坐拥 447 亿美元，是当之无愧的冠军。那一年，

辉瑞也将药品研发投入追加到 70 亿美元。

在麦金内尔的任下，辉瑞的销售额每年都以至少 10% 的数字往上升，

不过，这在当时不过只是一个有“面子”却没有“里子”的“世界第一”。

两场巨型并购导致它的财务指标屡屡恶化，公司股票不升反跌。当麦金内

尔于 2006 年 7 月被迫下台时，仅值 24 美元，投资者损失惨重。

冒这么大的风险，辉瑞的目标其实是当时 Pharmacia 名下的一款大

药 Celebrex。公司原以为它有潜力成长为类似 Lipitor 的超级重磅大药，

可惜它的美丽终究是一阵烟。同一个时期，默沙东也有一款药理和疗效

类似 Celebrex 的药物 Vioxx，2003 年上市不久就大卖了 25.5 亿美元。

Celebrex 和 Vioxx 本可以像如今的 O 药和 K 药一样，在相互的竞争中

双双唱红 COX-2 抑制剂这一消炎止痛药的大市场。遗憾的是，这两款药

都出现了严重心脏病和心脏猝死的副作用。它们最终都没有获得世纪大药

该有的尊荣，而两家公司还因病人的法律诉讼，付出了巨额的赔偿款。

在麦金内尔任期中，辉瑞内部的药品管线有一款 Torcetrapib (CP-

辉瑞
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529,414)，一度也有望成就另外一个传奇。Torcetrapib 和 Lipitor 一样，

都是通过在胆固醇上施展神威来保护心脏。两药的区别在于，Lipitor

是用以降低所谓“坏胆固醇”（LDL）的水平，而 Torcetrapib 则用以

提升所谓“好胆固醇”（HDL）的水平。在市场布局方面，辉瑞不仅计

划推出 Torcetrapib 单药，还尝试推出它和 Lipitor 的联用组合。从疗

效而言，双剑出鞘想必更能所向披靡，而且两药联用的新专利还可以将

2011 年来临的 Lipitor 专利断崖化为无形。可惜如此丰满的理想终究又

是一个肥皂泡，2006 年三期临床数据显示，这两款药联用会增加患者的

死亡风险。就这样，花费了数十亿美元巨资造就的一场昂贵梦想，顷刻间

又破碎了。

麦金内尔素以激进和铁腕而著称，在公司内外都表现一样强悍。比如，

他一直主张对发展中国家进行严格的产品制裁，原因多数是与这些国家就

药品专利等知识产权产生了纠纷。2006 年，由于他对菲律宾监管机构的

负责人发起了激进的诉讼，一些校友觉得过分了，便将他踢出了斯坦福商

学院的顾问委员会。

Torcetrapib 的药理作用机制
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校友会这种名誉职位也许对麦金内尔无关痛痒，但辉瑞 CEO 和董事

会主席的职位却是他的身家前途所系，可惜他也都一一失去了。在其五年

半任期中，辉瑞“世界第一”的虚名没能当饭吃，股价整整跌去了一半，

投资人的巨额财富因而打了水漂。公司股东在万分心疼之余，只感受到他

声色俱厉的作风使整个管理层人心涣散，却见不到他还有逆势回转的绝

招。2006 年 7 月 28 日，董事会毅然将麦金内尔扫地出门，匆忙之下扶

起了文篇开头的金德尔。

里德时代：慢慢地赢、稳定地赢：   带着辉瑞走在最低谷的金德尔离

开后，2010 年 12 月，公司 CEO 的宝座又迎来了苏格兰出生、津巴布韦

长大的伊恩·里德（Ian C. Read）。里德刚刚就任的时候，功勋卓著的老

帅斯蒂尔彻底马放南山了，也带着他的影响力一同离开了这家大药企。这

样一来，比较起前两任 CEO，里德拥有了一个更为单纯的权力环境。

里德获得过伦敦帝国理工学院的化学工程学士学位，1978 年，他却

以特许会计师（Chartered Accountant）的资格进入辉瑞，一开始做的

是审计工作。里德非常善于和数字打交道，优秀的业绩推着他步步高升，

直至成为了临危受命的一位 CEO。刚上任时，他的头顶高悬着三把利剑：

被腰斩之后多年无法复苏的股价、即将于 2011 年到来的药王 Lipitor 专

利断崖，以及每年消耗 70 亿美元却无实际性产出的辉瑞研发体系。他是

如何挽狂澜于即倒、扶大厦于将倾的呢？

财务背景的里德，善于从财务结构中寻找到治疗辉瑞体虚症的方法。

他的看家法宝，是以温水煮青蛙的策略开始对药品一点点提价。根据 SSR

咨询公司 2015 年的数据，连续过去三年，辉瑞有 34% 的销售额增长都

归因于提高的药价；而这些增长的销售额都可以直接转为利润。一些新推

出的肿瘤类药物，一年的治疗费用竟然达到 10 万美元以上。这是过去人

们想都不敢想的，但里德做到了。他这种将辉瑞的幸福建立在病患痛苦之

上的做法被民众所诟病，不过，他救了辉瑞。

关于对其它制药公司的买买买，里德也从来没有手软过。看见好的，

他就拿进来，以这种方式让自己的研发实力“进补”。

他上任的前三年，辉瑞的内体还比较虚，从来没有涉及大金额的购买。

辉瑞
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财务状况日渐好转之后，里德就在 2014 年开价高达 1170 亿美元，携雷

霆万钧之势发起了对英国制药巨头阿斯利康（AZ）的恶意收购。如果成功，

辉瑞不仅可以坐拥阿斯利康丰富的在售药品和研发管线，还可以享受更低

的英国税赋。可惜，这项并购被阿斯利康现任的 CEO 帕斯卡·索维奥（Pascal 

Soriot）在英国政府的支持下迎面阻击，里德只有铩羽而归。

一念不果、再生一念，兜里已经不差钱的辉瑞又于 2015 年底剑指爱

尔兰制药巨头 Allergan，打算以高达 1600 亿美元的高价将其鲸吞下腹。

此举一旦成功，辉瑞也必将迁往税赋更低的爱尔兰，每年节约近 200 多

亿美元的税款。可是，辉瑞的这场如意算盘建立在美国政府的损失之上，

被美国财政部以“税负倒置”的新法律拦截。交易失败之后，辉瑞只是

失去了一场好梦，但 Allergan 却元气大伤，巨亏之势无以逆转。2016

年，它亏了 18.2 亿美元；2017 年，亏了 59.2 亿美元；2018 年，又亏了

62.5 亿美元。万般无奈之处，当 2019 年艾伯维（Abbvie）向其摇了摇

橄榄枝，它就以 630 亿美元的超低身价嫁与豪门，这仅为三年前辉瑞报

价的零头。

里德在公司销售与研发方面的作为，我会在后面的章节详细展现。

2019 年 1 月，他传位给阿尔伯特·布尔拉（Albert Bourla），以功成身

退之姿漂亮地放下了肩头重担。

在加入辉瑞之前，布尔拉是一位在希腊行医的兽医。1993 年，他加

入辉瑞的动物健康部门，担任其希腊分公司的技术总监。此后，他在多个

不同的职位中历练了 25 年，最终从 COO 的位置上被擢升为 CEO，是一

位真正懂得辉瑞的人。他才刚上任一年，除了并购 Array BioPharma 和

分拆 Upjohn 部门外，目前政策大多在萧规曹随，且看未来会否有重大

改变。

激进收购的 20 年：   下面这个列表总结了过去 20 年间，辉瑞在制药

领域的并购项目，算是一篇宇宙第一大药厂的修炼记。这拥有不同科技和

资源的企业就像大小不一的江河那般前前后后汇入了辉瑞这片大海，串联

为一部波澜壮阔的缩小版世界制药企业发展简史。
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日期 金额合并/合作对象 意义

辉瑞过去 20 年的主要并购项目
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在售药品和销售业绩

上图显示了辉瑞从 2009 年至 2018 年十年间的销售情况。2011 年，

它达到 652 亿美元的峰值，Lipitor 的专利断崖也在那年底如期而至。仿

制药纷纷涌入市场之后，Lipitor 带来的美好时光去而不返，公司的销售

额连续四年下降，并在 2015 年以 489 亿美元跌至谷底。随着各种新药

的推出，它终于开始在 2016 年回升，达到了 528 亿美元。从 2016 年至

2018 年的过去三年中，无喜无忧地趋于平坦。

尽管是一家美国公司，辉瑞的海外销售额一直都高于美国本土所贡献

的，不过在 2016 年和 2017 年趋近于平均。从 2018 年开始，海外销售

额再次高于美国本土，不过也所差无几。

截至 2019 年，辉瑞的销售额为 518 亿美元，比 2018 年 536 亿美元

辉瑞 2009-2018 年销售额
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辉瑞 2017 年至 2019 年三大板块的主要销售成绩

辉瑞
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的销售额下降了 3.5%，而比 2011 年的峰值低 21％左右。由此看来，辉

瑞公司早已经失去了从前的霸气增长，8 年之后推出的新药品销量依然弥

补不了 Lipitor 的专利悬崖所带来销售损失。如果辉瑞再没有新的重磅大

药上市或再不进行大规模的企业兼并，它的销售额要重回 Lipitor 所在时

的 600 亿美元大关已属难事。

辉瑞将业务分为三板块，第一类被称为“生物制药”（Biopharma），

即有专利保护的新药；第二类被称为“Upjohn ”，实际上它是辉瑞下属

的一个主营仿制药的公司，放到里面的是那些失去专利但仍能贡献销售额

的旧药，如 Lipitor、Lyrica 和 Viagra 等 ; 第三类被称为“消费者健康”

（Consumer Healthcare），主要是非处方药和大众健康消费品。

2019 年，“生物制药”型药物贡献了 394 亿美元的销售额，占 76.2；

“Upjohn ”贡献了 102 亿美元，占 19.8%；“消费者健康”仅贡献了 21

亿美元，占 4.1%。根据它们在 2018 年和 2017 年的表现，可以明显看出，

辉瑞将更多的重心转移到科技含量和利润都双高的“生物制药”板块上。

失去专利的药物还能够有如此高的销售额，主要原因有两个：第一，

一些药品仅仅是美国的专利到期了，但在其它一些市场还受到专利保护，

依然能卖一个好价；第二，某些地方市场对品牌的忠诚度很高，即使药品

专利到期，病患也依然愿意支付原来的高价购买辉瑞的出品。2018 年，有

专利保护和没有专利保护的药品，在美国市场的销售额各占 75％和 25％；

但在美国以外的市场，却各占 51％和 49％，基本持平。实际上，2016 年

和 2017 年，辉瑞在美国以外的市场，非专利药比专利药还卖得更好。

2019 年 6 月，辉瑞已经把自己的“消费者健康”业务单独拿出来和

GSK 成立了一个合资公司，这里批露的数据是按照合作协议归属于辉瑞

的那部份销售额。

2017 年至 2019 年 辉瑞的重磅大药
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辉瑞销售额超过 10 亿美元的产品

根据上表，我们来分析一下它主要药品的销售。预防肺炎链球菌细

菌感染的 Prevnar13 价疫苗销量最高，2019 年达到 58.5 亿美元。第二

大药物是 Ibrance，一种治疗乳腺癌的 CDK4/6 抑制剂。自从 2015 年获

批准以来，它就是辉瑞的骨干药品之一，帮助公司扭转着 Lipitor 专利断

崖之后的销售逆势。由于它的适应症在不断增加，市场渗透率也不断提

高，2019 年的销售额为 49.6 亿，比 2018 年同比增长了 20％。第三款

销售贡献最大的药是与百时美施贵宝（BMS）合作销售的 Eliquis，一种

Factor X-a 抑制剂。它在 2019 年的销量为 42.2 亿美元，比 2018 年增

长了 23％。目前 Eliquis 的专利正在受到多家仿制药生产商的挑战，就

在 2019 年结束之际，FDA 批准了 Mylan 和 Micro Labs 两种仿制药物

的 ANDA。不过，仿制药能否真的可以上市，还要看随后的法律诉讼。

如果仿制药商的专利挑战成功了，辉瑞和 BMS 都将损失惨重。

Xeljanz 和 Enbrel 构成次畅销产品。Xeljanz 被批准用于 RA（类

风湿关节炎）和溃疡性结肠炎，在 2019 年贡献了 22.4 亿美元。JAK 抑

辉瑞



制药巨擎的成功密码

238

制剂虽然效果不错，但毒副作用都比较强。实际上，2019 年 7 月 FDA

就在 Xeljanz 的药物标签上添加了黑匣子警告，称该药物可导致患者血

栓和死亡风险增加，这肯定会损害其未来的销售成绩。Enbrel 是一款与

安进（Amgen）合作销售的 TNFα 抑制剂，辉瑞获得了北美以外的全球

市场销售权。2019 年它的销售额为 17 亿美元，与 2018 年相比下降了

20％。尽管安进通过专利诉讼守住了美国生物仿制药的冲击，却没能将

这些保护延伸至海外市场。辉瑞在这款药上的销售额逐年下降，反映出生

物类似药已进入了某些地方市场。

辉瑞的 Upjohn 部门负责非专利药物销售，它 2019 全年的销售额为

102 亿美元。销售额的前三名为 Lyrica、Lipitor 和 Norvasc。仿制药

的侵蚀正在加剧，UpJohn 部门中的大多数药品与 2018 年同期相比都有

辉瑞 2 期和 3 期研发管线
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明显下降，由此看来，恋战在仿制药市场并非辉瑞的长远之策。实际上，

2019 年 7 月，辉瑞宣布其 Upjohn 部门将与 Mylan 公司合并，并计划

于 2020 年中期时正式将其分拆为“新”的仿制药公司。

研发管线和未来

辉瑞拥有相当丰富的研发管线，远超本文可以涉及的篇幅，上面的图

表仅为二期和三期临床阶段的众多项目，辉瑞相信其中的 25 至 30 种药

品有望于 2022 年前获批上市。它们属于多个研发领域，包括肿瘤学、免

疫学、疫苗、罕见病、NASH（非酒精性脂肪性肝炎）、疼痛和其它不同

的方向等。而肿瘤学、免疫学和罕见病是辉瑞目前最活跃的 3 个领域。

实际上，在肿瘤治疗方面，辉瑞有一款药物 Bavencio，是正在与德

辉瑞

Up to 15 in 5 计划
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Torcetrapib 的药理作用机制

国默克公司（Merck-AG）共同开发的 PD-L1 单抗。2017 年 3 月，该药

已经获批用于转移性的默克尔细胞癌（一种皮肤神经内分泌癌），又于

2017 年 5 月获批用于晚期膀胱癌。2019 年 5 月，它再次获批，可以与辉

瑞自己的一款 VEGF 抑制剂 Inlyta 联用，作为晚期肾细胞癌（RCC）患

者的一线治疗方案。不过 Bavencio 这 3 种适应症的销售量都很小，还需

要分一半给德国默克公司，目前辉瑞的公开销售资料中都难以找到它的身

影。此外，Bavencio 还在进行包括一线 NSCLC 和胃癌等多种癌症的临

床试验，其中包括 5 个二期临床和 4 个三期临床。虽然辉瑞在 Bavencio

上异常努力，从商业价值而论，它毕竟比 BMS、默沙东、罗氏和 AZ 等

多个 PD-1/PD-L1 药品起步更晚，所谓一步差则步步差，未来道路将甚

为艰难。

2017 年 6 月，辉瑞在洛杉矶举行的高盛医疗保健会议上启动了一项

新计划，名为“15-in-5”。这一计划概述了辉瑞认为在未来 5 年内可以

迅速获得审批的 15 个优先项目，它们分属于肿瘤学、免疫学 / 炎症、疫苗、

罕见病和内科等五个领域：

• 在肿瘤学方面，辉瑞有以 Ibrance 和 Xtandi 为主要代表的免疫

肿瘤药物，其适应症为乳腺癌和前列腺癌。

• 在免疫学 / 炎症方面，它有一款用于湿疹的新 JAK-1 抑制剂（PF-

04965842），并于 2018 获 FDA 批准为突破性疗法（BTD）。它是一种

小分子 JAK-1 抑制剂，与 IL-4、IL-13、IL-31 和 IFN-γ 等的调节相关，

用于治疗多种免疫疾病。辉瑞另有一款针对脱发和白癜风的 JAK-3 抑制

剂（PF-06651600），希望能够为脱发人士带来福音。此外，Xeljanz 除

了用于 RA 和溃疡性结肠炎外，针对强直性脊柱炎的适应症也处于三期临

床开发阶段。但是，该药品被 FDA 贴上了“黑匣子警告”，提示它可能

会有导致死亡危险的副作用，前路也会充满坎坷。

• 在预防性疫苗方面，辉瑞有 3 个研发计划。第一款是艰难梭菌疫

苗 PF-06425090，第二款是第二代链球菌肺炎疫苗 PF-06482077，它将

目前大卖的 13 价疫苗升级为 20 价，可以覆盖 20 个亚菌株。本来还有一

款药物是针对金黄色葡萄球菌而开发的疫苗，但由于临床试验数据不佳，
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该计划也就停止了。

• 在罕见病方面，辉瑞有一款药物 Rivipansel，是治疗镰刀状细胞病

的 Pan-selectin 抑制剂。它还有一款药物 Tafamidis，是治疗 aTTR 心肌

病的抑制剂。这两款有趣的药物看来充满前景。但不幸的是，治疗杜氏肌

营养不良症的 Domagrozumab 因为临床试验失败，计划已经告吹了。

• 此外，辉瑞早年研制出一款用于治疗神经性疼痛的 NGF 单抗

Tanezumab。2013 年，礼来与辉瑞签署了一份价值 18 亿美元的协议，

共同开发该药。与阿片类止痛药不同，它是一种 NGF 靶点的单抗。当身

体处于疼痛状态时，体内的 NGF 水平便会随而升高，该药可以抑制疼痛

信号进入大脑。鉴于目前阿片类药物在美国出现了严重的滥用危机，人们

对 Tanezumab 寄予了厚望。2017 年时，它已经获得了 FDA 的快速审

评资格。

总之，2017 年公布的这“15-in-5”计划，其中有两个已经失败而被

终止。作为替补的其中一个新药是针对 B 型血友病的 PF-06838435。它

是一种新型的基因治疗药物，含有一个优化的凝血因子 IX 基因，在进入

辉瑞
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体内后能持续释放内源性凝血因子 IX，从而省去长期注射所造成的不便。

2016 年，该药已获得了 FDA 的突破性药物资格（BTD）。

其它不在“15-in-5”计划中的管线药物，目前有 2 个正处于三期临

床阶段：一款 Aztreonam/Avibactam 组合的 PF-06947387 新型抗生素，

目前处在“医院获得性肺炎”和其它复杂性感染的临床开发过程中；另一

款新药 Somatrogon，是一种长效的人类生长激素 hGH-CTP。它是通

过 OPKO 公司的 CTP 平台（Carboxyl Terminal Peptide）来修饰的激

素，目前也处于侏儒症的开发之中。

辉瑞认为“15-in-5 计划”对提升研发能力有所帮助，最近又发布了

一个升级版本，称为“超越 15-in-5 计划”，针对辉瑞早就有的另外一些

开发项目提前发力。其中包括：

肿 瘤 学 方 面， 有 一 款 治 疗 实 体 瘤 的 PRMT5 抑 制 剂 和 一 款 针 对

HER-2 靶点的 ADC 药物；

免疫学方面，有一款治疗自身免疫性疾病的 TYK2 抑制剂，但这款

药起步较晚，可能已经赶不上 BMS 的同类 TYK2 竞争。幸好辉瑞还有一

款 IRAK4 抑制剂和一款 TNF-Ligand-Like 1A 抑制剂，都属比较新颖的

靶点；

疫苗方面，有针对孕妇的 RSV（呼吸道合胞病毒）和 GBS（吉兰 -

巴雷综合征）疫苗，以及一些正在开发中的癌症疫苗。

随着近来基因科技的蓬勃发展，辉瑞还拥有针对 DMD（进行性肌营

养不良症）、血友病 A 型和 B 型，以及 Wilson 病的多种新基因疗法。

辉瑞还有治疗 NASH 的 ACC 和 DGAT2 抑制剂的两款药物。不过，最

近多个治疗 NASH 的药物都宣布失败，这两款辉瑞的新药的前景也尚未

可知。此外，为了与诺和诺德（Novo Nordisk）公司竞争，辉瑞的口服

GLP-1 也正在研发之中。辉瑞有一款用于治疗 Cachexia 的生长因子抑

制剂，该领域医疗需求还未满足，也非常值得进一步关注。

不过遗憾的是，纵观辉瑞目前处于二期和三期临床的药品管线，它虽

然拥有大量的可上市药物，却没有出现引人注目的明日之星，主要还是以

Me Too/Me Better 的管线为主。
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结语与启思

毫无疑问，辉瑞是跨越两个世纪的伟大药企之一，即使这样，它迈出

去的每一步都像其它任何一家公司那样有惊有险。身为今日的行业至尊，

它也依然在自家药品的专利断崖和它家药品的技术突破前走得如履薄冰。

从辉瑞的一代药王 Lipitor 身上，我们再次感受到一款卓越的重磅药

物是如此可遇而不可求。机会之难，甚至比宝宝们投生在白金汉宫的可能

性更为渺茫。为了再获得一个类似 Lipitor 的大药，辉瑞穷尽了一切可能，

无论是每年在研发方面投资 70 亿至 100 亿美元，还是花了 630 亿进行精

准性并购，却连产生一款销售额只及 Lipitor 一半的药品也未能如愿。

不过，任何一家得到一款药王的公司不仅仅靠运气，骨子里还要靠实

力。我们历数 Lipitor、Humira 和 Keytruda 这三任药王，再将当下全

球销售额最高的十大药品一一过目，拥有它们的公司每一家都是世界级的

制药巨头。一款重磅药品要走过所有适应症的临床试验，将花费掉一座座

金山银山。一家公司如果没有足够的资金作入场券，连玩这场游戏的资格

都没有。所以，对于制药企业来说，真正要追求的不是药王和重磅药，而

是企业实力；真正要担心的不是专利断崖，而是研发实力。只要企业有实

力，有没有药王都有可能称雄一方；只要研发有实力，一代后药推前药，

一药更比一药好。在这个问题上，读者诸君可有不同的看法？

这本书会覆盖大大小小共二十家制药企业，它们之间强弱有别，而每

一个药企自身也有盛衰变化。究竟是什么样的因素造成了这些区别呢？如

果说是时代，为什么同样的历史背景之下，有的企业经营得好，有的企业

经营的不好？如果说是地域，为什么同一个国家的药企也要排座次、论长

幼？如果说是资金，哪一家企业的财富与江山不是凭借自己的能力挣来

的？这些都是影响因素，但都不是最核心的。其实，造成企业之间大不相

同的真正原因只有一个，就是掌舵人领导力的高下之别。

辉瑞
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在纷繁复杂的商业环境中，一位卓越的 CEO 必须看得清前景、辨得

明方向。辉瑞今天的成功，得益于 50 年历史中的三位领袖：1972 年上任

的爱德华·普拉特，毅然决然地带着公司从多元化的泥沼中走出来，回归

到了制药的正确轨道中来；1991 年上任的威廉·斯蒂尔，明白单单依靠研

发无法在竞争中获胜，便制定了“适当研发 + 一流营销”的最佳营运战略；

2010 年上任的伊恩·里德在公司危机重重，却无重磅药物可卖时，采用让

药品逐渐涨价的方式获得了预测之外的海量利润，从而支撑着辉瑞度过了

危机。当然，如果谈道德和伦理，里德的策略不值得为人称颂，他也远非

瓦叔那样的伟大企业家；不过，如果谈公司治理，他确实救下了风雨飘摇

中的辉瑞。如果没有这三位远见卓识的商业领袖，辉瑞很可能呼啦啦起了

高楼，又呼啦啦高楼塌。我们所知道的柯达和摩托罗拉，一度也以老大之

尊位执行业牛耳，却因为它们当时的 CEO 错看了企业的未来方向，今日

已经烟消云散了。

除了能够清晰看见企业发展的方向，CEO 是否有足够的人格魅力带

领团队朝着自己确定的愿景一路走过去，同样也至关重要。文章开头时退

场的杰夫·金德尔和他的前任亨利·麦金内尔，都没有在这一项上拿到高分。

大公司的 CEO 表面上大权在握，实际也处在所有复杂关系的交汇点上。

如果他们没法平衡好来自各个山头的种种力量，不知不觉中领导力将大打

折扣。人类历史数千年的长河，几乎任何一个篇章都在讲述得人心者得天

下的故事，这些素材古今中外比比皆是。麻省理工的斯隆商学院在培养学

生的时候，会精深地分析组织当中的个体和群体心理。以近代来说，中国

有孙中山和毛泽东，而美国也有肯尼迪和里根。放在制药行业，或者放在

辉瑞，何尝不是如此？

您对领导力有什么样的看法呢？什么样的领导风格最能带动制药公司

的成长？欧美药企的 CEO 很多都是 MBA、律师、会计师、科学家、医

生等出身，您认为什么样的人和什么样的背景最适合当 CEO 呢？希望我

们的文章能够引起您的思考。
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辉瑞
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在 转 型 中 纠 结 的
拜耳 (Bayer)
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拜耳

不再被信任的 CEO

2019 年 4 月，德国勒沃库森（Leverkusen）乍暖还寒。一个头发

微秃的中年男士灰头土脸地坐在会议中，承受着众多投资者对他一浪高过

一浪的指责。看到大家齐刷刷地投过来那种失望而愤怒的眼神，他只想逃

避。如果此时此刻地上能够裂出一道缝，相信他会毫不迟疑钻到里面。

2016 年 5 月，同样在这个场地内，他却享受着大家的掌声、赞美，以及

充满了期许和信任的目光。仅仅三年之隔，曾经的无限风光一去不返，他

究竟经历了一个什么样的故事？

这位男士是德国制药巨头拜耳公司的当任 CEO 沃纳 . 鲍曼（Werner 
Baumann），2016 年 5 月是他被委任上台的时间。

拜耳成立于 1863 年，全球总部设立在德国的勒沃库森市。这里一边
是具有百年历史的老区，另外一边是集合了现代各种高科技的新办公区。
明媚的春光里，新与旧融合得优美而和谐，似乎向世界彰显着拜耳悠远的
过往和实力满满的今天。不过，走过了 156 年光荣之路的拜耳，早已经
不再像表面这样花团锦簇了。实际上，CEO 鲍曼在过去三年的领导里，
给拜耳带来了重重危机。

就在 2019 年 4 月举办的年度 股东大会上，拜耳的全体股东普遍表达
出对鲍曼的强烈不信任感，并针对这位 CEO 举行了一次信任投票，这算
是在德国所有上市公司中开了一条先河。鲍曼的得票连一半也不到，但由
于他背靠着一棵结实的大树，避免了职场上的一场滑铁卢。而这棵大树，
就是拜耳的董事会主席沃纳·温宁（Werner Wenning）。这位根深叶茂
的老帅马上表态，自己对这样的投票结果深感遗憾，不过，他强调董事会
依然和鲍曼在一起。为了缓解众多股东的不满，拜耳宣布将会对内加强对
法律事务的监督，对外则聘任更多法律顾问。

拜耳真正面对着问题是大还是小，以至于董事会认为这样的表态就能
够化解投资者对 CEO 如此巨大的信任危机？接下来，让我们进行抽丝剥
茧的层层分析。



制药巨擎的成功密码

248

一场“地狱联姻”

2018 年 6 月，拜耳以 630 亿美元的巨资，收购了以种子和农药为主

营业务的美国农业巨头孟山都（Monsanto）。这次交易刚刚尘埃落定的

几周之内，孟山都原有的著名除草剂产品 Roundup 就面临巨额的诉讼，

并且不幸以败诉告终。

这场官司的首位原告现年 46 岁，曾经负责多个学校的房屋管理工作，

目前罹患晚期淋巴癌。他认定 Roundup 除草剂是自己患病的主要原因，

就将孟山都告上了法庭。陪审团认为孟山都犯有商业上的 " 欺诈罪 "，因

为它无视自己的责任，没有提醒用户该除草剂有致癌的可能，从而导致了

原告持续多年大量使用该除草剂。美国旧金山陪审法庭裁定，孟山都必须

向原告支付高达 2.9 亿美元的赔偿金。随后，受到这一案件的鼓舞，同类

案件一一浮上台面。

这一除草剂的主要成份为草甘膦，拜耳当然否认其致癌性。不过，国

拜耳 CEO 与董事会成员的支持率
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际权威机构对此一直都有争议。美国国家环境保护局，以及欧盟和德国的

监管机构都认为，相关除草剂不会致癌；然而，隶属于世界卫生组织的国

际癌症研究机构（IARC）则在 3 年前就表示，草甘膦可能会引发人类的癌症。

陪审团和法庭并没有选择站在拜耳的一方。同年 10 月份，旧金山的

一名联邦法官又批准了 400 多宗关于除草剂致癌的新起诉。单单在美国，

拜耳就要面对 5000 多桩类似的官司。分析师估计，这些法律官司将使拜

耳负债 55 亿至 277 亿美元。在德国，联邦农业部长克勒克考虑将限制草

甘膦的使用，而其它国家也准备对其施行禁令，这意味着 Roundup 除草

剂的市场很可能就此荡然无存。面对困境，拜耳宣布将对这些法律判决提

出上诉。然而，投资者的信心已经遭受了重大的打击，拜耳的股价连连下

挫，几个月内就蒸发了公司 30% 的市值。

为了在逆势中重拾投资者的信心，拜耳于 2018 年底宣布了重组计划。

为了提高利润，它计划出售各种资产，同时裁员 10％。裁员之后，受到

严重影响的员工在 2018 年底进行了大规模的示威。这个重组计划非旦于

事无补，还再一次打击了投资者的信心，股价继续掉得稀里哗啦。

2018 年 12 月底，为了在溃不成军的状态下鼓舞士气并挽回自身形像，

鲍曼公布了未来 4 年的销售预测。他认为，在孟山都的帮助下，公司的销

售额和利润在 2022 年前都将稳步攀升。可惜在接下来的头半年就遭遇到

了极端气候，以农业为主的孟山都深受其负面影响，业务极度疲软，只能

交出一份让鲍曼打脸的业绩，拜耳股价继续一路狂泄。到了 2019 年的投

资者大会之前，公司股价只有 54 欧元，仅为 2015 年高峰时 137 欧元的

39%，相当于拜耳的整体市值已经跌到了为收购孟山都所付出的 630 亿

美元的价格。也就是说，因为购买了孟山都，拜耳自身的价值差不多蒸发

掉了。这一赤裸裸的现实，让投资者和媒体毫不客气地将这一商业并购称

之为“地狱联姻”。2016 年才上位的鲍曼，究竟是这一商业事件的始作

俑者还是背锅侠？

拜耳
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鲍曼和他的孟山都之梦

1962 年，沃纳·鲍曼生于德国克雷菲尔德。他曾在亚琛工业大学和科

隆大学学习经济学，希望自己有朝一日可以获得经济学博士学位。他最早

的理想是在审计师事务所工作，后来却阴差阳错地进入了拜耳。1988 年，

26 岁的鲍曼从拜耳财务部开始了第一份职位。很快，他就成了拜耳西班

牙业务负责人温宁的私人助理，并由此平步青云。顶头上司温宁被一步步

提升为拜耳的 CEO，退任后继续担任董事会主席，他也让鲍曼有机会在

拜耳的各个部门得到历炼。深得温宁器重，鲍曼逐渐升任为首席财务官，

后又升任为首席战略官。2006 年，拜耳收购 Schering AG，鲍曼作为公

司高管与战略负责人功不可没。2016 年 2 月，鲍曼被任命为继马林·德克

斯（Marijn Dekkers）后的下一任 CEO，并于同年 5 月完成接棒过程。

德克斯是何许人也？ 2010 年 10 月，他从温宁手中接下了拜耳 CEO

的重任，而拜耳的辉煌顶点即发生在他掌权后的 2015 年。他在荷兰蒂尔

拜耳股票走势图
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堡长大，在拉德布德大学获得化学学士学位，又在埃因霍温科技大学获得

了化学工程博士学位。1985 年他加入通用电气（GE），三年后就成长为

GE 系列聚合物的研究总监；1995 年他加入了联合信号公司（后来更名

为 Honeywell 国际公司）；2002 年，他成为 Thermo Electron 公司

的 CEO。在这个职位上，他发起了大规模的公司重组，剥离出多个利润

低下的部门，将资源投入到公司最为赚钱的核心业务。2006 年，他主导

Thermo Electron 收购了 Fisher Scientific，并将迅速长大的公司更名

为赛默飞世尔公司 （Thermo Fisher Scientific）。

2010 年初，时年 53 岁的德克斯被拜耳请到了董事会，九个月之后，

温宁将 CEO 的权杖交到了他的手中。这位深谙企业重组和整合的商业奇

才，从默沙东（MSD）手中收购了消费者产品业务，并分拆出与主营业

务相关较远的材料科学部门，从而将整个公司的系统聚焦于更为赚钱的生

命科学领域。他还改革了拜耳的组织架构，使不同机构在一个强大的拜耳

品牌大伞下协调运作。在属于他短短六年的 CEO 时代（2010-2016），

拜耳的股价上涨超过 200%，公司的实力和价值得到了极大提升。然而出

人意料的是，业绩卓越的德克斯竟然提早一年退休离任了。

2016 年，鲍曼刚刚接任德克斯 CEO 的职位不到 10 天，就马上发起

收购孟山都。他原以为凭此一战，自己将名垂拜耳的青史，殊不知却败光

了德克斯积累下来的家业。

鲍曼为何对孟山都如此情有独钟？实际上，还在担任拜耳的首席战略

官时，他就在思考如何将公司规模较小的农业科学业务做成世界老大。孟

山都的基因改良种子和高科技农作物产品举世无双，在鲍曼看来，这家公

司就是实现自己宏图霸业一颗必胜的棋子。他认为，如果将拜耳势小量微

的农业科学业务装到孟山都的大篮子里，就能够一举成就全球农业市场的

领导格局。鲍曼的骨子里认为，随着人口增长，全球人均耕地的面积正在

缩小。基于人类吃饭的刚需，农民必然要购买孟山都的转基因种子来提高

单位土地的产量。而且，拜耳两种最畅销药物都将在 2023 年失去专利保护，

拜耳
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即抗凝血药 Xarelto 和黄斑病变大药 Eylea。一旦买到了“前景辉煌”的

孟山都，两款大药专利断崖后下跌的销售额也将得到填补。此外，由公司

并购而产生的“红利”也会使这场交易变得非常划算。收购成功后，只要

将两家公司的重复部门进行合并和裁员，拜耳每年能够节省 12 亿美元的

开支。这笔巨资足够加速公司新产品的开发，大大提升研发实力。

如此“百利而无一害“的买卖，难道不是每家公司都梦寐以求的吗？

鲍曼起心动念之后，一直提心吊胆怕自己的如意算盘落空了。2015 年，

孟山都试图收购瑞士先正达公司（Swiss Syngenta AG），如果成功，

拜耳势单力薄的农业业务很可能被边缘化。不过，孟山都发起的这场并购

并未成功，相反地因其失败而引来了自身的股价大跌。鲍曼见猎心喜，真

是“天佑我也”，收购孟山都的最佳时机终于到了。就在这关键的时间点上，

也就是 2016 年 5 月，拜耳的功勋 CEO 德克斯突然离任，而一心想实现“孟

山都之梦”的鲍曼顺利上台。

正式手握拜耳大权还不到两周，鲍曼就在自己“老靠山”董事长温宁

的大力支持下，踏上了美利坚的国土。他在圣路易斯孟山都的公司总部，

后顾无忧地发出了邀约，计划以 620 亿美元收购孟山都。由于孟山都认

拜耳收购孟山都前各大公司种子和农药的市场份额
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为这一价码过低，势在必得的鲍曼置资本市场的质疑于不顾，四个月内数

次抬高报价，最终以 660 亿美元现金的收获条件获得了孟山都董事会的

首肯，为德国历史上最大的一场公司收购。

孟山都入局之后，鲍曼还需要说服拜耳的股东们。实际上，许多拜耳

的投资人认为公司应该专注于制药领域持续精耕，期望公司能收购一家中

型生物制药公司，而不是孟山都这样的农业巨头。他们明白，为了获得收

购孟山都所需的大量现金，公司必将负债累累，这会导致制药业务本该得

到的资金出现匮乏。为了化解这批意见相左的股东们反对，鲍曼给出了一

个终极承诺，即孟山都的交易不会降低公司对其他部门的投资，尤其是制

药部门。当然，拿下孟山都之后，鲍曼面对的是一个巨大的财务黑洞，他

要想履行诺言，怕也是巧妇难为无米之炊了。

按照最初的计划，这桩交易本该于 2017 年完成，但没想到半路会杀

出一个程咬金，欧洲和美国反托拉斯监管机构开始对这次收购进行审查。

这次审查将交易时间推迟到 2018 年 6 月，实际交易金额也降为 630 亿

美元。这一波又引起三折，按照反托拉斯法，拜耳正式成为孟山都的新

主人之前，必须将一些原有的农业资产出售掉，其中一位买家是巴斯夫

公司（BASF）。这样一拖，又是好几个月，当孟山都的律师在为第一场

Roundup 的诉讼和审判作准备的时候，拜耳还没有真正接盘经营孟山都

的业务，也没有任何高管被允许参与到这场法律纠纷的处理中。实际上，

两家公司当时的主要精力都放在了如何收拾合并后的混乱局面，对这场官

司的投入较为有限。于 ¬ 是，这场在科学上本该有争议的官司全部倒向

了消费者一方。如此不堪的后果令拜耳股价大幅下跌，从此一蹶不振。

鲍曼本以为这场棋局必定全盘皆赢，却步步失利。他这一场关于孟山

都的“人生美梦”，短短三年内就转变成了噩梦。不过，这场滑铁卢仅仅

是拜耳在赢取历史性战略成功所必须付出的代价，还是不应该走的弯路？

让我们再次复盘，如果政府当局的审查流程走得更快，拜耳可以参与到

Roundup 的法律纠纷中，是不是就可以避免这场滑铁卢呢？让我们回到

拜耳的历史中去寻找答案。

拜耳
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从染料和阿司匹林开始的拜耳

拜耳在不同国家的 350 个城市设有分支机构，共有十多万名员工。

这家巨型企业于 1863 年起于微未之中，商人弗德里·拜耳（Friedrich 

Bayer）与颜料大师约翰·威斯考 (Johann Weskott）在德国乌帕塔的

巴门（Barmen）创建了一家颜料公司。1912 年，公司经历 50 年的发

展之后实力得到了积累，将总部迁往德国莱茵河畔的勒沃库森。1925

年，拜耳与其它公司合并为当时欧洲最大的化学集团——法本公司（I.G. 

Farben AG）。二次世界大战时，法本公司曾经在纳粹集中营里开办化

学劳动工厂，并进行药品的有关实验，因此一度臭名昭著。纳粹垮台后，

法本被拆散，拜耳公司得以重新独立出来。

拜耳的第一款药物是乙酰水杨酸，它是水杨苷（salicin）的一种改

良形式，最早是从柳树树皮中获得的一种草药，在民间应用很广。拜耳利

用化学技术制造出纯度更高的乙酰水杨酸，比天然草药有更好的疗效和更

低的副作用。1899 年，拜耳开始用“阿司匹林”为商品名开始销售这种

药物。为了增加销量，拜耳向三万名医生发放了阿司匹林的宣传资料，并

陆续在世界各地开设生产阿司匹林的工厂。由于推动力度强大，阿司匹林

很快成为畅销药物。在乙酰氨基酚和布洛芬问世以前，阿司匹林“独占”

了非阿片类止痛药市场数十年。阿司匹林是人类历史上最成功和最有效的

一款药物，直到现在，它依然被世界卫生组织列为医疗系统所必需的“最

重要”药物。

在 20 世纪初期，拜耳相继合成了止痛药海洛因、镇静催眠药苯巴比

妥和抗菌药磺胺。拜耳不是首家合成海洛因的公司，但它却是首家将其以
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吗啡替代品进行商业推广的公司，还把海洛因作为止咳和镇痛的 OTC 药

物进行销售。后来，人类发现海洛因有很强的成瘾性，就逐渐让它消失于

医疗市场了。

拜耳对现代医学的另一个重要贡献是苯巴比妥。1903 年，它从一位

发明者那里获得了二乙基巴比妥酸的专利许可；1904 年，它将其作为一

种睡眠辅助剂以商品名 Veronal 出售；后来，拜耳又对其化学结构进行

调整，于 1911 年产生了疗效更好且药效持续期更长的苯巴比妥。1970

年代前，苯巴比妥被广泛用于失眠、焦虑、癫痫和麻醉。截至 2014 年，

它仍然在世界卫生组织的基本药物清单上。

拜 耳 的 病 理 学 和 细 菌 学 研 究 所 所 长 格 哈 德· 多 马 克（Gerhard 

Domagk）还发明了一种硫磺基药物磺胺（Prontosil），该药物最初被

拜耳定位为一种染料而非药物。后来科学家发现该产品对肺炎有效，逐渐

掀起了磺胺类药物的研究高潮，使其成为了 20 世纪初期最重要的抗生素。

这是世上第一个被成功商品化的抗生素，它的出现开启了人类医学新纪

元，多马克本人于 1939 年获得了诺贝尔奖。直到二战时期，以青霉素为

代表的新一类抗生素以“疗效广、毒副小”闪亮登场，磺胺才逐渐走下历

史的舞台 。

第二次世界大战后，法本公司被拆分回最初组成它的 6 家公司，随后

又被合并为 3 家，即拜耳、巴斯夫和赫斯特。除了阿司匹林、海洛因、

苯巴比妥和 Prontosil，拜耳在其它许多方面也领导着现代医学。例如，

它开发的一种氟喹诺酮类广谱抗生素 Cipro（环丙沙星），于 1987 年

获 FDA 批准上市。2010 年，环丙沙星的处方量超过了 2000 万张，排在

美国常用抗菌处方药的第 5 名。拜耳还生产了一种著名的黄体酮避孕药

YAZ（屈螺酮），一直在避孕药市场上占据主导地位。

除制药业务以外，拜耳还有消费者健康、农业科学和动物健康其它三

大板块业务。本文将只集中关注拜耳在制药业领域的动态与数据。

拜耳
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收购和扩展

1996 年至 2019 年的 23 年间，拜耳在制药行业所进行的公司交易只

达成 9 笔，数量并不算多。

在这些主要交易中，有两项值得进一步阐述，它们是早前收购的先灵

公司和近期收购的 Bluerock 公司：

2006 年 3 月，德国默克公司（Merck AG）公开希望以 179 亿美元

收购成立于 1851 年的著名德国药企先灵公司。先灵公司当时的销售额为

61 亿美元，拥有员工 26000 名。得到消息后，拜耳以“白武士“之姿出

价作出回应，并于同年 7 月提出以 200 亿美元高价收购先灵。2007 年初，

拜耳正式接管先灵公司并重命名为拜耳先灵医药（Bayer-Schering）。

2011 年，公司名称被改为“拜耳医疗保健制药公司”， “先灵”这个有

着 160 年历史的名字永远消失了。

2016 年， 拜 耳 下 属 的 Leaps Venture 部 门 与 外 部 的 Versant 

1996-2019 年拜耳的交易
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Ventures 风 险 投 资 基 金 合 作， 以 2.25 亿 美 元 的 A 轮 融 资 建 立 了

BlueRock Therapeutics 公司。Leaps VC 是拜耳对内部研发所做的战

略性补充，致力于投资孵化具有突破性潜能的生物科技公司。BlueRock

的 CELL+GENE 平台利用 iPSC 细胞来开发心脏病、免疫学和神经病学

的新疗法。BlueRock 采用细胞疗法替代受损或退化的组织，具备恢复或

再生人体细胞 / 组织所丧失的生理功能潜力。

对 BlueRock 进行了三年孵化之后，拜耳于 2019 年 8 月宣布以 6 亿

美元的价格收购 Versant VC 所握有其余的 BlueRock 股份，其中 2.4 亿

美元为现金，3.6 亿美元为里程付款。拜耳表示，细胞生物学与工程学的

融合为患者提供了一种前所未有的新型治疗方式，使以前被认为难以治愈

的疾病变得有药可治。尤其在退行性疾病方面，例如心脏病或退行性神经

系统疾病，再生细胞疗法提供了无限可能。BlueRock 目前有一项针对帕

金森氏病的干细胞疗法，在 2019 年年底进入临床。拜耳希望它能够重新

激活并逆转大脑内的退化运动神经，以使全球超过 700 万的帕金森氏病

患者有朝一日能恢复正常的生理功能。

主要产品和销售

下表显示了拜耳在 2014 年至 2019 年共五年间的销售和利润。2016

年，拜耳的销售额达到 468 亿欧元的峰值，随后 2017 年和 2018 年又

急剧下降。事实上，由于举巨债收购孟山都，拜耳的利润在 2018 年受

到了巨大影响，净收入仅为 17 亿欧元。好在否极泰来，2019 年拜耳打

了一个很大的翻身仗，销售额和利润双双增长强劲，分别上升了 19% 和

149%，达到了 435 亿和 41 亿欧元。

值得注意的是，截至 2018 年底，拜耳是制药企业中最大的雇主之一，

在全球拥有约 108000 名员工。如此之高的人力资源成本势必为其增长带

拜耳
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2014-2019 年销售和利润

2019 年拜耳各部门的销售额及占比
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来巨大的财务负担，拜耳需要考虑进一步瘦身裁员，2019 年时，它的雇

员人数下降为 104,000 左右。

不过，2019 年这场漂亮的“翻身仗”标志着拜耳背弃了自己在制

药领域的百年辉煌路，却扬起了了农业界的一面硕大的旗帜。2018 年

拜耳的 367 亿欧元总销售额中，制药业务贡献了 167 亿，占最大比例

为 45.6％。然而，顺利整合了孟山都之后，2019 年的农业业务强势增

长了 39%，变成了拜耳最大的板块，占到 435 亿欧元总营收的 45.5%；

而制药为 180 亿，只占到 41.2%。2019 年拜耳的年报显示，它在制药

方面的研发投入占到总销售额的 15.4%，而在农业方面的研发投入占到

11.7%，从对未来投入的数据可以看到，拜耳依然持续在制药方面精耕。 

公司整体的营收和利润都上涨了，但这确实是当任 CEO 鲍曼和公

司董事会求仁所得的“仁”吗？这样的定语也许还待确认。上表显示了

2017 年第 3 季度到 2019 年第 4 季度拜耳的净金融债务变化，全拜 2018

拜耳

2017 年第三季度 -2019 年第四季度净金融债务变化
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年第 2 季度孟山都收购案的融资所赐，公司的金融债务净额一直居高不下，

2019 年依然高达 340 亿欧元。

分析了拜耳的战略转型，这篇文章的主旨还是制药，接下来我们聚
焦到它的药品销售方面。拜耳制药业务设立在柏林 Wedding 市，专注
于处方药物，尤其是针对女性保健、心脏病、肿瘤、血液病和眼科疾病
的疗法。上表是拜耳 2019 年的最新销售数据，其中拜耳的制药业务贡献
了 180 亿欧元，比 2018 年同期增长 7.3％。2019 年销售排名前四的产品
是 Xarelto、Eylea、Mirena 系列、Kogenate 系列和 Nexavar，都比
2018 年增长了约 3％至 14％，各个产品的详细说明如下：

Xarelto（利伐沙班，Rivaroxaban）是凝血因子 Factor Xa 的小分
子抑制剂，Factor Xa 是参与凝血的关键酶。在美国，拜耳与强生共同
推广该药物。FDA 已批准 Rivaroxaban 用于预防因心脏房颤而引起的
中风，预防髋关节手术患者的“深静脉血栓形成”（DVT），以及治疗
“深静脉血栓形成”和肺栓塞等等。利伐沙班与其它新一代抗凝血药竞
争，例如 Apixaban 阿哌沙班（BMS / Pfizer）和 Dabigatran 达比加
群（Boehringer Ingelheim）以及抗凝血旧药华法林等。它具有与华法
林相似的功效，但颅内出血的风险较低。2019 年它的销售额为 41 亿欧元，

2018-2019 年产品销售额
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比 2018 年增长了 13.6％。

Eylea 是 拜 耳 和 再 生 元 公 司 的 共 同 骄 傲。 它 在 2019 年 的 销 售 额

为 25 亿欧元，比 2018 年增长 14.1％。在黄斑病变（AMD）市场的激

烈竞争下，它的增长无疑是相当可观的。诺华（Novartis）的 Beovu

（Brolucizumab）近期刚获得批准，将继续对 Eylea 的销售形成压力。

罗氏公司的 Faricimab 亦处于 3 期临床试验中，未来也将构成新的威胁。

Kogenate（Kovaltry，Bay-94–9027）是市场上几种重组凝血因

子 VIII 的药物之一，缺乏凝血因子 VIII 会导致 A 型血友病。诺和诺德

的 Turoctocog alfa 和武田的 Adynovate 属于同类产品，罗氏的新药

ACE910 是一种模仿凝血因子 VIII 的双抗，BioMarin 的 BMN 270 则

是一种针对血友病的基因疗法，可恢复患者的自然凝血能力。BMN270

已在欧洲获得批准，同时也获得了 FDA 的突破性新药指定资格。如此激

烈的竞争市场中，Kogenate 在 2019 年实现了 7％的增长实在是可喜可贺。

妇女保健是拜耳另一个重要领域，Mirena 是一种宫内节育器（IUD），

2019 年卖了 12 亿欧元。此外，它的 YAZ 和 Yasmin 都是使用新型的孕

激素 Drospirenone 和雌激素结合而产生的避孕药，而 Yaz 还可用于经

拜耳

Vitrakvi（Larotrectinib）的药理作用
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前烦躁不安（PMDD）和中度痤疮，它们的年收入也达到了 6.8 亿欧元。

这些妇女保健的销售都在增长，相较 2018 年又多卖了 7％左右。

新药管线与未来

上表描述了拜耳的新药管线药物，1 期临床资产的清单很长，而 2 期

和 3 期的药品相对比较薄弱，大多数是当前已上市产品的适应症扩张，还

有一些是与其它公司的合作项目。由于 Rivaroxaban 是拜耳目前的领先

药品，心血管领域是当下最受拜耳关注的领域。不幸的是，在百时美施贵

宝和辉瑞的竞争激烈下，它们的 Apixaban 已经取代 Rivaroxaban 成为

抗凝血药市场的领导者。

拜耳的心血管管线药物繁多。Vericiguat 是一种可溶性鸟苷酸环

化酶（sGC）刺激剂，目前正处于和默沙东联合推进的心力衰竭 3 期

拜耳在研药品管线
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近年各类在研创新血友病疗法

临床和慢性肾功能衰竭 1 期临床。拜耳还有一个二代的 sGC 产品名为

Rencaciguat。Finerenone 是一个处在 3 期临床开发中的三代盐皮质

激素受体拮抗剂，用于糖尿病相关的慢性肾脏病患者。Molidustat 是一

款 HIF-PH 抑制剂，目前也处于肾性贫血的 3 期临床开发。至于 2 期临

床，拜耳致力于开发凝血因子 Factor XI 的抗血栓形成新药物，种类繁

多且形式多样，例如小分子抑制剂、抗体，甚至是 Anti-Sense 药物。

Pecavaptan 是处于 2 期临床的 dual vasopressin 受体拮抗剂，可治疗

心脏衰竭。Fadaltran 则是处于 2 期临床的 α2- 肾上腺素受体拮抗剂，用

于治疗外周动脉疾病。

拜 耳 也 投 资 了 最 新 的 基 因 疗 法。2018 年 8 月， 它 与 Ultragenyx 

Pharma 公 司 合 作 开 发 针 对 血 友 病 A 型 的 新 基 因 疗 法 BAY2599023

（DTX201）。该药是一种基于 AAV 病毒的载体，包含一条 B 结构域中

缺失凝血因子 Factor VIII 的单链 DNA 基因组，能在肝脏特异性启动子

和增强子的组合控制下完成转基因表达。在 2019 年 12 月的美国血液学

会（ASH）年会上，拜耳公布了 DTX201 最新的 1/2 期临床试验数据，

结果显示该药能有效提高 Factor VIII，并在试验时减少了两名重度血友

病 A 型患者的出血情况。

拜耳
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拜耳在妇科、避孕药和节育设备领域优势明显，自然而然会寻求进一

步扩展。Vilaprisan 是一种合成的选择性孕激素受体调节剂，目前处于

子宫肌瘤 3 期临床和子宫内膜异位 2 期临床。这类适应症的市场上没有

太多有实力的玩家，未来销售前景应该会不错。拜耳在子宫内膜异位的 1

期临床开发上还拥有其它几种药物，例如 P2X3 阻滞剂 1、P2X3 阻滞剂

2 和 P2X4 拮抗剂。对于众多女性而言，未来能够出现更多治疗这些常见

妇科疾病的有效药物将是一大利好。

拜耳还拥有众多呼吸系统疾病的管线药物。BAY-2253651 是一种

TASK 通道阻滞剂，目前处于睡眠呼吸暂停症 2 期临床。另一种药物是与

默沙东联合开发的一种 P2X3 拮抗剂 BAY-1817080，用于治疗慢性咳嗽

的 2 期临床。拜耳还有两款用于 ARDS（急性呼吸窘迫综合征）的药物

正处于 1 期临床，第一款是可溶的鸟苷酸环化酶（sGC）激活剂，第二款

是称为 BAY 1097761 的 Pegylated Adrenomedullin 吸入剂。这两款

药都具有相当独特的新作用机制，值得在未来进一步观察。

至于肿瘤学方面，除了刚在 2019 年 7 月被 FDA 批准用于前列腺

癌的一款 Androgen 受体拮抗剂 Darolutamide，大多数处于 2 期或

3 期临床开发中的抗肿瘤药物都只是已上市产品的新加适应症。例如，

PI3K 抑制剂 Aliqopa（Copanlisib）已被批准用于滤泡性淋巴瘤，目

前正处于非霍奇金淋巴瘤的 3 期临床开发中。多激酶抑制剂 Stivarga

（Rogarafenib）已被批准用于结肠癌、肝癌和 GIST 癌症，目前正处于

治疗成胶质细胞瘤和尿路上皮癌的临床研发中。拜耳在 1 期临床的肿瘤

管线药物清单就很长了，最值得关注的药物是 TRK 抑制剂 Selitrectinib

（LOXO-195）和 pan-FGFR 抑制剂 Rogaratinib。放射性肿瘤药物方面，

它以 PSMA 为靶标和以 MSLN 为靶标的 Thorium 偶联物与其它大药企

研发的做法稍有不同，值得关注。此外，CEACAM6 抗体、ILDR2 抗体、

PTEFb 抑制剂、DHODH 抑制剂等也都非常独特。此外，拜耳在 1 期临

床上的还有一款 IRAK4 抑制剂，但它不是用于肿瘤，而是针对类风湿关

节炎开发的。这些比较独特的新药在进入后期临床研发时，绝对值得进一

步跟踪，看看它们能否带来新的科技突破。
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总体而言，拜耳拥有非常丰富的 1 期临床管线，而且大多数都具有新

颖独特的作用机理。然而，它处于 2 期或 3 期临床的管线资产则相对比

较贫弱。这意味着它需要努力加速这些 1 期临床药物的开发，或者与其它

大药企合作以获得更多资源来加快步伐。本来，它还有可能向一些较小的

生物科技公司购买已处于 3 期临床或即将获 FDA 批准上市的新药，从而

加强药物管线资产。无奈的是，对孟山都的并购给拜耳带来了巨大负债，

让它在这方面变得有心无力。

波澜壮阔的沉浮

拜耳在全球制药巨头中排名 17，却是德国最大的制药公司。作为现

代制药工业的发源地，德国曾经拥有以卓越疗效和极高品质而闻名于世的

各种药品，但遗憾的是，当今世界十大制药巨头中没有一家德国药企。作

为两次世界大战的战败国，战争对德国企业造成了巨大的致命打击——生

产设备受损、出口中断、海外资产被没收，拜耳公司也身受其害。随着德

国二战后经济复苏，拜耳才慢慢恢复了元气。1960 年代后，欧洲市场渐

渐不能满足拜耳的发展需求，它就把发展重心转向北美。到了 1970 年代

中期，拜耳的产品线已有超过数千种产品，并成功推出 Adalat 和 Cipro

等一系列畅销药物，同时拜耳的农作物和化工原材料业务也收获喜人。

这个黄金时代过去之后，到了 1980 年代末，全球化学工行业经历了

周期性大衰退，利润严重下滑。在制药业方面，德国政府于 1993 年时削

减医疗开支，造成大量仿制药取代原研药，拜耳的药品收入难免顺势而跌。

农业方面，由于欧盟致力于减少农药的使用，拜耳的农作物业务同样受到

极大冲击。为了应对三个板块都无法避开的危机，拜耳只有大规模降低运

营成本，于 90 年代初解雇了 14% 的员工，并剥离了一系列无利可图的

业务。2000 年后，拜耳再将业务重组为三大领域，包括医疗保健、农业

科学和材料科学。其中，医疗保健领域包括制药、消费者产品、OTC 药品、
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动物健康和诊断设备等。尽管创新药物的研发成本与风险皆高，但利润丰

厚，当时许多有实力化工巨头纷纷放弃原有业务，转型为药企。但拜耳并

没有完全转型，只是加强了制药板块，并于 2006 年收购了先灵公司。

拜耳积极展开对外合作，联合安进和 Onyx 推出索拉菲尼（Nexavar）；

联 合 再 生 元 推 出 阿 柏 西 普（Eylea）， 联 合 武 田 和 Shire 推 出 碳 酸 镧

（Fosrenol）。在这样的努力下，拜耳制药板块的总营收占比也从 2000

年的 20% 增加到 2018 年的 42%。通过多年的业务转型，拜耳对化工业

务的依赖终于大幅下降，药品的比重持续上升。但是为了缓解多个收购

后带来的财务压力，拜耳先后出售了其诊断业务和医疗器械业务，并于

2015 年将材料科学业务也剥离出局。新的 CEO 鲍曼上任之后，又重新

认定了农业科技是未来的产业方向，遂于 2016 年时向孟山都发起了收购

邀约。2018 年底时，拜耳再宣布剥离其动物健康业务和出售两个知名的

消费者品牌 Coppertone 和 Dr.Scholl’s，以便增加现金流来应对庞大

的债务。纵观拜耳近年的发展，虽然销售额巨大，但业务繁多，利润远低

于同等规模的其它药企。它这次朝农业方向迈出的步子相当巨大，最终是

祸是福，却实属难料。

结语与启思

2020 年 6 月，将拜耳放到铁板上持续烘烤了多年的除草剂事件终于

尘埃落定。拜耳将拨出 101 亿至 109 亿美元来终止十多万起已有的和将

有的 Roundup 诉讼，从而在制药史上刷新了法律和解费用最高的纪录。

文章写到这里，需要和开篇时所提的问题有一个呼应，导致鲍曼这场

“孟山都美梦”变恶梦的，仅仅只是除草剂引发的法律诉讼吗？股市的暴

跌往往有两个引发器，除草剂的高额赔偿只是其中一个，另一个是投资者

的不满。鲍曼为了孟山都而把百年根基的制药业放在一旁，头也不回地朝
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农作物领域大举进发，这确实寒了投资者的信心。

多年来，拜耳经历了一次又一次的大起大落，从财务表现看，拜耳的

资产积累快，但债务高、盈利水平偏低、市值也低。由于高利润的制药行

业只占它一半不到的销售，购买了孟山都后又要偿付高额的贷款成本和利

息，利润率肯定无法与其它制药巨头相比。拜耳虽然基本放弃了化工业务，

但要完全走出化工业所造成的低盈利影子，似乎还有很长的一段路要走。

如果要一心提高利润率，正确的打开方式是升级药品管线。这是正道，也

是王道。可惜的是，由于近年的财务实力都投入到了孟山都身上，拜耳的

药品研发投入乏力，收购也不活跃。受总体财务大盘的影响，公司的现金

流紧张而债务又超高，在未来数年很难再有大的买卖。利伐沙班和 Eylea

又将在 2023 年时进入专利悬崖，一旦失去这两块利润率较高的销售额，

拜耳将会何去何从？它准备好了么？

在收购了孟山都以后，拜耳确实在农业科技和种子领域上已经贵为世

界第一。不过，这一块业务的年销售额只有近 200 亿欧元。即使在农作

物这一方向上，拜耳已经谋划好未来的出路，但将本来属于制药业的资源

都贴补在农业科技上，是否是一个明智的决策呢？

巨型企业发展的长期战略，贵在围绕实力最强的业务来不断整合和积

累资源。在制药行业内跑到前十位的巨头，无论辉瑞、诺华、赛诺菲、艾

伯维、还是安进，无一不是在数十年甚至上百年的时间内，通过持续性打

造主营业务上每一根链条的实力来取得长远发展的。虽然强生的情况有一

些特殊，它的制药产业、医疗器材和健康消费品都很强，但这几块的相关

性也相当高。对比来看，拜耳舍近图远地放弃了本该进一步夯实的制药业

而买下了孟山都，确实是一步险棋。乐观的一面是，孟山都的税后利润率

常年都在 22% 以上，它因除草剂而面临的巨额赔偿只是暂时的。如果未

来能够将 2019 年的增长平稳地延续下去，拜耳也有可能再次柳暗花明。

不过，就全球市场总体量而言，农作物产业无法与制药业相比，加上部分

政府与公民团体对转基因种子或农药化学品等的极大排斥，就算做了世界
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老大，销售也有限。当然，梦想总是要有的，一旦鲍曼所认为的随着世界

人口增长而必然出现的食物短缺真的来了，早已经摆兵布阵好的拜耳那时

也许将赢一个大满贯了吧。

可惜，未来可能有点太远。看着眼前本有实力的拜耳制药因庞大债务

而陷入了发展困境，确实令人有点着急。

读者诸君，您认同鲍曼的这个“孟山都”之梦吗？您认为药企在药物

领域外进行多元化是一件好事吗？这次收购最终会赢得股票市场和投资者

的认同吗？您的企业是如何确定发展方向和分配资源的呢？希望我们的文

章能给您带来启思。
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赢了反收购战，
阿斯利康 (AZ) 如
何称霸药业？
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千钧压顶 何以淡定

2014 年，新年之后的一个早晨，英国剑桥市保持着千年不变的优雅

与宁静。由于世界名校剑桥大学的存在，这座 10 万多人口的小城市有着

不同寻常的历史和文化底蕴。它淳朴的田园风光中点辍着各种时代的建

筑，有十五世纪哥特式的，也有十九世纪维多利亚式的。当晨光洒满田野

时，大地光彩重生。

一辆银灰色的豪华轿车穿城而过，意境颇像一部新推出的奔驰 S 系汽

车广告。车内坐着一位身着藏青色 Scabal 面料西服的中年男性，目光内

敛而坚韧，不过，他的眼角不经意飘过一丝忧愁，透露出忐忑不安的一种

心情。于他而言，与如此宁静祥和的环境产生着强烈对比的，是肩上所扛

的巨大压力。

虽然他并不敢奢望能够听到妻子的声音，他还是给她的手机拨了一个

电话。昨天下午，由于肺栓塞突然发作，妻子被送往医院接受紧急治疗。

由于整夜加班，早晨又有重要的会议，他一直无法陪伴自己的爱人。谢天

谢地，电话接通了，听筒里传来了对方温柔的声音，他的内心随之涌起了

一片柔情。虽然虚弱，她的病情已经完全稳定下来了，治疗方案也正在顺

利地进行着。如果是平时，他一定会在病床前陪伴自己的爱人度过这一艰

难时刻，但现在不行，因为还有更为重要和棘手的事情等待他去处理。

这位内外交困的男士就是帕斯卡·索维奥（Pascal Soriot），他所领

导的公司正好和剑桥大学比肩为邻，这就是英国第二大制药巨头阿斯利康

（AstraZeneca）。

阿斯利康
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临危受命 背水一战

1999 年，瑞典 Astra 和英国 Zeneca 两家大制药公司合并成立了

AstraZeneca（阿斯利康，简称 AZ）。它在全球共有 6 万名员工，并

在英国剑桥和瑞典斯德哥尔摩设有庞大的研发、生产和销售基地。2011

年，阿斯利康的销售额约为 340 亿美元，为历史最高点。可惜这一高光

时刻不过昙花一现，由于它的大量明星药品，如 Crestor、Plendil、

Tenormin、Arimidex 等等开始陆续进入专利断崖期，销售额在接下来

几年内一路下滑，一共失去了 160 亿美元的进项。

屋漏偏逢连夜雨，阿斯利康的几个重点管线药品在三期临床时又惨遭

滑铁卢。这种情况下，公司不仅损失了巨额的研发成本，还失去了投资人

的信心，股价连连大跌。当务之急，阿斯利康本应该开辟更多的药品管线，

增加公司的造血机能。但是，索维奥的前一任 CEO 并没有采用这种健康

的长线发展战略；相反，他用削足适履的方式将公司拖入更深的黑洞。为

了不让股价继续下跌，这位“前任”竟然动用了数十亿英镑去回购 AZ 的

股票，导致新药研发资金严重缺乏。这将公司带入了一个恶性循环，使药

品管线进一步枯竭，而缺乏好药可卖，销售便进一步下滑，进而股价继续

跌落。

无论多么强大的 ¬ 制药公司，一旦无药可卖，必然一败涂地。2012

年年底，它走到了究竟是继续发展还是消失的历史拐点上。这时候，53

岁的法国人索维奥临危受命，开启了他担任 CEO 的阿斯利康新时代。

1989 年，索维奥在巴黎获得了兽医的学位，虽然这个学历不算耀

眼，他的职业发展却步步精彩。毕业后，他从 Roussel Uclaf 公司澳大

利亚分公司的医药代表做起，一步步晋升为企业管理高层。离开 Roussel 
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Uclaf 后，他执掌过基因泰克，担任过罗氏制药的首席运营官等。在进入

阿斯利康前的 23 年职业生涯中，索维奥早已深谙大型药企的运营之道，

而且练就了如何规划药品管线的独道眼光。

2012 年，索维奥就任阿斯利康 CEO 后的第一件事情，就是收回了

前任用来回购股票的数十亿英镑资金，把它们全部投入到了药品研发中。

在他的理念中，肿瘤药物比其它药物面临的竞争更少，而利润更加丰厚。

于是，他将公司的资源优先集结在肿瘤药物的研发上。同时，索维奥开始

逐步将智能化更高的信息技术引入到药品研发的过程中，比如加速化合物

合成的速度、利用结构化学来发现重要的新靶点分子、对研发时可能获得

的检测结果进行可靠的预估、研究药物在细胞内的实际代谢情况、应用

AI，等等。

在施行了这一系列真正务实的策略之后，阿斯利康开始有了复苏的迹

象，它的药品管线中积聚了越来越多的明日之星。然而，当索维奥正全力

以赴率领团队打这场翻身之仗的时候，整个公司，甚至整个英国都没有料

到，刚刚走出风雨飘摇状态的阿斯利康，又将面临更大的危机。

兵临城下 硝烟难灭

2014 年年初，美国最大的制药巨头辉瑞 (Pfizer) 由于自己药王立普

妥 (Lipitor) 的专利断崖，无耐一度将世界老大的位置让给了瑞士的罗氏。

不过，它雄风依旧，携雷霆万钧之势对阿斯利康发起了收购之战，整体交

易达 1170 亿美元，为当时制药史上开价最高的一场并购。真正对辉瑞产

生吸引力的，不仅仅是阿斯利康刚刚重振的药品管线，也不仅仅是能够帮

助其重回王者之位的巨大体量，而是辉瑞可以借此达到合理避税的目的。

当时，英国公司所纳的税率是 20%，而美国是 35%，辉瑞在美国境外的
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累积利润已经达到了 690 亿美元左右。如果把这笔钱带回美国，它将要

向美国政府交纳 242 亿美元的巨额税款，但如果收购一家英国公司，它

就可以合理合法地将这笔利润转入英国公司，纳税额仅为 138 亿美元，

一下子就能节约下 104 亿美元。而这仅仅是第一笔利益，未来还能长期

享受英国的低公司税率。辉瑞何乐而不为呢？只需要用 Excel 简单拉一

下这些数字，辉瑞就能够有足够的动力要将阿斯利康鲸吞下肚。

辉瑞长达 160 年的发展历史，本身就是一部药企兼并史。它近年一

些比较大的并购包括：2000 年“吃掉”了 Warner-Lambert，2002 年“吃

掉” 了 Pharmacia-UpJohn，2009 年“ 吃 掉” 了 Wyeth， 还 有 2015

年又“吃掉”了 Hospira。它们曾经都是名声响亮的王牌药企，被并购

之后，这些名字都渐渐淡没在江湖的烟云之中。不少属于它们的生产工厂

和实验室也被一一关掉了，无数员工瞬间失去了赖以养家糊口的工作。为

了达成“吃掉”阿斯利康的买卖，辉瑞也曾向英国政府妥协，5 年之内，

它至少保留原辉瑞和原阿斯利康 20% 的英国员工，但是，另外的 80% 呢？

面对这场没有爱情的婚姻，阿斯利康当然不愿意。一旦接受了这个并购动

议，自己响当当的名字就要成为一个过去式，淹没在制药业的苍茫历史中。

更为重要的是，以辉瑞一贯的作法而言，它绝不会善待阿斯利康的 6 万员

工。不过，如果是其他 CEO，面对辉瑞非常具有诱惑力的开价，而公司

自身的情况也并不是很好，很可能就将自己的大好江山拱手让给辉瑞了。

反正这样的公司历史上已有很多，再多一个阿斯利康又有何妨？可惜辉瑞

这次不太走运，遇到了大智又大勇的对手索维奥，一位绝不会轻易束手就

擒的硬汉子。

说话间，索维奥的银灰色的轿车停在了阿斯利康总部，他不得不暂时

放下对妻子的牵挂，快步走进自己的办公室。像前几天一样，公司财务部

和法务部的核心管理团队，以及外部的几位银行家已经全部到齐。他们将

这场并购所涉及的相关材料逐份整理讨论，希望能够寻找到最为行之有效

的应对策略。可是，时间一分一秒地过去了，大家依然一筹莫展。
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下午六点钟，天已经完全黑了。一位外部的投资银行家向他做了一个

总结陈述，根据目前辉瑞的报价、公司的在售药品和管线药品、财务现状

和董事会成员的相应态度，成功狙击这场收购的可能性只有 10%。辉瑞

在前两次报价被拒之后，又一次势在必得地发出了第三次报价，每股价格

高达 68 美元（55 英镑），比当时阿斯利康的公开股价高出了 50%。这

是绝大多数股东都难以拒绝的一个数字，做生意不就为了赚钱吗？这种情

况下，索维奥要说服董事会赞成自己的决定，坚定地对辉瑞说 No，胜算

确实微乎其微。索维奥抬了抬他的眉头，似乎向大家表示，这份压力过于

沉重了。但是，他内心却很清楚，为了保住阿斯利康的独立性和完整性，

哪怕只有 1% 的胜算，大家也要奋力一搏。

绝处逢生 力挽狂澜

向董事会汇报自己决策的那天，索维奥将上任之后新开发的药品管线

详细地展现出来，里面都是未来公司一棵棵新的摇钱树。但是，董事会依

然犹疑不定。两年前的阿斯利康已经进入了苟延残喘的状态，现在辉瑞

以 50% 的溢价来收购股票，已经算是一个不错的交易了，为什么不接受

呢？面对这种情况，索维奥没有丝毫犹豫，踢出了最后的临门一脚。他温

和但坚定地请董事会再给他数年时间，他保证公司未来几年内销售额将增

长 75%。而且，公司的股票一定会上涨到比辉瑞报价更高的水平。在索

维奥的据理力争之下，董事会被打动了，他们决定和索维奥站到了一起，

拒绝了辉瑞的收购。阿斯利康公开宣布，基于公司正在研发的一系列新药

品，辉瑞的最高报价依然低估了它的真正价值。

索维奥的决定确实是“得道多助”，因为辉瑞动的，不仅是阿斯利康

一家的奶酪。一旦并购成功，英国和瑞典两个国家都会面临大规模失业，

阿斯利康
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而美国则会失去巨额税收。这三个国家，或明或暗，都给予了索维奥强

大的神助攻。否则，凭借任何公司的“一己之力”都很难挡住这场溢价

50% 的并购。为了保住就业，英国议会甚至不顾辉瑞未来每年将奉上的

巨额税款，于 2014 年 5 月举行了一次听证会。会议上，当年的首相卡梅

隆态度坚决地表示，必须要让本来属于英国的一切继续全部留在英国，包

括就业机会和药品研发的核心科技。

面对多方阻挠，辉瑞不得不撤回了恶意收购的计划。

与时俱进 奋发图强

经此一役，索维奥才真正稳定住了阿斯利康的江山，终于可以踏踏实

实地将自己一生的抱负寄托于这家伟大的企业。可是，套用一句流行语“理

想是丰满的、现实是骨感的”，摆在索维奥面前仍然有三大难题：

第一、股价低迷。在辉瑞收购失败以后，那些被挡住财路的投资人非

常不满，股价瞬间下挫了 10% 以上，这进一步加大了拉升公司股价的难度；

第二、研发风险。将任何一项生物科学的发现转化为治疗疾病的药物，

都有相当大的不确定性。无论在阿斯利康还是其它制药公司，研发失败的

消息总是此起彼伏。索维奥承诺要将销售额提升 75%，真的能够实现吗？

第三、大公司的官撩主义。任何一个 6 万人的大型公司，必然有着大

企业种种效率低下的症状，比如机构庞杂、人员臃肿、流程刻板，等等。

只要企业的任督二脉不通畅，索维奥的决策自然无法执行到底，任何想法

都只是空中楼阁。

为了解决这些难题，他并没有采用见子打子的巷战来逐个击破。他明

白，要让阿斯利康这头大象灵活地跳起舞来，绝不是在它的外伤上粘几块

创可贴那么简单，必须要为它打造一套良性的运营系统，才能够赋予它真
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正健壮的体魄。于是索维奥挽起袖口，放出了三个绝杀大招：

第一招：病人第一，敢打要赢：   药品本来是都用来救人治病的，但

由于公司以销售业绩来考核员工，不知不觉中，工作的重心就从治病救人

转移到销售和利润上。只要更多更多地把药品卖出去，定价、渠道和产品

线的重要性往往都会排在药物的研发之上。对这种本末倒置的商业之道，

索维奥坚定地说 No。他要整个公司的员工都必须遵循科学原则来做对的

事情，不为任何短期的诱惑去牺牲长期的价值。只有研发和制造出真正能

够治好疾病的药物，阿斯利康这家公司的存在才有意义。此外，索维奥鼓

励员工，要有敢于梦想、敢于成功、也敢于去承担失败的企业家精神。有

一次，某一药物的三期临床失败后，领导这项研发的团队眼看着巨大的研

发成本打了水漂，当时就自责地向索维奥承诺，今后再也不会“失败”了。

索维奥明白这种承诺毫无意义，他强调必须对项目和药品进行科学的严格

筛选，而且他还鼓励大家要有一颗果敢的心。他说过：“想要不失败，最

好的策略就是什么也不做。一旦去做，必然有可能会面临失败，但即使这

样，我们还是要坚持去做。”

第二招：欲善其事，先利其器：   为了革除工作流程中导致效率低下

的大量不必要环节，阿斯利康进行了一轮又一轮的机构重组，可这还远远

不够。任何一个体量达到了数万员工的药企，办公、研发和生产往往会分

散在不同的地方，这种空间的阻隔也会让沟通效率大打折扣。许多大型的

制药公司都曾经考虑过要建一个超大研发中心，将研发和创新工作放在同

一个屋檐下，从而让彼此的合作更加有效率。可惜许多公司受到种种条件

的限制，并没有任何一家真正实行过这一计划，唯有阿斯利康做到了。

2013 年，索维奥决定耗资 5 亿美元，在英国剑桥开工建造一个占地

四个足球场大的全球肿瘤药物研发中心。建成之后，只需用一张门禁卡，

研发人员就可自由进出中心内各个部门，寻找到他们需要协作的任何人，

大家紧密地工作在一起。

要赋予这幢建筑真正的研发能力，光有硬件是不够的，还需要有配套
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的软件。而这幢楼最重要的软件，不止是一套承载着阿斯利康整个研发

体系的人工智能系统，还有全球赫赫有名的肿瘤专家何塞·巴塞加（Jose 

Baselga），他才是这幢大楼“CPU“的核心。巴塞加曾经参与了历史上

许多著名的癌症药物的研发，如西妥昔单抗、曲妥珠单抗和拉帕替尼。

2019 年 1 月，他接受了索维奥的聘任，开始领导阿斯利康肿瘤药物的全

球研发。

巴塞加于 1982 年获得了西班牙巴塞罗那自治大学的医学博士学

位， 在 全 球 顶 尖 的 纽 约 Memorial Sloan-Kettering Cancer Center

（MSKCC）完成了肿瘤学培训，专长是乳腺癌治疗。他的职业生涯中，

曾在麻省总医院担任过主任专家和哈佛医学院教授。2012 年，他以首席

主任医生的身份回到了 MSKCC，同时也成为康奈尔大学医学院教授。作

为一位世界级的公知，巴塞加博士还担任过著名杂志《癌症发现》的联合

主编，也是美国有名的抗癌公益组织“Stand Up To Cancer”的主要成员。

第三招：创新研发，放手一搏：   2011 年，阿斯利康的研发投入

只占公司总销售额的 15%；到了 2018 年，这个数字几乎被翻倍提高到

了 27%。高投入，也产生了高回报。索维奥就任前，药品研发的成功率

只有 4%，而索维奥就任的 2012 年至 2018 年间，成功率就稳定攀升至

20%。阿斯利康一直专注于三个主要的治疗领域：肿瘤、心血管 / 肾脏 /

代谢疾病（统称为”CVRM”），和呼吸系统疾病。我们先来看一下它

的创新研发管线，表 12-1、12-2、12-3、12-4 许多药品在药理机制方面

都有跨时代的意义。

在这些治疗领域产品中，肿瘤是上市产品中表现最强，也是最多管线

药物的领域 , 占公司总销售额的 40%。

除了自主研发，阿斯利康也与其它制药企业积极探索合作机会。

2017 年，它与默沙东共同开发 selumetinib，一种用于神经纤维瘤的

MEK 1/2 抑制剂。2019 年 3 月，阿斯利康又和日本第一三共公司 (Daiichi 

Sankyo) 签署了 69 亿美元的协议，共同开发用于乳腺癌和胃癌的三期临
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表 12-2 阿斯利康重磅药物的研发管线

表 12-1 阿斯利康重磅药物的研发管线
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表 12-4 阿斯利康重磅药物的研发管线

表 12-3 阿斯利康重磅药物的研发管线
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Adavosertib，即 AZD1775 的药理作用和化学结构

床 HER-2 ADC 药 物（Trastuzumab Deruxtecan）。 针 对 HER-2 这

样一个成熟的靶点，以及已有众多公司投入的 HER-2 ADC 市场，阿斯

利康能够开出 69 亿美元的天价，必然是寄予了厚望。

阿斯利康于 2013 年从默沙东获得了 Adavosertib（AZD1775) 的权

利。Adavosertib 目前正在接受针对胰腺癌、卵巢癌和其它实体肿瘤的

50 多项临床测试。该药近期的胰腺癌数据尤为瞩目，令人眼前一亮。胰

腺癌被称为“癌中之王”，癌细胞在受到化疗和放射线损伤时可以修复

自身的 DNA，这是导致标准疗法失败的原因之一。Adavosertib 是一种

Wee1 抑制剂，可以阻断胰腺癌细胞中的 DNA 损伤反应，消除耐药性并

增加癌细胞对放、化疗的敏感性。2019 年下半年，在一项 34 例胰腺癌

患者的 Adavosertib 与放疗和吉西他滨联合用药的一期临床试验中，结

果显示中位总生存期 (median OS) 为 21.7 个月，大大地超过了文献上吉

西他滨单药使用的结果 (OS 一般为 12-14 个月 )。除了延长 OS 外，无进

展生存期（PFS）亦达到 9.4 个月的中位值，并且耐受性良好。如果目前

的数据能在二 / 三期临床中继续维持，Adavosertib 的前景将会非常灿烂。

在 CVRM 领 域 方 面， 阿 斯 利 康 主 要 的 在 销 药 品 和 在 研 药 品 有：

1) Roxadustat，一种 HIF-PH 抑制剂，用于慢性肾病引起的贫血 ; 2) 
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Brilinta，一种用于血栓的抗血小板药物 ; 3) Farxiga，一种用于糖尿病

的 SGLT2 抑制剂。

谈到 Farxiga, 2019 年 9 月份时它带给了阿斯利康一个大大的惊喜。

在一个被称为 DAPA-HF 的三期临床上，该药达到了降低心血管死亡或

心力衰竭恶化的主要试验终点，成功地降低了心力衰竭患者的心脏病发作

或疾病进展风险。其它几个 SGLT2 药物似乎也有类似的益处，这可能是

这类药物的同类效应 (Class Effect)。不过，能在数千人的大型三期临床

中证明心血管效益，仍是一大利好，有助于阿斯利康进入这个已有多年没

有什么新药的巨大心脏病 / 心力衰竭市场。

2019 年 6 月份，美国糖尿病协会年会上公布的数据显示，Farxiga

可以将糖尿病患者因肾功能下降、终末期肾病等的死亡综合风险降

低 47 ％。FDA 也 授 予 该 药 快 速 审 批 通 道 认 证 的 资 格（Fast Track 

Designation），此举使得 Farxiga 在这项影响全世界约 2 亿人的疾病

中得到一个高分。

在呼吸系统疾病领域方面，阿斯利康正在销售和正在研究的药品

有：1）基于类固醇的三药组合吸入剂 PT010，用以治疗 COPD；2）

Fasenra，2017 年 被 批 用 于 哮 喘 的 IL-5α 单 抗；3) 与 Amgen 合 作 的

TSLP 单抗 Tezepelumab，正处于三期临床开发阶段。

然而，就像索维奥自己说过的，只要做一件事情，都有可能失败。即

使成功率大大提高了，阿斯利康的药物研发仍有失手之时。2019 年 8 月

中旬，Imfinzi 所参与的 NEPTUNE 三期临床试验失败了。这个试图使

用阿斯利康 PD-L1/CTLA4 单抗组合在一线转移性非小细胞肺癌上取代

传统化疗而做的三期临床，未能在主要试验终点，即延长的总生存期上击

败化疗。就此，阿斯利康在四期肺癌的 IO 疗法上与”K 药”和 “O 药”

一较长短的愿望顿时幻灭，而其 Tremelimumab (CTLA4 单抗 ) 的未来

发展方向，也將更为不明朗。

此 外， 阿 斯 利 康 于 2016 年 以 40 亿 美 元 高 调 收 购 了 Acerta 公 司
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Calquence（一种 BTK 抑制剂）55% 的控制权，但其表现并不出色。经

过三年的持续性研发 , 它只在 2017 年底获得了一个小适应症套细胞淋巴

瘤（MCL）的审批上市，2019 年第 2 季度，它的销售额竟然不足一百万

美元。幸运的是，2019 年 11 月它终于被 FDA 批准用于 CLL 白血病，

希望它的销售业绩将随着时间的推移而改善。

前进的路上会经历失败，不过流汗撒种，必欢呼收割。目前，阿斯利

康在销的产品管线中，有三款药物已经上升为了公司的“今日之星”：

1. Tagrisso（泰瑞沙，奥希替尼）：作为阿斯利康销量最大的抗肿

瘤药物，泰瑞沙已经成为了针对 EGFR 突变非小细胞肺癌患者的一线药物。

它在 2018 年的销量达到 18.6 亿美元，以 72% 的增长率在 2019 年达到

了 32 亿美元。

2. Imfinzi：一种 PD-L1 单抗，在膀胱癌和泌尿癌的临床治疗上，

它率先通过了 FDA 的”加速审批”流程，后来直攻三期非小细胞肺癌放

化疗后的一线治疗市场。在研发时程上，Imfinzi 比罗氏的 Tecentriq 出

道稍晚，更大大落后于默沙东的“K 药”和 BMS 的“O 药”多年。凭借

药效，2019 年它达到了 133% 的惊人增长，年销售额达 14.7 亿美元。

阿斯利康
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3. Lynparza（奥拉帕尼）：主要用于卵巢癌，并正在开拓胰腺癌
和前列腺癌的治疗。它是阿斯利康最为看好的一款重磅药物，在 2018 年
卖出了 6.5 亿美元，并在 2019 年实现了 85% 跳跃性增长，销售额达 12
亿美元。

当索维奥带领管理团队，放出了具备变革性意义的三大招之后，阿斯
利康便一步步走出了当初无药可卖的窘境，并逐渐释放出未来称霸药业的
后发实力。2018 年，在药品管线乏力而导致了连续 6 年总销售额下滑之后，
它的年销售额第一次增长了 4%，达到了 210 亿美元。2019 年，它的销
售额又稳步提升到 236 亿美元。

基于稳定而积极的商业表现，2020 年年中，阿斯利康的股票也终于
被拉升到了 8489 便士，即 84.99 英镑，远比辉瑞当年 55 英镑的收购报
价更高。

结语与启思

数百年历史的制药界总是风起云涌，大鱼吃小鱼，甚至大鱼吃大鱼都

是司空见惯的事。最近大的并购案例，无论是艾伯维收购艾力健，还是百

AZ 股票走势图
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时美施贵宝收购新基，都不是因为文化和战略的匹配而鸾凤和鸣地走到了

一起。其实，这些都是基于重磅药品专利断崖期的来临，紧急之下要挽救

公司急速下跌的销售额才促成的“婚姻”，例如艾伯维的 Humira、新基

的 Revlimid，甚至多年前强生的 Remicade。这种类型的收购，和辉瑞为

了避税而收购阿斯利康也如出一辙。然而，一个公司真正要发展，还是要

回归到打铁还靠自身硬的老道理上来，否则，只能够成为一条被吃掉的小鱼。

2020 年 6 月初，媒体传出消息，据说市值已经达 1400 亿美元的 AZ

正主动接触市值 900 亿美元的吉利德 Gilead，商议并购事宜。如果这桩

交易确实可以落地，那么全球最大的一家制药企业又要被刷新规模，远超

目前排行榜上的任何一家。

回到中国，我们的制药业正在面临技术升级和行业调整的历史时

点，许多传统药企也正经历着阿斯利康在 2012 年所经历的危机。这时

候，不妨参考一下索维奥是如何带领公司激战辉瑞，又带领公司走出

了经营困境的故事。在全球前 25 家制药巨头的 CEO 中，索维奥的年

薪是最低的，但他却给我们留下了教科书级别的商战案例，值得细细

读过。文章的最后，我想问大家一个问题。你对目前阿斯利康药物管

线的看法如何？本文末附上了阿斯利康 2020 年的研发管线详表。你觉

得哪些药物将会是明日之星？哪款药物具备潜力，能在未来接替 K 药

成为下一任药王？会是近期在 EGFR 靶点表达的非小细胞肺癌上所向

无敌的 Tagrisso 吗？还是 PARP 抑制剂 Lynparza 吗？又或是把胰

腺癌的总生存期大大提高的后起之秀 Wee1 抑制剂 Adavosertib 吗？

另外，近期在心脏病和肾病上表现出色的 Farxiga，您觉得它的前景

将会如何？如果您所在的制药企业也正在奋发图强、不断拓展的道路

上，阿斯利康的药品研发管线可以给到您参考和借鉴吗？您公司的药

品管线和阿斯利康的有何不同，还有哪些地方可以改进？如果您的公

司研发策略正确，靶点选拔精准，或许下一个称霸药业的不会单单只

是阿斯利康，还有未来您的公司。

阿斯利康
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阿斯利康

2020 年 AZ 研发管线
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药企的老司机 ，安
进（Amgen）的绝杀
大招你未必懂？
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1981 年初夏，顶级专业期刊《Science》登载了一则极为简单的招

聘广告，一家科技初创公司要招聘一名新药研究员。为了省钱，广告上既

没公司名称也没职位介绍，绝大多数读者都不会留意。不过，冥冥之中它

还是吸引到一位四十岁的科学家投了份履历，算是让这点有限的广告费没

有白花。由于背景吻合，这家初创公司录用了这位求职者。当他一拿到聘

书，就将全部家当卷入了几只简单的行李箱，带着太太举家搬迁到公司的

所在地加州千橡市。

回顾那个年代，这家公司微小得像一颗尘沙，如果经历稍大一点的风

雨，它都会被冲刷得不知去向。而这位科学家在事业上也陷入了困境，对

工作早没有了挑挑拣拣的“雅好”，只要有一份专业对口的工作得以养家

糊口，他都能接受。一家无奈中的公司和一位落魄中的科学家走到了一

起，算是雇主与雇员之间的一点“小确幸”。39 年以后，这次巧合的真

正价值和意义才彰显出来，它竟然成就了一家全球最大的生物制药公司

Amgen（安进）。2020 年 2 月，安进的股票市值 1200 亿美元；2019

年全年，安进的年销售额为 234 亿美元。这就是当年那一点点“小确幸”

最后爆发出的“大价值”。

这是一位出生在中国台湾基隆的科学家，名叫林福坤。青春年少，他

离乡别井到美国留学时，也曾经意气风发，怀抱着男子汉志在四方的豪情

壮志，打算在学术上成就一番事业。30 岁时，他在美国伊利诺伊大学获

得了植物学博士学位。然而，毕业之后整整十年，他一直都行走在人生的

低谷中，似乎有一扇门刚为他开启，又很快无情地关上了。为了生计，他

不断往返于太平洋两岸，换了五份工作，后来在南卡罗来纳医科大学做一

些研究。动荡流离中，他早已偏离了自己所学的专业，进入了基因工程研

究领域。到了 40 岁的不惑之年，林福坤依然不知道自己的天命何在，只



291

知道生存比天大。文章开头那个其他科学家丝毫看不上眼的工作机会，也

吸引他毅然决然地投奔而去。最起码，它可解决一家人的生计啊！

天下大事，很多都是始于一个寒微的起点，这次也不例外。 

彼时的安进是一家什么样的公司呢？那时候它无方向、无实力，也无

资金，纯粹一家三无企业。林福坤去报到的时候，它已经东一榔头、西一

棒槌地烧掉了大部分从 VC 募得的研发基金，可还是没有砸出一条稍有前

景的正途。

1970 年代与 1980 年代的交汇之际，人类在生物科技方面已经积

累了众多研究成果，它们的产业化趋势日益明显。顺应这样的大势，许

多生物科技公司如雨后春笋般应运而生，位于南加州千橡市的 Applied 

Molecular Genetics（AMG）公司就是其中的一家，后来改名为安进

（Amgen）。它的四位创始人之一是 VC 创投家威廉·鲍威（William 

Bowes），曾担任全美第一家生物科技公司 Cetus 的董事。1980 年 10 月，

安进筹集到了 8 万美元的原始投资，正式开始运营；1981 年，融资高手

鲍威为安进再次筹到了 1940 万美元资金。由于受到了基因泰克成功上市

的利好消息鼓舞，生物技术公司成为了股市宠儿。1983 年，安进也成功

IPO 上市，又筹集到了 4000 万美元。

拿着这些在当年堪为巨资的钱，最初，他们试图从页岩中提取石油的

微生物；后来，他们又努力让养殖场的鸡长得更快；再后来，他们又开始

制造各种特殊化学品，比如克隆荧光素基因等等。可惜，白花花的银子都

像是丢进了海里，败光了几千万美元后，他们还是一事无成。不幸中的万

幸是，安进的第七号科研人员在 1981 年正式报到了，他就是后来挽狂澜

于既倒、扶大厦于将倾的林福坤。

安进
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基因新秀 逆势而生

8 月是千橡市气温最高的一个月，可当林福坤第一次走进自己的实

验室，顿时暑意全消，心里变得拔凉拔凉的。他本来对这家公司的期望

值已经够低了，可安进的简陋还是大大出乎他的预期。一家以研发为核

心的生物科创公司，整个实验室里竟然只有一张工作台，所有科研人员

要排队才能用得上。但凡还有其它职业机会的科学家，或许早已转身离

开了。不过，失望之余，林福坤还是选择留了下来。也许是他坚毅的本

性使然；也许是事业上困顿的时间太长，他非常珍惜这次机会。

在具体工作中，林褔坤选中了促红素基因 EPO 为自己的研究方向。

EPO 是由肾赃分泌的一种激素蛋白，能刺激骨髓产生红血球。肾功能衰

竭的人，EPO 的分泌会随之而减少，导致严重贫血。在获取 EPO 方面，

林福坤不是开创者。1970 年代时，芝加哥大学的 Goldwasser 教授已

从再生障碍性贫血患者的尿液中分离纯化出 EPO，但含量极微，收集

2500 公升尿液才能提取出区区几毫克的 EPO，所以这种办法并无实用

价值。当时人们对基因重组 DNA 所知甚少，基因测序和克隆所需要的

技术方法也相当原始。人类 EPO 基因具有庞大的氨基酸序列，那个年代，

人们想要寻找和分离出 EPO 基因，如同大海捞针般困难。当时安进的

科研条件如此捉襟见肘，要钱缺钱且要人缺人，林福坤可以突围而出的

可能性更加渺茫。

然而，有实力的人一旦运气来到了，在任何困难面前都可以逢山开

路、遇难成祥。此前半辈子几乎一事无成的林福坤，此后的人生竟然被

EPO 点亮了。1983 年底，他与唯一的一位助手——台大学妹林启辉从

150 万个基因片段中成功分离出了 EPO 序列。他的这个促红素 EPO，
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理论上可以治疗多种原因引起的贫血，具有巨大的药用潜力。

困难总是一个接一个，技术上迎来突破的时候，安进在财力上却已

经弹尽粮绝，根本不可能支持它的临床试验。不过，安进命不该绝。1984 年，

EPO 邂逅了在美国寻找发展机会却屡屡受挫的日本麒麟 (Kirin) 公司。

麒麟同意以 1:1 的持股方式与安进成立一家合资子公司 Kirin-Amgen，

麒麟注入 4450 万美元以获得了 EPO 在日本的独家销售权。 

1985 年，安进的 EPO 首次进入临床试验，不过，钱很快又被烧光了。

雪上加霜的是，由于安进多年来做啥啥失败，从来没有拿出点像样的业绩，

这让投资者认定它 “学渣”身份，于是它的股票在 1984 年后持续下跌，

公开募资变得毫无希望。安进走投无路，为了活下来，就找到了强生，将

EPO 肾病以外适应症在美国和欧洲的市场销售权卖给了强生。

一向势大财雄的强生给安进划拨了续命款后，EPO 的临床试验才得

以继续。与此同时，安进已有多个药品开始了人体试验，包括乙肝疫苗、

三种细胞因子和两种干扰素。很快，EPO 的巨大潜力就在三期临床中快

速地被展露了出来。1987 年，安进以 Epogen 为药名向 FDA 提交了上

市申请。该药于 1989 年获批，成为了安进第一个成功上市的药品。1990

年，它的销售额很快飙升到 1.4 亿美元，人们称其为“红药”，被《财

富》杂志评为年度最佳药品。此外，安进公司还有另一个由拉里·索萨博

士（Larry Souza）领导的研究小组，在 1985 年成功地克隆出了粒细胞

集落刺激因子 (G-CSF) ，主要用于治疗癌症放疗或化疗后引起的白细胞

减少症。1991 年，该药被命名为 Neupogen，也被 FDA 批准上市 , 第

一年就创造了 2 亿多美元的销售，人们称其为“白药”，同样也被《财富》

杂志评为年度最佳产品。

安进
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否极泰来 飞龙在天

1994 年，FDA 再次批准将 Neupogen 用于骨髓移植，适应症得以

拓宽。安进在红、白两药的核心竞争力驱动下一飞冲天。1999 年，它达

到了 34 亿美元的年销售额；2000 年，安进成功进入全球制药 30 强俱乐部。

回想寒微之时，这家公司曾高一脚低一脚在泥沼中濯濯独行，一次次险些

被吞没，最终却惊艳地登陆上岸。很难想像，如果不是当时漂泊流离的林

福坤因着一则极简版的招聘广告进了安进，又因坚定的毅力挺过了 EPO

的研发困境，安进前进的道路又会有什么别样风景？我们着实难以回答，

历史上的许多事情，差之分毫，也许就谬之千里了。

2001 年，改良版的红药 EPO，即 Aranesp 获得 FDA 批准，这是一

个带有两个含烃链唾液酸的 EPO，比普通 EPO 的半衰期延长了 2 倍。由

于是全新的分子，Aranesp 不受当年与强生所签订的协议限制，可以和

强生的产品进行正面竞争，EPO 的专利保护期也顺势得以有效地延长。

2002 年，改良版的白药 G-CSF，即 Neulasta 也获得 FDA 批准。这是

一个用 PEG 修饰的药，注射间隔达 14 天以上，销售额同样高速上升。

更上层楼  管线多发

有了充裕的资金，安进进一步扩大了对科研的投入，大大加速了新药

的研发和生产。同时，安进也通过收购其它制药公司来获得更多的管线资

产。2002 年，它以 160 亿美元的价格吃掉了 Immunex，将 Enbrel ( 依
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那西普 ) 收入囊中。它是一种重组 TNFα 受体融合蛋白，于 1998 年获批，

用于治疗多种自身免疫疾病。安进接手后的第二年销售额已达 13 亿美元，

此后多年，它一直是安进的最大摇钱树。

2002 年到 2006 年，安进的销售额如同坐着火箭般突飞猛进，从 55

亿美元一路涨到 143 亿美元。有钱的公司总是通过买买买的兼并策略来

迅速扩张实力。2006 年，安进以 22 亿美元收购了 Abgenix，从而获得

与之合作研发的重磅产品 Denosumab ( 地诺单抗 ) 的全部权益。该药

品于 2010 年获批用于骨质疏松，2017 年的销售峰值达到了 35 亿美元。

2013 年，安进又以 104 亿美元吃掉了 Onyx，获得重磅药物 Kyprolis 及

其他一些在研产品。随着财富的积累，安进先后吃了 20 多家公司，产品

线得以极大丰富，成为了全球十大制药巨头之一。

安进在 2019 年的三项收购可圈可点。第一，由于新基公司（Celgene）

被 百 时 美 施 贵 宝 公 司（BMS） 兼 并 时， 新 基 的 Otezla 与 施 贵 宝 的 

Orencia 都是治疗银屑病的，美国的反庞断法不允许新基把这款药带到

BMS。于是该出手时就出手的安进，在 2019 年 8 月时宣布将以 134 亿

美元拿下 Otezla。根据 2018 年时 Otezla 的 16 亿美元销售额，而且销

量在快速增长的过程中，安进这笔买卖应该不会亏损。

为了增加在全球发展最快的中国市场的覆盖，安进在 2019 年底以

28 亿美元的交易金额，拿走了中国最为当红的生物制药公司 Beigene 

20.5% 的股份。这桩买卖一度在业界传为佳话，它为安进的未来将贡献

更多的管线资产，同时也大大加强了 Beigene 的名牌声誉和整体实力。

2020 年初，全球都挣扎在疫情中的时候，安进再次放了一个大

招，宣布将买下 Amgen-Astellas 公司 49% 的股份。它原是由安进和

Astellas Pharma 在 2013 年在日本设立的合资公司，经过多年的磨合，

安进
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安进对它信心满满，就决意拥有它全部股份，并将其更名为 Amgen K.K,

以增加自己在日本的覆盖力度。

目前安进仍有多种药物进行临床试验。其中，处于一期的药物多达

24 种，二期药物 3 种，三期药物 5 种，涉及癌症、自身免疫疾病、心

脏病等多个领域。此外，它还有多个生物类似药。因为安进的管线药物

非常丰富，本文空间有限，难以一一阐述。不过，有颗冉冉上升的新星

绝对不容忽视，它就是 AMG-510。在 2019 年 9 月初的世界肺癌大会

（WCLC）上，安进公布了其 AMG-510 治疗非小细胞肺癌（NSCLC）

安进的收购历史
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的一期临床数据。KRAS 是常见的致癌基因，KRAS G12C 基因突变约

发生在 13% 的肺癌患者上，AMG-510 的出现是靶向 KRAS 这一著名

“不可成药”靶点的重大突破，它能将 KRAS 永久锁定在与 GDP 结合

的失活状态，从而抑制其活性。这项 1 期临床试验包含了携带该突变的

76 名实体瘤患者。安进公布了 34 名 NSCLC 病人的数据， 其中 23 名

疗效可以被评估，11/23（48%）获得部分缓解（PR），11/23（48%）

疾病状态稳定 （SD）。在有 PR 的 11 名患者中，10 人约在 5 周内已

出现了初步反应，其治疗期中位数为 15 周，而 11 例的 SD 患者的治疗

期中位数则为 10 周。

另外，AMG-510 也表现出良好的安全性和耐受性，治疗相关的不良

事件（TRAEs）发生率仅为 35%, 其中大多为 1、2 级，而且没有 4 级或

致命的 AE。最常见的 AE 为腹泻、恶心和一例贫血。因为该药效果良好，

FDA 已授予它未来快速通道审批的认定。AMG -510 单药治疗 NSCLC 的

关键性二期临床现已启动，另加一个与 PD-1 （Keytruda）的组合疗法二

期临床。安进表示，还将继续探索 AMG-510 与其它疗法可能取得协同效

果的临床试验。2020 年 1 月，安进宣布与 Guardant Health 和 Qiagen 

公司达成合作协议，共同开发基于血液和组织的 KRAS 伴随诊断产品

（Companion Diagnostic）, 以便进一步加强 AMG-510 的成功机会。

不过，该药还是略有隐忧。有两名患者在出现 PR 后，疾病继续

进展（PD），原因不明，期待二期临床结束后这一问题能被进一步理

清。KRAS 领域是一个非常拥挤的赛道，尽管安进目前领先，但后面

有多个竞争对手正在紧紧追赶，比如 Mirati 的 MRTX849，阿斯利康

的 AZD4785，Moderna/ 默克的 mRNA-5671，强生 /WellSpring 的

ARS-3248，BridgeBio 和 Revolution Medicines 也有 KRAS 管线。

安进还有一大堆 CD3 双特异抗体，甚至还有 PD-1 单抗处于一期临床 

（这是否太迟？）。比较特别的是，安进有很多同一靶点的管线药物，

会有“一般” vs“长效”两个不同的版本，颇有买一开二之感。在众多

安进
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13-1 安进的药品管线
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2017-2019 年安进销售额

管线药物中，AMG-598（治疗肥胖的单抗）、AMG-890（控制脂蛋白

Lp（a）的 siRNA）和 AMG-570 （BAFF x ICOS 双特异抗体）看来比

较有趣，大家可多留意参考。

安进
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野蛮生长，销售传奇

从安进在 2016-2019 年的销售数据中可以看出，最近四年它在缓慢

增长，但在 2019 年有少许下降，实现了 222 亿美元的总营收。仔细分析

它的主要在售药品的贡献，我们就知道这次销售下滑的原因在哪里。

2019 年，安进的第一大药 Enbrel 比 2018 年多卖了 4%，为 52.3

亿美元，占到公司总营收的 23.6%。受专利断崖和市场竞争的影响，

Neulasta（长效 G-CSF）大跌 28%，只卖了 32.2 亿美元。也就是说，

这一款药就蒸发了 12.5 亿美元的销售额，是直接导致安进总体销售下降

5 亿美元的原因。Prolia 的销售额同比增长 17%，达到了 27 亿美元，它

在过去 3 年中一直稳定成长，目前占总销售额的 10%。。Xgeva 表现也

不错，上升了 6%，业绩为 19.4 亿美元。

绝杀大招 成功关键

中国人讲究做事的取势、明道和优术，其中“取势”第一；而中国人

将成功原因归结为天时、地利和人和，其中“天时”最为重要。用它来审

视美国的公司，也恰如其分。安进成功的一大原因在于“取势”，也在于

生逢其时地占到了“天时”。20 世纪 80 年代初是生物制药的萌芽时期，

沾到这个概念就很容易成为资本界一、二级市场的宠儿，所谓站对了风口，

猪也可能飞上天。安进最初的药品研发方向集中在细胞因子和激素方面，

安全性和有效性比较容易显示，因而成功概率较高。另外，为安进研发出
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“继命灵丹”的林福坤在公司的发展史中自然功不可没。不过，偶然总是

存在于必然之中，如果安进缺乏一套可以支持自己造血和输血的“生态系

统”，“林福坤”式的成功也许只属偶然，绝不可能缔造出安进 39 年来

的辉煌。

近年来，安进投入了大量资金用以提高公司内部的科研能力，同时加

强与各个科研院校的紧密合作。2001 年，安进在麻省剑桥市修建了最新

的科创中心；还和 MIT 等高校合作设立科研中心。除了引进人才、招聘

顶尖科学家、积极对外并购、补充研发管线、以及收购重磅大药外，安进

还有什么样的绝杀秘籍是其它公司并不常见的呢？这一奇招就是：霸气的

专利诉讼策略。

与其它大型药企的画风不同，紧密陪伴着安进科研之路的还有一条法

律诉讼之路，或者说，安进比其它药企更加懂得如何积极地利用法律武器，

来保护公司的市场份额：

1. EPO 之争：   安进最初对 EPO 的定位是肾病综合症型（CKD）

贫血。1985 年，陷入财务危机的安进找到了强生。强生同意以一千万美

元与安进合作，条件是获得 EPO 在美国的非 CKD 贫血用途权益和欧洲

地区独家销售权。其后，强生根据协议开展了因癌症化疗而导致贫血的临

床试验。但是果子还没有熟，两家公司就为吃果子打起了架。EPO 还没

有获批上市，强生就将官司打到了安进门上。按照之前的协议，强生可以

在非 CKD 用途下销售 EPO。由于是同一药品，强生担心在推广自家产品

Procrit 会与安进的 Epogen 发生溢价销售问题，从而对己不利。为了防

止安进因此独占美国市场，强生就以这个原因为由，将安进告上法院，希

望安进推迟 EPO 上市。1989 年 3 月，法院判决安进和强生必须提交联

合申请，以交叉授权形式将产品推向市场。

然而，这场官司并未就此结束。1991 年，强生又以安进违反 1985

年销售协议为名，再次把安进告上法院，安进被判赔偿 1.6 亿美元。对于

刚刚缓过元气的安进而言，这笔索赔相当于当时的全部家当，安进不得不

安进
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做好破产的心理准备，同时抱着背水一战的心态进行了上诉。戏剧性的是，

该案的局势在次年发生了反转，安进以强生未履行该合同规定而开发乙肝

疫苗和 IL-2，并且未按合同支付授权费为由，要求强生赔偿 9000 万美元。

两家公司的恩怨就此纠缠了下去，1998 年，法院判决安进因长期违反合

同销售 Epogen 而需向强生支付 2 亿美元，不过也同时要求强生赔偿安

进在长期争议中所损失的 1 亿美元。

消耗在这种漫长斗争中始终有害无益，安进苦思良策，最后终于找到

了以产品换代的方式来解决与强生的纷争。1998 年，安进推出了升级版

的长效 EPO（Aranesp），并于 2001 年上市。因为该药的长效临床优

势明显，而且 EPO 专利也已快到期，安进很快就从强生手中夺下了大量

的市场份额。

安进食髓知味，而且在多年的讼诉过程已经中培养了强大的法律团队，

未来它在面对专利讼诉时竟然 ¬ 变得霸气逼人。2009 年，安进赢得了一

项禁令，以阻止罗氏治疗贫血的药物 Mircera 上市。根据法院的裁决，

罗氏侵犯了三项安进的专利。罗氏后来同意将该药延后到 2014 再上市，

让安进的药品 Epogen 和 Aranesp 独霸该市场整整 5 年。这在制药行业，

是一个运用法律武器妥妥保护了巨额销售的成功案例。

2. PCSK9 / IL-4R 之争 ：   2014 年，安进与再生元之间正式打响了

一场关于 PCSK9 单抗的专利侵权诉讼战。再生元的 Praluent 与安进的

Repatha 结构并不一样，专利纠纷焦点在于两药结合 PCSK9 的部分表

位重合。安进认为 Praluent 虽结构不同，但表位与 Repatha 受 165、

741 专利保护的表位重叠，侵犯了相应的专利。安进在 2016 年赢得了美

国地方法院的有利判决，联邦法官批准了一项短期禁令，禁止再生元在美

国市场销售 Praluent。再生元立即提出上诉，成功地将案件提交至美国

联邦巡回上诉法院。2019 年 7 月，德国一家法院做出裁定，称再生元的

Praluent 侵犯了安进 Repatha 的专利，并授予安进允许将竞争对手药物

逐出德国市场的权利。外界认为此次德国市场的专利胜诉无疑为安进在美
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国的专利争夺战提升了信心。2019 年 8 月，该专利纠纷案却出现了惊人

的反转，美国上诉法院的一位法官宣判 Praluent 侵犯 Repatha 的专利

指控不成立。根据最新裁决，安进对再生元提出的所有 5 项专利侵权都被

判无效。对于这一判决，安进表示不服，并将继续寻求上诉。

由于有了与安进 PCSK9 连年诉讼的教训，再生元害怕自己的新药

Dupixent（IL-4R 抗体）也会受到同样命运，所以决定先下手为强；

2017 年 3 月，再生元申诉地方法院，要求法官理清其 Dupixent 并未侵

犯安进专利。2017 年 4 月，安进果然正式起诉再生元侵犯其 IL-4R 专利。

安进认为，再生元在其 Dupixent 的专利中表明，在开发过程中，它依赖

于安进的 mAb 12B5 作为对照组抗体，并开展了结合亲和力测试 , 这证

实了再生元对安进的专利非常了解，因此是故意侵权。与 PCSK9 诉讼不同，

安进并未寻求对再生元 Dupixent 发起禁令，因为安进目前没有销售竞争

产品 (AMG-317 在 2009 年时的哮喘二期临床失败 )。相反，安进只要求

再生元为侵犯其专利而赔偿特许权使用费（Royalty）。不过，2019 年 2 月，

美国专利局宣布安进在 IL-4R 的 17 项专利权利要求（Patent Claims）

均无效，因为数据并没创新而且非常“明显”(Obvious) 。欧洲专利局随

后也撤销了同一安进专利权利要求，原因是安进在专利信息上披露不足。

对于这一判决，善于打官司的安进表示，还将寻求上诉。

生物类似药之争 ：   2019 年 8 月，美国新泽西地方法院裁定了安进

在与诺华子公司 Sandoz 的生物类似药专利争执中胜诉，将迫使 Sandoz

的 Enbrel 生物类似药退出美国市场 。打了 3 年多的 Enbrel 专利保卫战，

安进又一次赢了，可以将 Enbrel 的专利保护延长至 2029 年（横跨 34 年）。

这个专利期限，甚至打破了此前艾伯维将 Humira 的专利延长至 31 年的

历史纪录。对于 Sandoz 而言，这个打击非常尴尬。该公司一直在努力

推出生物类似药，该药早于 2016 年已获 FDA 批准，预计 2020 年就会上

市。现在败诉，该产品将被迫延迟推出十年。这项裁决对仍处于萌芽期的

美国生物类似药市场来说也是一大挫折。2019 年春天，三星 Bioepis 的

安进
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Enbrel 生物类似药也获得了 FDA 批准，但安进早已经准备好马上起诉

三星。

讽刺的是，安进自己也在做生物类似药。换到了这个角度，它同样
也善于运用法律武器来保护自己，其法律团队积极并频繁地向其它原研
药厂发起专利挑战。2019 年 8 月底，安进挑战 Alexion 公司天价抗体药
Soliris （C5 单抗）的专利，为其 Eculizumab 上市铺路。因为安进在
专利挑战上的鼎鼎霸名，消息一出，Alexion 公司便闻风丧胆，股价一
路狂跌。分析师估计，安进开发的生物类似药 Rituximab、Infliximab
和 Eculizumab 在 2023 年的销售额将为 28 亿美元。

结语与启思

有人戏称，安进其实是一家以医药为主的“律师事务所”，各种授权

费和赔偿金才是其真正收入来源。弱小的时候，生存总是不易，成立之初

的安进为了一千万美元的“生存金”而被迫向强生屈膝。这一千万美元救
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了当时的安进，却为其带来了一系列的法律麻烦。但就是在与强生的斗争

中，这一千万美元又变相地锻炼了安进的筋骨，不仅创立了它的 EPO 帝

国和与之相关的千亿美元收入，还将安进培养得比任何其它一家公司更懂

得利用法律武器来助攻战略版图。

读完这篇文章，您是否思考过自己公司产品的专利状况呢？您的公司

是否有特别的专利策略和法律团队？如果您公司产品的专利受到了安进这

样级别的大玩家挑战，你们的高层会有什么样的对策？ 

至于林福坤，他为安进打下江山的汗马功劳绝对值得写入制药业的历

史。出人意料的是，他于 1998 年 57 岁时就提早退休。作为安进的第 7

号员工，当安进从一家小型的初创企业成长为一万多名员工的大药企后，

他在公司的地位自然就无法像从前一样举足轻重了。随着公司的成长，原

来自由灵活的研发氛围也逐渐消失了，让他心生了卸甲归田之念。退休后

的林福坤，与朋友合作在台湾创立了一家名为”药华医药“的生物科技公

司。不过，他再也没能重写 EPO 的辉煌。此时此刻，在加州的田园中，

功已成身已退的林福坤正和太太过着采菊东篱下，悠然见南山的写意生

活。他的人生没有任何遗憾，这本来就是最为朴素和真实的幸福。

在您的朋友圈里，有没有曾为大药企做出重大贡献的朋友呢？他们公

司是如何对待他们的呢？他们有没有获得巨额奖励，并被晋升为公司高

管？或者，他们现在还只是继续在实验室中默默耕耘的板凳科学家？如果

您是林福坤，您也会选择离开大药企后创业吗？希望这篇文章能够引起您

的思考。

安进
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1999 年的一天早晨，美国旧金山市，一位眼神里有几丝忧伤的中年

人为自己安排了一次特别的医院探访。出发前，他以为自己已经做好了足

够的心理准备，但当房门打开的那一瞬间，病床上憔悴无言的老友向他投

来了一个虚弱无比的微笑，他的一颗心还是禁不住颤抖起来，眼泪夺框而

出。面前这位被晚期脑癌折磨到一句话都说不出的病人，是改变了他一生

命运的挚友。这个淡淡的微笑让他意识到，两人间 23 年的深厚友谊无奈

已经走到了尽头。

这位来探望病人的中年人叫赫伯特·伯耶（Herbert Boyer），是

一位在 DNA 重组技术领域载誉多年的卓越科学家。他的记忆闪回到了

1976 年，当时自己才 40 岁，与另一位科学家斯坦利·科恩（Stanley 

Cohen）一起发明了 DNA 重组技术。在那个年代，这项技术不过是茫茫

科研理念大海中的一朵小小浪花，人类世界尚未预测到它的璀璨未来，只

有他一个人成天想着如何将自己的科研成果进行商业化。

一天下午，他在加州大学旧金山分校（UCSF）生化系的一间实验室

内，像往常一样聚精会神地做着科学实验。这时候，一位满脸稚气的年轻

人敲敲门走了进来。时至今日，他还清晰地记得这位 28 岁的小伙子眼睛

里闪耀着一份单纯而热烈的激情。伯耶一直在象牙塔中从事纯粹和精深的

科研，而来访的年轻人拥有丰富的商业经验，获得了 MIT 的化学学士和

MBA 学位，还在花旗银行和硅谷的创投公司做过风险投资。从交谈中，

伯耶清晰地感知到对方在如何融资、如何经营公司以及如何利用科技实现

创富等等方面都有着深刻的思索和经验。这些能力是自己不具备的，又恰

恰是经营一家科技初创公司所必需的。按照原来的日程安排，伯耶只打算

花 10 钟时间来接待这位小伙子。没有想到，他们初次见面就两生欢喜，

将聊天的场合从实验室转移到了附近的啤酒馆，继续畅谈了三个小时。后
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来他们觉得共处三个小时也过于短暂，竟然携手走过了 23 年漫长的人生

旅途，一起并肩穿越过最低的深谷，又携手攀登过最高的颠峰。 

当时，这位年轻人刚刚失业，正过着用面包蘸花生酱吃都紧巴巴的日

子。不过，贫穷从来限制不了一个人的雄心壮志。他将自己职业发展的未

来锁定在 DNA 重组技术的商业化这一方向上。这一趟，他的目的就是邀

请伯耶出山，与他共同成立一家新的生物科技公司。

对这位年轻人相见恨晚又惺惺相惜，伯耶心想，既然有这么合适的创

业伙伴，为什么不试试和他一起下海呢？在啤酒馆昏暗的灯光中，一家生

物制药公司孕育而生了。不过，无论他们当时的志向有多高大，自己一

定也预料不到，他们筹划搭建的小舢板最终成为了一艘引领全球生物科

技产业的实力派旗舰，并由“基因工程技术公司 (Genetic Engineering 

Technology）改名为“基因泰克（Genentech）公司“。

那位当时身无分文却敲响了伯耶实验室大门的年轻人，就是基因泰克

的第一任掌舵 CEO 罗伯特·斯万森（Robert A. Swanson）。他最终用

辉煌的商业业绩证实了，才华的含金量远远比钱包的含金量更有价值。

23 年弹指一挥间，曾经意气风发指点江山的斯万森此时此刻却躺在病床

上，不请自来的脑癌让他一句话都说不出来，只能一直微笑地看着自己的

挚友，点滴往事尽涌心头。 

基因世纪，泰克出鞘

我们回头来说说伯耶的故事。他小时候并不喜欢学习，由于家里经

济条件有限，他在离家比较近的圣文森特专科学校渡过了大学时代。不

罗氏
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过，学霸始是学霸，他后来获得了匹兹堡大学的硕士和博士学位，又在

耶鲁大学做了 3 年的博士后研究。1966 年，伯耶获得了加州大学旧金

山分校（UCSF）的一份教职，从此开始频频受到了幸运之神的宠爱。

他在研究中发现，大肠杆菌有一种特别的抑制酶，这种酶不仅具备将

DNA 链切断的能力，还能够在 DNA 链上留下“粘端”。这样，被切断

的 DNA 碎片就能够通过精确的粘合重新联在一起。带着这一发现，伯

耶与斯坦福大学的科恩在夏威夷的某次会议中认识了。科恩当时正在研

究 DNA 中被称为质粒的小环结构，这一结构能在某些细菌细胞的细胞

质中自由流动，通过 DNA 链译码独立地自我复制。科恩开发出一套如

何从细胞中分离这些质粒，再将它们植入其它细胞的技术。这两位科学

家的技术相结合，就可以将 DNA 片段组合成需要的结构。将这种结构

植入到细菌细胞中，就能生产出满足特殊需求的蛋白质，这就是 DNA

重组技术。

基于这项技术，斯万森和伯耶成立了一家初创公司，斯万森负责商

务运作，伯耶负责科研，DNA 重组技术的商业化正式拉开了序幕。不过，

公司应该首先开发哪一种药品呢？

精明的斯万森对市场进行调研后，认为胰岛素是当仁不让的首选。

从 1920 年代开始，胰岛素都是从猪和牛身上提取的，偶尔会导致过敏

反应，而人体自身产生的胰岛素就不会有这些副作用。胰岛素蛋白的氨

基酸序列由 51 个氨基酸组成，属于较小的蛋白质，便于实验设计和合成。

最关键的是，胰岛素的市场已经相当成熟，这样的药品将省去了开拓新

市场的巨大投入，非常适合一家缺乏资金的创业公司用来起步。

斯万森还为公司制定了“轻资产”的发展战略，即基因泰克利用

DNA 技术研发出具有高医疗价值的药物，之后将其授权给技术与财力

雄厚的大药企来完成最终的药品研发销售。这种策略能帮助公司把后期

天价的制药成本和风险都转移出去，从而专注于自身最擅长的早期研发。 

有了产品方向和发展战略后，斯万森原以为凭借着自己的 VC 背景
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马上就能拉到投资。然而，他带着商业计划书满世界转了一圈，都被

一一拒绝了。这种情况下，他只有转向自己曾经工作过的 VC 公司寻求

50 万元的天使投资。不过，这家谨慎苛刻的投资方，也仅仅给他签了一

张 10 万美元的支票。 

拿着这笔捉襟见肘的资金，公司好歹能上路了，虽然一路上都走得

跌跌绊绊。首先，科学家们一致都不认同斯万森要开发人源胰岛素的计

划。他们认为，公司的第一要务是要确保科研成功，生长激素比人源胰

岛素更有把握。寡不敌众，斯万森无奈地接受了这一思路，接下来的研

发工作却屡屡进展不顺，迟迟跑不出有价值的数据，这让斯万森夜夜都

睡不踏实。当生长激素好不容易取得了科研方面的突破之后，又陷入了

专利纠纷。而且一波未平一波又起，紧接着美国国会开始对基因工程实

验进行严格的限制，整个公司的商业目标又差一点胎死腹中。在一山还

比一山难的众山之境中，坚毅的斯万森带着公司熬过了艰难的日日夜夜，

历尽千辛万苦之后，生长激素终于获得了成功。可惜正如斯万森之前所

判断的那样，生长激素根本没有足够的临床需求，自然也谈不上多少商

业价值。耗费了大量资金和时间之后，这批撞了南墙才回头的科学家，这

时才不得不接受斯万森本来所确定的研发方向，转回到人源胰岛素上来。 

万幸的是，由于选对了技术路线和药品方向，这家不见经传的小公

司果然在两年后成功合成了人源胰岛素。从此之后，DNA 重组技术开

始受到全球生物制药界的肯定，一跃成为产业新技术的基石。基因泰克

因此声名雀起，像放卫星一样一飞冲天。当时礼来在全球胰岛素市场上

占有绝对份额，按照斯万森原定的公司战略，基因泰克以此技术与礼来

公司携手，开始了长达 20 年的合作。礼来用基因泰克技术所生产和销

售的人源胰岛素，收入的 6% 将付给基因泰克作专利费。基于这一合作，

基因泰克获得了源源不断的资金，为未来的飞速扩张打下了坚实的财务

基础。

罗氏
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在医院里，伯耶对病床上的斯万森说道，“知道吗，我这辈子从来

没有见过比你更好的啦啦队长。我们是一家做基因科研的公司，但它的

企业基因却是你所赋予的。”斯万森眨了眨眼睛，欣慰地笑了笑，这是

他在交流中唯一能够给出的回应。 

当年斯万森的年纪比其他核心成员都小很多，但公司的每一项管理

中都深深打上了他的人格烙印。虽然不懂研发，他还是经常在公司里转

来转去，积极与团队交流工作进程，及时提供大家必要的资源，并且像

一位啦啦队长那样为大家加油打气。斯万森最怀念的是每周五的啤酒派

对，所有人都会放下工作压力投入到无忧的快乐中，公司的气氛也越来

越融洽友善。为了让公司的科学家们在专业领域上做得更好，斯万森和

伯耶力排众议，允许他们可以花一部分时间在非公司项目的研究上，这

样能够积累更广泛和深厚的专业知识。为了肯定科学家的价值，基因泰

克给予研发人员的福利待遇一直是行业中最优厚的。举个例子，虽然负

责科研的伯耶自己一直没有离开本来的大学岗位，他却享受着和斯万森

一样的薪酬和股票份额。正是这些投入和努力，使得基因泰克在分子肿

瘤学、免疫学和组织生长与修复等等领域都建树颇丰，一直让其他制药

同行艳羡不已。 

具备正确的技术方向、强大的领导力和高效的团队，基因泰克得以

稳定而迅速地发展。1980 年 10 月它在纳斯达克隆重上市，受到投资者

热情空前的追捧。股票发行那天，股票总发行量已经提前从原来的 100

万提升到了 110 万，但开售钟声才敲响一分钟，股价就从 35 美元飙升

到 80 美元，市值在数小时内攀升到 5 亿多美元。一般科创公司的烧钱

速度总是大于赚钱速度，即使基因泰克发展良好，过去一直处在危如累

卵的境地。它在股市成功挂牌之后，却瞬间就成为了真正的财富新贵。 

伯耶站在病床前，人生中最后一次紧紧地握住了斯万森的手。1999

年，斯万森因脑癌英年早逝。他短短 52 年的生命极其贵重，通过缔造

了基因泰克，他自己拯救了无数的病患。
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一代王者，罗氏称雄

我们把镜头拉回到 1896 年的瑞士巴塞尔，谈一谈另外一家伟大公

司的崛起，这就是与强生和辉瑞常年并肩为全球三大医药巨头的罗氏

（Roche）。它以维生素和植物生化碱药物起家，目前的业务范围主要

涉及药品和医疗诊断两大领域。罗氏的研发能力相当强悍，历史上曾经

出过三位诺贝尔奖的得主，目前在瑞士、美国和英国都设有大型科研中

心，其中巴塞尔的医学免疫学研究中心和美国的基因研究中心在国际医

药界享有殿堂级别的盛誉。它在历史上推出的好药难以细数，抗感染药

Gantrisin、 镇 静 剂 Librium 和 Valium、 肿 瘤 化 疗 药 Fluorouracil 

（5-FU）、恶性痤疮药 Accutane，还有几种重要的 HIV 抑制药和禽流

感抗病毒药 Tamiflu 等等。 

当然，罗氏的历史并非只有光彩夺目的一面。1999 年前，罗氏占有

全球维生素市场 40% 份额，数次被控违反了“反托拉斯法”。1973 年，

欧洲经济共同体（EEC）公布证据，指控罗氏与其竞争对手密谋进行价格

操纵和市场分配，罗氏被处以了巨额的罚款。1990 年至 1999 年间，罗

氏与德国的 BASF 和法国的 Rhone-Poulenc SA 又私下执行了一项非法

的维生素价格操纵协议。此协议被坐实之后，它被美国政府重罚了 5 亿美

元，为当时美国历史上最大的一笔罚金；同时，它又被欧盟重罚了 4.6 亿

欧元，也破了当年欧洲罚金的记录。2002 年，受到了重创的罗氏不得不

把维生素业务卖给荷兰制药集团 DSM，从而彻底退出了维生素市场。 

不过，罗氏是恐龙级别的王者，从维生素的垄断市场中退出来并没有

对它造成致命的打击，它的财务、销售和研发都依然稳健而强大。近年来，

它的主要业务集中在肿瘤药物、神经系统药物和医疗诊断领域。作为唯

罗氏
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一一家同时涵盖药品和医疗诊断的医药巨头，罗氏的“诊 + 疗”一体化

让它取得了其它竞争对手无法比拟的优势。通过“基因测序 + 体外诊断 +

生物制药”，它可以建立个性化精准医疗的闭环，使自己在抗肿瘤和其它

领域上越来越无法被替代。

强强联手，倚天屠龙

一项药物研发动辄就需耗资数十亿美元的生物制药行业，是大赌大

赢，也是大赌大输的一片汪洋商海。刚刚驶入良性发展航道的基因泰克只

有一个尚不足十亿美元的财务盘子，还不能够完全平衡这个行业中稍大的

风险。1989 年，它不幸在纤溶酶原激活剂的研发过程中屡屡超支，一度

现金流良好的公司竟然出现了“身无分文”的窘况。为度难关，1990 年

基因泰克不得不与制药业巨头罗氏达成了一项交易，出让它的 60% 股份，

以换取罗氏 21 亿美元的资金，从而避免这项新药研发胎死腹中。 

一款款药王，无论卖多高的价格，毕竟只是盘中之鱼，而基因泰克却

是一艘最善于猎鱼的渔船。就以最近的三款药王，Lipitor、Humira 和

未来 Keytruda 为例，由于歪打正撞，购买它们的价格都远低于它们真实

的价值，算得上是世纪最赚的药物买卖。不过，这几桩买卖的走运程度依

然不及罗氏购买基因泰克。由于自身在研发和财务管理上的“马失前蹄”，

基因泰克竟然以区区 21 亿美元就失去了控制权。多年之后，基因泰克

对罗氏显得越来越重要，甚至被称为罗氏的核心发展引擎也不足为过。

2007 年，罗氏高达 73% 的管线药物都源自基因泰克的研发部门。基因泰

克的药品在罗氏销售额中所占的比重，也由 2000 年的 21% 增加到 2008

年的 66%。罗氏的三大王牌肿瘤药 Rituxan ( 利妥昔单抗 )、Herceptin
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（曲妥珠单抗）和 Avastin（贝伐珠单抗），全都出自于基因泰克。 

2009 年 3 月，罗氏意识到自己的命脉已经与基因泰克息息相关，就

以 468 亿美元收购了它余下的全部股份，由绝对大股东的身份转而成为

了唯一股东，全资拥有了这家生物制药界研发能力最强悍的公司。那时候，

无论基因泰克多么想捍卫自己的独立权，它都无法在一位已经拥有了自己

60% 股份的收购者面前说“不”字了。

刚刚被罗氏收购之后的一段时间内，基因泰克依然保持着斯万森所赋

予它的 DNA，活力不减。受益于罗氏的巨大财力支持，它依然源源不断

地释放出了强大的研发潜能，成为了罗氏发展的核心动力引擎。 

并购高手，择肥而噬

罗氏

罗氏近年一些主要并购案



制药巨擎的成功密码

316

罗氏本身的研发能力就是行业中的翘楚，买入基因泰克以后便如虎添

翼，更加所向披靡。一般药企并购的目的往往只在乎于对方的科技和产品，

并购一旦成功后就会大量裁减对方的研发人员。不过，这种杀鸡取卵的并

购方式，罗氏总是慎而避之。相反，罗氏要买就买下整个企业，将被并购

公司的品牌和精英团队全部留下，并恰如其分地平衡好不同公司的企业文

化，从而实现合作共赢。上图是罗氏近年一些主要的并购案，它纳入囊中

的每一家企业都是所处行业里生命力蓬勃的佼佼者。

财经高管 独特策略

罗氏近年来大开大合、气象万千的恢弘态势，得益于现任的 CEO 塞

佛林·施万 (Severin Schwan)。施万于 2008 年开始主掌这家世界巨擘时，

年仅 41 岁，上任第二年就完成了对基因泰克余下股份的收购，并成功将

其研发能力整合进集团内部。过去 12 年中，罗氏在他的领导下日益显现

出王者霸气，不仅销售强劲、管线丰富，而且以诊断业务做辅助，使集团

获得了其它药企不具备的产业结构势能。 

施万是一位奥地利人，地道的财经与法律背景出身。他于 1991 年获

得奥地利因斯布鲁克大学（University of Innsbruck）的经济学本科学

位，又于 1993 年获得同校的法学博士学位。毕业时，26 岁的施万作为

企业金融部门的培训生（Corporate Trainee）进入了罗氏。没有用多长

的时间，他就崭露出头角，两年后获升为罗氏比利时区的财务主管，三年

后又晋升为罗氏德国公司的财务与信息部领导。 

才气与运气兼得的施万，整个职业生涯都一路顺风顺水。2004 年，

他 37 岁成为了罗氏诊断（Roche Diagnostics）的亚太区老大；2006 年，

他 39 岁就升任为罗氏诊断业务的全球总裁；2008 年，在加入罗氏 15 年后，
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罗氏

仅仅 41 岁的施万就被加冕，成为整个罗氏控股集团的 CEO。 

施万对自己的定位是为罗氏带来不断的创新和个性化医疗服务，他曾

说道：“科学的成功不能被规划，但我们可以创造条件，使之得以实现；

我们需要对新想法持开放态度，勇于冒险，并偶尔挑战大众普遍持有的观

点；我们的研究人员需要自由地研究他们的想法，最重要的是，给他们充

足的时间和持久努力的支持。“ 

由于财经背景出身，他认为罗氏的目标是应该让每一个病人获得他们

所需要的药物。因此，他制定了基于购买力而定的地区差异化定价策略，

以便即使贫穷地区的病人也能获得创新药物医治的机会。 

从施万的职业发展和职业成就来看，他是一位情商与智商双双奇高的

天纵之才，不仅少年得志、中年大成，而且他未来还将有一番丰功伟绩。

从他目前已经布置好的罗氏之局来看，这家在 2019 年超越了宇宙第一大

药厂辉瑞的罗氏，有可能将在未来很多年里保持这一态势，继续领先下去。

14-1 罗氏获得 BTD 认定的 31 项疗法
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14-2 罗氏主要药品销售情况

14-3 罗氏主要药品销售情况
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罗氏

14-4 2015-2019 年销售额

14-5 2018-2019 年销售比对
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销售增长，未来可期

过去 20 年，罗氏公司每年的复合年均增长率（CAGR）稳定在约 9%。

众多新药品的推出总能源源不断给到罗氏一枚枚定心丸，填补着因老药专

利过期而锐减的销售空白。 

 2019 年，罗氏的销售额增长了 9%，达到了 615 亿瑞士法郎。这已

经是罗氏销售持续增长的第三年，这个数字让它妥妥地碾压了辉瑞和诺

华，在全球制药巨头中，仅仅次于强生。其中，罗氏药品板块的销售额为

485 亿瑞士法郎（约为 521 亿美元），占到总销售额的 79%。这一卓越

业绩得益于四款新药的强劲力：多发性硬化症新药 Ocrevus、血友病新

药 Hemlibra、肿瘤免疫 PDL1 单抗 Tecentriq，还有乳腺癌 ADC 新药

Kadcyla。从 2013 年至今，罗氏总计获得了 31 项突破性疗法认定（BTD）。

突破性疗法认定的药物一般都会获得 FDA 批准上市，这意味着罗氏还将

好药连连。 

表 14-2、14-3 显示了罗氏主要药品的销售情况。

虽然前面一直在肯定罗氏的良性发展态势，但专业分析师预计它在

2022 年后的市场份额将会下降约 14%，主要归因于两方面：一是三大

王牌大药 Rituxan、Herceptin 和 Avastin 的专利断崖期将逐渐到来，

其销售会受到生物类似药的强烈冲击；二是罗氏”重组抗体”制备的

Cabilly 专利也于 2018 年底到期。”重组抗体” 即重组细胞表达单抗，

是近三十年抗体制备的主流工艺，被称为罗氏的“收费站”。因为抗体

的细胞增殖过程都无法绕开罗氏拥有的 Cabilly 专利技术，雅培、强生和

GSK 等公司都需向基因泰克购买此专利许可，仅 2016 年罗氏就获得了 5

亿美元的专利权许可费。随着这项专利在 2018 年到期，这份躺着就可以
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数的钱就不再进帐了。 

即使真如分析师所料，市场份额下降也只是暂时性的，毕竟罗氏的战

略布局已经到位。一城一池的得失，丝毫摇憾不动它的霸主地位。

药品管线与未来、

罗氏向来十分注重研发，历史上曾有三位诺贝尔奖得主。它并购了基

因泰克后，继续在研发方面投入了高额费用，收获了全球储备最丰富和净现

值最高的药物管线。其中，罗氏处于一期临床的药物有 42 个 NME(New 

Molecular Entity)+18Als，二期临床有 15 个 NME+9Als，三期临床也

有 8 个 NME+32Als，专注于肿瘤、神经、免疫和眼部疾病四个治疗领域。

肿瘤药物是罗氏的重中之重，管线中含多个技术平台，可以从不同角度对

付癌症。罗氏的免疫疗法（IO）药物，除了创新靶点外，还着重于与各

种技术平台疗法相互组合，准备好向个体化疗法进军，就是根据病人的免

疫特征（包括使用 RNAseq 等发现新抗原）选择适合病者的治疗模式。

面 对 自 己 的 三 大 重 磅 药 物 即 将 临 近 专 利 断 崖， 罗 氏 早 已 布 局 好

了 下 一 代 的 接 棒 产 品。 例 如， 接 替 Rituxan 的 CD20 单 抗 Gazyva

和 Ocrevus，CD20xCD3 双 抗 Mosunetuzumab 和 RG-6026;

接 替 Herceptin 的 Kadcyla （HER-2 ADC）、Perjeta（HER 

dimerization inhibitor）和 RG-6194（HER-2 x CD3 双抗）; 还有接

替 Avastin 的 Faricimab (ANG2 x VEGF-A 双抗 ) 等。其中，多个产品

早已经上市。

 此外，PD-L1 单抗 Tecentriq 有可能成为罗氏在未来肿瘤市场的领

军药物。目前，它已经拿下了非小细胞肺癌、小细胞肺癌、三阴性乳腺癌

（TNBC）和膀胱癌等适应症，仍在临床试验中的新适应症还包括肾癌、

结肠癌、肝癌、卵巢癌、黑色素瘤、头颈部癌和弥漫性淋巴大 B 瘤等。

罗氏
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Tecentriq 与化疗联用，正成为一线 TNBC 的标准疗法 。罗氏宣布，

Tecentriq 作为一线疗法，在单药治疗 PD-L1+ 的非小细胞肺癌三期临床

中达到主要终点，详细数据将在 ESMO 大会上公布。尽管 PD-(L)1 免疫

抑制剂的赛道已经非常挤拥了，基于如上实力，罗氏的 Tecentriq 仍有

希望杀出一条血道，至于是否可以追上默沙东的 K 药和百时美施贵宝的

O 药，还要看天意如何。 

罗氏在研药品管线

罗氏在研药品管线
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罗氏在血液肿瘤方面的优势很明显，有 7 款处于研发后期或已获

批的药物能为患者提供多种创新组合以供选择。例如，它与艾伯维合作

的 Venclexta（BCL-2 抑 制 剂） 和 Gazyva 组 合， 在 CLL（ 慢 性 淋 巴

细胞白血病）临床数据上能把患者疾病进展和死亡风险降低 67%。该组

合在递交申请十周后，就获 FDA 的 RTOR（实时肿瘤审评试点程序）

批准而上市。罗氏的 CD20xCD3 双抗包括两种结构药物：一款药物

Mosunetuzumab 的抗 CD20 与抗 CD3 的比例为 1:1，而另一款双抗

RG-6026 的比例则为 2:1。这种设计可让双抗体具有更高效力和亲和力，

在细胞表面抗原表达量少的情况下也能有效。目前两款双抗都在临床试验

中，主要用于非霍奇淋巴瘤。

 罗氏的 MDM2 拮抗剂 Idasanutlin 相当令人瞩目。这个小分子药

物通过与 MDM2 结合，可以防止 MDM2 介导的 p53（抑癌蛋白）降解，

以恢复 p53 的转录活性，从而增强 p53 介导的肿瘤细胞死亡。该药在一

期临床表现良好，罗氏正进行三期临床，与 Cytarabine 联用治疗 AML（急

性骨髓性白血病）。 

还有几款罗氏的重要肿瘤管线药也值得关注，其中一款 PI3Kα 抑

制剂 RG-6114 在一期临床中表现积极，罗氏就直接跳过二期临床，在

罗氏神经药物和罕见病研发管线列表

罗氏
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2019 年底开展了三期临床，以检验它在带有 PI3KCA 基因突变的 HR+/

HER2- 乳腺癌患者中的疗效。另一款药物是口服的 AKT 激活亚型抑制

剂 Ipatasertib，它可阻断 PI3K/AKT 信号通路来阻止癌细胞生长，目前

在 TNBC 的二期临床试验中。还有一款针对 HR+ 乳腺癌患者的药物为

雌激素受体降解剂 RG-6171，它可通过降解 ER 而抑制肿瘤生长，提高

CDK4/6 抑制剂的疗效。最后，在“人有我有”的情况下，罗氏也有一款

NTRK/ROS1 抑制剂 Rozlytrek，该药已获批治疗 ROS1+ 的非小细胞肺

癌患者，同时还可作为“不限癌种”疗法，治疗带有 NTRK 基因融合的患者。

罗氏的神经药物和罕见病研发管线也非常棒。Risdiplam 是一款口

服 SMN2 基因剪接剂，利用调节 SMN2 基因剪接过程，来提高 SMN 在

中枢神经和外周的表达，以治疗脊髓性肌肉萎缩症（SMA），目前处于

三期临床。现有数据显示，它在治疗 1 型 SMA 婴儿患者时表现特别优秀，

91% 的病人在治疗后不再需要永久呼吸辅助。另一款新药 Satralizumab

也不容忽略。它是一款抗 IL-6 单抗，不但能抑制 IL-6 信号通路，还可

以影响 B 细胞生成抗 AQP4 的自身抗体，而抗 AQP4 抗体是 NMOSD

的致病重要原因。临床数据显示，该药在 AQP4 阳性病人中能将复发风

险降低 79%，而 92% 的 AQP4 的患者在治疗后 48-96 周内没有复发。

可 喜 的 是，Risdiplam 和 Satralizumab 都 已 经 顺 利 在 2019 年 底 递

交了申请。罗氏还开发了一款突触核蛋白聚合体（synuclein）的单抗

Prasinezumab，它可抑制有毒的突触核蛋白在神经元间传播，从而保护

神经。Prasinezumab 已完成一期临床，二期临床数据预计在 2020 年可

获得，该临床试验的特别之处在于使用了先进的“数字临床终点”来检测

患者的症状变化。罗氏表示，未来将在所有神经药物研发中采用数字生物

标志物（Digital Biomarker），它们的广泛使用将为神经药物的研发带

来一项创新性革命。  
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研发精英，女中豪杰

谈到了罗氏的丰富药品管线，我们必须要提到一位研发名帅，她就

是伯耶时代之后执掌基因泰克研发的首席医学官桑德拉·赫宁（Sandra 

Horning）。在其任职的 10 年中，赫宁为患者带来了 15 种新药，治疗

了世界上许多最棘手的疾病，包括癌症、多发性硬化症、流感和失明。她

曾任斯坦福医学院的终身教授和 ASCO 的主席。2019 年 12 月底，赫宁

功德圆满地退休卸任，而礼来的前肿瘤学研发高级副总裁列维·加拉韦（Levi 

Garraway）已经于 2019 年 10 月提前接替她的职位。加拉韦的背景也

相当显赫，他于 2017 年加入礼来，之前担任过哈佛癌症精准医学联合中

心的主任，以及哈佛癌症中心癌症遗传学项目的联合负责人。2010 年，

加拉韦与他人合伙创立了全球领先的分子信息技术公司 Foundation 

Medicine。2014 年，他还担任过美国临床研究学会的主席。

结语与启思

人世间的悲欢离合，不过一个 “缘” 字。罗氏与基因泰克究竟是强

强联手还是大鱼吃小鱼，唯有在时间的长河中才能够一辨分明。如果基因

泰克依然是一家独立公司，它的今天又会是什么样的？能否超越安进和吉

罗氏
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利德等生物制药公司？至于罗氏，它能够稳坐世界三大巨头之一的宝座，

除了善于吸引人才和努力买买买之外，决定性因素是它与时俱进的研发系

统实力。百年前，罗氏以提供维生素和植物生化碱药物而起家，随着时间

的推移，它进化至肿瘤和其它医疗领域。目前从药品管线上看，它已进入

了多模态治疗的方向。在肿瘤领域，它不仅有一般药物，还有 CAR-T、

基因治疗和 mRNA 疫苗等药物。此外，它也涉及神经疾病、罕见病和眼

科疾病等比较特别的领域。罗氏拥有如此强大的实力，即使王牌药物的专

利断崖也无法对它有任何实质性的威协。 

您所熟悉的药企，当它们的现金牛（Cash–Cow）产品进入专利悬

崖时，它们也有实力采用这样的战略吗？ 

罗氏的并购策略也很值得参考借鉴。它购买一家公司，判断标准是对

方是否能对自身的战略形成强大的协同力，而不仅仅只是对方的几款药物

或技术很牛。比较起几个单药能够给公司提供的销售额，一家有着可持续

性发展能力的优质公司对罗氏更加有吸引力，深谙“渔道”和“鱼道”的

区别。所以，它的每次并购结束后，都尽可能保留对方的品牌和组织结构，

并把对方的核心竞争力整合到罗氏集团中。不知道您的公司曾否有过并购

的经历，它的并购策略是否和罗氏一样？ 

最后要强调一下的是，罗氏相信数字化科技和大数据对整个医药行

业价值链的重大影响，它有 1/4 的业务来自于医疗诊断服务和诊断产

品，这是其它任何医药巨头都不具备的产业结构。罗氏通过收购 FMI、

Flatiron 等一系列顶尖公司，在基因组学、真实世界数据和数字生物标

志物等领域积极布局，已经逐渐建立起自己在诊断和药物的闭环性竞争

力。诊断与药物研发相辅相成，能产生最佳的协同作用，从而实现最大的

市场份额。目前，还没有其它药企能与罗氏同下这么一盘大棋。罗氏在这
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一方向上不断深耕精进、积累势能。很可能当其它药企如梦方醒注意到它

的闭环实力之后，整个制药世界的格局早已被它悄悄改写，罗氏的领导地

位将固若金汤了。您的公司是否也涉及精准治疗或个性化医疗服务呢？您

是如何看待药企与这种服务之间的关联？ 

希望我们的书能够引发您的思考。
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从不被看好到 550
亿 美 元 市 值 的
Vertex 传奇
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被梦想逼到创业之路的一代英才

1989 年，一位相貌老沉、发际线靠后、留着浓密络腮胡子的男士，

在他的新公司门口拍下了一张照片。他的笑容中有种坚定的乐观，厚厚的

镜片也挡不住他眼神里的雄心壮志。如果不说，谁也看不出这位男士才

38 岁。推开门，这家公司不过是一间又拥挤又简陋的实验室，一个月前

它才刚刚从一家小型建筑公司的仓库改造而成。

三年前，这位男士就已经被提升为当时全球最大药企默沙东基础化学

部门的高级主管，他拥有 17 项专利，被钦定为默沙东每年 10 亿美元研

发经费的掌门人。在默沙东如日中天的年代，对于任何一位 35 岁的科研

工作者，这是好到梦里都难以实现的一份锦绣前程。可是，面对如此的“高

官厚禄”，这位看似老道的年轻人却辞职不干了。为了追求自己的荣誉与

梦想，他选择将一切归零，开始在创业的道路上披荆斩棘。

他就是 Joshua Boger（约书亚·博格），一家堪为传奇的生物制药

公司 Vertex（福泰制药）的创办人。

博格从小就是一位科学神童，他在自家车库的阁楼上有一个小小的

实验室，里面放满了各种化学物、矿物和实验器具。8 岁的小博格，就

能够利用水、洁厕灵和牛奶盒制造出大量氢气，多到可以让很多气球飘

起来。成长的过程中，他一直是稳稳的学霸与牛人，先在卫斯理大学师

从药学界的一代传奇人物 Max Tishler（马思·蒂什勒）。大学毕业之后，

博格作为美国仅有的 8 位国家科学基金会的奖学金得主之一，进入了贵

为全球有机化学之首的哈佛大学化学系继续攻读博士学位。学成之后，

博格进入了当年全球制药行业研发能力最强的默沙东，开始了平步青云
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的科研生涯。

1989 年，博格离开了默沙东创立了 Vertex，而他一生最为重要的

导师蒂什勒也在同年去世了。蒂什勒曾经一手搭建了默沙东的药物研发

体系，博格正是他最为得意的门生。

不再有苍天巨擘默沙东的庇护，又失去了挚爱的导师，博格势单力

薄。Vertex 虽然号称为一家生物制药企业，却没有一款足够成熟的药品，

研发工作尚处于险象环生的概念阶段。好在博格的口袋中装着 1000 万

美元，这在当年看似一笔巨款，但和他在默沙东里每年都能够调动的上

亿美元研发经费无法相比。以博格在研发方面的一贯作风，公司每周要

烧掉 7.5 万美元。当时美国的经济一片萧条，Vertex 后继的融资困难

且希望渺茫。即使资金充裕，由于药品研发有着种种不确定性，哪怕再

研发 10 年，也未必胜券在握。

创业艰难百战多，所有人都认为博格放弃了默沙东的锦绣前程转而创

办 Vertex 并不明智，可是博格依然信心满满。他深感像默沙东这样大药

企的研发平台过于僵化，他认为是时候去创造一套更有效率的研发体系

了，这样才可能得到疗效更为显著的新药。正是被这样的理想和抱负所鼓

舞，他才走上了非创业不可的艰难道路，开启了 Vertex 的新纪元。

受博格领导力的感召，20 多名顶尖的化学、药学和免疫学精英，加

入了这个一名不闻、资金紧张、周末还经常要加班的新创公司。当时，新

药的诞生在很大程度上依靠“天然产物筛选法”，就是从土壤中筛选出活

性物质。这种方法相当盲目，效率低下，费用却非常高昂，绝大多数成功

都得靠运气。即使有幸发现了有药效的分子，这些分子也只是恰好与人体

内的某些分子类似，远非完美，副作用也较明显。博格希望在自己的领导

下，Vertex 能够彻底将这种筛选法赶下神坛。他转向依靠计算机技术和

有机化学原理，在分子层面上对疾病完全理解后，再基于分子结构来理性

地设计药物。后来，这套思路逐渐发展成了业界有名的“Structure-based 

Rational Drug Design”。

Vertex
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黑暗夜 崎岖路

豪情万丈的博格带着 Vertex 上路了。这条道路上荆棘密布，博格的

团队只有风雨兼程。

当年，药学界的明星分子是一种代号为 FK-506(Tacrolimus) 的强

力免疫抑制剂，它能够使人体暂时失去部份免疫力。这种药物不仅能提高

器官移植手术的成功率，还可以治疗一些因免疫细胞“误杀”自身细胞

而造成的疾病，比如类风湿性关节炎、红斑狼疮、一型糖尿病等等。FK-

506 的发现全凭“天然产物筛选法”，它来自于日本茨城县筑波市一座山

上的土壤。由于源于大自然，FK-506 的副作用很强，在起到治疗效果的

同时，一不小心就会导致病人因严重的毒副反应而死亡。当年过于自负的

博格一度认为，自己驭下的 Vertex 代表着药研界至高的珠穆朗玛，自然

没有摆不平的药物。所以，他将公司的第一个项目瞄准了 FK-506，打算

用分子结构的理性设计法，来创造一款升级版的 FK-506，赋予它更强和

更安全的药效。根据商业预测，如果该药物取得成功，它一年就可以为

Vertex 带来高达 50 亿美元的年销售额。

当工作进入实质状态后，之前的所有计划其实都只是纸上谈兵，研发

的每一步都走得异常艰难。他们对内要攻克无穷无尽的技术难关，对外要

迎战在同一领域上深耕的强大竞争对手。可惜，团队在晦暗不明中摸索了

上千个昼夜，烧掉了绝大多数的融资之后，一款更好、更强、更友善的

FK-506 并没有诞生，Vertex 的 FK-506 计划失败了 !

FK-506 这座高峰的登顶失败了，但这并不说明博格和他的团队是一

批残兵败将，相反，他们依然是制药研发领域实力强悍的一批龙帅虎将。
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所谓东方不亮、西方亮，虽然 Vertex 自己还没有什么好药，但是各大药

企依然愿意与其合作，所以它一直没有走到弹尽粮绝的穷途末路。其中就

有日本大正制药、雪兰诺、安万特等公司与 Vertex 共同开发的各种蛋白

酶抑制剂等新药。2000 年，Vertex 也从诺华获得 8 亿美元，与之共同开

发 8 个用于治疗癌症和关节炎的激酶抑制剂，这让它解决了财务方面的后

顾之忧。

1999 年，在经历了 10 年的挣扎和“难产”之后，Vertex 自主研发

的第一款新药，即用于治疗艾滋病的 Agenerase 终于呱呱落地。它将这

款药在欧美市场的营销权出让给葛兰素史克，不过，由于艾滋病药物的赛

道已经近于拥挤，Agenerase 的销售并没有给 Vertex 足够的回报，它

的主要利润来源依然是与各大制药企业的研发合作收入。

2006 年，为了推动丙肝药物 VX-950 的后期研发工作和未来的商业

化过程，Vertex 开始与强生合作。2011 年，VX-950 成功获得美国 FDA

批准，其商品名为 Incivek，并在第二年就斩获了 11 亿美元的年销售额。

可惜的是，这款药的璀璨不过是昙花一现，当吉利德（Gilead）于 2013

年底推出了能将丙肝治愈的神药 Sovaldi 之后，Incivek 大限已到，存在

的意义再也没有了。

Vertex 还能绝处逢生吗？未来又在哪里呢？

兵出华容道 绝处又逢生

屡次计划屡次失败，Vertex 的发展似乎从来踏不准“点”儿。不过，

它一直没有放弃做一件“对”的事情，就是不停在夯实公司的研发能力。

2001 年，有了与诺华合作的进帐，Vertex 押下自己所有的身家，以近 6

Vertex
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亿美元的价格收购了圣地亚哥一家名为 Aurora 的生物科技公司。这笔生

意的风险极大，因为 Aurora 同样没有上市的药品和成熟的管线，仅仅提

供一系列的新药研发技术和手段。Vertex 看中了它在行业内领先的技术

优势，包括实验室分析、分子式筛选、细胞生物学功能测定等。博格认为，

这些科技能够帮助自己打造出一个新化学基因组研究平台，从而才能令公

司开发出具有多重作用机制，并针对多个靶点的药物。对于一个有着宏图

大志的公司，这才是真正的“希望之光”。

写到了这里，我们得先说说另外一个早于此事 30 多年的故事，它发

生在距离 Vertex 总部波士顿 3000 多公里以外的德州奥斯汀。

1965 年，19 岁的保罗·昆顿 (Paul Quinton) 考进了德州大学奥斯汀

分校，一见倾心地爱上了一个女孩，渴望给自己心爱的姑娘一份长长久久

的幸福。可是，这份“人之常情”却是昆顿很难实现的，因为他在成长过

程中一直承受着其他孩子无法体会的一种痛苦。他经常咳嗽，痰却吐不出

来，从而频繁地引发肺部感染。而且昆顿的汗液中含有很高的盐份，甚至

连晒衣架都被腐蚀了。这样的孩子一般都很容易夭折，昆顿一直在鬼门关

前跌跌撞撞，最终还是在病痛的折磨中长大了。不过，作为一位男性，他

浓稠的分泌物也导致输精管堵塞和发育障碍，早已丧失了生育能力。

在爱情的驱动下，昆顿不愿意接受这种没有健康质量的生活。他下定

决心，一定要弄清楚自己的身体究竟在哪里出了问题。他四处翻阅资料，

终于明白了，原来自己患上的是囊性纤维化病（Cystic Fibrosis，以下

简称 CF）。这种疾病在白种人里的发病率高达 0.3%，但在亚裔和非裔

中则比较罕见。据估计，全球约有 7 万名 CF 患者，其中近 3 万病例发生

在美国。

当时的医学水平有限，昆顿倾尽了一切努力之后，依然无从得知真正

的致病机理在哪里。除了昆顿，医学界早有许多科学家朝这个顽疾发起了

猛攻。直到 1989 年，也就是 Vertex 成立的那年，借助刚刚兴起的基因

测序技术，人类才第一次搞清楚了 CF 的病因是离子跨膜转运障碍。该基
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囊性纤维化病（Cystic Fibrosis）的病理学

因约有 2000 种突变，其中 127 种驱动突变会导致患病，因此需要联合使

用多种药物才可能有效治疗该疾病。

人类破解了基因密码，本以为这一疾病“很快”就可以被征服。但是，

寻找合适药物的过程更加不易。与其它器官相比，肺部是最不可能实施基

因治疗的，因为肺部灵敏的防御机制使得它很难接纳并且表达外源基因。

就这样，20 多年又过去了，人类似乎仍然束手无策。一直到 2012 年，

Vertex 的新药 Kalydeco（ivacaftor）获得美国 FDA 批准上市，这一

罕见病才真正迎来了曙光。这款药的核心技术并非出自 Vertex 的嫡传，

而是来源于 Vertex 于 2001 年倾囊收购的 Aurora。正是这一条绝处逢

生的华容道，将 Vertex 从苦苦挣扎的状态一举推到了生物制药界被众公

司高山昂止的地位。

美国囊性纤维化基金会（CFF）是一家以寻找和发现 CF 药物为使命

的公益性组织，不过，它一改纯粹公益的性质，于 1998 年开始资助当时

Vertex
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还没有被 Vertex 收购的 Aurora 公司，以进行相关新药的合成和筛选。

作为投资的交换条件，CFF 基金会要求获得药品成功后的销售提成。前

后十多年，CFF 基金会一共投入了 1.5 亿美元，而 Aurora 最终获得了

一 款 名 为 Kalydeco 的 药 物。Vertex 收 购 了 Aurora 之 后，Kalydeco

顺理成章归到了它的名下。随着这款药物的销售稳步上升，Vertex 开始

大幅盈利，后来以 33 亿美元的价格从 CFF 基金会手中买断了 Kalydeco

的销售提成权。

Kalydeco 是一种 CFTR 增效剂，通过增加细胞表面 CFTR 蛋白的

门控活性（离子跨膜的能力）来增强缺陷型 CFTR 蛋白的功能。这款

药主要针对的 g551d 突变的患者，全球大约只有 4,900 名。2015 年，

Vertex 的 另 一 款 CF 组 合 药 物 Orkambi（lumacaftor/Ivacaftor） 又

成功获批。它是 CFTR 校正器，通过增加 CFTR 转运到细胞表面从而

增强 CFTR 功能。这款药主要针对 F508del 突变的 CF 患者，全球约有

25,000 名病人可以从中受益。2018 年，Vertex 第三种针对 CF 的药物

Symdeko 再次获批上市，进一步扩大了覆盖面。

自此，Vertex 成就了自己在 CF 方面的绝对话语权，市值攀升至

550 亿美元，妥妥地进入了全球前 30 位的大药企名录，也成为了生物制

药行业名列前茅的领头羊。

2019 年 10 月，Vertex 针对 CF 的三药联合治疗法 Trikafta 在三期

临床大获成功后，获 FDA 批准，用以治疗 12 岁以上的 CF 患者。它有三

种有效成份构成，其中 Elexacaftor 是新一代 CFTR 蛋白矫正剂，用来

恢复携带 F508del 突变的 CFTR 蛋白的功能，从而改善 CF 患者的呼吸

功能。Tezacaftor 可以通过增加 CFTR 蛋白转运到细胞表面的水平来增

强 CFTR 蛋白功能，而 Ivacaftor 则可以通过延长细胞表面 CFTR 蛋白

的开放时间来提高缺陷型 CFTR 蛋白的功能。
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四十亿销售额 一种适应症

2019 年 Vertex 斩获颇丰，较 2018 年实现了 37% 的增长，达到了

41.6 亿美元。

仔细分析，这些收入有 96% 都是由 CF 药物所贡献的，Vertex 凭借

Vertex

2018-2019 年 Vertex
年销售额比对

Vertex 主要产品
年销售额
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在这一适应症上的技术优势，已经从一家为大公司提供药物研发服务的机

构成功转型为制药企业。

Vertex 的第四代 CF 药物 Trikafta 在疗效方面有了革命性的提升，

也标价为 31.1 万美元，由于在 10 月底才获批上市，仅仅只卖了 4.2 亿美元。

不过，根据行业预测，Trikafta 在 2025 年的销售额将超过 60 亿美元。当然，

从 Vertex 的总体销售额来看，这 60 亿美元并不意味着未来的净增额。

由于这款新一代药物必定成为前两代旧药 Orkambi 和 Symdeko 的销售

终结者，这 60 亿当中的一部份是蚕食了自家现有的销售额，另外一部份

才是适应患者覆盖面增加而带来的净贡献。

集中罕见病 聚焦 CF 症 

从 Vertex 的在研管线中，我们可以看到，除了继续向强生集团下属

的杨森公司和德国默克输出研发技术以外，它都集中在自己的药物研发方

向上。它的绝大多数管线都设定在罕见病领域上，比如抗胰蛋白酶缺乏症、

血红蛋白病、介导性肾病、进行性肌营养不良症等等。当然，它最为重要

的领域依然集中在 CF 方向上，这毕竟是它立业致富之本。

从 Vertex 的发展历史中我们可以看到，这样“集中罕见病，聚焦

CF 症”的战略方向，并非是它最初创立之时所确定的。回溯到 1989 年

时，公司创始人博格本想在免疫领域大展身手，却无奈兵败垂成；回溯到

2001 年时，Vertex 收购 Aurora 时，目的是获得对方的新药研发技术。

然而，世上本没有路，走得人多了，也就有了路。Vertex 在矢志不移追
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求生物制药行业的最高技术过程中，屡败屡战，终于走出了这一条清晰而

明朗的康庄大道。

CF 是一种基因突变造成的疾病，它不会因为出现了一种疗效很好的

药物而彻底被消除。一旦 Vertex 掌握着这一领域的实力技术，它的市场

就不会消失，而不会像 Gilead（吉利德）那样，当它的药物在彻底治好

了丙肝这一病毒性传染病后，这一市场也就逐渐萎缩了。有了 CF 药物提

供源源不断的现金流，Vertex 继续在罕见病领域发力，一旦积累了在某一

疾病方面独断性的领先技术，它又将拥有了 CF 药物之外的另一台印钞机。

Vertex 的研发管线看看来确实没有其它制药巨头那样丰富，但“少”

并不代表弱。如果力道用得准确而有效，“少”代表的是精化与精粹。

三套好牌 一方霸主

这一篇文章，着重于讲述博格创立 Vertex 的梦想之路。这条路表面

上应验了“有心栽花花不成，无心插柳柳成荫”的随缘性，可仔细分析其

历史，我们会感到实质远比表像深刻。在药物研发方面，博格是一位绝对

的理想主义者；在企业经营方面，博格又是一位绝对的实用主义者。为了

公司的生存和发展，他将三套牌打得风生水起：一手是科技、一手是财务、

还有一手是用人。在科技方面，万千逆境中的困难都没有改变他“敢为天

下先”的志气，甚至在 2001 年时，倾尽公司所有，去购买一家只有技术

没有产品的 Aurora 公司；在财务方面，他积极与大公司合作，用合作的

研发金来养活着公司的“制药”梦想；在人才方面，他网络了世界顶极的

Vertex
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Vertex 药品管线
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人才，而且当用则用，当废则废，显示出大眼光和大格局。如果博格手里

握着的仅仅是一套产品牌，当 FK-506 失败的时候，Vertex 早已像无数

早逝的初创公司那样灰飞烟灭了。

我们具体来看看他的三套牌：

1. 科技牌：全力创新，战略明确 ：   无论做什么，如果不能够达到

全球的顶尖水平，Vertex 宁可不做。当年他们关注于 FK-506，是因为

它是那个年代药学界的明星分子，只要在此有所建树，Vertex 就有了全

盘掌握新一代免疫制剂的胜算。在这一领域上，Vertex 只有两个竞争对

手。第一位竞争对手是哈佛的 Stuart Schreiber（施莱伯）教授，他在

有机化学和免疫蛋白领域上，早已取得了跨越时代的进展。正是通过不断

与施莱伯在科研上的你追我赶，Vertex 才释放出了自己巨大的研发潜能。

另外一位竞争对手是执掌匹兹堡大学器官移植中心的 Thomas Starzl（斯

塔泽）医生。在斯塔泽的领导之下，匹兹堡大学是全球最强的器官移植中

心。作为 FK-506 最忠实的使用者，他对免疫抗体的理解走在行业的最前

端。通过不断和斯塔泽的应用进行对标分析，Vertex 才得以衡量出自己

在业界的真实技术水平。

虽然 FK-506 最后失败了，这两位竞争对手帮助 Vertex 深度拓展了

自己的研发实力，其方法论和经验值被 Vertex 保留了下来。这样，当

Vertex 进行其它药品开发时，渐渐有了一套强大的技术体系作为支持。

它的研发团队也从最初的 20 人，经历 30 年的成长，达到了今天 2300 人

的规模。员工不断在流动，技术也在不断迭代，Vertex 的专业方向却越

来越清晰，技术的优势也越来越明显。Vertex 后来进入 CF 疗法时，一

直都在定义着这一领域的顶尖技术。

2. 财务牌：善用战略伙伴，共同协作 ：   1989 年，当博格拿到 1000

Vertex
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万美元之后，他紧巴巴地将团队建了起来。由于无药可卖，也谈不上销

售额。那几年，美国的经济正处于萧条之中，他从资本市场上拿到风险

投资的可能性极小。为了养活公司，Vertex 只有通过联合技术开发 (Co-

Development) 的方式积极向其它制药企业寻求合作。1990 年，它与日

本的中外制药 (Chugai) 签订了第一个共同研发协议，价值 3000 万美元。

这笔资金绝对是及时雨，让濒临倒闭困境的公司得以存活下来。紧接着，

在没有任何药品的情况下，善于沟通的博格说服了投行和投资市场，公司

IPO 挂牌也一举获得了成功。接下来，Vertex 又利用自己的研发优势，

积极探索与各大药企的合作，在自己公司还没有药品获批上市之前，实现

了赢利。这种长袖善舞的资本续接方式对中小型生物制药公司而言绝非容

易，但博格做到了。

表 15-1 是 Vertex 与其他公司签署的合作项目

3. 任人唯才，当断即断 ：   当然，溯本求源，博格要打好技术和财

务这两手牌，背后必然有一套独特的用人机制。首先，Vertex 的研发团

队有着扎实的功力，而不像一些制药企业聘请多个“明星科学家”来装点

一下门面，实际贡献并不大。最早加入 Vertex 的一批成员，大多数都具

备着行业里顶尖的技术，而且年龄都在 40 岁以下，正处于敢打能拼的事

业上升期，最能够做出业绩。他们有着渴求成功的强大信念，又踏踏实实

在做创新。而且，这个年龄段的科学家还没有完全建功立业，也就不会被

自己的”名声”所累，做事变得畏首畏尾；更不会以自己的资历经常与公

司博弈，或者倚老卖老为公司找麻烦。

其次，如果不小心在用人方面犯了错误，博格也会马上纠正错误，毫

不姑息迁就。在创业初期，博格曾经请到业界大牛、哈佛的名教授施莱伯

加盟。后来发现施莱伯无法融入团队，其理念与公司战略有着明显冲突，
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表 15-1 Vertex 与其他公司签署的合作项目

博格就毫不迟疑地让施莱伯出局。虽然此举会得罪投资方，还会让施莱伯

变成一个强劲的竞争对手，他都在所不惜。在接下来很长的一段时间内，

施莱伯带领的哈佛团队和博格带领的 Vertex 团队在 FK-506 的研发方面

不相仲伯，一直在世界第一或第二的位置上赶超对方。最终，公司的成功

Vertex
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证明了博格当年确实有胆有识。他当断则断的领导风格保住了团队的统一

性，也保住了公司的技术资产不会外流。

博格还培养了一支强大的 BD 团队。Vertex 在 CF 药物成功上市之前，

一直依靠与其它药企进行合作开发才得以生存下来，这要求公司必须具备

一支极高科技素养与商务能力的 BD 团队。一家优秀的制药公司不仅需要

拥有一流的科研人员，也需要拥有经验丰富、人脉广泛又具备卓越谈判能

力的 BD 人才，才能一飞冲天。

过去与未来

想进一步去了解 Vertex 公司的发展史，一个很简单的方法就是去查看

它在股票市场上的表现。从 1991 年 IPO 上市到首个新药于 1999 年获批，

Vertex 在 1990 年代的股价一直平平无奇。直到其艾滋病药物 Agenerase

于 1999 年获批并外包葛兰素史克销售后，2000 年时才出现了短暂的高峰。

然而，由于抗艾滋病毒药物市场相当拥挤，其后股价快速下跌。直到 2006

年，当 Vertex 与 JNJ 合作，共同开发丙肝新药 Incivek，情况才慢慢好

转。该药最终在 2011 年获得批准，连同其后多个 CF 新药上市（Kalydeco 

2012;Orkambi 2015;Symdeko 2018;Trikafta 2019），Vertex 股价终于

一飞冲天。唯一例外的是 2016 年，当时因为新药上市宣传费用与其研发

支出庞大，远远超过当年的营收，对股价造成压力，不过随着销售上升，

股价 2017 年初便稳定增长。

上表描述了 Vertex 公司过去 20 年的收购史，项目不多。最引人注

目的收购是 1999 年时的 Aurora，其后并没多少动作，直到 2009 年收购
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ViroChem，进一步进入丙肝药物开发。2015 年至 2017 年时，Vertex 专

注于 CF 疾病，收购了 Parion 和 Concert Pharma 的几个在研药物，大

大增强其 CF 的药物管线。然而，随着 CF 药物这只金母鸡生出越来越多的

金鸡蛋，Vertex 手头上积聚了大量现金，于是不断深化在基因编辑领域上

的投资。

2019 年 6 月，Vertex 从 Exonics 公司获得了 DMD 和其它神经肌肉

性疾病的基因编辑治疗技术。这也与其之前和 CRISPR 公司的伙伴合作关

系相辅相成，使用基因编辑技术以治疗镰状细胞性贫血和地中海型贫血。

2019 年 9 月，Vertex 再斥资 9.5 亿美元收购 Semma 公司，进入干细胞

治疗 1 型糖尿病的领域。这一收购其实有点令人意外，因为用干细胞治疗

糖尿病的技术并未完全成熟。然而，这些近期的活动反映了 Vertex 不想把

所有的鸡蛋都放在同一篮子上，希望扩展到 CF 以外的其它治疗领域上的

野心，特别是在基因编辑和干细胞技术。我们且拭目以待，看看这些策略

的未来发展究竟如何。

Vertex

2000-2020 年股价走势图



制药巨擎的成功密码

346

结语与启思

30 年的时光，可以让沧海变为桑田。过去 30 年里，以 1000 万美元

起家的 Vertex 成长为了一家价值 550 亿美元的全球 30 强药企。回顾它

的发展史，它完全自主开发的新药没有任何一款取得过真正的成功，甚至

可以说是全军覆没，比如 FK-506 和 HIV 抗体。好不容易研发出来的丙

肝药物 Incivek 却生不逢时，只销售了两年，就被其它公司疗效更好的

药物彻底歼灭了。然而，由于 Vertex 一直处于一个正确的发展体系中，

一城一地的失败并不可怕，它们最终都成为了自己茁壮成长的踏脚石。这

使我回想起当年在波士顿读书时，母校麻省理工教授念茲在茲的几个企业

成长要素 :1) 灵活的发展策略；2) 与学术科研伙伴紧密合作；3) 以及“创

Vertex 收购的公司或项目
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新就是大胆去做 !”这句鼓舞人心的口号。

博格就正是这样带领着 Vertex 的研发团队，冲出了重重的失败围困，

最终走向了成功。

你的内心，是不是也有一份属于你自己的光荣和梦想，它们时时激励

你要去创业呢？如果你也被“内心的一团熊熊燃烧的火焰”逼到了非创业

不可的份上，不妨从博格的经历里多多学习。或许，你也可以两手操作，

一手专注于科技创新，一手与各大药企积极合作，在未来去创造一个你理

想中的伟大企业！

（注：博格于 2009 年荣誉离任 Vertex 的 CEO 职位，后继续在公司

董事会服务至 2017 年。现在，这家生物科技公司已经不再有他的身影了；

但是，它的关键性成功因素，即博格在科学上所坚守的理想主义情怀以及

在商业运作上所坚守的务实主义，却依然长存。关于 Vertex 现任 CEO

的故事和其它商业表现，我将会在另外一篇文章中讲述。）

Vertex
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贵族 vs 平民，两位
CEO 女强人的巅峰
对决
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不同河畔 一样花开

1993 年 5 月，一位青春洋溢的女孩漫步在英国牛津大学的查威尔河

畔，她的笑容像极了此时此刻明媚的阳光。青草的香味混和着河面上淡淡

的湿气扑面而来，初夏的味道真好。这位女孩名叫 Emma Walmsley( 艾

玛·沃姆斯利 )，她眺望着远处一幢幢古雅的校舍，试图要将这些独特的风

景印刻在记忆里。在即将到来的牛津大学毕业典礼上，她将获得语言学的

硕士学位，从此告别象牙塔而迈入社会。

作为一位投胎小能手，艾玛出生的起点已经是绝大多数女孩遥不可及

的终点了。1969 年，她诞生在美丽富饶的英国堪布里亚郡，父亲罗伯特·沃

姆斯利爵士 (Sir Robert Walmsley) 是英国军方最有权势的人之一，以

英国皇家海军副上将的军衔退役，之后在英国国防部负责军购。对于艾玛

而言，富裕和奢华不过是生活的基准线。她并不需要像普通女孩一样为生

计和前途来打拼职业，她只需要寻找到自己内心最喜欢做的事情就行了。

几经权衡之后，Emma 在毕业后接受了法国化妆品巨头欧莱雅 (L’Oréal)

的聘书，到伦敦从事了一份市场营销方面的工作。

同一时间点，我们把镜头摇到大西洋彼岸的波士顿。微热的夏风里，

查尔斯河面上星星点点的帆船驶过，一位印度裔女孩望着波光粼粼的河水

陷入了沉思。她叫瓦希玛·凯瓦拉玛尼 (Reshma Kewalramani)，一位

祖藉为印度孟买的年轻女孩，考入了波士顿大学攻读医科学位。

波士顿大学曾经出过一位杰出的校友马丁路德·金 (Martin Luther 
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King)，以一篇代表着美国精神的著名演讲“我有一个梦想”激励着一代

又一代的美国人。被这种美国精神所感召，瓦希玛的梦想就是扎根在这个

国家，倾心尽意去做一位救死扶伤的好医生。

相同时间不同国家，同样漫步在河畔的这两位年轻女孩，来时的人生

道路如此天差地别。她们当年怎么也不会想到，20 年后，她们都将成长

为世界级企业的 CEO，并带领着各自的公司在制药领域内展开并不直接、

却又紧密相关的巅峰对决。

两条起跑线 一个“中”点站

艾玛于 1993 年进入了欧莱雅集团之后，前后在伦敦、纽约和上海服务了

17 年，专注于市场营销工作，并“多、快、好、省”地将欧莱雅的美妆品牌

在这一个个区域市场中成功高销促卖。在上海的时候，她曾经负责三个品牌的

运营，包括“巴黎欧莱雅“、“美宝莲“还有收购的中国品牌“小护士“。

葛兰素史克（以下简称：葛兰素）是英国最大的制药企业，2010 年

在一次“老乡聚会”的午饭中，这家制药巨头当时的 CEO 安德鲁·威蒂

(Andrew Witty) 认识了艾玛。这顿饭吃得相当不错，艾玛在席间给威蒂

留下了深刻的好印象。不久之后，威蒂对她委以重任，让她去负责葛兰素

在欧洲的消费者保健品市场。

面对“老乡”的大力“提拔”，正在中国魔都享受着东方美食的艾玛

并不领情。她的第一反应是抗拒：“像我这样一位有着四个孩子的母亲，

怎么能够胜任如此重要的工作呢？”然而时不我待，进入葛兰素后，艾玛

Vertex & GSK
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竟然如鱼得水，她才发现自己实在没有必要对这份工作心存过多的顾虑。

很快，艾玛就升任成为负责全球葛兰素消费保健品业务的老大，并在

任期内将销售额提升了 38%，在 2017 年达到了 114 亿美元。当时，董

事会已经持续多年对原任的 CEO 威蒂深感不满，而业绩卓越的艾玛逐渐

走进了他们的视野。2017 年 3 月，持续走低的公司股价和前景不明的商

业战略让董事会对威蒂忍无可忍，他们终于用艾玛替换了这位曾经助她上

位的“贵人”。从此，艾玛被正式擢升为这家在全球第七大制药巨头的

CEO，开始全权为 1000 亿美元市值的公司股东、300 多亿美元的消费者

以及 10 多万的葛兰素员工履行职责。

2018 年，《财富》杂志评选“国际影响力最大的商界女性”，49 岁

的艾玛荣登榜首。

让我们重新聚焦到印度裔女孩瓦希玛身上。她的职业发展，走的是标

准美国医学精英的路线。通过自己超乎常人的勤奋和努力，瓦希玛的美

国梦想终于照进了现实。1998 年 6 月，她以荣誉毕业生的身份获得波士

顿大学医学院的医学博士学位，开始在麻省总医院接受严格的内科驻院

医生训练。其后，她在哈佛的一所附属培训医院 Brigham&Women’s 

Hospital 完成了肾脏科的专科医生训练，如愿以偿地成为了一名肾脏病

专科医生。

2004 年，瓦希玛从医院体系转入到全球首屈一指的生物制药公司

Amgen（安进）。从负责 Amgen 医疗事业部（Medical Affairs）的基

础工作开始，她一步步升任为其美国医疗事业部的副总裁。这个过程中，

她兼任过 FDA 内分泌和代谢药物咨询委员会的制药行业代表以及美国肾

脏健康委员会的首届董事会成员。2015 年，她又获得了哈佛商学院的工

商管理学位。

2017 年 2 月，瓦希玛离开了服务 12 年的 Amgen，接受了 Vertex

公司邀请，就任其高级副总裁。在 Vertex 这段崭新的职业征程中，瓦希



353

玛的晋升速度快如闪电，14 个月以后，她就以执行副总裁和 CMO 的身

份开始负责 Vertex 的药品研发。15 个月以后，Vertex 正式宣布她作为

下一任 CEO。那天是 2019 年 7 月 25 日，瓦希玛 46 岁，在未来 8 个月

的过渡期中，她将逐渐执行起 CEO 的责权，直到 2020 年 4 月正式从原

任 CEO 杰佛里·莱顿 (Jeffrey Leiden) 手中接下 Vertex 的帅印，开始执

掌这家朝阳般红火的生物制药公司。

一场并无短兵相接的巅峰对决

不同的命运把这两位女性带到了事业的最高点，她们双双成为了制药

领域最位高权重的女性 CEO。艾玛领导的葛兰素和瓦希玛领导的 Vertex

Vertex & GSK

两位女 CEO 背景比对
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是大不相同的，可是，为什么我们要说，她们带领各自的公司展开了并不

直接、却又紧密相关的巅峰对决呢？

以本文撰写的时间 2020 年 3 月 20 日为基准点，两家公司在股票

市场上的总市值和市盈率如下表所示。从体量上，葛兰素远远超过了

Vertex，但是从公司的含金量上，Vertex 却比葛兰素更胜一筹。

在美国，葛兰素这种类型的制药巨头被统称为 Big Pharma（大药企）。

除了葛兰素，还有强生、默克、辉瑞、罗氏、诺华、礼来、施贵宝、艾维

伯、赛诺菲以及阿斯利康等等，它们都是近千亿美元市值俱乐部的会员。

在过去近百年的发展历史中，它们通过销售药品和不断兼并，积累起巨大

的行业规模和商业势能。大药企一般有两个特点：第一、旗下的产品线不

仅仅有处方药品，有时候还会有 OTC 成药、消费保健品、诊断设备和其

它相关的医药用品；第二、虽然也有生物药品制剂，但大多为利润更高、

成本更低的小分子化学药品。这些药品在具备更高疗效的基础上，常以销

售渠道和庞大销售量去取胜。但随着专利悬崖的到来，它们亦很容易受到

葛兰素与 Vertex 的比对
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仿制药的冲击，利润率也随之急剧下降。

像 Vertex 这一类被前沿生物科技驱动的新型药企，在美国被称为

Biotech（ 生 物 科 技 公 司）。 除 了 Vertex， 还 有 Amgen、Gilead、

Biogen、Regeneron 以及 BioMarin 等等。它们既有市值数达百亿至

千亿美元的大型高科技公司，也有一批微小的初创药企 (Biotech Start-

Up)。这类初创药企，目前在波士顿地区就聚集着约 800 多家，在旧金山

大湾区则有约 900 多家。它们的特点是，以基因编辑和免疫疗法等高新

技术为核心，研发和生产较多的是大分子药物和生物疗法，包括现今流行

的众多 IO 单抗 / 双抗、CAR-T/CAR-NK、基因疗法、肿瘤疫苗、溶瘤病

毒及干细胞疗法等等。这些公司的药物 / 疗法研发一旦成功，往往可能攻

克过去某种本无希望的疾病，它们的销售额、利润额和股票市值也能够随

之一飞冲天。Vertex 就是其中的佼佼者，它针对囊性纤维化病（Cystic 

Fibrosis）所提供的多种疗法，将这个疾病从不可治变成了可治。仅仅在

这一个方向上的成功，就让它的市值高达百年巨头葛兰素的 67%。

在过去 5 年葛兰素和 Vertex 股价变化的对比图中，我们可以看到，

葛兰素的股份一直处于负增长中，五年累积下跌了 31.7%。相较而言，

Vertex 除了 2016 年至 2017 年间的振荡下跌，都处于明显的正增长中，

五年累积增长了 64.7%。这说明对比起葛兰素这种体型巨大、有型资产重、

员工人数多、产品线广却分散、科技创新力不够明显的企业，投资者更加

偏好 Vertex 这种体型小、资产轻、员工数少、产品线专一、科技创新力

较强的企业。

如果从股价变动中，我们还是没有完全捕捉到两家公司不同价值潜力

的真正原因，就进一步再来看一下它们近 5 年的销售业务和利润水平。

2015 年的时候，Vertex 的销售额 10.3 亿美元，仅为葛兰素 366 亿

Vertex & GSK
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2015 年 -2020 年葛兰素和
Vertex 股价变化对比图

葛兰素与 Vertex 销售额、税前利润、利润率的比对
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美元的 2.8%。那时候两家公司站在一起，确实是蚂蚁与大象的强烈对比。

不过，随着 Vertex 在 CF 领域的优势逐渐明确，这个差距就越来越小，

逐渐达到了近 10%。为了消除英美两国不同税赋的影响，本文用它们的

税前利润率再一次进行比较。虽然葛兰素的税前利润率在 Emma 的领导

下有所提升，但依然不如 Vertex 的利润率提升明显，呈现出高科技公司

所具备的巨大发展潜能。加上 Vertex 在所处适应症领域，其技术独占性

和市场独点性非常明显，它自然而然成为了华尔街的宠儿。

实力与性别无关

当这两位 CEO 女强人刚刚坐上她们的新位置时，世界投给她们的目

光，并非全然的信任。公众认为，卖药的葛兰素不应该像卖化妆品的欧莱

雅那样去聘用一位市场营销背景的女性来做 CEO。一家名为 Nutrea 市

场分析公司的首席顾问 Swami Subramaniam，甚至认为艾玛只是一只

穿着 CEO 外套的金丝雀。不过，显然公众的指责不仅仅是针对专业背景，

即使是一位具备了资深医学背景的女性 CEO，也依然会被媒体说三道四。

当瓦希玛走到了 Vertex 的台前时，公众同样不认可。医药界的权威传媒

Fierce Pharma 亦曾公开发表文章，认为这次 Vertex 走马换将，可能

预示着其高速增长的黄金时代已经成为了过去式。

公众对她们如此缺乏信心，仅仅是因为她们是女性吗？

当然不是。真正的原因在于这两位大姐过去没有机会呈现足够辉煌的

业绩，以证明她们有能力带着巨型公司一路过关斩将，赚一个盆满钵满。
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想想这也很正常，毕竟她们都是第一次出任“大型”药企的 CEO。

商业企业的本质是追逐利润，这些价值百亿和千亿美元级别的大公司

董事会在确定 CEO 人选时，骨子里都是在玩真金白银的大赌局，没有谁

敢在侯选人身上贴一张男性或女性的标签来做决定。所以，即使美国的女

权主义者总是在职场上为女性争取更多机会，而许多大公司也会为了塑造

自己“男女平等”和“政治正确”的形象，在一些高管职位上尽量为女性

安排一些适合的机会，但事实却强于这些“男女平等”的政治论调：全球

500 强企业的 CEO，目前只有 4.2% 是女性；在制药行业，这个数字稍

为高一些，但女性 CEO 的比例也仅仅是 7-9%。

在商言商的董事会，大家都是冲着钱来认认真真作决定的。他们认为

谁最有潜力为公司挣钱，就选谁。大公司 CEO 的候选人，每一位都有很

强的过人之处，才可能赢获董事会足够的重视。一路过关斩将，PK 掉了

其他强劲竞争对手的艾玛和瓦希玛，都绝非等闲之辈。

她们之间的竞争格局是什么样的呢？她们以何为筹码来领导各自的公

司进行这场非直接性的巅峰对决呢？

就葛兰素和 Vertex 的药品管线和在售药品而言，它们专注的治疗领

域各不相同，从来没有直接的你争我夺。实际上，它们的竞争格局在更高

的层面，关乎着战略方向和研发实力，也关乎着企业的生死存亡。我们且

看一看艾玛和瓦希玛的作为，就可看出这种竞争格局的端倪。

艾玛，行业最激进之换血疗法

就任 CEO 后的 30 个月内，艾玛就已展现出自己是一只丛林母狮的

雄威，而非大众眼中的一只笼中金丝雀。她的战略核心，并不在于追求公
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司的规模宏大，而在于追求公司的真正实力。她努力让葛兰素从此转型成

为一家具备一流研发创新能力、高效率和丰厚利润率的公司。

1. 集中于制药业 ：   艾玛的第一步，是将公司的主要精力集中在药

品方向上。最初，所有人都以为她会利用自己过去颇为深厚的市场营销经

验来提升葛兰素的消费保健品业务。出乎大众意料，2018 年底时葛兰素

宣布，将年销售额已经达到了 127 亿美元的消费保健品业务打包分离，

与辉瑞的消费保健品业务部成立一家新的合资公司，葛兰素占 68% 的股

份，而辉瑞占 32%。这家合资公司运营三年之后，将在伦敦股票交易市

场单独挂牌运营。消费保健品业务的销售额虽高，但利润率却偏低。把它

独立出去，公司总体资产的盘子虽然变小了，不过，公司能够将所有的资

源和力量集中于更为有利可图的制药业务上，这样才能成长为一家更具竞

争力的公司。在这一操作上，葛兰素并不是先驱，其实众多大药企都已先

后把它们的消费保健品或其他利润较低的制药部门分离出去，艾玛也期盼

葛兰素在这个方向上大获全胜。

2. 打 造 创 新 能 力：   所 谓“The low hanging fruits were 

picked”，传统的小分子化学药品现在已经没有多少容易的果子可以采摘

了，整个制药行业的明天都逐渐转向技术含量较高的大分子生物药上。艾

玛的雄心是将葛兰素发展成为在生物科技方面具备强大研发能力的公司。

为此，她不惜用高于自己年薪的筹码，将生物制药领域的王牌元帅哈尔·巴

伦 (Hal Barron) 招到旗下，出任负责新药研发的首席科学官。（敬请期待

我的另外一篇文章《一个电话，能改变百年巨头葛兰素的命运吗？》）

就公司药品的研发管线而言，她接纳了巴伦在药物研发领域的远见，

将核心的研发力量集中在最有前景的免疫疗法上。艾玛认为，制药行业的

下一轮增长一定是由某几种具有划时代科技的药品所带动的，那也正是葛
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兰素的未来所在。正是这个原因，葛兰素绝对不会耗费资源进入 Me Too

或仿制药领域。在目前产品管线中，葛兰素已经手握 15 种重磅药物，

其中有两种前景较为明朗。第一种，是抗体偶联药物）(Antibody Drug 

Conjugate，ADC)，它瞄准一种被称为 BCMA 的靶点。第二种，是有

着巨大商业前景的 T 细胞疗法，也是从英国 AdaptImmune 公司获得授

权的 TCR-T。其目标为一种叫 NY-ESO-1 的蛋白靶点，目前已有六个临

床试验同时进行。

3. 提高企业效率 ：   为了治好葛兰素效率低下的大企业病，艾玛在

人事任命和企业文化两方面双管齐下。30 个月内，她马不停蹄地更换了

集团高级管理层 125 位经理中的 100 位，而这些新的高管中，每三位有就

一位就来自于葛兰素集团外部。而且，她不仅换将，也换帅。除了巴伦这

一重要任命外，艾玛还将阿斯利康 (AZ) 的执行副总裁卢克·米尔斯 (Luke 

Miels) 请来担任制药产品部的总裁。上面提到过，这是艾玛认为葛兰素命

脉所系的重要部门。

当公司上上下下都质疑这么快的换血速度会不会导致公司休克时，意

志坚强的 Emma 并没有停止改革的脚步；与之相反，她采取了更加激进

的做法，支持巴伦将以前决策采用的“团队负责制”改为“个人负责制”，

以避免管理层相互踢皮球，从而造成当断不断的低能和无效。

到了这里，细心的读者自是能够发现，葛兰素在艾玛的领导下，发展

的方向不就是在逐步接近 Vertex 的策略吗？在商业模式上，旧的未必是经

典；在商业规模上，大的也未必是赢家。一家灵活而高效，具有蓬勃创新

能力的生物制药公司，才能具备实现利润率和市盈率双高的实力。当前的

美国还有 Big Pharma 和 Small Biotech 的区别，但随着这些大制药公司

不断向创新科技转型，这两类制药企业的分限线很快就会越渐模煳，甚至

可能有一天将完全消失。
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瓦希玛，行业最佛系之萧规曹随

再来看看瓦希玛的立场。这位满脸佛系的肾脏专科医生被钦定为

Vertex 的下一任 CEO 还不足八个月，我们很难从她的举措中总结出章法，

只能根据公司最近的信息一窥端倪。

到目前为止，这家全球排名第五的生物科技公司，几乎所有的销售都

来自于治疗囊性纤维化病 (CF) 的药物。基于目前还没有其他对该疾病更

为有效的药物，Vertex 通过不断对药物叠代更新，还将占领该领域利润

多年。2018 年底，Vertex 的现金帐户中有 32 亿美元，到了 2019 年 6 月，

增加到了 40 亿美元。这些滚滚红利能够从容地支持 Vertex 的内部研发，

也能够支持 Vertex 轻松地兼并其他公司的研发平台。

目前，Vertex 在三种创新机制的新药上，已取得了突破性的进展 :

代号为 VX-150 作为治疗急性和神经性疼痛的创新药物。该药的药理

机制为通过抑制 NaV1.8 来阻断疼痛感。NaV1.8 是一种电压门控钠通道，

在传播疼痛的外周神经元中表达。VX-150 已完成了骨关节炎、急性疼痛

和神经性疼痛 3 个二期临床试验，期待未来进入三期临床。另外，一个二

代的治疗疼痛药物 VX-961，亦会快进入一期临床。

代 号 为 VX-814 的 小 分 子 药 物， 它 是 一 种 α1 抗 胰 蛋 白 酶 调 节 剂

(Alpha-1 Antitrypsin Modulator)，能够对该 AAT 蛋白酶失常导致的

一种遗传性疾病起到治疗效果，快进入二期临床试验。

代号为 VX-147 的药物，能够对 APOL1 突变的局灶节段性肾小球硬
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化（FSGS）起到疗效，在美国，患有该疾病的人约有一万，目前在一期

临床试验中。

此外，Vertex 目前最感兴趣的药品管线是基因组编程 (Genome 

Editing)。由于公司内部没有这方面的知识产权，它就通过与外部公司

的技术合作和直接兼并来获得相应的技术和专家。其中，Vertex 耗资

近 10 亿美元与 CRISPR Therapeutics 公司合作，共同寻求医治因为

基因问题而导致肌肉无力症的疗法。此外，Vertex 还耗资 2.5 亿美元

兼并了 Exonics 公司，以获得治疗杜兴氏肌肉营养不良症 (Duchenne 

Muscular Dystrophy) 的方案。

就 Vertex 的财务实力和技术布局来看，它过去 30 年的发展都在为

未来的突飞猛进打下基础。医药界的权威传媒 Fierce Pharma 因着瓦希

玛的就任以及就此导致的一些人员流失，就断言 Vertex 告别了黄金年代，

这明显有失偏颇。2019 年时，它的年销售额为 41.6 亿美元，只及葛兰素

394 亿美元的十分之一，但是，由于它的药品管线铺设得当，市值却为

559 亿美元，已经达到了葛兰素 840 亿美元的 2/3。

不过，从时间点上看，Vertex 的这盘棋是瓦希玛的前任杰佛里·莱顿

(Jeffrey Leiden) 早已经规划好的。那么，瓦希玛将会在这盘棋里扮演什

么角色呢？她当然不会推翻过去，重打江山。在就任演说中她明确表示，

未来还将和莱顿肩并肩地走下去。实际上，2020 年 4 月之后，莱顿还将

继续留在董事会，并以执行主席身份服务到 2023 年。他表示会积极扛起

BD 的工作，为 Vertex 规划和组织未来的药品管线。这样看来，瓦希玛

近期的主要工作还是执掌公司的内部研发，或执行莱顿交给她的其它工

作。也就是说，她还没有完全“真真正正”地稳坐 CEO 的位置，莱顿可

能还是幕后垂帘听政的太上皇。
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随着时间的推移，瓦希玛的领导风格将会慢慢呈现在世界面前。

我们也很好奇，等到 2023 年莱顿完全退场之后，她需要独自一人肩扛

Vertex 的发展大任，还会不会像今天照片上那样佛系呢？

写到这里，关于这两位女强人 CEO 间的“竞争”就暂且止笔。全球

制药行业的饭也不是它们两家公司就能吃完的。实际上，无论是这两位女

性 CEO，还是她们背后的葛兰素和 Vertex，都从来没有过面对面的短兵

相接；然而，它们的竞争又无处不在。任何一个巨型的制药企业要永葆基

业长青，就会和同行们处于永无止尽的药品管线之争、研发创新能力之争、

人才之争，甚至是兼并其它小型科技公司之争等等。

结语与启思

以个人成就而论，艾玛这样一位被富贵和权力追着跑了大半辈子的女

性 CEO，只可以被常人欣赏，而不能够被常人仿效。可是，面对自己梦

想，你也千万不要灰心。即使你没有艾玛那样硬核的老爸，也没有艾玛那

样曼妙的身材，只要你愿意像瓦希玛那样倾尽全力去拼搏和努力，依然会

获得命运的垂青。上天在塑造一位霸道女总裁的时候，不仅仅只偏爱贵族

范儿十足的艾玛，也会眷顾瓦希玛这样自强不息的女孩。一家公司的崛起

壮大，其轨迹基本上一样的。如果你的公司已经错失了百年历史才能够赋

予的沉淀和积累，不可能再成为葛兰素那样的制药巨头，也依然机会满满。

Vertex 就是一家凭借新兴科技胜出的企业，虽然创业维艰，但未来可期。

艾玛和瓦希玛的故事，对中国的药企发展其实很有借鉴之用。当前正
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值国家大力发展医疗、生物科技之际，中央甚至地方的各种配套政策，例

如国内药审制度以及与国际接轨的 ICH 政策推动，都会令中国的医药企

业变得大有可为。传统大型药企例如哈药、石药、齐鲁、广药、绿叶、天

士力、科伦、以岭等等（排名不分先后），虽然最近因 4+7 等政策而略

感阵痛，但这也是它们转型成为创新医药产业的契机。另外，近年异军突

起，已经抢先在新药研发方面抢滩布局的其它药企，例如恒瑞、百济神州、

基石、君实、信达、微芯、再鼎、和黄、贝达等为代表的新一代制药公司，

必将百尺竿头更上层楼。中国需要拥有一家又一家在医学疗法上和科学意

义上具备领先实力的先锋企业，能够从容制造出一批批全球首创的新药大

药，从而彻底扭转行业内大量 Fast Follow-On， Me Too 和 Me Better

的现状。

当然，目前有许多初创的生物科技公司在资本的支持下，一一踏上了

用好药为病人谋福祉的道路。合纵连横、远交近攻，期待有一天，大家能从欧、

美、日同行的经验中得到启发，互相整合以创造双赢。您的公司会在其中吗？

艾玛和瓦希玛故事的哪些方面是值得您去学习的呢？您觉得自己的公司应

该采取什么样的硏发战略以确保创业的成功呢？如果您现在还怀揣着生物

制药的创业梦想，又有什么样的感悟愿意和我们分享呢？

最后，作为女性的我还想和女性读者们探讨一个特别的问题：除了再

鼎医药杜莹、江苏豪森钟慧娟等之外，您认为中国的制药行业是不是也应

该拥有更多的女 CEO 呢 ? 这会是您未来的一个梦想吗 ? 真心期待您的回馈 !
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Vertex & GSK
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兼并界鼻祖葛兰素（GSK），
300 多岁能否再次回春？
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2015 年 3 月初的一天，春雨之后，紧邻英国伦敦的布伦特福德市寒冷

如冬。一间气派豪华的会议室中，端坐着众多举止优雅且衣着光鲜的商业

人士。最中央的位置上，一位发际线退到了后脑勺的中年男士在厚厚的一

叠法律文书上一一签上了自己的名字。在所有人目光的聚焦之下，他像平

时一样表情镇定，没有人看得出他此时此刻的心情是阴是晴。

这些白纸上落下的黑色名字是 Sir Andrew Witty（安德鲁·威蒂爵士），

它的每一个字母都价值亿万美金，因为这些协议关乎着两大制药巨头之间

近乎 200 亿美元的资产置换。一家是全球排名第十位的英国葛兰素史克公

司（GlaxoSmithKline，以下简称葛兰素或者 GSK），另外一家是全球排

名第二位的诺华（Novartis）公司。这位威蒂爵士就是葛兰素公司当时的

CEO。这一笔交易从起心动念开始，到此刻尘埃落定，他浇付了巨大的心血。

偷梁换柱 乾坤挪移

这笔资产置换是这样的：葛兰素将自己所有已上市的肿瘤药物资产卖

给了排名全球第二位的诺华，获得了 160 亿美元的预付款；同时，葛兰素

向诺华支付 71 亿美元，获得了诺华除流感疫苗之外的所有疫苗资产；此外，

两家公司合资成立一个以 OTC 成药和消费保健品为业务的新公司，诺华占

股 36.5%，葛兰素占股 63.5%。这一乾坤大挪移之后，诺华的 1.2 万名疫

苗事业部的员工转录到了葛兰素的花名册中，而葛兰素 2000 名肿瘤事业部

的员工则迁移到了诺华名下。（注：另外，诺华把其动物药品业务卖予礼来。）

那段时间，葛兰素年销售额 80 亿美元的重头产品沙美特罗（Advair）

GSK
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由于专利到期，销售额急剧下降。如坐针毡的威蒂原指望 Breo 和 Anoro

可以成为更新换代的重磅产品，可销售却远不如预期。屋漏偏逢连夜雨，

除了艾滋病药物之外，葛兰素当时投资巨大的三期临床药物，全部都像泰

坦尼克号一样沉没了，包括 Darapladib、MAGE-3、Losmapimod 等。

老药大势已去，新药后继无力，葛兰素前后没有着落，投资者对它的失望

明显反映在跌落的股价上。

要解开这个困局着实不易，威蒂前思后想，慢慢形成了这样一个对产

品结构的看法：疫苗、OTC 药物、甚至牙膏和戒烟贴等消费保健品都是比

较稳定的业务；与之对比，肿瘤药物的研发周期长、投入资金多，而失败

率相对较高。即使公司有幸能够成功地推出一款重磅大药，一旦它进入专

利断崖期而没有接棒的其它好药，往往就会引发销售额和股价双双下滑，

成为公司逃脱不了的梦魇。2014 年，葛兰素的肿瘤药物的销售增长已经高

达 33%，但总体盘子仅为 18 亿美元，尚不成气候。于是，威蒂打定了主意，

与其去冒险，不如舍掉这笔规模不大且风险较高的资产，而它正好是其它

制药公司看好的方向，还能够卖一个好价格。沿着这一思路，和诺华的生

葛兰素的资产置换
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意成交了，葛兰素一则可以继续巩固自己在全球疫苗领域的老大地位，二

则可以立竿见影地提升公司在 OTC 药物和消费保健品的销售额，三则还有

可能净赚 90 亿美元。

所谓大舍才能大得，威蒂认为“舍一而得三”的这幅蓝图很美，很可

惜的是，他让葛兰素“舍”掉的不仅仅是肿瘤药物资产，还“舍”掉了一

家制药企业的使命，就是持续以研发和创新来治愈人类的未治之疾。在签

下自己名字的瞬间，这种与整个制药业风向相背的战略也许引起了他的几

分不安，因此威蒂的眉梢眼角中并没有透出太多的洋洋喜气。

我们回到威蒂的背景中，来寻找一下他做出这样战略决策的深层次原

因。1985 年，他从英国诺丁汉大学（University of Nottingham）获得

了经济学学士的本科学位后，便以培训生的资格进入了葛兰素。踏实勤奋

而且聪明伶俐的威蒂在产品销售和市场营销的各种职位上摸爬滚打了 23 年

之后，一级级 PK 掉其他竞争对手。2008 年，他在近八万员工中脱颖而出，

坐上了 CEO 的位置。是不是这样的教育和工作经历让他在做商业决策时，

看到消费保健品等传统业务时会觉得更加亲切和踏实一些呢？

上位之后，威蒂没有急着进行全新的战略布局，却大大展现了葛兰素

的医者仁心。2009 年，他作出了两项重要的决定：第一、为了让贫困国家

的病患能够用得上葛兰素的产品，他采用不同市场差异定价的方式，以较

低的价格在贫困区域销售自己的药品，尤其是抗艾滋病的药品；第二、葛

兰素将公司的某一些专利公开放在一个特别的“专利池”中，供外部科研

人员免费用于药品研发。虽然从这些专利中产生出世纪重磅大药的可能性

不大，不过，对比起其它制药公司一桩接一桩的专利保护大战，此举让葛

兰素瞬间看上去就像制药圈内唯一一位从来不缺余粮的贵族。

GSK
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差评满满的一张成绩单

在岁月静好的工作和生活中，威蒂于 2012 年登上了人生的巅峰。

2012 年年初，他被英国女王册封为爵士；2012 年年底，他又被自己的母

校诺丁汉大学授予了荣誉校长的头衔。任何巅峰，登上之前必然是上坡路，

而登上之后却无一例外均是下坡路。那一年，48 岁的威蒂也踏上了人生的

下坡路。作为全球一流制药巨头的 CEO，他的成绩单上逐年被打上了一个

又一个的差评。

商誉：由于葛兰素在美国非法宣传处方药、没有报告安全数据、涉嫌

贿赂医生、以及宣传产品未经获批的新适应症，被列为美国历史上最大的

医疗欺诈案。2012 年 7 月，葛兰素不得不同意以 30 亿美元来进行和解，

涉及的药物包括 Paxil、Wellbutrin、Advair、Lamictal 和 Zofran。祸

不单行，2013 年 7 月，中国政府也开始重新清查 2007 年葛兰素在华所涉

及的商业欺诈事件，并对其罚款 4600 万美元。作为公司 CEO，无论是前

任留下的旧锅，还是自己打造的新锅，全部都只能够责无旁贷地背起来。

这两口锅，彻底砸碎了他苦心经营多年“商业道德模范”的人设。丢了个

人的面子也就算了，可公司的里子输得更惨，葛兰素的财力和商誉双双严

重受损。

战略：进入 2010 年之后，全球制药巨头的战略趋势明显集中于科技

含量较高的药物领域，可下列这张图片上清晰地显示了，葛兰素反其道而

行之地将自己的抗肿瘤药物市场抛掉，取而代之的，却是疫苗和利润较低
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的牙膏和尼古丁贴剂等消费保健品业务。无论在哪一个行业里，最大的胜

利属于大智大勇和大谋的顶尖人才。而固步自封、稳以保当下的周全，往

往只是软弱人士的一贯选项。很可惜的是，贵为全球十大之一的葛兰素本

来完全有攀登科技高峰的资本和潜能，却在威蒂爵士的带领下“不走寻常

路”，退回到最保守的状态中，以至于未来多年步步维艰，一路上疲态尽显。

销售：在威蒂刚刚上任的 2008 年，葛兰素的销售额为 244 亿英磅，

利润为 83 亿英磅，利润率为 34.0%。他经营了七年之后的 2015 年，葛兰

素的销售额为 239 亿英磅，利润为 57 亿英磅，利润率仅为 23.8%，这三

大重要指标全部下滑，无一例外。威蒂的拥护者认为，要怪就怪葛兰素的

王牌哮喘大药 Advair 的销售额已经从 2013 年的峰值跌落了一半，而内部

研发又一桩桩败走麦城。然而，专利断崖是家家药企都在面对的挑战，为

什么竞争对手为此积极加强内部研发、大举进行外部兼并，而尊贵的安德

鲁爵士的策略却败笔连连呢？

股价：和诺华的交易做成之后，为了支撑住股价，威蒂甚至将交易中

获得的 50 亿美元利润回馈给投资者，而不是将其投入到新药研发。可惜投

资这种大事，从来都只是为未来而下的赌注，而不是为过去而作的评价。

GSK
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葛兰素的股价显示，在威蒂 2008 年到 2017 年的 9 年任期间，公司股价走

过了一个小波峰，最终上涨了 25%。然而，同期的标准普尔制药指数却上

涨了 300%，他的业绩大大弱于行业趋势。

2017 年 3 月，眼睁睁看着自己伟大的公司从一线位置不断跌落的葛兰

素董事会，终于下定了决心，让阳刚之气明显不足的威蒂离开了 CEO 的

位置，取而代之的，是来自欧莱雅的“丛林母狮”艾玛·沃姆斯利 (Emma 

Walmsley)。

前世今生 并购鼻祖

现在，先让我们来看看葛兰素究竟是一家什么样的企业？它来自何方？

2000 年，两家历史悠远的制药巨头葛兰素威康（Glaxo Wellcome）

和史克必成（Smith Kline Beecham）合并成为了葛兰素公司，员工数

约为 95000 人。该项交易价值约为 760 亿美元，当年新诞生的葛兰素以

275 亿美元的年销售额在全球药企销售排行榜上名列第四，其产品共分三

大板块：疫苗、处方药、非处方药和消费保健品。其中，葛兰素的疫苗业

务目前排名世界第一，其带状疱疹疫苗、乙肝疫苗和宫颈癌疫苗等，在行

业内都占据了主导地位，这一方面是得益于它与诺华所作的资产置换，另

一方面是基于它自身扎实的疫苗产业基础。（不过，葛兰素的宫颈癌疫苗

Cervarix，后来被默沙东的 Gardasil 全面超越。）葛兰素的处方药主要用

于哮喘、感染、糖尿病和精神疾病等领域。此外，它还有众多知名的非处

方药物品牌，如芬必得、新康泰克、百多邦和史克肠虫清等；以及一些著
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名消费保健品牌，如保丽净和舒适达等。

Glaxo Wellcome 与 Smith Kline Bechman 又都是由众多公司分层

并购而成，在以通过兼并而获得飞跃式成长的制药界，葛兰素堪为这一方

面的鼻祖。这些太祖太公辈的公司为数甚多，最长的历史可以追溯至 300

多年前，本文只选择其中最重要的 5 家药品公司来介绍。它们不仅贡献了

一款又一款拯救人类于各种疾病的原创新药，还产生了 4 位诺贝尔奖的得主。

01—GLAXO ：   说起葛兰素公司名字的由来，其实有段十分有趣的

典故。1873 年，英国人约瑟夫·内森（Joseph Nathan）在新西兰以自己

的名字成立了一家综合贸易公司，销售非常成功。内森公司后来在新西兰

又投资了一家出售冷冻干奶粉的奶牛场，销售了一种名为“Defiance”的

奶粉。不过，因为名字起得不够好，公司随后试图将其改名为 "Lacto"。

不幸的是，新西兰商标局拒绝了这一要求。最后，他们决定在 "Lacto" 一

词前加上字母 "G"，成为 "Glacto"，再将其缩短改为 "Glaxo"；最终该品牌

为商标局所接受，并在 1906 年底时成功注册。所以，“葛兰素”一名本

为奶粉的品牌。由于它比新鲜的非巴氏杀菌牛奶更安全，销量非常可观。

1924 年，内森公司生产了第一种药品，名为“Ostelin”的维生素 D

补充剂。1935 年，该公司成立了子公司 Glaxo Lab，专注于新处方药开发。

1944 年以后，英国大约 80％的青霉素产量都是通过它在英国的格林福德

工厂生产的。到 1947 年，由于 Glaxo Lab 的规模已经超过了母公司内森

公司，就进行了反向收购。1958 年，它又收购了 Allen ＆ Hanburys 公司。

1969 年，Glaxo 的第一种哮喘药物 Ventolin（沙丁胺醇）上市，并

在随后的几十年间确立了自己在哮喘和呼吸道药物方面的领导地位。

02—ALLEN ＆ HANBURYS ：   让我们回到被 Glaxo 收购的 Allen

＆ Hanburys。1715 年，一家名为 Plow Court 的药房在伦敦开业了。

GSK
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1792 年，威廉·艾伦（William Allen）受雇于该药房，并于 1795 年成为

合伙人。艾伦先生是一位受人尊敬的医药专家，他于 1841 年成为英国药

学会的创始人与主席。1810 年，Hanbury 兄弟也加入 Plow Court 药房。

1856 年时，这家药房就改名为这两位合伙人的姓氏 Allen ＆ Hanburys，

主要经营用于预防疳病和维生素 A 缺乏症的鳕鱼肝油产品。1921 年，人们

发现胰岛素可以控制糖尿病之后，它生产了英国 95% 的动物源胰岛素。除

胰岛素外，该公司还出售特殊婴儿产品、麦芽产品、鱼肝油和外科手术器

械等，直到 1958 年，它被 Glaxo 收购时为止。

03—WELLCOME ：   1880 年，美国的两位药剂师在伦敦建立了以

自己姓氏命名的药品销售公司 Burroughs Wellcome。1894 年，它建

立了专注于疫苗研究的 Wellcome 实验室。到了 1910 年，Burroughs 

Wellcome 已在全球多处建立了业务。通过改进生产工艺，Burroughs 

Wellcome 开始用牛胰腺大规模生产胰岛素，并逐渐将英国胰岛素的市场

从 Allen ＆ Hanburys 公司手中抢了过来。

1924 年， 创 始 人 之 一 的 亨 利· 威 康（Henry Wellcome） 把 他 个

人 的 慈 善 机 构 与 Burroughs Wellcome 公 司 合 并， 成 立 了 Wellcome 

Foundation。后来该基金会又把所有权移交给了 Wellcome Trust。这一

信托公司的第一任主席就是 Wellcome 实验室的前所长亨利·戴尔爵士。

1936 年，戴尔凭借他发现神经脉冲的化学传递原理而获得了诺贝尔医学奖。

Wellcome Foundation 在 1951 年至 1981 年期间取得了一系列重要

的新药研发进展，其中包括乙胺嘧啶用于疟疾，6- 巯基嘌呤和硫代鸟嘌呤

用于白血病，别嘌醇用于痛风，硫唑嘌呤用于器官移植，复方新诺明用于

细菌感染，阿昔洛韦用于疱疹等等。另外，Wellcome 基金会的研发领导

人希钦斯（George Hitchings）与埃里恩（Gertrude Elion）也因研发上
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述药物与其药理的发现而获得了 1988 年的诺贝尔医学奖。1984 年，公司

的另一科学家圣克莱尔（Marty St. Clair）采用了两位诺贝尔奖得主所倡

导的相同方法，开发出抗艾滋病毒的第一个治疗药物叠氮胸苷（AZT），

并于 1987 年获批上市。

1986 年，Wellcome Foundation 以新名称 Wellcome plc 在股票市

场上市。Glaxo 通过购买其股票而逐渐控股该公司，并最终于 1995 年全

部拥有了 Wellcome。此后，新公司便以 Glaxo-Wellcome 为名。

04—SMITH-KLINE BECKMAN ：   1830 年，Smith&Gilbert 药房

在费城开业，出售药品、油漆和窗户玻璃。1875 年，马龙·克莱恩（Mahlon 

Kline）成为合伙人，该公司遂更名为 Smith& Kline。该公司于 1891

年 收 购 了 French Richards ＆ Co.， 成 为 了 Smith，Kline ＆ French 

Company（SKF）。在 Mahlon Kline 的领导下，SKF 成为当时美国第

三大制药企业。

1960 年，该公司推出了康泰克（Contac），这几乎是世界上最畅销

的感冒和过敏治疗药物。1976 年，它们的科学家又开发了突破性的溃疡

治疗药物塔加门特（Cimetidine），两年后的销售额就超过 10 亿美元。

1988 年，该公司的布莱克（James Black）因为发现了普萘洛尔和西咪替

丁而获得了诺贝尔奖。

1982 年，SmithKline 与 一 家 提 供 诊 断、 测 量 仪 器 及 耗 材 的 公 司

Beckman Instruments 的公司合并，更名为 SmithKline Beckman。

05—BEECHAM ：   1848 年，一位本为牧羊人的 Thomas Beecham

转行在英国开设了一家医疗保健店，其后开发出一种畅销的通便药配方。

1887 年，他建造了英国在工业革命后第一家能通电的工厂，来生产这种通

便药并大获成功。Beecham 还开行业之先河，通过在世界各地的报纸上

投放当地语言的广告，因而使得该公司的产品能卖遍全球。1926 年，他的

GSK
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第二种药品 Beecham’s Powders 上市，用于缓解感冒和流感症状，又

继续大卖特卖。

1957 年，Beecham 发现了青霉素分子的化学结构核心，即 6-APA。

从这一核心结构，该公司开发出多种更为有效的二代、三代青霉素，比如

1972 年推出的阿莫西林 Amoxil，便成为了全球处方最广泛的抗生素之一。

此外，Beecham 还拥有其它许多牙膏、化妆品和饮料品牌。

2000年，Glaxo Wellcome（葛兰素威康）与Smith Kline Beecham（史

克必成）终于走到了一起，成为了当时英国第一的制药巨头葛兰素史克

（GSK）。新的董事会选择了史克必成的首席执行席官让·皮埃尔·卡尼尔

（Jean-Pierre Garnier）来担任第一任 CEO。

为了帮助读者更好去了解 GSK 这一段复杂的合并历史，我特别准

备了以下的一个简化图表以便说明。（图中简写如下：BC=Beecham，

SK=SmithKline，SG=Smith&Gilbert，BW=Burrough Wellcome，

AH=Allen&Hansburys，PC=Plow Court Pharmacy，JN=Joseph 

Nathan，FR=French Richards， WC=Wellcome，BK=Beckman，

GW = G l a x o -We l l c o m e ， S K B k = S m i t h K l i n e - B e c k m a n ，

SKB=SmithKline-Beecham）

青霉素分子的化学结构核心
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英明睿智的领路人

卡尼尔是一位地道的法国人，1972 年，他毕业于法国斯特拉斯堡的路

易斯·巴斯德大学，获得该校的药物科学博士学位。1974 年，他以富布赖特

（Fulbright）学者的身份获得了斯坦福大学的 MBA 学位。1975 年，他从

GSK

葛兰素的合并历史
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先灵保雅（Schering-Plough）公司开始了其职业生涯，14 年后升任为该

公司的美国业务总裁。1990 年，卡尼尔转到了英国制药公司 SmithKline 

Beecham 任北美业务的总裁，10 年后，他升任为该公司的 CEO。

在行业内被称为 J.P. 的卡尼尔被认为是一位头脑冷静且纪律严明的帅

才，由于他在公司管理中能够将营销和科学平衡得洽如其分，一直为人所

爱戴。当葛兰素威康与史克必成决定走到一起时，卡尼尔成为了新葛兰素

CEO 的不二之选。在他的领导下，体量巨大、机构庞杂、而且文化与业务

都不尽相同的两家公司顺利实现了无缝对接。

卡尼尔不仅规划了更为有效的市场营销策略，而且优化了在售药品和

在研药品管线，确保了有 30 多种新产品进入后期开发阶段。在他的任期

内，葛兰素一直都是紧追在强生和辉瑞之后排名为全球第三大的制药企业，

可谓傲骨铮铮且实力满满。那时候，葛兰素在社会责任方面也颇有担当，

2003 年，禽流感开始在全球范围内爆发。卡尼尔会见了当时的美国总统小

布什后，就马上开始投资进行流感疫苗的开发。

2008 年 5 月，卡尼尔功成身退离开了葛兰素，并将一片锦绣河山交给

了接棒人，也就是文章开头时的威蒂。

激进霸气的继任者

威蒂领导下的葛兰素，无论以市场权重还是以研发实力而论，都失去

了全球一线王牌药企的虎势雄威。这时候，一位铁腕女子艾玛·沃姆斯利

(Emma Walmsley) 走到了台前。关于她的背景和领导风格，大家可以参
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考我的另外一篇文章《贵族 Vs 平民，两位 CEO 女强人的巅峰对决》。艾

玛来自于法国化妆消费品巨头欧莱雅，她的上位曾经让人们以为葛兰素将

沿着健康消费品的方向大步前行。2018 年 3 月，她让 GSK 花了 130 亿美元，

买断了诺华在其消费保健品业务 JV 公司中所占的其余 36.5% 股份。此时，

大家对她的判断似乎被证实了。

不过，艾玛骨子里对传统产业并不感兴趣，她充分认识到了“科学技

术是第一生产力”，从而舍弃了 Big Pharma 大而全的方向，而朝着回报

更高的 Biotech 方向进发。果然，出乎世人对她的预判，2019 年 8 月，她

将刚刚全资拥有的消费保健品业务再次与辉瑞（Pfizer）以合资的方式成

立了一家新公司，其中葛兰素占股 68%，辉瑞占股 32%。根据艾玛的计划，

这家公司在三年后将彻底从母公司剥离出去，单独在英国股市挂牌上市。

摆脱了利润较低的传统业务，她把火力都集中了在新药研发上。CEO

本人不懂研发怎么办？没有关系，行业中总有能人。她首发的大招，就是

请了一位美国队长来助阵葛兰素这家英国药企。2017 年 11 月，刚刚荣登

CEO 之位的艾玛就以高出自己年薪的价码，诚意邀请到基因泰克负责研发

的前任副总裁哈尔·巴伦 (Hal Barron) 来担任葛兰素的首席科学官与研发

总裁，全权执掌药物研发。

美国队长巴伦

过去的职业生涯中，巴伦成功领导了包括 Herceptin 和 Avastin 在内

10 款重磅药物的研发，不少都实现了 70 亿美元的年销售额。四年前，在

Google 投入巨资的情况下，他和基因泰克的前任 CEO Lenvinson 合作成

立了 Calico 公司，并准备在抗衰老领域深耕 30 年。然而，对于一位在药

GSK
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物研发领域有着宏图大志的帅才，葛兰素才是搭建自己“中军帐”的最佳

大本营。对比起初创公司，葛兰素的研发人员就有一万五千人，每年投入

在药物研发方面的费用占总销售额的 10%-15%，高达 50 亿美元。

在巴伦到任前的 2017 年 12 月 11 日，葛兰素的股价掉到了过去五年

来的最低点 34.99 美元／股。他是否能够震得住这么大的场子，彻底改变

这家制药巨头不断下跌的态势呢？我们来看看他就任以后马上采取的四项

举措：

第一 . 提升药物研发的成功率 ：   同行药品研发的成功率在 5%-10%

左右。达到这个水平对葛兰素没有任何挑战，最近十年，葛兰素推出了 16

种新药，数量仅仅排在强生和诺华后面。野心勃勃的巴伦并不满足这个数字，

他要将成功率提升到 20%。不过，因为统计的方法多种多样，仅仅只是一

个数字没有任何意义，关键要看他带领的团队最终能够拿出什么样的好药。

第二 . 舍弃优势不明显、或者与核心战略不相关的研发项目 ：   相较

于市场上的同类药，葛兰素近年所推出的新药并没有明显的疗效优势，普

遍也都没有实现销售预期。公司的在售药品和在研药品，相互间也缺乏协

同效应。对此，他舍弃了疗效提升不明显的技术方向，并重新调整了药品

管线的相关性。

第三 . 坚定地重新回到免疫疗法的赛道 ：   巴伦深信，未来 10 年主导

药物研发方向的必然是与免疫方面有关的治疗。许多畅销药，比如年销售

额达 180 亿美元艾伯维公司 (AbbVie) 的 Humira，都是采用免疫疗法的

技术。而最有前景的抗癌药物，比如年销售额超约 100 亿美元默沙东公司

的”K 药”和施贵宝公司的“O 药”，也都是通过激活免疫系统来摧毁肿

瘤的。实际上，葛兰素在免疫疗法方面是有积累和传承的。它在上个世纪

80 年代推出的第一代抗艾滋药物就是免疫疗法的代表，而目前赚得盆满钵
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满的抗艾滋新药 Tivicay 也是通过激发免疫系统去攻击 HIV 病毒的。它历

史上的许多名药，无论是用于脑膜炎、宫颈癌和百日咳的疫苗，还是用于

带状疱疹的 Shingrix，也都属于免疫疗法。基于对未来的展望和对历史的

传承，巴伦坚定不移要将葛兰素重新带回到免疫疗法的方向上。

第四 . 借助基因数据库和人工智能搭建研发平台 ：   在研发的方法上，

巴伦的策略是深度采用新兴科技，比如搭建强大的基因数据库，以及启动

人工智能对实验结果进行分析预测，从而减少对昂贵的活体和人体实验的

依赖。这些技术的采用，将有助于降低实验的不确定性、提高效率、缩短

时间，并节约研发资源。

从理论上分析，巴伦所采取的策略是明智的。实际执行中，巴伦的“方

法论”还需要像基因泰克那样创业型的企业文化来配合。2019 年 7 月 22 日，

巴伦出现在英国的最大传媒”金融时报”面前时，他说道，对于葛兰素这

样规模的大公司，提升研发科技并不难，难的是革除掉那种“无担当”的

企业文化。过去，公司许多研发决策都是由多人组成的“委员会”采用集

体投票的方式来做出的。这种决策方式既没有效率又欠缺理智，导致了公

司研发的效率和质量都大打折扣。为了改变这种状况，巴伦不断鼓励员工

做出独立的决策，即使决策错误而导致了失败也没有关系。为了确保项目

的成功，他从管理机制上推出了项目的”个人负责制”，即负责某一项目

的员工，在该项目中的权力可以完全凌驾于其他级别更高的主管之上。

由于制药领域的产品研发周期很长，巴伦种下的果树，还需要静待多年

才可以看到果实。不过，我们可以参考一下葛兰素目前的研发管线，从中可

以看到他主导的研发方向。大家可以看到，其中一半都是肿瘤药物，另外一

半是抗艾滋、抗感染、哮喘 / 呼吸、以及自身免疫和慢性炎症。威蒂时代斩

钉截铁地卖掉了的肿瘤产品，艾玛时代又全力以赴地重新建立起来。

GSK
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史上的主要并购项目

葛兰素于 2000 年成立之后，并购的项目多达 20 多项。下表省略了关

于健康消费品、OTC 药物与仿制药的项目，只罗列了与其处方药品和疫苗

板块相关的并购。

所有交易中涉及金额最高的，是葛兰素在 2018 年 12 月以 51 亿美元

天价收购的美国生物制药公司 Tesaro，其核心目的在于一款名为 Zejula

的药物。它是聚 ADP- 核糖聚合酶 (PARP) 抑制剂，2017 年 3 月获 FDA

批准上市，用于先前接受过铂类化疗的女性肿瘤患者的维持治疗，适应症

为出现完全响应或部分响应的复发性上皮卵巢癌、输卵管癌或原发性腹膜

癌。除了 Zejula 之外，Tesaro 还拥有一系列处在临床阶段的免疫疗法药

物管线，它们靶向的免疫检查点包括 PD-1，TIM-3 和 LAG-3 靶点的抗体。

市场普遍认为这笔交易对 Tesaro 的估值过高。不过，Zejula 刚一上

市就表现出较强的增长势头，现在已经占有了整个 PARP 抑制剂市场超过

60% 的份额。巴伦认为，Zejula 作为一线治疗对卵巢癌患者的益处将超越

BRCA 阳性患者，而且葛兰素还将继续探索它在除卵巢癌以外的其它适应

症例如乳腺癌、胰腺癌、前列腺癌等的应用。

2016 年 9 月，中国的再鼎公司就与 Tesaro 达成了战略合作协议，获

得了这款 PARP 抑制剂在中国的独家研发和销售权。2019 年底，它获中国

NMPA（国家药品监督管理局）批准，开始以“则乐”为药名在中国销售。

我们也通过葛兰素过去 5 年的销售业绩，来评估一下它的实际运作情
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日期 公司 收购价 描述

GSK 主要收购公司（2000-2020）

表 17-1 2019 年的销售业绩和在售药品
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况。就销售额来说，每年都有一定的增长，不过，2016 年 17% 的增幅更

多是来自于和诺华的资产置换之后，其疫苗业务和健康消费品业绩所带来

的。实际上，公司的有机增长并不明显。2015 年巨幅的利润额也来自于诺

华在当时的资产置换中付出的现金溢价，不能够用此来评价葛兰素当时实

际运营的利润。而 2018 年之前的销售和利润数据，进一步充分说明了威

蒂当时领导力的匮乏。

对于一个巨型制药企业，领导力的渗透和结果都需要一定的时间，所以，

新任 CEO 的实际能力很难在第一年时就能体现出来。不过，从艾玛上任后

的第二年，即 2019 年时的商业表现来说，她干得还算漂亮。她能够将葛

兰素的利润率提升到 21%，而销售增长率提升到 10%，这在整个行业内都

算是一个良好的成绩。当然，一两年的时间用于考核一位 CEO 的水平还失

之于空泛和单薄，但我们希望艾玛可以越跑越快，带着葛兰素重振当年雄风。

表 17-2 是葛兰素目前的主要上市销售产品。其中，最畅销的产品依次

为（2019 年总销售额）：Triumeq（25.5 亿英镑），Trivicay（16.6 亿英镑），

和 Relvar/Breo（9.7 亿英镑）。然而，大张旗鼓的肿瘤药物 Zejula 只贡

献了 2.3 亿英镑的年销售额。另一方面，疫苗业务依然为葛兰素的重要板

表 17-2 2015-2019 年销售额及利润
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块。Shingrix 疫苗贡献了 18.1 亿英镑而脑膜炎疫苗则贡献了 10.2 亿英镑

的 2019 年销售额。

下表为葛兰素 2019 业务板块的销售细分。其中制药所占为 52.1%，

疫苗为21.2%，消费保健品为26.7%。艾滋病药物是葛兰素制药业务的主力，

贡献了 48.5 亿英镑的年销售额（27.7%）。呼吸道药物表现也不错，贡献

了 30.8 亿英镑的年销售额（17.6%）。自身免疫病与抗肿瘤药物则还在起步，

份额不高。疫苗方面，带状疱疹、脑膜炎和流感 3 种重要疫苗，约占所有

表 17-3 葛兰素三位 CEO 任期内的股价起伏

葛兰素目前的主要上市销售产品
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疫苗业务销售量的一半。

葛兰素威康与史克必成的合并为葛兰素（GSK）是在 2000 年 1 月宣

布的，实际合并则是在同年 12 月完成。卡尼尔于 2001 年 1 月就任其首任

CEO，并于 2008 年 5 月退休。在这 7 年中，葛兰素的股票在 2006-2008

年间达到了 55-57 美元的峰值，但由于当时美国次贷危机所引发的全球经

济困境，他离任时的股价却不幸已开始大幅滑落。

第二任 CEO 威蒂接管公司后，股价继续下跌，直到 2009 年 3 月全球

经济危机最严重的时候触底反弹。不过，投资者对当时葛兰素的发展方向

还是认同的，经济危机过后股价又平稳上涨，即使公司在 2012 年之后连

连爆出商业欺诈的丑闻，股价还继续坚挺往上。一直到葛兰素宣布将与诺

华进行资产互换时，股价达到了威蒂任期中的最高点，此后便急转直下。

很明显，投资者并不看好这场交易，威蒂最终回天无力。 
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2017 年，在董事会的敦促下，他让位给了艾玛·沃尔姆斯利。在艾玛

短短的三年任期中，葛兰素股价表现比较平稳，从刚开始的下降趋势，逐

渐回升到上升趋势。可惜的是，最近一场席卷全球，造成了华尔街四次融

断的新冠疫情，又当头一棒打压住它刚刚抬起来的股价。葛兰素未来会是

如何，各大药企是否会在新冠后重新洗牌，大家不妨拭目以待。

结语与启思

制药巨头都有漫长的历史，其发展经历着起伏与荣迁，往往“兴”是

由一任 CEO 成就的，“败”也可以是由一任 CEO 所导致的。葛兰素历经

三代 CEO，成就了三种不同的企业状态。除了艾玛算是空降，卡尼尔和威

蒂都是在公司经过多年历练，提拔出来的。您认为葛兰素这样大公司的人

才培养与晋升制度合理吗？不知道您所在的公司，又是采用什么样的人才

考核机制一步步推举出 CEO 的？您是否认可这样的制度？如果您参与到

CEO 的选拔中，您觉得他或她应该具备哪些基本素质呢？

公司兼并之后，两家文化与经营完全不同的企业如何整合在一起，是

一项对任何一位 CEO 都极具挑战性的任务。第一步是重新划分各个事业部，

梳理出新的工作流程势必会引发阵痛，而精简掉重复的职能机构则很容易

引发利益冲突；第二步是文化融合，不同企业的员工都已经在墨守成规的

不同文化状态中培养起不同的心态，而全新的公司中，很难做到两种心态

都可以得到照顾和体恤。

公司合并，股东们都希望两好并一好，能够把两家老企业中的人才和
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管理精华传承到新的公司中，同时将糟粕剔除掉。然而，公司的规模越大，

这种愿望越难实现。实际情况是，强势的一方最终会获得公司的主导地位，

而弱势的一方往往都会带着伤痛而黯然离场。最后的结果往往是：新的公

司在宏观上会如愿获得更大的体量，却未必能将两家旧公司最精锐的人才

全部留下。新公司架构下的领导层，往往只会是人脉体系中最有权势的一派。

此外，最终固化下来的管理方式也不一定是最佳的，通常都是兼并过程中

自然妥协后的结果。

葛兰素的前辈公司实在太多，长江后浪推前浪的传承之后，到了

Glaxo Wellcome（葛兰素威康）与 Smith Kline Beecham（史克必成）

两家父系公司合并时，同样矛盾多多。如果读者在 2000 年前后接触过当年

GW 或 SKB 这两家公司的同行，很多都会倾诉自己正在经历着的 Culture 

Shock。当时葛兰素 CEO 卡尼尔的整合“成功”，只是确保了新公司的业

务稳定在全球领先的位置，而非百分百意义上的“优胜劣汰”。这种状态，

说不定就是此类兼并可以达到的“最好”境界了。

您经历过公司兼并之后的整合吗？它是成功的吗？您的成功标准是什

么？而您亲身感受到的最大痛点在哪里？

欢迎您在留言区和我们沟通您的思考和观点，谢谢。
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在埃博拉中先拔头筹的
再生元（Regeneron），
能否在新冠中再下一城？
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2020 年 4 月初的一天清晨，一辆银色轿车穿过纽约街头，一位头发花

白的男士坐在后排座上，面容有几分憔悴。在过去的两三个月内，他每天

只睡四五个小时，即使是绝大多数纽约人都开始居家办公的时候，他也依

然每天都去公司实验室报到。冷清的街道上，他的汽车偶尔才与另外一辆

汽车交汇，这座城市已经不复他过去 60 年成长和生活时的繁华。这一刻，

他甚至怀念起曾经让自己无法忍耐的大堵车。

习惯了分秒必争，他又开始低下头刷了刷手机上的邮件。突然，他

的眉头一紧，看到一封来自《财富》杂志的邮件，内容是告知他已被选为

2020 年度全球最伟大的 25 名抗疫领袖之一。虽然他不知道这有什么特别

意义，但对方的这份好意让他感到了一丝温暖。

几个星期后，他终于有机会仔细看到网上的公开榜单，原来自己名列

第八。排在第五位的是疫情期间每天只睡 3 个小时、年近八旬、被昵称为

“美国钟南山”的美国过敏和传染病研究所主任安东尼·福奇博士（Anthony 

Fauci）。这位在全球传染病防治工作中功勋卓著的科学家顶住了来自政府

和偏见团体的巨大压力，自始至终都选择与事实站在一起。福奇的实力与

风骨在美国的抗疫战争中起到了重大意义。排在第十位的则是全球首富比

尔·盖茨（Bill Gates）。疫情之时，他通过盖茨基金会拨付数十亿美元，

以加快新冠病毒疫苗的项目进展。其中他为 7 家疫苗生产商提供资金建厂、

资助 3 个现有药物治疗新冠病毒的项目，以进一步大力支持医生和科学家

在疫苗方面所进行的研发工作。

这位男士明白了，这份全球抗疫领袖的榜单确实份量厚实。不过，即

使在其中位列第八位，他也没有感觉到多少欢喜，相反，这让他内心的那

份苦涩感更加浓重了。此时，全球已有约 300 万人被确诊感染了新冠病毒，

就在他自己生活了一辈子的纽约，有 20 多万人被感染。每天新增确诊数以

万计，死亡数以千计，无数悲剧每天在他身边上演，有他的朋友、同学、邻居、

同事，甚至亲戚。作为全球最顶尖的生物制药科学家之一，他唯一的目的

就是发明一款可以在这场大瘟疫中保护人类的好药，阻止这些不幸继续蔓

延。虚名浮利，从来不是他的人生追求。

他就是乔治·雅克波罗斯（George Yancopoulos，本文简称其为“雅
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哥”），全球一流生物制药企业再生元公司（Regeneron）的创始人之

一和首席科学家。曾经在埃博拉之役中，他所带领的团队仅仅用了 6 个月

就研发出“REGN-EB3”，这是一款药效全然优于吉列德“人民的希望”

（Remdesivir）的药物。自新冠爆发以来，他日以继夜不停奋战，唯一的

目的就是要让人与人之间可以重新坦然而踏实地以零距离来热情拥抱。虽

然没有人知道他的团队是否能再次打赢新冠之役，但事实求是，雅哥依然

是全人类最有可能完成这一重任的顶尖科学家之一。

埃博拉跑道上一匹完胜的千里马

先让我们回头看看埃博拉的故事。1976 年，刚果共和国埃博拉河附近

一村庄首次出现一种烈性传染病病毒，被感染者的致死率最高可达 90%，

而患者死前都会出现体内外大出血的症状。该病毒即被命名为埃博拉病毒，

在没有疾苗和特效药品之前，它一度令人类相当恐慌。

自 1976 年始，世界卫生组织报告的多起埃博拉疫情
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1976 年至 2018 年间，世界卫生组织（WHO）共报告了 20 多起埃博

拉疫情，最猛烈的一次约有 29000 个病例，11300 多人死亡。为了攻克这

一恶性传染病，全球众多医疗机构倾注了巨大努力，最终产生出 4 款重大

疗法：第一款名为 mAb114，是由美国卫生研究院疫苗中心和美国陆军传

染病研究所共同开发的一种单抗，是由 1995 年刚果染疫病人的血液中分

离而成的。第二款名为 ZMapp，由 3 种嵌合体单抗组成，其中两个抗体由

加拿大国家微生物实验室开发，另一抗体则来自于美国陆军传染病研究所。

该疗法后来被授权给 Mapp 公司。第三个名为 REGN-EB3，是再生元公司

利用其抗体研发平台在六个月内就完成开发的创新疗法。它是一款由 3 种

单抗（REGN3470、3471 和 3479）组成的鸡尾酒疗法，即使病毒发生变

异亦可游刃有余。第四个名为瑞德西韦（Remdesivir），即在新冠期间人

尽皆知的“人民的希望”，是吉利德公司的小分子抗病毒药物。它是一种

前药，可代谢成为活性的 GS-441524，能够起到干扰病毒中的“RNA 依赖

RNA 聚合酶”（RNA-dependent RNA polymerase）的作用。

2018 年末，刚果再次大规模地爆发了埃博拉疫情，病例超过 3400 人，

世卫组织 2018-2019 年测试的多种抗埃博拉病毒药物

再生元
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并造成 2200 多人死亡。为了在以上四种疗法中筛选出最优的治疗方案，

WHO 启动了一项名为”PALM”的大型随机临床试验，入组 681 名患者。

2019 年 8 月，数据安全监查委员会（DSMB）对首批 499 名患者进行中期

分析后发现，试验组总死亡率分别为：REGN-EB3（29%），mAb114（34%），

ZMapp（49%）和 Remdesivir（53%）。另外，在症状出现后马上治疗

的患者中，REGN-EB3 （94%）的存活率也比 mAB114（89%）稍高。

因样本数量不够大，该试验不能确定 REGN-EB3 和 mAb114 之间是否存

在真正差异，但它们与 ZMapp 和 Remdesivir 之间的生存差异则非常明显。

新冠爆发后，雅哥率领再生元最为精税的研发团队再次出战。3月28日，

再生元宣布其在新冠病毒抗体的研发项目上已获得了重大进展。基于公司

的 VelocImmune 的小鼠模型，研发人员已经获得了上百种全人源化的病

毒中和抗体。同时，他们还从众多的 COVID-19 康复患者体内分离出候选

抗体，并根据这些抗体和新冠病毒刺突蛋白的结合能力，筛选出最有效的

两种抗体构成“鸡尾酒”疗法。雅哥的目标是在今年夏初能够生产出足够

的抗体药物用于临床试验，而在夏末时能够每月生产几十万剂中和抗体，

再生元的抗新冠药物发展时程
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用于预防性治疗。此外，再生元的关节炎药物 Kevzara （Sarilumab，一

款 IL-6R 抗体）亦早已在两个 3 期临床试验中测试，用以控制新冠重症患

者的细胞因子风暴。( 注：不过 Kevzara 刚发表的初步数据似乎有点不如

预期，期望未来在某些新冠亚群病人中能有更佳表现。)

在人类目前不惜血本去全力研发的各种疫苗和药物中，再生元的技术

是值得寄予一定希望的，这也是雅哥“金榜有名”的原因。不过，这家公

司的血脉和传承是什么样的呢？本文就带大家去一探究竟。

 

 

不走诺贝尔之路的两位超级学霸
 

我们将时间拨回到 1988 年，当时只有 28 岁的帅小伙雅哥刚刚获得了

哥伦比亚大学医学院的医学博士和免疫学博士双学位，正在著名免疫学和

遗传学家弗德·阿特 （Fred Alt）的实验室里工作。阿特意识到，这一位潜

力无穷的年轻人，未来必将在生物科研领域打开一扇新的“上天之窗”。不过，

这位小伙子似乎并不安于科研工作，而是折腾着要去创业。为了帮助学生

能够更加清晰未来的方向，阿特让他将一份研究材料送给自己曾经的导师

大卫·巴尔的摩（David Baltimore），希望他顺便能与大师有一次深入的

沟通。巴尔的摩是谁呢？他凭着发现了肿瘤病毒与细胞遗传物质之间的相

互作用，在 37 岁时就获得了 1975 年的诺贝尔生物医学奖，当时他正在麻

省理工任教。

在巴尔的摩的办公室里，这位朝气蓬勃的年轻人淡定从容地与一代宗

师侃侃而谈。高手过招，本来就有种酒逢知己千杯少的酣畅淋漓之感，时

间点滴过去，火热的聊天气氛与窗外的天寒地冻形成了强烈的对比。临走时，

巴尔的摩热情地拥抱了这个小伙。他说，“你一辈子都不要离开生物科学

这一领域，否则你将会永远被人遗忘。”

再生元
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这位帅小伙在回纽约的路途中一直在回味着大宗师的临别赠言。

“ 永 远 不 会 被 人 遗 忘” 的 意 思， 难 道 意 味 着 自 己 的 名 字“George 

Yancopoulos“将会名垂青史吗？此后 31 年，他的人生走过了黑暗延绵

的深谷和万众瞩目的高山，但无论在什么样的境遇中，巴尔的摩这句话却

始终是他起伏人生中的定海神针，让他从未迷失过。

然而，和雅哥同在纽约皇后区长大的另外一位老乡，内心已经强大和

成熟到不再把诺贝尔奖得主的话太当一回事了。他就是比雅哥大 6 岁的伦

纳德·施莱弗尔（Leonard Schleifer，本文简称其为“施哥”），当年正

值 34 岁。施哥的背景丝毫不比雅哥弱，他当时正在康奈尔大学医学院任教，

同时也是其所属纽约医院的一名神经病学家。他的博士导师，弗吉尼亚大

学的生化学家阿弗·吉尔曼（Alfred Gilman），由于发现了 G 蛋白和它在

细胞信号转导中的作用，获得了 1994 年的诺贝尔生理医学奖。那一年，

吉尔曼正苦口婆心地请施哥回到自己的实验室，可是他婉然拒绝了。施哥

早已经铁了心，自己的追求不在于一尊神圣的诺贝尔奖，而是要去创造一

个像基因泰克那样伟大的生物制药公司。

友谊的小船驶入了万里商海
 

成立公司需要大量的资金和顶尖的人才，当时的施哥什么也没有，不过，

他的好人脉却帮助他将梦想带进了现实。他有一位老同事的父亲在摩根士

丹利担任董事会主席，就将他介绍给在美林投资工作的乔治·辛格（George 

Sing）。凭着重量级人物的背书，施哥顺利地用激情点亮了辛格的信心，

拿到了 100 万美元的启动资金。1988 年，“再生元（Regeneron）”生

物制药公司在美国纽约诞生了。雅哥的老本行是神经病学，这家公司的初
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心也确立在这一领域，Regeneron 是 Regenerate 和 Neuron 两个词的

结合，意为“使神经元再生”。

拿着这 100 万美元，施哥开始招兵买马。他用自己的视野仔仔细细打

量了一圈科研界，认为最有能力担任研发负责人的，莫过于潜质满满的雅

哥。两人见面之后，他们发现彼此对于神经学的发展方向有着惊人的认同，

而三观也出其的一致。这份自然而然结下的友谊，其韧性和黏性都超越了

一般的商业合作。不过，雅哥对是否入伙却犹豫不决。

虽然雅哥当时的薪水只有 3.5 万美元，但他刚刚拿到了一笔 200 万美

元的科研经费，而且创业有风险，搞不好还让两人友谊的小船翻在了创业

的大海里。正在雅哥踌躇不前的时候，他却被父亲一把推入了再生元。看

着聪明绝顶的儿子连曼哈顿房子的分期款都付不起，他就积极鼓励儿子走

上了创业创富的道路。

从此以后，一位是负责公司运营的 CEO，另一位是负责药品研发的

CSO，一对好基友驾驶着再生元这条小船启航了。不过，它驶入的不是风

平浪静的海湾，而是会掀起滔天巨浪的汪洋大海。

小公司招人不易，再生元进入营运状态之后好几个月，第三位同事才

加入公司，那是一位处于失业状态，为了生计不得不转行做生物学的理论

物理学者。接下来又耗费了整整两年时间，研发团队才集结完毕。

马失前蹄 初战落败
 

我们所熟知的阿尔茨海默症、ALS（肌萎缩侧索硬化症）、亨廷顿病

等退行性神经疾病，时至今日仍然没有可以治疗它们的有效药物。在再生

元成立之前，雅哥已经研发了一款可以用于这个方向的蛋白质药物“神经

再生元
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生长因子”。雅哥来到再生元以后，没有让人失望，他用了数周时间就开

发了第二个神经系统蛋白类药物“脑源性神经生长因子”（BDNF）。研

发团队到位后，很快又开发了第三个药物“睫状神经生长因子”（CNTF）。

施哥也没有让人失望，这三款药尚在概念阶段，他就以它们成药之后在日

本的销售权，换取了住友集团 1000 万美元的研发资金。

1990 年，再生元在权威国际期刊《科学》杂志上首次发表文章，阐

述其研发的一种新型的神经营养因子的克隆过程，从此名声大噪。安进

（Amgen）决定出资 1500 万美元，并阶段性为药物研发提供资金保障，

换取再生元约 7% 的可转换优先股，以及产品上市后的共享利润。凭借着

这股初生牛犊的势能，再生元 1991 年在纳斯达克挂牌上市，募集了 9160

万美元。随后，公司的神经生长因子药品也进入了临床试验阶段。

其后，用于治疗肌萎缩侧索硬化症（ALS）的睫状神经生长因子（CNTF）

也进入了三期临床研究。ALS 俗称为“渐冻人症”，英国物理学家和宇宙

学家霍金得的就是这种病。人类在攻克这个病症上，已经发起了多项药物

的临床实验，但没有一项取得明显成功。对技术实力自恃很高的施哥和雅哥，

在公司的第一场战役中就对准了 ALS 这一世纪绝症进行猛攻。一旦药品成

功获批，再生元必将鼎立于全球生物制药企业。

可事与愿违，在三期临床中，CNTF 和 BDNF 双双折戟沉沙。服用

CNTF 的患者出现了多种严重的副作用，例如咳嗽、恶心、呕吐和疱疹冷

疮等等，甚至有少数病人因毒副反应而死亡。1994 年，再生元宣布停止了

CNTF 的三期临床，并裁掉了 200 多名员工。1997 年，BDNF 亦再失败。

虽然安全性更好一些，但它和 CNTF 一样疗效甚微。消息传出后，公司的

股价立即又暴跌了 43%。

一个小公司本来就不可能募集到太多资源，再生元已经将所有资金都

放了在这两个药里，可惜，仅有的这两个鸡蛋都先后被打碎了。许多友谊，
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在经历巨大的困难时都会产生强烈的张力，要不就将两人排斥开，要不就

将两人吸引得更近。好在施哥和雅哥没有被冲散，在山穷水尽之际，他们

依然一起顽强地准备着如何东山再起。

三顾茅庐 老帅出征
 

这次失败让施哥和雅哥意识到，药品研发和象牙塔里的科研不是同一

回事。过去那种瞎子摸象的发展思路成不了大器，再生元必须请一位深谋

远虑的大战略家来指点江山。这时候，雅哥的希腊老乡 Roy Vagelos（罗伊·瓦

格洛斯，以下简称瓦叔）刚刚从默沙东 CEO 的位置荣誉退任，时年 65 岁。

凭借药物研发方面的深厚功力，瓦叔在手握默沙东王权的 10 年当中，让公

司销售额从 45 亿提升到了 105 亿美元，稳稳坐上了当时世界药企的龙头

宝座。施哥和雅哥确认了眼神，便开始三顾茅庐。

1995 年，瓦叔出任了再生元的董事会主席。在他的点拨下，公司对以

往的失败总结出了三大原因：1）尽管临床前的数据非常漂亮，毕竟它是通

过试管和小白鼠在“完美”条件下做出来的，药物一旦进入到复杂的人体

环境，结果自会不同；2）CNTF 和 BDNF 的半衰期都非常短，病人用药后，

这些药物需要一定的时间才能到达大脑和神经组织；半衰期短就意味着用

皮下注射方式给药，真正能到达神经组织的药量会很少；3）在细胞培养和

小鼠模型中显示的所需用量，比在临床试验中最终给予患者的剂量高 200

倍。人体接受如此低的剂量，自然也不可能达到实验室中取得的疗效。

瓦叔还从战略层面上重整了公司的研发格局和市场格局，他认为，再

生元的优势在于细胞信号传导方面的研究，就不应该受限于神经系统疾病

领域，而是应该加强对细胞受体的理解，从而打开进入其它相关领域的通路。

再生元
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老树已死 新芽再生
 

明智的人不会在一棵树上吊死，再生元以残存的一点点星星之火，最

终成就了燎原之势。

在人体细胞中，细胞因子和成长因子是一种能引起细胞应答的重要手段，

有时也被称为“受体”。在某些场合下，一旦人体内这类因子过度表达，就

可能引发各种各样的疾病。例如，过多的肿瘤坏死因子（TNF）就是引发类

风湿性关节炎的罪魁祸首；而白细胞介素 IL-4 或 IL-13 也可能会严重影响

人体免疫系统，引发过敏或是哮喘等各类疾病。有鉴于此，用药物去抑制这

些因子表达往往就能治疗其引起的相关疾病。

雅哥的团队运用两种受体组合，组成一个“捕捉网（Trap）”来“捕获”

体内的细胞因子和生长因子，并以此为基础开始了新药品的开发。2000 年，

再生元首个基于 Trap 技术而开发的 IL-1 Trap 新药 Arcalyst 进入了临床

阶段。一年后，另一个用于肿瘤治疗的 VEGF Trap 也进入到了临床试验

再生元 VelocImmune 技术平台示意图
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图 18-1 再生元各个最新技术平台

阶段。2004 年，再生元将 VEGF Trap 又用于湿性黄斑变性（wAMD）的

治疗，贡献了新药 Eylea。

同时，再生元还开发了另一项值得称道的技术平台 VelocImmune。它

将 600 万个人体 DNA 片段注入到小鼠的基因之中，能多快好省地产生出以

人类基因为基础的单抗，也就是优化的全人源抗体，从而降低抗体的免疫原

性。它被描述为“有史以来最伟大的哺乳动物基因工程”。为此，再生元递

交了多个涉及 VelocImmune 平台的专利申请，构成了阻挡竞争对手的技术

壁垒。这项技术后来衍生出了许多成功的药品，如 Praluent，Dupixent，

Kevzara 和 Libtayo 等等。

此外，再生元的另一个平台技术 Veloci-T 也很酷。它是一个具有基因工

程 T 细胞免疫功能的转基因小鼠模型，能够促进对全人类抗体和 T 细胞受

体（TCRs）的发现和鉴定。针对肿瘤特异性蛋白和多肽，修饰 T 细胞令其

安全有效地靶向。目前再生元最新一代的 T 细胞产品和细胞治疗就是基于这

技术平台。

通过不断优化，再生元将这些技术整合进入一个称为 VelociSuite 的综合

平台，能够更有效地支持新药开发。这些技术浮出台面后，公司的研发才真正

走出黑暗，而迈上了康庄大道。图 18-1，总结了再生元的各个最新技术平台。

再生元
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相濡以沫 终达坦途
 

一份关系究竟是塑料的还是钻石的，检验标准从来不在口头上，而是在

日复一日的相处中。梦想总是昂贵的，更何况这两人的梦想是一个至贵无价

的生物制药之梦。雅哥每天都带着团队在打技术攻坚战，攀登着艰难无比的

科技高峰。为了给雅哥的研发提供一刻也不能够中断的资金，施哥意识到，

既然再生元无药可卖，而唯一的资产只是梦想，他便专业“卖梦”30 年。

 其中，最具代表性的是来自赛诺菲的资金。2003 年，再生元出技术，

而赛诺菲公司的前身 Aventis 出资金，双方签约共同开发用于肿瘤治疗的

VEGF Trap。2009 年，这一合作最终升级为 20 多个单抗产品的联合开发。

2006 年始，再生元又与拜耳（Bayer）合作开发基于 VEGF Trap 技

术的眼科用药。双方达成了联合销售协议，再生元保留美国销售权益，美

国以外市场则交给拜耳主理，销售利润平分。2016 年 3 月，再生元又将

Nesvacumab 和 Eylea 两药联合的滴眼液在美国以外的权利转让给了拜耳。

除了赛诺菲与拜耳外，为了达到产品管线多元化的目的，再生元亦不

闲着，频频与心仪的生物科技公司牵手：

在 2014 年 5 月，再生元与 Avalanche 签订了基因治疗协议，开发用

于治疗眼科疾病的基因治疗产品。该合作将利用 Avalanche 的一个基于腺

相关病毒（AAV）的平台，作为基因治疗的载体。2016 年 4 月，再生元又

与 Intellia 合作，为之带来 CRISPR-Cas9 基因编辑技术。再生元拥有基

于 CRISPR 产品多达 10 个靶点的开发权利，主要侧重于肝病治疗。

2016 年 8 月， 再 生 元 又 选 定 Adicet 为 其 合 作 伙 伴， 正 式 进 入

Universal CAR-T 领域。说起 Adicet，许多人可能比较陌生，这是一家由

Kite Pharma 前 CEO Jakobovits 所创办的公司。再生元本来是 CAR-T

的迟到者，这次合作却让它赶到了下一波肿瘤免疫的风口。2018 年 8

月，再生元宣布与 Bluebird 达成五年合作计划，开发六个细胞疗法治疗
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癌症。这项合作能够将 Bluebird 的基因转移和细胞疗法技术与再生元的

VelociSuite 平台相结合。

2019 年 4 月，再生元和 Alnylam 宣布将在眼科和中枢药物领域达

成战略合作，在未来五年联合研发 30 个项目，同时继续双方已开展的

NASH 合作。这项合作的一个重要靶点是 CC5，再生元将负责其 CC5 抗

体 Pozelimab 与 Alnylam 的 RNAi 药物 Cemdisiran 的组合疗法。

从以上的多个合作协议中可看出，再生元希望不要错失 CRISPR，

RNAi，Universal CAR-T，基因与细胞治疗等等创新技术。下图是其近年

来的主要合作协议，供大家参考。

再生元

再生元近年来的主要合作协议
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主要上市产品与管线

这里我们将再生元的主要药品，以及它们所在市场的态势作一个简单

的总结，提供大家一个参考：

眼科疾病 ：   Eylea（阿柏西普）于 2011 年底开始销售。它是一种

抗 VEGF 药物，主要适应症为湿性黄斑病变（wAMD）以及黄斑水肿

等。它的主要专利（Composition of Matter）在欧洲（2020）和美国

（2023）都快要到期，未来仿制药的冲击将不可避免。目前，Eylea 面临

着重大的竞争压力，除了已经获批的 Lucentis（雷珠单抗）、Avastin（贝

伐单抗）、Ozurdex、Iluvien 外，其他在研发中的竞争产品还有诺华的

Brolucizumab、艾尔建的 Abicipar 以及罗氏的 Faricimab 等。

心血管疾病 ：   再生元的 Praluent 为 PCSK9 单抗，主要针对家族

性高胆固醇或动脉粥样硬化的治疗。安进的 Repatha 也是一款 PCSK9 单

抗。多年来，安进和再生元一直为争夺胆固醇药物市场而爆发多次专利战。

2019 年 7 月，德国一家法院裁定，称再生元侵犯了安进的专利，并授予安

进将对手药物逼迫退出德国市场的权利。但一个月以后，该专利纠纷出现

了惊人反转，美国联邦巡回上诉法官宣判 Praluent 侵犯 Repatha 的专利

不成立。目前安进表示不服裁决，将再寻求上诉。

在 2019 年 8 月， 再 生 元 的 另 一 个 胆 固 醇 药 物 却 传 来 好 消 息， 其

Evinacumab 的三期临床取得积极结果。Evinacumab 是靶向 ANGPTL3

蛋白的全人源单抗药物，在 2017 年被 FDA 授予突破性药物资格，此外还

有难治性高胆固醇血症、严重高甘油三酯血症的适应症在开发。该研究入

组了 65 例患者，Evinacumab 组（n=43）和安慰剂组（n=22）。结果显

示 Evinacumab 组 LDL-c 水平较基线降低了 47%，安慰剂对照组则升高

2%，且耐受性良好。再生元计划 2020 年向监管机构提交上市申请。不过

这边厢再生元刚报喜信，那边厢 The Medicines Company 的 siRNA 新
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药 Inclisiran 却也公布最新数据，显示每六个月注射即可有效减低胆固醇，

因而震惊医药界，未来这个市场的竞争将会非常激烈。

过敏和炎症性疾病 ：   再生元的 Dupixent 是一种全人源化 IL-4R 单

抗，获批的适应症包括过敏性皮炎、哮喘以及慢性鼻窦炎伴鼻息肉。从研
究哮喘的三期临床数据显示，使用 Dupixent 可降低 70% 的皮质类固醇使
用量，而安慰剂组仅为 42%。另外，Dupixent 组半数以上患者可完全停
用皮质类固醇。它也是一种皮下注射剂，患者可经培训后在家自行注射，
因此有很大的便捷性。虽然目前已有其他 4 个单抗（奥马珠单抗、美泊利
单抗、瑞利珠单抗和 Benralizumab）获批用于中重度哮喘，但其疗效似
乎脱颖而出。分析师预测它在 2022 年时的销售额可达 14 亿美元。

2019 年 6 月，再生元宣布其全人源 IL-33 单抗 REGN-3500 的哮喘
二期试验优于安慰剂，达到了主要终点。不过，未来该药依然很难取代
Dupixent。就试验数据而言，接受 Dupixent 治疗的患者在所有试验终点
上都优于 REGN-3500 组，此外，REGN-3500 与 Dupixent 的联合用药也
无甚助益。

肿瘤 ：   Libtayo 是 PD-1 肿瘤免疫单抗，于 2018 年 9 月获 FDA 批准，

成为首个获批治疗晚期皮肤鳞状细胞癌（CSCC）的药物。该药也正在进行

非小细胞肺癌以及子宫颈癌的三期临床试验。

2019 年 6 月， 再 生 元 公 布 了 其 CD3xCD20 双 特 异 性 抗 体 REGN-

1979 的一期临床结果：滤泡淋巴瘤（FL）患者客观缓解率（ORR）为

93%（13/14），完全缓解率（CR）为 71%（10/14）；弥漫大 B 细胞淋

巴瘤（DLBCL）患者 ORR 为 57%（4/7），且均为 CR，其中 2 例且为经

CD19 CAR-T 疗法治疗失败的患者，这一结果犹为令人惊喜。

CD3xCD20 尽管与 CAR-T 作用机制类似，但结果显示靶向 CD19 的

CAR-T 疗法无效后，CD20xCD3 双抗仍可能有效甚至达到完全缓解。在该

赛道上，罗氏的 Mosunetuzumab 进展稍快，但其去年的一期临床数据显

示，FL 患者 ORR 为 61%，CR 为 50%；DLBCL 患者 ORR 为 33%，CR

为 21%。从以上数据比较，再生元的 REGN-1979 效果似乎更好一些。再

生元现已开展二期临床，探索其作为一线疗法的潜力。

再生元与中国的再鼎医药于 2020 年 4 月 8 日宣布，将就此款药物达

再生元
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成一项战略合作协议。再生元将获得 3000 万美元的首付款，以及最高达 1.6

亿美元的注册及销售里程碑款；而再鼎医药将分担部分 REGN-1979 的全

球开发费用，并获得在大陆、香港、台湾和澳门地区在肿瘤领域开发和独

家商业化权利。

产品与管线小结 ：   目前，再生元核心产品 Eylea、Dupixent 的销量

仍然保持着可观的增速。而且，公司与 Alnylam 达成合作，开始布局前沿

的 RNA 干扰疗法，前景也比较乐观。面对未来的专利到期以及新产品竞争，

再生元的应对策略为加快新产品研发和扩大对外合作。目前，他们共有 20

多个药品处于临床开发中。其中，处于临床三期的新药 Fasinumab 是一

种全人源神经生长因子（NGF）单抗，主要针对臀部和膝盖骨关节炎。

再生元的最新研发管线表
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此 前 提 到，2019 年 8 月， 在 治 疗 埃 博 拉 感 染 领 域 上， 再 生 元 的

EGFN-EB3 一炮而红。PALM 的多药随机对照临床试验中，在患者死亡率

方面，REGN-EB3（27%）打败了“人民的希望”瑞德西韦（53%），差

异非常明显。此外，再生元的 REGN-3048 在针对一种骆驼传染的“中东

呼吸综合症”（MERS）上也开始了一期临床研发。加上最近在新冠病毒

上的不断发力，看来，再生元未来会在抗病毒感染的治疗领域上大展拳脚。

上图为 2020 年 3 月时再生元发布的最新研发管线表，供大家参考：

精英化与狼性化的用人之道

根据福布斯最近的一项统计，目前药物开发的“平均”费用为 43 亿美元，

而制药巨头默沙东为 55 亿美元，辉瑞为 78 亿美元，赛诺菲为 100 亿美元。

相比之下，再生元每款药物的平均研发费用显得少之又少，仅为 7.4 亿美元。

低得惊人的成本是建立在超强的创新和研发能力之上的，而支持这一切的，

必定是一支效率超高的团队。

在再生元位于纽约州塔里镇的公司总部墙上，张贴着这样的标语：我

们不会让官僚主义扼杀好设想。施哥说：“大的制药公司从来没有能够让

员工发展和公司的利益联系起来，而我们却用尽各种措施激励员工追求卓

越。”一位负责商业事务的高级副总裁特里菲说，“这里的办公室与实验

室融合在一起。我们与科学家一起工作，如果你想深入了解一种药物，只

要穿过大厅，就能找到发明这种药物的同事。”

最初聘请的六位科研人员在公司都服务了近三十年，他们与 CSO 雅哥

合作完成了每一项技术突破，直到现在还继续为公司效力。自 1991 年开

始担任雅哥助手的尼尔 • 斯澳（Neil Stahl）说：“我们运用的技术是全

球最顶尖的。在这里经历的一切让我始终坚信，与其在大学里当个落寞的

助理教授，在这里我可以有更多资源去做自己有兴趣的科学研究。”

再生元还一贯擅长在重要的位置上安排最强的人。主持过默沙东大

再生元

2018-2019 年 Vertex
年销售额比对
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局的瓦叔在董事会主席的位置上为再生元把握住方向，而董事会中还有三

位诺奖得主。虽然没有参与具体的科研工作，但他们的声望和人脉，总会

在公司的关键点上发挥原子核能般的神助攻，比如研发合作、募集资金和

人才招募等等。2019 年 8 月，一位 FDA 的前感染药物部门高管 Edward 

Cox（爱德华·考斯）又转战到了再生元担任高层。他的加入，势必能提升

再生元与 FDA 的互动与成功。

正是在科技、资金和人力资源等方面的长袖善舞，再生元在 2019 年

的收入达到了 65.6 亿美元，排在全球药企的第 38 位；税后净利润 22 亿美元，

净利润率 33.5%，妥妥地成为一家优秀优质好公司。而且为了确保它的发

展势能，在全球制药企业 50 强中，再生元的研发支出占销售额的比例最高。

图 18-2 为再生元 2017-2019 年的销售额、研发支出和净利润。

图 18-2 2017-2019 年的
销售额、研发支出和净利润

图 18-3 再生元股价走势



411

与再生元的市场销售表现相呼应的，是它在纳斯达克飙升上扬的强势

股价（图 18-3）。

不过，与其它众多上市公司不一样，追求股市的表现从来都不是再生

元刻意而为的。作为创始 CEO 的施哥经常被问“你们最近的股价是多少？”

他往往都回答不出来，因为公司的股价从来不是再生元的核心目标。在他

们的理念中，只要能够提供治病良药，一切收益都会随之而来。

一家本以为再也见不到曙光的公司，几乎在喘息之间就成为了全球市

值最高的生物制药企业。除了财富之外，其它一系列的荣誉也蜂拥而至。

2012 年，在《科学》杂志的一项调查中，再生元被评为生物制药企业最佳

雇主榜第一名，而当年曾经激励着施哥去创业的基因泰克公司仅仅名列第

三。华尔街数字财经媒体将施哥评为 2012 年最佳生物科技公司 CEO。他

则自嘲地说，“我创业长达 25 年，只知道自己是任职最长的 CEO，忽然

一下就变成了最佳 CEO，这种转变实在来得太突然了。” 2013 年，施哥

的资产净值就达到了 8 亿美元，而雅哥的资产净值也已经达到了 4 亿美元，

他的父亲再也不用为儿子如何在曼哈顿付房贷而发愁了。

结语与启思

新冠之前与新冠之后，世界经济的许多层面都将会呈现不同的格局，

直接与各种疾病正面作战的全球制药行业，将会首当其冲地受到这场世纪

一号流行病的影响。过去多年，制药行业研发导向逐渐偏向于各种慢性疾

病、肿瘤和罕见病等。然而，为了应对未来更多大规模突发性传染病危机，

人类对医疗的很大一部份需求势必会转向疫苗、抗病毒药物、细胞因子风

暴治疗，以及快速诊断和其它 ICU、急诊等的治疗领域上。您是如何看待

这一重大转变的？您的公司是否也有计划作出一些产业调整？

据 Global Data 公司所提供的资料，直到 2020 年 3 月 31 日所完结的

再生元
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第一季度，全球大药企的股票平均市值下跌了 7.9%。但是却有两家公司的

市值逆流而上，分别是再生元上扬的 32.5% 和吉利德上升的 14.5%，可见

大家对这两家公司都寄望颇高。下面这张截止至 2020 年 4 月 26 日的股价

走势图显示，再生元和吉利德的股价在进入 4 月份后持续走高，和整体股

市的走向（如 S&P500 和 NASDAQ 指数等）更拉开了明显的距离。

这背后的原因，不仅仅在于它们属于全球抗病毒药物的先锋企业，也

在于它们具备丰厚的科技实力。人类的社会与经济发展，越来越印证了“科

学技术是第一生产力”这一真理。只有凭借科技，人类才能有生命的保障，

企业才能有发展的可能，而社会才能有安定的未来。如果您的公司计划转

向疫苗、抗病毒药物、或快速诊断等领域，是否具备技术优势？或者，如

何去获得各种技术优势？

当然，即使同在抗病毒药物研发领域上，再生元和吉列德的发展战略

和技术路径也完全不一样。您是否思考过，在小分子抗病毒抑制剂与抗体

鸡尾酒 / 多特异性抗体的竞争中，谁将成为未来的赢家呢？中国生物制药

再生元与吉利德的股价走势
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公司的科技战略，应该走再生元之路，还是吉列德之路？哪条路更有前途，

或者更易成功呢？（请参考我的另外一篇文章《走下神坛后，吉列德有何

妙计翻身》）

收笔的时候，我又想起了一代宗师大卫·巴尔的摩 32 年前对雅哥的一

句赠言“你一辈子都不要离开生物科学这一领域，否则你将会永远被人遗

忘。”确实，走出了象牙塔又走入了茫茫商海的雅哥，一辈子都在生物科

学领域精耕细作，早期的失败没有将他打垮，后期的荣誉也没有让他迷失。

虽然没有人能预知，人类制服新冠病毒的药物最终是不是雅哥带领团队所

研发出来的，不过，有一件事情我们可以确知——他的辉煌战绩早已经足

以让他名垂青史。雅哥的人生价值，丝毫不低于任何一位诺贝奖获得者。

他今年已经 60 岁了，但对于一位卓越的制药人，这正好是最为炉火纯青的

年纪。作为人类健康的守护天使，他还将保护我们很多年。

我写这篇文章时，新冠病毒依然还在人间肆虐，每天都有数以万计的

生命消逝，世界经济面临巨大的危机。但是，正因为有着一批像雅哥这样

踏实做科研，并以他人之疾为己心之痛的一流科学家，我们终有一天会获

得有效的疫苗或特效抗病毒药物。大家无须担心，未来绝对可期！

再生元
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鲸吞艾尔健，力推克
力芝，后新冠时代的
艾 伯 维（AbbVie）
招招精狠！



制药巨擎的成功密码

416

2020 年 3 月下旬，美国东部的阳光像水晶一样地照进了芝加哥一间

格调简约却又设施豪华的办公室内。室内的温度很舒适，但依然封锁不

了窗外的寒意，2020 年对整个地球都是异常艰难的一年。一位下颌内收、

眼光如炬的男士坐在宽大舒适的办公桌前。他对着视讯荧幕上的对方和

公司其他高管，声音平静且平和地说：“好的，没有问题，我方同意在

有需要的国家放弃执行这款药物在新冠治疗上的专利。”在视讯挂断后，

他眼神内敛地眺望着远方。他这句话，放弃的不仅仅是一款药物的专利，

而是数亿美元的滚滚红利。

这个视讯会议是由联合国支持的非盈利性组织“药品专利池组织

（Medicines Patent Pool）”所召开的。这一组织专门帮助发展中国

家在急需用药时，可以从制药公司获得某一些昂贵药品的专利权，从而

让民众不必支付昂贵的价格。而本文开头在视讯会议中最后拍板的人，

是美国制药巨头艾伯维公司（AbbVie）的现任 CEO 理查德·冈萨雷斯

（Richard Gonzalez）。当时，艾伯维公司一款名为克力芝（Kaletra/

Aluvia）的药物，在新冠疫情刚刚开始之时，就显示出了一定疗效。

2020 年 1 月份，北京大学第一医院呼吸和危重症医学科主任王广发作

为国家专家小组的一位成员，被派遣到武汉进行调研后，不幸也感染了

新冠。当年 1 月 23 日，他向媒体公开宣布，服用克力芝的第二天，他

的高热消退，新冠的症状逐渐消失。

克力芝是洛匹那韦（Lopinavir）和利托那韦（Ritonavir）两种

抗 HIV 病毒药物的复合制剂，它由艾伯维公司研发出品，原适应症为

艾滋病的治疗。近年来，由于受到其它抗艾滋药物的竞争，它的销售额

逐年下滑，不过，2019 年它依然为艾伯维公司贡献了 2.83 亿美元的销

售额。根据 MedsPaL 数据库显示，克力芝在某些司法管辖区的专利保

护至少会延续到 2026 年。如果它对新冠病毒有明显的治疗效果，将顺

理成章地逆势再起，赚一个盆满钵满。

不过，艾伯维没有打算发这笔“大灾之财”。实际上，这个决定

是一步步演化而来的。在此之前，以色列政府就已利用世界贸易组织

（WTO）所赋予的“强制许可权（Compulsory licensing）”条款，
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艾伯维

对该药在以色列启用了治疗新冠病毒的强制性专利许可。而早在 2020

年 1 月 24 日，为了支持研究者在中国开展的临床试验，艾伯维就已经

向中国捐赠了价值 1000 万元人民币的克力芝。如果这款药确实能够对

新冠有效，作为一家有社会责任感的制药企业，第一要务不是借机发财，

而是义不容辞地让全球人民更加便宜而快捷地获得该药。

颇为遗憾的是，研究者在中国发起关于克力芝的临床试验并没有成

功。2020 年 3 月 19 日，《新英格兰医学杂志》发表了试验结果，在

COVID-19 重症患者中，与常规治疗相比，克力芝未能显著加速临床状

况的改善，未能降低死亡率，也未能减少咽喉部检出的病毒载量。

不过，美国哈佛医学院的传染病专家 Lindsey Baden 和《新英格

兰医学杂志》总编辑 Eric Rubin 指出，该试验招募的患者均是病情发

展到晚期，并且肺部有严重组织损伤。他们认为，即使是高活性抗菌剂，

对晚期细菌性肺炎的疗效也有限。如果克力芝能针对早中期患者，或者

采用联合用药的方式，依然大有希望。此言不虚，2020 年 5 月 9 日，

一项来自香港大学的最新 2 期临床结果显示：使用干扰素 β-1b+ 利巴韦

林 + 克力芝的三联方案治疗轻中度新冠患者，从开始治疗到核酸检测阴

性只需 7 天，低于对照组克力芝单药的 12 天。

2020 年 3 月 23 日，《金融时报》报道了艾伯维放弃克力芝专利的

新闻，这家药企是全球首家放弃了治疗新冠药物专利权的公司。2020

年 4 月 16 日，CEO 冈萨雷斯还出现在 CNBC 的访问上，表示艾伯维还

将捐赠 3500 万美元来帮助能力不足的医疗系统和资源匮乏的社区，以

建立临时医疗场所、提供医疗用品、并资助贫困人士食物。对于公司员

工个人捐赠出的每一美元，艾伯维都会匹配额外的一至两美元，使个人

慈善的力量更强大。而对于公司员工自身在疫情期间出现的需求，艾伯

维也有员工救济计划，以提供还贷、交房租和生活方面的帮助。

新冠疫情排山倒海而来，世界被席卷进入了一场数十年不遇的灾难

中。冈萨雷斯带领着艾伯维公司，正在全力以赴去做力所能及的事情。

不过，无论艾伯维能做多少，对于疫情引发的世界危机也似乎只是杯水

车薪。
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七年星光 百年征程
 

艾伯维公司于 2013 年正式立名挂牌，在 2019 年就凭借 332.7 亿美元

的年销售额在全球制药巨头中位置第七。不过，它即非一夜暴富，也没有

召唤神龙的法宝，如此辉煌的今日是奠基于过去百年的积淀，其历史传承

应该追溯回 1888 年。

那 一 年， 刚 满 30 岁 的 美 国 执 业 医 生 华 莱 士· 凯 文· 雅 培（Wallace 

Calvin Abbott）在芝加哥创立了一家以自己为名的雅培生物碱公司，致力

于用高质量的方式来配制已有的药物。与其它公司的药剂师相比，这位密

歇根大学培养的老牌博士明显技高一筹。他利用某些植物的活性成分，通

常是吗啡、奎宁、士的宁和可待因等生物碱，制成了微小的“剂量颗粒”。

比起普通药物，这种小药丸的剂量更准确也更有效。凭借着这一当时的“高

科技”，雅培生物碱公司在成立的当年卖出了 2000 美元的小药丸。这笔钱

在当时有多少的购买力呢？那个年代，美国工人每周工作约 60 个小时，每

年收入约为 420 美元；而一辆奔驰汽车的制造成本在 150 美元。2000 美

元的年收入虽然不算太多，不过，雅培就这么朴实而踏实地起步了。

到了 1910 年，它的目录中已有 700 多种药品，市场覆盖最初在美

国本土展开，先后于纽约、旧金山和西雅图开设了分部；其后也开始

了国际化扩张，逐步在多伦多、伦敦和印度扎下了脚跟。当公司的研

究方向转向了更广阔的合成化合物后，它于 1915 年更名为“雅培实验

室 Abbott Laboratories”。1921 年，雅培博士去世，伯迪克（Alfred 

Burdick）博士被任命为公司的第二任总裁。在他任下，雅培于 1922 年从

Ravenswood 迁至更加繁华的北芝加哥，并于八年后在芝加哥证券交易所

上市，当时它以每股 32 美元的价格共发行了 20,000 股，筹资 64 万美元。

“雅培实验室”的名字虽然低调，内涵却极为丰盛，在制药界贡献了

一个又一个的里程碑。第一次世界大战期间，它的杀菌剂氯嗪用于清洁士
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兵的伤口，大大降低因感染而死亡的人数。20 年代之后，它又推出了丁醇

类麻醉剂 Butyn，从此开启了雅培在麻醉领域长期的霸主地位。1930 年问

世的麻醉剂 Nembutal 成为了它最长寿的一款产品；而 1936 年，它又引

入了另一款麻醉剂 Pentothal。1945 年，雅培推出了第一种癫痫病的治疗

方法 Tridione。1946 年，它成为第一家拥有放射性药物特殊实验室的制

药公司，也借此创立了全球领先的免疫诊断业务。1953 年，它又率先推出

了一种放射性胶囊，里面装有不可见、却能够被精确控制的放射性碘薄膜，

从而简化了甲状腺疾病的诊断和治疗。1980 年之后，雅培推出了 TDX 治

疗药物监测系统，随后，又有一种新的癫痫病药物 Depakote 获批上市。

在抗艾滋病领域，雅培也贡献良多。1985 年，它推出了第一个 HIV

抗体检测方法。1996 年，它的第一款蛋白酶抑制剂药物 Norvir（ritonavir）

与其它抗逆转录病毒药物联合使用，用于治疗 HIV。2000 年，下一代抗

HIV 药物克力芝 Kaletra（洛匹那韦 / 利托那韦）获批上市。

看到这里，读者诸君不禁要问，文章开始时不是清晰点明了克力芝是

艾伯维公司的药品，怎么它又另有其主呢？这个问题的答案，维系在一位

不同寻常的制药人迈尔斯·怀特（Miles White）身上。

成于怀特 分于怀特

怀特拥有斯坦福大学的工程学士和 MBA 学位，他先就职于麦肯锡，

后于 1984 年加入雅培实验室。经过 14 年的摸爬滚打，他于 1998 年就任

公司 CEO，第二年又开始兼任董事长。他开始执掌雅培王权的时候仅有

43 岁，整个升迁过程堪为乘着火箭般迅速。怀特在中国还有一个中文名字

“白千里”，为行内人士所熟知。

怀特的前一任 CEO 杜安·伯纳姆 (Duane Burnham ) 风格相当保守

低调，很少公开露面，也避免对公司作过多宣传。福布斯杂志曾报道，他

经常对员工说，浮出水面的鲸鱼容易被鱼叉击中。怀特上任之后，画风瞬

艾伯维



制药巨擎的成功密码

420

间大变，他不仅常常出现在媒体镜头之下，还先后出任芝加哥联邦储备银

行行长、麦当劳和卡特彼勒的董事会成员、芝加哥经济俱乐部会长、以及

美国药品研究与制造商协会会长。这些非核心性的公众工作，大大提高了

雅培在投资者和公众中的知名度。尽管每天要处理的事情此起彼伏、繁杂

繁重，是普通人 24 小时内无法完成的，但怀特却从来不欠章法和效率。

2020 年 4 月，他荣誉退休，成为了标准普尔 100 家指数公司中任期第六长

的 CEO。这家公司在他长达 22 年的领导期内，创造了大约 2500 多亿美元

的股东价值。

与其它制药巨头一味兼并扩张的道路不同，怀特领导下的雅培却有得

有舍，有合有分。他在 CEO 任上的商业战果辉煌，除了其它一些小规模拆

分和购买，根子还是扎在战略性的一次“送往”和一次“迎来”中。

雅培历史上意义最重要的一次“送往”，怀特早在 2011 年就开始起心

动念，最终在 2013 年尘埃落定。随着生物制药产业进入了蓬勃兴旺的发达

期，怀特意识到投资者对雅培的传统业务和创新药物有着不一样的估值和

投资意向，于是，他决定将公司拆分为两家公司：多元化经营的传统业务

仍然归于雅培，而生物制药的创新业务将归于一家新成立的艾伯维。经过

一年的过渡和准备，2013 年 1 月 2 日，也就是在雅培实验室成立 125 周年

的时候，我们文章的主角艾伯维公司横空出世，携带着以研发为核心的生

物制药资产一骑绝尘，正式在纽交所挂牌上市。当天，它的股价为 39.42

美元，之后便一飞冲天，势不可挡。

除了这次“送往”，怀特还决定了一次意义重大的“迎来”，从而铸就

了这家新兴生物制药公司的核心发动机，艾伯维才得以展开雄鹰般的双翼。

把镜头推回到 1993 年，在大西洋的另一岸悄然发生了一件事情，不

过当时并没有任何一个人意识到它的价值。那一年，德国的化学巨头巴斯

夫生物研究公司 (BASF) 和英国的剑桥抗体技术公司 (CAT) 合作开发出一

种新的 TNF 单抗药物。研究团队以噬菌体显示技术和融合蛋白库，筛选出

一个特定抗原表位的 TNF 抗体，经过人源化加工处理，得到第一个完全人

源化的 TNF 单抗药物 D2E7。

巴斯夫认为制药领域并非自己的核心竞争力所在，2000 年初就开始计
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划把这一部门卖掉。巴斯夫刚想打瞌睡就碰到了枕头，当时的雅培正在闹

药品管线的饥荒，到处寻找值得购买的药品。怀特坐镇之下，公司豪赌了

一把，斥巨资 69 亿美元将巴斯夫的制药部门 BASF-Knoll 买了下来，也收

下了这款 TNF 单抗药物 D2E7。

当时市场上已有了两个在售的 TNF 抑制剂，分别是安进 / 辉瑞的 

Enbrel ( 依那西普 )，以及强生的 Remicade ( 英夫利昔单抗 )。这两款药物

的作用机理和 D2E7 的高度相似，它们不仅系出名门望族，而且先发优势强

劲。雅培这桩昂贵的交易看似连回本的可能性都微乎其乎，更不用妄谈能为

商业竞争带来更多的筹码了。不过，卓越的商业领袖确实能见人之未见，工

商管理背景的怀特对药有着极高的敏感度。实际上，安进 / 辉瑞的 Enbrel

是一种 TNF 受体 -IgG 融合蛋白，强生的 Remicade 是一种小鼠 - 人类嵌合

抗体，而只有 D2E7 是完全人源化的抗体。正是这一点被众人所忽视的巨大

区别，将 D2E7 成就为一代世纪药王，它就是阿达木单抗修美乐（Humira）。

这款药在 2002 年底获得了 FDA 批准，在美国开始销售。数年间，它在全球

开展了 70 多项临床研究，累计有超过 3 万多的受试者。截至 2016 年初，它

在 87 个国家和地区上市，适应症也在不断扩充，包括了类风湿关节炎、强

直性脊柱炎、银屑病、银屑病关节炎、脊柱关节炎、幼年特发性关节炎、溃

疡性结肠炎、儿童节段性回肠炎、儿童克罗恩病、化脓性汗腺炎、葡萄膜炎

等等自身免疫系统的重大疾病。

Remicade（英夫利昔单抗），Humira（修美乐），
 and Enbrel（依那西普）三者的比较
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这款药物在获批之后的十八年，一路凯歌高奏，远远将 Enbrel 和

Remicade 抛在了身后。滚滚红利扑面而来，它在连续八年蝉联全球药王之

后，于 2018 年达到了历史最高年销售额 199.4 亿美元；虽然 2019 年的销售

额下降了 3.9% 为 191.4 亿，依然是宝座上妥妥的药王。这两个数字意味着

什么？ 2019 年排名在世界 500 强最后一名的法国液化空气集团，全年的销

售额只有 248 亿美元。这一款单药，几乎每年都能够卖出了一家世界 500 强

的营收。估计在专利彻底失效的 2023 年之前，Humira 的全部销售额将累

计达到 2400 亿美元，也就是近 2 万亿人民币。对比之下，这桩买卖真是以

微本而搏到万利，当初用以购买它的 69 亿美元甚至可以忽略不计了。

根据怀特的战略规划，Humira 自从 2013 年之后不再属于雅培实验室，

转而属于另翼单飞的艾伯维。 

回顾一下怀特带领雅培所创下的一番功业：1998 年他刚刚接手 CEO

时，雅培的市值徘徊在 750 亿美元左右；2013 年艾伯维离开雅培时，雅培

的市值在 1000 亿美元左右；2020 年 4 月他离任 CEO 时，雅培和艾伯维的

市值双双在 1600 亿美元左右，相加高达 3200 亿美元。在他的金手指点化

之下，投资者获得了近 2500 亿美元的价值，为此，怀特连续 11 年入选美国

《Barron’s》周刊“全球最佳 CEO 榜单”。

老当益壮的“铁帽子王”

2013 年 1 月，艾伯维在纽交所单独挂牌时，市值仅为 180 亿美元，不

过数月之后，它的市值就超过了老东家雅培。成立的当年，它就以卓越的销

售业绩跻身进入了“全球十大制药巨头俱乐部”，专注于免疫、肿瘤、神经

退行性疾病、病毒等四个医药方向。2019年，它的年销售额高达332.7亿美元，

其中的 58% 都是药王 Humira 所贡献的。

当怀特从老雅培划分出这一部份最有发展潜质的优良资产时，他将它
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们交到了负责老雅培药物研发的执行副总裁理查德·冈萨雷斯（Richard 

Gonzalez）的手上，委任其为艾伯维的创始 CEO。

刚一出场的时候，这位在雅培工作了 30 年的冈爷脚踩着老公司百年积

淀的风火轮，手握着 Humira 这条所向披靡的混天绫，如同托塔李天王的儿

子哪吒那般威风八面。不过，他这位含玉而生的“富二代”并不好当，因为

他接过的盘面隐藏着一个巨大的危机。这个危机如果能够被攻克，艾伯维能

够继续安享太平盛世；如果不能够攻克，在竞争激烈的制药行业，艾伯维喘

息间就会被其它公司吞没。这个危机，就藏在占到公司整体销售额近 60%

的药王 Humira 之中。过于单一依赖一款大药的风险较大，把握不好就会

爬得越高摔得越惨。一旦它进入专利断崖，所引起的销售下滑如果得不到替

补药物的支撑，公司终将危在旦夕。实际上，Humira 在欧洲的专利已经在

2018 年 10 月到期，而它在美国的专利也将在 2023 年到期。冈萨雷斯上任

之时就开始了与时间的赛跑，公司必须在 Humira 的专利保护期内拿出一套

应对策略和数款替补好药。

这位接盘侠的德才堪以此任吗？

在博士、医生、教授、MBA 等高学历比比皆是的制药业，冈萨雷斯的

教育背景足以颠覆我们对一个巨无霸药企老大的认知，因为他根本没有大学

学位。2002-2007 年间，至少在九份法律文件中，他的学历均被标注为休斯

敦大学的化学学士和迈阿密大学的生物化学硕士。然而，在艾伯维单独挂牌

之前，公众发现他不过只是在这两所大学学习过，根本没有获得过任何学位。

当然，没有学历却对世界经济和科技产生了本质性影响的精英很多，先有比

尔盖茨，再有乔布斯。在这份“由实践所检验出强大领导力”的榜单中现在

又多了一位冈萨雷斯，那又何妨呢？其他一些没有学历的 CEO，往往会到

名校渡一层 EMBA 的金，用以修复自己的背景，但他丝毫不屑于此道。大

学没有毕业又怎么样？凭实力他就是冈爷，配得上每年 2000 万美元的薪酬！

冈爷还有一段不寻常的经历，足以说明了他在雅培体系中“铁帽子王”

的地位。2007 年，他就第一次从雅培实验室退休了，那时候他才 53 岁，原
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因是被诊断为咽喉癌。但公司不可一日无冈爷，2009 年他被治愈之后，在

公司的一片欢呼声中马上又重返雅培。之后，他便迅速被怀特委以重任，挂

帅艾伯维。如今，年届 66 岁的冈爷老当益壮，似乎咽喉癌给他留下的痕迹

更多是一份对生命的尊重。也许，这就是艾伯维在新冠期间率世界先河，放

弃了克力芝专利权的一个主要动因吧。

冈爷带着艾伯维努力孵化新的药品管线，每年都以总销售额 18% 至

32% 的比例在药品研发上投资 50 亿至 100 亿美元。不过，Humira 这个数

十年一现的奇迹始终可遇不可求，并非用钱、系统、勤奋就能孵化出来的。

因此，冈爷也对外奉行“大鱼吃大 / 小鱼”的战略，激进地为公司的未来铺路，

其中也有重大收获。

“上帝的礼物”BTK
 

2015 年 3 月，艾伯维以 210 亿美元的成交价格将 Pharmacyclics 公司

纳入囊中，从而获得了首款 BTK 药物 Imbruvica 的 50% 权益（美国之外

的权益属于强生）。诞生之初，Imbruvica 就被称为“上帝的礼物”，许多

本来不再有生存希望的血癌患者的命运因它而改写了。针对广泛的血液系统

恶性肿瘤，这款药具有较强的临床疗效，能带来约 70-80% 的缓解率。

Pharmacyclics 公司成立于 1991 年，像其它力量微小的生物制药公司

一样，可能在弹指间就灰飞烟灭。创始人和时任 CEO 的理查德·米勒（Richard 

Miller）曾经是斯坦福大学的肿瘤医生和教授，有一位与自己在生物制药界

双宿双飞的重量级实力派妻子，即罗氏前 CMO 和 ASCO 的前主席桑德拉·霍

宁 Dr. Sandra Horning（请参考我那篇关于罗氏的文章）。在重重起伏的

创业过程中，米勒一直坚持肿瘤方向的研究，并在偶然的机会下得到了一款
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BTK 抑制剂 Imbruvica。由于该药在犬类淋巴癌的动物试验上表现出色，

Pharmacyclics 在下一任 CEO Robert Duggan 的领导下，于 2009 年开始

了一期临床试验。当时入组了 50 例晚期 B 系肿瘤患者（滤泡、CLL/SLL、

套细胞、弥漫大 B、边缘区、华氏巨球蛋白血症），总体 ORR 为 60%，并

呈现出良好的安全性。

2011 年，BTK 的二期开始后，这家小公司也基本弹尽粮绝了。这时候，

一位神一般的队友出现在 Pharmacyclics 的命运中，它就是在排名如流水

般轮换的医药健康领域永远稳坐老大位置的强生公司。强生为这一合作付出

了 10 亿美元的代价，并派出了制药史上最为强大的临床开发团队来共同主

导 Imbruvica 的后期研发，因而获得了这款药物的一半拥有权。强生的临

床开发力量确实超“强”，他们以智慧型的设计方案和急行军般的执行力，

跑出了地球人的最快速度，画面可以借用巴顿将军在二战时“天降神兵”的

镜头进行脑补。这一全球首款 BTK，从强生接手到 FDA 批准上市，只用了

不到两年时间。而在首次获批之后短短 14 个月内，FDA 就同意让它用于四

类血液癌症的治疗。

2015 年， 正 当 强 生 准 备 以 170 亿 美 元 买 下 Pharmacyclics， 从 而

100% 享有 Imbruvica 的收益时，冈爷却以 210 亿美元从强生手中截胡，

完全拥有了 Pharmacyclics 公司。此后，这款“上帝的礼物”每年都为艾

伯维贡献着自己超过 50% 的收益，2016 年为 16 亿美元、2017 年为 26 亿

美元、2018 年为 36 亿美元、2019 年为 46.7 亿美元，成为了艾伯维账本上

仅次于 Humira 的第二大重磅药品。（备注：2019 年 Imbruvica 的销售额

为 76.6 亿美元，由于艾伯维还可以从强生收取的 royalty，共计收入为 46.7

亿美元）。短短四年间，这款全球血液肿瘤药物中销售额最高的药物，已经

为艾伯维贡献了 124.7 亿美元，达到了购买价格的 59.3%。

这款“上帝的礼物”于 2020 年 4 月 21 日又传出一个喜迅，它获得了

CLL 白血病的第 11 个 FDA 批准，其市场潜力不断扩大。可惜的是，由于

艾伯维只握有它 50% 的权益，依然不能够将它当作替补 Humira 的大靠

艾伯维
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山。最近几年，BTK 的赛道也变得越来越拥挤，2017 年 AZ 的 Calquence

（acalabrutinib）获批，2019 年百济神州的 Brukinsa（zanubrutinib）

又再次获批，未来还会有其它更多公司涌进 BTK 的市场。不过，依靠着良

好的药效和首发优势（First Mover Advantage），Imbruvica 仍然是艾伯

维手中的一张王牌。

“滑铁卢的诅咒” Rova-T

 

基于 Humira 和 Imbruvica 这两次成功并购的经验，艾伯维对买买买

更加有信心，继续在全球虎视眈眈地寻找猎物。正在这时候，一家年轻的生

物制药创新公司 Stemcentrx 走入了它的视野。Stemcentrx 公司发现了一

个新药 Rota-T（DLL-3 ADC），似乎能够对小细胞肺癌起到显著的疗效。

在初期的临床试验中，病人的反应情况看似相当积极。小细胞肺癌是一个很

大的适应症，已有多年没有新药获批，如果 Rova-T 能够成功，它可能贡献

的年销售峰值有望达到 50 亿美元。急于攻城掠地的艾伯维经不住如此诱惑，

在 Rova-T 还缺乏足够临床数据的时候，于 2016 年 4 月再一次斥巨资 58 亿

美元，将 Stemcentrx 纳入了旗下。如果加上未来 40 亿美元的里程金，这

Rota-T 对小细胞肺癌的模拟作用机制
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一笔交易的总价将接近 100 亿美元。

很可惜的是，这一个骰子投下去之后，结果却满盘皆输。冈爷领导下的

艾伯维这次看走了眼，2018 年 3 月 Rova-T 研发失败，艾伯维解雇了 178

名相关研发人员。相应的坏消息传到了股市，公司股票从 123 美元的高位如

水泄般连连下跌，至 2019 年 6 月，被腰斩至 67.18 美元。

 

 

“抹平经营皱纹”的 Botox
 

58 亿美元的巨额投资损失、急速下跌的股票以及日日临近的 Humira

专利断崖期，这三座大山齐齐压顶，迫使艾伯维必须尽快找到一条“华容道”

来脱离险境。这时候，另外一家制药巨头艾尔健 Allergan 吸引了冈爷的注

意力。2018 年，Allergan 实现了 157 亿美金的销售，它至少在销售体量上

可以与药王 Humira 勉强一比，不失为稳定态势的一个可选方案。

两家公司一拍即合，2019 年 6 月艾伯维一举豪掷 630 亿美元，宣布买

艾尔健。消息传到华尔街，艾伯维的股价应声下跌 16%，堪称公司单独挂牌

以后最惨淡的一天。与之形成强烈对比，艾尔健的股价却即时上涨了 25%，

因为它“终于被成功卖掉了”。而这一个双引号背后，又有一系列起承转合

的大戏。

1950 年，艾尔健在美国加州成立，七十多年身经多次合并与被合并，

其产品管线主要触及医美、眼睛护理、神经科、妇女健康和泌尿学等领域。

它最大的一款产品就是用于肌肉麻痹和医美的 Botox，2018 年销售额为

35.77 亿美元，占该公司全部销售额的 22.8%。与其它药物不同的是，由于

仿制困难等原因，它目前基本没有受到专利断崖的威胁。

 艾伯维将目光瞄准艾尔健时，意味着在运营压力之下，它已经不可能在

艾伯维



制药巨擎的成功密码

428

抗癌领域一条路走到黑了，必须在新的医药管线上开枝散叶。

艾伯维不是第一家打算迎娶艾尔健的公司。2015 年，辉瑞公司也曾计

划收购它，并开出了 1600 亿美元的高价。遗憾的是，这次豪门联姻被奥

巴马政府以税收倒置 (tax inversion) 为理由叫停，艾尔健因而元气大伤。

2016 年，它亏了 18.2 亿美元，2017 年为 59.2 亿美元，而 2018 年竟然高达

62.5 亿美元。巨亏四年之后，艾尔健的投资者听到它“终于成功被艾伯维买

走”的消息，立马用金钱表达出欣喜之情，它的股价迅即上涨了 25%。

对于艾伯维而言，这次并购的价格为 630 亿美元，算上通货膨胀的因素，

仅仅为辉瑞报价的零头。不过，由于买的是一家巨亏的公司，这好像并不是

一桩“划算”的交易。对此，艾伯维的投资者也用金钱表达出愤怒，股价下

跌了 16%。当时在他们看来看来，注射到艾伯维的这一针 Botox，可能无法

抹平它经营中的皱纹，相反会引起肌肉瘫痪吧。

2020 年 5 月 8 日，艾伯维宣布正式完成了这一在制药业内意义重大的

收购。根据 FiercePharma 的统计，合并后的新艾伯维在 2019 年的营收达

到了 493.6 亿元，在药企排名上从第七位上升到第四位，仅排在强生、罗氏

和辉瑞后面。

除了本文详细介绍的三大买买买，艾伯维还曾在 2014 年 1 月拿下了

ImmuVen，在 2019 年 7 月拿下了 MavuPharma。这两桩交易的金额不详，

但都将不同领域的新技术带入了艾伯维。表 19-1 是 2013 年以来 Abbvie 的

主要收购公司摘要，但与其他伙伴的小型合作并不包括在内。

销售与核心药品

2019 年，艾伯维的销售收入为 332.7 亿美元，只比 2018 年的 327.5 亿

美元微增了 1.6％。然而，2018 年由于 Rota-T 药物失败而注销了  58 亿美元，
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表 19-1 艾伯维主要收购公司摘要

2018-2019 年年销售额与净利润比对

研发费用高达 103.3 亿美元，净利润仅为 56.9 亿。2019 年，艾伯维的研发

费用自然降回到 64.1 亿美元，导致其净利润高达 78.8 亿美元，比 2018 年

的增长近 22 亿美元，增幅高达 38.6％。受到这一利好影响，艾伯维的股票

在年初新冠之前，回升至 95 美元。

如果按照治疗领域来分析艾伯维 2019 年的销售成绩单，免疫学仍然是

艾伯维
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葛兰素的合并历史

主力军，贡献了总销售额的 58.8％，达 195.7 亿美元。其次是肿瘤学，贡献

了 16.4％，达 54.7 亿美元。接下来是占 8.8％的 HCV，达 29.3 亿美元。

排名前五位的畅销药品依次为：贡献了 57.6％的 Humira，达 191.7 亿

美元；贡献了 14.1％的 Imbruvica，达 46.7 亿美元（注：强生的另外一半

收入并未计算在内）；贡献了 8.7％的 Mavyret，达 28.9 亿美元，贡献了 3.1％

的 Creon，达 10.4 亿美元；以及贡献了 2.7％的 Lupron，达 8.9 亿美元。

2019 年艾伯维年销成绩单
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这五种药物的销售与 2018 年相比，Humira 和 Mavyret 在下降，Lupron

持平，Creon 增长了 12.2％，而 Imbruvica 的增长竟然高达 30.2％。

这五款药物中，除了 Humira 日益临近的专利断崖期令人担忧，HCV

药物 Mavyret 也相当令人糟心。它正经历着吉利德 HCV 药物类似的命运，

成为了“自己成功的受害者”。由于这些药物能够“治愈”患者，倒反让它

们自身失去了可持续的商机。

从上表上看，两款老药仍然出乎意料地为 AbbVie 的利润增长做出了

巨大贡献，它们是 Creon（一种胰腺酶补充剂）和 Lupron（过去 Abbott-

艾伯维

2020 年第一季度艾伯维销售业绩表
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葛兰素的合并历史

Takeda 合资公司 TAP 公司时的前列腺癌旧药）。

在艾伯维 2020 年第一季度的业绩表上，出现了三位销售额在 3 亿美元

左右的后起之秀，它们都有极大可能在本年度就迈进十亿美元的重磅药物俱

乐部。

其中，斩获了 3 亿美元的 Skyrizi（risankizumab）是与勃林格殷格翰

公司合作的 IL-23 抗体。它于 2019 年 4 月被批准用于治疗中度至重度斑块

状银屑病。目前它还有多个针对其它适应症的 2 期和 3 期临床试验正在进行。

这款药和另外一款口服 JAK-1 抑制剂 Rinvoq，同时被艾伯维押下重注，希

望成为 Humira 专利到期后的重点明星药物。

此外，艾伯维自主研发、后期又与基因泰克共同进行临床开发的 BCL2

小分子抑制剂 Venclexta（venetoclax）已经获批用于 CLL 和 AML，今年

第一季的销售额为 3.2 亿美元。目前，它针对复发 / 难治多发性骨髓瘤的 3

期临床，以及针对 MDS、ALL 和其它实体瘤的 1 期或 2 期临床也正在进行中。

收入达到了 2.7 亿美元的 Synagis（palivizumab）是一款获批用于预

防婴儿和幼儿呼吸道合胞病毒（RSV）感染的旧药。它原来属于阿斯利康，

后来艾伯维获得了它在美国市场以外的商业经销权。而阿斯利康于 2018 年

11 月，以 1.5 亿欧元的价格把这款药的美国经销权也出售给了瑞典制药公司

Sobi，从而彻底退出了该药的拥有权。

药品管线与未来

艾伯维的在研管线分为四个主要领域：免疫学、肿瘤学、神经科学和其

它类别，公司内部称为它们为“目标投资”领域。

随着 Humira 的巨大成功，它最为关注的领域当仁不让是免疫学，如前

一段所介绍，正大力投资于两款药物。一款为 IL-23 抗体 Skyrizi，另一款

为小分子口服 JAK-1 抑制剂 Rinvoq，其 7 项随机的 3 期临床试验正在进行中，
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适应症是所有流行的自身免疫疾病，例如牛皮癣、克罗恩病、特应性皮炎、

溃疡性结肠炎、巨细胞动脉炎、强直性脊柱炎和轴突性脊椎炎等。

艾伯维还有一个主要的免疫管线药物是 ABBV-599，它实际上是两款药

物 ABBV-105（BTK 抑制剂）和 ABT-494（JAK1 选择性抑制剂）的组合。

目前，它正处于类风湿关节炎和红斑狼疮的 2 期临床开发中。其它早期的免

疫管线药物还包括 TNF-Steroid ADC（ABBV-3373 / ABBV-154）和小分子

RORγT 抑制剂（ABBV-157）。

在肿瘤学方面，除了 Imbruvica 和 Venclexta 外，艾伯维重点关注自

己的 PARP 抑制剂 Veliparib (ABT888)。该药走得坎坷，早在 2014 年就

已进入三期临床开发，可惜 2017 年两个三期临床双双失败，其中一个适应

症为 NSCLC，另一个为三阴性乳腺癌。不过，这款药后来又峰回路转，在

2019 年的 ESMO 会议上，艾伯维公布该药在一线卵巢癌的三期临床中呈现

阳性，虽然它在另一个 BRCA + 乳腺癌的三期临床仅显示出少量改善。不过，

随着 GSK / Tesaro 的 Zejula，以及 AZ/Merck 的 Lynparza 都早已获得了

FDA 批准，Veliparib 超车追上的可能性并不大。

艾伯维

艾伯维在研管线
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其它肿瘤管线药物还有正在进行骨髓纤维化疾病 3 期临床的 Navitoclax

（Bcl-2 / Bcl-xL）， 以 及 正 在 进 行 NSCLC 2 期 临 床 的 Teliso-V（cMet 

ADC）。此外，它还有长长的一个处于一期临床开发的药物清单，包括：a）

ADC 药物：ABBV-155（Bcl-xLi ADC），ABBV-321（EGFR ADC），ABBV-

647（PTK7 ADC）和 ABBV-011（SEZ6 ADC）；b）免疫肿瘤药物：ABBV-

181（PD-1），ABBV-368（OX40），ABBV-927（CD40）和 TTX-030（CD39）；

c） 双 特 异 性 抗 体：ABT-165（DLL4 / VEGF），CCW702（CD3-PSMA）

和 TNB-383B（CD3-BCMA）；d） 其 他：ABBV-151（GARP + TGFB1），

ABBV-621（TRAIL），ABBV-744（BET）和 ABBV-CX-2029（CD71）。

有趣的是，艾伯维还与 Scripps 研究所下属的 Calibr 部门建立了

CAR-T 领域的合作关系，共同开发的管线名为 CLBR001 / SWI019。Calibr

的“可切换 CAR-T 细胞平台”能够和一种被称为 SWI019 的抗体结合，该

抗体可以作为开关，激活工程 T 细胞并引导它与癌症靶标接合。这能够允许

医生通过改变 SWI019 的剂量来调节治疗的效力，从而具备一定的安全性优

势。临床前研究数据显示，这一技术能在消除肿瘤的同时有效地降低细胞因

子风暴的风险。

 艾伯维在“神经科学”领域只有少数几个在研药物，最主要的资产

是帕金森氏病的多巴胺受体激动剂 ABBV-951，而正处于一期临床阶段
中的另一种帕金森药物 ABBV-0805，是一种针对 α- 突触核蛋白的抗体。
Elezanumab（ABT-555）是针对 RGMa 的抗体，目前正处于治疗多发性硬
化症的二期临床，同时还具有治疗脊髓损伤和急性缺血性中风的潜力。在目
前备受关注的阿尔茨海默氏病方向上，它有3款药品管线：ABBV-8E12（Tau），
AL002（TREM2）和 AL003（CD33）。

在艾伯维的“其它类别“领域，有三款药物值得一提。Orilissa（Elagolix）
已于 2018 年获批用于子宫内膜异位症。这款非肽的小分子药物，因其口服
活性高，而被认为是第二代 GnRH 调节剂。实际上，它在结构上与 GnRH
并没有关系。目前，FDA 正在审查它针对子宫肌瘤的疗效，而它用于多囊卵
巢综合征的二期临床也正在进行中。此外，CFTR 调节剂 ABBV-2222 是一
款用于治疗囊性纤维化的药物，而泰乐菌素 A 类似物 ABBV-4083 则是用于
治疗因寄生虫“Onchocerca volvulus”引起的河盲症。
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艾伯维与 Calibr 合作开发的“可切换性 CAR-T 细胞治疗平台”

 结语与启思
 

分析艾伯维，首先要从它的母公司雅培开始。纵观全球前十大药企，大

多数都是以不断的并购重组来获得巨大体量和规模效应，雅培却是一位逆行

者。怀特任 CEO 的时候，看到生物制药产业的兴盛和在投资市场上更高的

估值，便顺势而为，将这一块业务剥离成立了艾伯维公司，自己则留下了传

统的动物健康、医疗诊断、营养产品、动物麻醉用品、血管相关医疗器材等。

这两家公司奔跑了八年之后，业绩如何呢？我们选择在健康产业具有类似产

品线的强生公司（JNJ）作为对标企业，可以看到雅培和艾伯维加起来的业

绩更让人欢喜。

从表 19-2 来看，无论是市值的增长率，还是销售增长率，雅培实验

室拆分为雅培和艾伯维之后，跑得都比强生更快。过去八年，强生的市值

艾伯维
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近乎翻了一倍，达到 95%；而雅培 / 艾伯维体系却翻了两倍更多，达到了

220%。强生的总销售额，仅仅增长了 26.2%；可雅培 / 艾伯维体系却翻了

二十倍，达到 204.5%。对于两家踏踏实实做生意的好企业，这些数字的背

后是铁铮铮的价值。实事求是地判断，过去八年之中，雅培 / 艾伯维体系确

实更胜一筹。不过，以强生的体量跑出如今的速度，也实在难能可贵。任何

企业的规模达到了如此“霸王龙”的级别，能够未见衰而日渐强大，本身已

经是一个奇迹。

两家公司拆分之后的股价表现也值得关注，它们都呈现出明显的上升

趋势。不过，艾伯维单独挂牌之后，很快就跑赢了母公司，并持续多年保

持这一优势。这既得益于整体投资市场对生物制药科技的垂青，也得益于

Humira 的助力。2017 年 4 月，艾伯维宣布 Humira 在美国的专利可以延

19-2 强生与雅培 / 艾伯维体系比对
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强生与雅培 / 艾伯维体系股价比对

长至 2023 年，之后短短八个月之内，股价上涨了一倍，在 2018 年 1 月 22

日攀升到了历史最高点 123.21 美元。这时候，两家公司的股价拉出了一倍

的差距。2018 年 3 月开始，Stemcentrx 的新药 Rova-T 研发失败了，艾伯

维的股票转头开始一路走低，而运营平稳的雅培却稳健地一步步攀升，在

2019 年又赶超上艾伯维。

怀特那一任决策层让人佩服的，不仅仅是顺势而为的智慧与果敢，还有

当年买下巴斯夫制药部门 BASF-Knoll 时如炬的眼光。不过，制药行业铁定

的规律就是，超低买超高卖的药王总是那么可遇不可求，无论是 Humira，

还是它的前任 Lipitor 和后任 Keytruda，其诞生都有着超越了各种公司科

学实力的幸运性。所以，无论冈爷带领下的艾伯维如何在自身的药品研发和

对外购买上多么奋发图强，都不得不在一款款大药的兴衰中经历过山车般的

股价涨跌。山穷水尽疑无路之际，为了保住市值，它也不得不走回到所有药

企的传统生存之道上，那就是买买买。

这一次，艾伯维买进的艾尔健不仅管线相关性较远，还处于巨跌的势头

艾伯维
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中。未来我们看到艾伯维的名字，大脑中呈现出的，是免疫与肿瘤等救命的

大药，还是 Botox 这类让人更美的产品呢？无论如何，我们都依然希望这家

伟大的生物制药公司继续伟大下去。

 您是如何看待药企的合并和拆分的呢？您认为那一种战略更加有利于企

业的长足发展？什么时候应该合并，什么时候应该拆分？欢迎您在留言区和

我们沟通。
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主攻糖尿病的诺和诺德
（Novo  Nordisk），
能否靠 GLP-1 通杀全场 ?
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诺和诺德

一城辉煌 再下两城

2020 年 5 月的一天，丹麦首都哥本哈根在梦幻般清澈的蓝天白云中迎

来了一年最好的季节。一位中年男士望着窗外一幢幢童话般的房子，眼神中

有一份禁不住的喜悦和满足。手机再次响起‘叮咚’的一声，他低头一看，

又一次会心的一笑。自从新闻发布以后，他已经接到了无数朋友和同行的

短信与电话，祝贺他所领导的公司在新药临床方面取得的巨大成功。实际

上，这款药物早已经获批糖尿病适应症，并且凭借在心血管方面的收益，在

2020 年第一季度取得不俗的销售业绩。目前，它又再下两城，很有可能在

不远的未来拿下肥胖症和非酒精性脂肪性肝炎（NASH）两大新适应症。

这位志得意满的中年男子，仿佛在问自己：“Lipitor 之后的药王是

Humira，接替 Humira 的已经毫无悬念当属 Keytruda。K 药之后呢？我

们的这款 GLP-1 激动剂 Ozempic/Rybelsus（Semaglutide, 索马鲁肽）未

来将会在名药排行榜上占据什么样的位置？”

关于 GLP-1 激动剂这类药物的起源，我在《BMS 能否东山再起，靠的

是 O 药还是 Celgene ？》一文中已经记述得非常详细。GLP-1 是一种天然

激素，一般在进食后从人体肠道中释放。它的功能是提高胰腺中的胰岛素分

泌，同时减少肝脏释放的葡萄糖量，并减缓食物离开胃部的速度。 所有这些

机制的最终效果都是降低人体血糖的水平，尤其是在用餐后。GLP-1 激动剂

药物则是通过模仿 GLP-1 激素的效果，从而达到降低糖尿病患者血糖的目的。

此外，由于这些药物能减缓胃部排空和增加饱腹感，就能帮助人们降低食物

的摄入量，达到诱导减肥的作用。

自从纽约的伍约翰（John Eng）博士于 1992 年解开了 GLP-1 之谜，已
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GLP-1 激素在人体内的作用机理

经过去近 30 年了。基于这一药理机制，目前已产生了多个大药，其中之一

的索马鲁肽，堪为一代名花，盛开在以糖尿病药物为主的丹麦诺和诺德（Novo 

Nordisk）公司家中。文章开头的这位中年男士，正是它的当任 CEO 拉尔

斯 . 约根森 （另有中文名：周赋德）(Lars Fruergaard Jørgensen)。索马

鲁肽目前有两种剂型，一周一次的注射剂型 Ozempic 和一日一片的口服剂

型 Rybelsus，给病患带来了极大方便。在二型糖尿病的适应症上，2017 年

12 月，Ozempic 获得美国 FDA 批准治疗；2020 年 4 月，Ozempic 在中国

申报上市，CDE 已承办受理。2019 年 9 月，Rybelsus 也获得美国 FDA 批准。

二型糖尿病、肥胖症和 NASH( 非酒精性脂肪性肝炎 )，属于一家子慢

性病的三兄弟，彼此之间有着紧密的致病机理：肥胖症和 2 型糖尿病的相关

性一直比较明确，在一个涉及 22 个国家、并超过 850 万人的研究中发现，

80% 以上的 NASH 患者处于超重或肥胖状态，其中 72% 血脂异常，44%

的患者被诊断为糖尿病。索马鲁肽这款 GLP-1 激动剂，不仅摘得了糖尿病
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领域最佳疗效的桂冠，而且似乎对这三兄弟能起到连杀连克的功效。

2020 年 5 月初，这款药物一个针对 NASH 疾病的二期临床试验揭盲），

数据显示该药对 NASH 病症有明显的缓解作用，而且有效阻止了肝纤维化

的趋势。其安全性也不错，最常见的不良反应大多只为胃肠道相关的副作用。

NASH 对健康的损害远远超过单纯性肝脂肪，至少 1/4 的 NASH 患者为肝

纤维化阶段 F2 或更高（注：从 F0 至 F4 的范围如下：无纤维化 [F0]，无间

隔的门静脉纤维化 [F1]，有少量间隔的门静脉纤维化 [F2]，中央静脉和门静

脉之间出现桥接纤维隔 [F3] 和肝硬化 [F4]）。根据诺和诺德的说法：“索

马鲁肽是人类迄今为止在 NASH 疾病方面最为伟大的进展”，很可能会是

第一款在美国获批上市的 NASH 药物。在此之前，医生对 NASH 的治疗大

多仅为饮食调整、运动和减肥等。

2020 年 5 月 16 日，索马鲁肽又传捷报。在一个为期 68 周的 3 期临床

试验中，数据显示每周一次的用药能使受试者体重减轻 17.4％。而在那些从

来没有采取过其它抗肥胖疗法的受试者中，索马鲁肽的益处则更为明显，他

们平均体重减轻到 18.2％。

时间的魔法让许多事情有了沧海桑田般的改变。自古以来，人们一直为

消除饥饿和营养不良而倾尽所有努力，现在忽然有天，我们不仅吃饱穿暖了，

而且还要转而对付营养过剩和营养不平衡所引起的肥胖问题。早已预测到肥

胖症市场日渐成长，诺和诺德多年前就在西雅图成立了一个专注于肥胖症的

早期研发中心，并一直精耕于 GLP-1 激动剂。2019 年，它在肥胖症领域的

上一代 GLP-1 名药利拉鲁肽（Saxenda）已经占据全球肥胖处方药市场的

56％。以销售额而言，Saxenda 较 2018 年增长了 47％，达到 56.8 亿丹麦

克朗（8.23 亿美元）（注；1 丹麦克朗 = 0.15 美元）。一路顺风顺水的诺和

诺德在 2019 年的年报中信誓旦旦地表示，要在 2025 年前将其肥胖症药物的

销售额翻一番。如今索马鲁肽再一次以实力“一马平川”，以卓越的疗效在

此领域蟾宫折桂，诺和诺德确实乐不可支。

公司 CEO 约根森难以掩饰会心的笑意。如今，这驾名车“索马鲁肽”

同时具备在糖尿病、NASH 和肥胖症领域上驰骋的潜力。这三匹动力强劲的

诺和诺德
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葛兰素的合并历史

关于 GLP-1 激素如何治疗糖尿病、肥胖症和 NASH 症的模拟机制

引擎，不可能不跑出惊天高速。这家童话之国丹麦的公司，有了这款名药护身，

在未来多年内将以“胜似闲庭信步”的姿态来傲视同行的竞争了。

二代 CEO 一轮新浪潮

约根森的背景简直就是大药企 CEO 的标准套餐，中规中矩到没有一星

半点的另类。他是一位地道的丹麦人，生于 1966 年 11 月。1991 年，25 岁

的约根森获得了丹麦奥胡斯大学（Aarhus University）金融与工商管理硕

士学位后，加入了本国最强的制药公司诺和诺德。他的第一份工作是担任公

司内部经济与计划部门的经济学家，之后在荷兰、美国和日本的分公司担

任过不同的职务。2004 年，他被任命为 IT 与企业发展部门的高级副总裁；
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2013 年 1 月，他被任命为执行副总裁兼首席信息官，负责 IT 和企业发展；

2014 年 11 月，他接管了企业人事与业务保障的主管职位。2017 年 1 月，

他在 51 岁时荣登 CEO 宝座，开启了属于自己的诺和诺德年代。

约根森所接手的诺和诺德，已经是一家全球性的大药企了。而将它从一

家国家区域性的制药企业，一手带到国际舞台的，是约根森的前任 CEO 拉

尔斯·瑞宾·索文森（Lars Rebien Sørensen）。索文森也是地道丹麦人，

生于 1954 年。1981 年，27 岁的索文森获得哥本哈根皇家兽医和农业大学

（Copenhagen Royal Veterinary and Agricultural University） 的 林 业

硕士学位，并于 1983 年获得哥本哈根商学院的国际经济学学士学位。索

文森也是一位典型大企业培养出来的高管，有着平衡的性格和超越同僚的

潜质。1982 年，他从公司酶事业部的营销职位上开始了自己的职业生涯，

18 年来担任过多个职位，并在 2000 年顺利地被擢升为 CEO，从此掌权 16

年。通过不断推出新药好药，并精心耕耘销售渠道，索文森将诺和诺德的疆

域从丹麦一直扩张至全球。2015 年，索文森荣登哈佛商业评论（Harvard 

Business Review，HBR）选出的全球最佳 CEO（“The Best-Performing 

CEOs in the World”）榜首。2016 年，他功德圆满而马放南山，退居到

董事会主席的职位上，将这家已然在业内备受尊敬的药企交到了自己一手

培养起来的后浪约根森手中。索文森还担任过 Thermo Fisher Scientific、

Essity AB 以及 Jungbunzlauer Suisse AG 的董事会成员。

一样花开为底迟

A. 诺德之源 ：   诺和诺德的兴盛并不仅仅成就于两任 CEO 手中，实际

上，它的历史可以追溯到一百年前。在所有大型制药企业中，它是唯一一家

诺和诺德
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葛兰素的合并历史

由诺贝尔奖得主亲自创办的公司，不过传奇之处在于，诺和诺德的技术方向

并非传承于这位诺奖得主自己的科学成就。  

1920 年时，哥本哈根大学的奥古斯特·克罗格（August Krogh）教授因

发现了毛细血管的活动调节机理获得了诺贝尔生理或医学奖。名声鹊起之后，

克罗格应耶鲁大学的邀请，于 1922 年秋天携带着妻子玛丽·克罗格（Marie 

Krogh）一起远渡重洋去美国做医学讲座。在这片新大陆上，这对夫妻出乎

意外地迎来了人生转折点。 当时，加拿大多伦多大学的三位科学家麦克劳德

（J. Macleod）、班廷 (F. Banting) 和贝斯特 (C. Best) 发现胰岛素可以治疗

糖尿病，并成功从狗胰腺中提取出了胰岛素。由于妻子玛丽不幸正患有 2 型

糖尿病，克罗格立即联系了拥有第一批胰岛素提取物的多伦多大学，并获得

了在北欧生产和销售胰岛素的许可。

克罗格回国之后，马上和丹麦医生汉斯·克里斯帝·哈格多恩 (Hans 

Christian Hagedorn) 博士合作，共同创立了诺德（Nordisk）胰岛素实验

室公司，并成功地从牛胰腺中提取了少量胰岛素。1923 年春季，这家新公

司生产的胰岛素面世，开始对第一批患者进行治疗。

同年，美国的礼来公司（Eli Lilly）以较短的时间差，早于诺德公司，

大规模生产出全球第一种动物源胰岛素 Iletin ( 因苏林 )。100 年前，北欧与

美国之间交通和信息的往来，仅比两个独立的星球好一点点。诺德公司凭借

着遥远的地理距离建立起了竞争屏障，并一直处于糖尿病创新疗法的最前沿。

1932 年，克罗格与哈格多恩又共同发起建立了著名的 Steno 纪念医院，后

来发展成为了全球领先的糖尿病研究和治疗中心。哈格多恩博士是一位优秀

的科学家，1936 年，他发现了鱼精蛋白能够延长胰岛素的作用；1946 年，

鱼精蛋白被添加到胰岛素中，并以他的姓“Hagedorn”被命名为“Neutral 

Protamine Hagedorn”（即后来著名的“NPH”胰岛素）。

除了胰岛素，诺德公司还逐渐将业务扩展到其它血液相关的产品。1966

年，它作为世界上最早研究生长失调的公司之一，参与了生长激素的生产；

1973 年，它的第一种从脑垂体提取的生长激素 Nanormon 被丹麦批准上市；

1982 年，诺德公司又开发出名为 Norditropin 的生物合成生长激素，并于
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1986 年获批上市。80 年代，它用以治疗血友病的药品曾经被 HIV 病毒污染，

差一点让公司在这次药品安全事故中灰飞烟灭。好在应对得当，诺德在随后

的法律挑战中幸存下来。

B.诺和之根 ：   诺德公司刚成立的时候，聘用了一位机械工程师哈拉德·佩

德森（Harald Pedersen）来制造生产胰岛素的设备。哈拉德·佩德森是一位

才华横溢的发明家，而他的弟弟索瓦尔德·佩德森（Thorvald Pedersen）则

是一名药剂师，于 1923 年秋天也受聘于诺德，负责胰岛素生产后的质控化

学分析。不过，索瓦尔德与创始人哈格多恩博士之间的个人关系不佳，短短

半年之后就被炒了鱿鱼。毕竟是一母同胞，既然弟弟干不下去了，哥哥哈拉

德留在诺德公司也没啥劲儿，于是也辞职了。两兄弟离开之后，由于掌握了

那个年代最先进的胰岛素提取技术，就决定尝试着自己来提炼胰岛素。1924

年春季，稳定的液态胰岛素在他们手中成功下线出产了，被称之为“诺和胰

岛素（Insulin Novo）”。同时，哥哥哈拉德还设计了一种特殊的注射器，

被称为“诺和注射器（Novo Syringe）”，以方便病患给自己注射正确剂量

的胰岛素。取得了这些成功之后，依旧缺乏财力和资源的两兄弟“不计前嫌”，

大大方方吃了一次回头草，转而联系了曾将自己扫地出门的诺德公司，以寻求

合作机会。让他们失望的是，对方并没有接下他们的橄榄枝，让他们碰了一鼻

子的灰。不得已之下，佩德森兄弟二人于 1925 年开设了自己的公司，并将其

命名为“诺和治疗实验室公司（Novo Terapeutisk Laboratorium）”。

C. 起伏消长 ：   实践证明，诺德公司的掌舵人哈格多恩博士并非一位

优秀的商业领袖。他本来有两次机会可以让佩德森兄弟来为诺德服务，但他

却将这两位顶尖的人才彻底推到了对立面，孵化出一家实力雄厚的竞争对手。

虽然诺德公司拥有全球最好的胰岛素提炼技术，但他终其一生，也没有让这

些药品走出北欧市场。1971 年，哈格多恩撒手人寰之际，公司的销售额仅

为 2000 万丹麦克朗，并将一大堆的财务危机留给了下一任 CEO 亨利·布伦

纳姆（Henry Brennum）。好在布伦纳姆稳扎稳打、求实创新，十年之后，

诺德的收入翻了 35 倍，增长到 7 亿丹麦克朗。而且，这一强劲的增长势头

诺和诺德
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一直持续到 1989 年，最终与老对手诺和公司合并而成为了“诺和诺德”。

套用围棋的概念，与诺德公司的当家人相比，诺和公司创始人佩德森

兄弟的经商技能要高好几个段位。诺和刚刚成立了 10 年，这家出身寒微的

公司已经将自己的胰岛素源源不断销往 40 多个国家和地区，而遍布整个欧

洲的屠宰场几乎都将品质最优的猪牛胰腺运往它在丹麦的工厂。滚滚洪利扑

面袭来，但诺和公司依旧冷静淡定地将很大比例的利润重新注入到研发工作

中，一代代新的胰岛素剂型后浪推前浪，以确保自己一直是糖尿病领域的弄

潮儿。1937 年，药剂师努德·哈拉斯 - 穆勒（Knud Hallas-Moller）加入了

诺和，创始人哥哥哈拉德对这位年轻人赏识有佳，甚至招赘为婿。在哈拉斯

的领导下，公司的研发能力不断加速攀升。他第一个项目是提高胰岛素的产

量，并延长其有效性。通过多年的倾力付出，他的努力最终开花结果，诞生

出 Lente 系列胰岛素，奠定了诺和公司在行业内的先锋地位。

1938 年，诺和公司对绵羊的内脏进行高压灭菌后，制造出一种称为“肠

线”（Catgut）的手术缝合材料。这一条产品线在其生命周期内为诺和公司

赚了不少真金白银。1950 年以后，当新的伤口缝合方法取代了手术中对肠

线的需求后，诺和才放弃了该产品。

1941 年，诺和公司在动物腺体中提取胰岛素的同时，也提取出了胰蛋

白酶（trypsin）。第二次世界大战期间，他们顺势将业务扩充到了酶素的

生产制造领域。继续着这条技术路线向上游前行，他们又制造出了治疗血栓

的肝素（heparin）。由于胰蛋白酶是制造这种药品的必要中间体，肝素充

分地利用了公司从原材料端就建立起来的系统性产业优势，可谓自带竞争壁

垒。一贯贴心的诺和公司还将肝素包装在一次性注射器中，不仅方便病患使

用，还能够密切监控剂量。

随着胰蛋白酶的成功，诺和公司又陆续进入到其它酶素的领域，比如纺

织品制造工艺中需要使用的淀粉酶 （amylase）。诺和公司不断改进技术，

许多酶不再需要用动物器官作为原料，其中最为成功的是洗涤剂所需要的碱

性蛋白酶（Alcalase）。1960 年代中期，酶在世界范围内的应用日渐普及，
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诺和公司顺势成为了行业老大，又一次赚得盆满钵满。

1955 年，诺和公司在哥本哈根以北的 Bassvaerd 购置了一块土地，建

立起进一步扩张的大本营。在此期间，它推出了妇科的类固醇药品和诊断辅

助药胰高血糖素（glucagon），扩大了产品范围。

诺和在新的领域不断开枝散叶，但它始终没有忘记老本，一直将最大的

火力集中于提升和改善胰岛素。通过在研发上的持续性投入，诺和获得了一

项重大的科学突破，即制造出了单一成分的胰岛素。这是最为纯净的一种胰

岛素制剂，不再含有其它制剂中的污染物。除此之外，诺和公司还改进了基

础剂量与大剂量治疗的理念，让糖尿病患者通过模拟短效和长效胰岛素的天

然分泌模式来注射胰岛素。沿着这一思路，它还推出了一种紧凑型的注射装

置 NovoPen，便于糖尿病患者随身携带。一旦病患有需要的时候，就能够

方便地注射胰岛素，从而恢复了生活的轻松与自由。

1982 年，诺和公司再次率行业先河，推出了首批商业生产的人源胰岛素。

当时科学界已经有了通识，即猪的胰岛素和人的胰岛素相比，不同之处仅在

于一个氨基酸。于是，诺和公司研发出一种化学方法，对猪的胰岛素进行改造，

产生出的新胰岛素和人自身的天然胰岛素不差分毫。然而，既生瑜何生亮？！

同一年，大西洋彼岸强大的竞争对手礼来公司也采用基因泰克的科技制造出

了人源胰岛素。面对这位在糖尿病市场上占有绝对份额的巨人，诺和公司并

没有乱了方寸。他们意识到，礼来和基因泰克所踏上的基因工程之路才是通

向行业未来的不二坦途。为了拥有能够与对方一较长短的实力，这个当时身

量远没有礼来茁壮的公司毫不退缩迟疑，迅速建起自己的基因工程实验室，

不仅将其用于胰岛素的生产制造，也将其用于酶和荷尔蒙的生产制造之中。

锐意进取，必然迎来巅峰时刻，诺和公司在鼎盛时代曾经占据着全球

33% 胰岛素和 50% 酶素的市场份额。

D 兼容并进 ：   进入到八十年代之后，胰岛素市场竞争日益加剧，而制

药巨头礼来和赛诺菲的规模优势则越来越明显。它们要钱，则有大把钞票；

要技术，则有顶尖科学家；要市场，则有强大的销售网络。虽然诺和公司与

诺和诺德
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诺德公司凭借自己的技术优势，已经端起了行业内较大的两个饭碗，可比起

礼来和赛诺菲依然不过是小门小户。这两家乡里乡亲的丹麦公司在竞争中被

逼得透不过气来，自然而然想到抱团取暖。它们双双抛下了一百年前的恩怨

情仇 ，决定合并成为一家新的公司“诺和诺德（Novo Nordisk A/S）”。

1988 年年初，两家公司官宣了合并的消息；1989 年年初，合并交易完成，

新公司的徽标是古埃及的神圣动物之一 Apis 公牛。根据合并前 1987 年的年

报，诺和的收入约为 8.2 亿美元，胰岛素约占公司总销售额的一半，达到了 4.1

亿美元；而诺德的收入仅为 1.7 亿美元，其中 77% 都是胰岛素贡献的，为

1.3 亿美元。合并前，诺和在全球胰岛素市场中所占的份额为 34％，仅次于

礼来。诺德的加入使新公司的份额再增加 11％，从而达到 45％，为全球最

大的胰岛素生产商。新成立的诺和诺德公司将总部设立在根本哈根，由诺德

的CEO亨利·布伦纳姆（Henry Brennum）和诺和的CEO 麦兹·奥夫利森（Mads 

Oevlisen）共同联席领导。合并后到现在，它在全球拥有约 43,000 名员工，

在八个国家设有生产设施，在 5 个国家设有分支机构或办事处，并在 180 个

国家 / 地区销售产品。 

两家公司的合并公告中透露出这样的信息：“在糖尿病治疗领域，新的

公司将有更强大的实力来迎战行业巨头，而且，诺和拥有了重组人源胰岛素，

而诺德开发了重组人源生长激素。除了在胰岛素业务中取得规模优势之外，

这次合并还将在生物技术领域，尤其是在重组蛋白的新药开发领域中产生协

同效应。”

诺和诺德应势而生之后，快马加鞭推出了各种新型的胰岛素制剂及注

射笔装置。除了各类胰岛素外，诺和诺德大力开拓糖尿病新药 GLP-1 类似

物，并于 2009 年推出了第一代神药利拉鲁肽（Victoza）。糖尿病领域之

外，它还陆续推出了一系列畅销药品：1998 年，治疗糖尿病的口服药物

Prandin；1998 年，缓解更年期的口服 HRT 药物 Activella；2003 年，生

长激素预装注射器 NordiFlex；2010 年，阴道雌激素 Vagifem。

诺和诺德也积极投入许多公益活动，2002 年 3 月，它在丹麦成立了世
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界糖尿病基金会（World Diabetes Foundation），其使命是挽救发展中国

家糖尿病人的生命，并支持联合国与糖尿病作斗争的决议，使糖尿病成为除

了艾滋病之外唯一被联合国认为需要全球应对的疾病。公司宣布，在接下来

的十年内将向这个项目捐赠 6.5 亿丹麦克朗。2008 年 3 月，诺和诺德又将之

前承诺的捐赠再追加5.75亿丹麦克朗，使总额高达12.25亿丹麦克朗 （约2.55

亿美元）。2005 年，诺和诺德血友病基金会也成立，以响应发展中国家对

改善血友病治疗的巨大需求，强调公司在血友病护理方面的社会责任。

在品牌推广方面，诺和诺德的举手投足也相当不俗，它拥有全球第一支

由糖尿病患者组成的自行车队 Team Novo Nordisk，还一直赞助患有一型

糖尿病的 IndyCar 赛车手 Charlie Kimball。

拆分、收购与兼并

在前行的道路上，任何一家优秀的公司都会与时俱进地调整发展战略，
通过不断的辞旧迎新来调整自己的产品结构，从而更加适应新的产业局势。

2000 年， 在 诺 和 诺 德 成 立 11 年 之 后， 主 营 酶 素 业 务 的 诺 维 信
（Novozymes）公司被拆分出来。如前所述，诺和曾经在 1941 年推出了
它的第一种酶，即从动物胰腺中提取出来的胰蛋白酶，用于软化皮革。1950
年后，诺和率先采用细菌发酵的技术来生产酶。随着这块酶素业务渐成气候，
它被诺和公司打包放入了自己“诺维信”的分公司名下。1989 年，诺维信
再创行业之先河，推出了世界上首款用遗传工程微生物技术所制造的去脂酶
（Lipolase）。被分拆之后，诺维信继续保持健康发展，逐渐成为了农业生
物产业的领袖。

不过，在公司的收购和兼并方面，诺和诺德的举止却相对保守，下

表列出了它历史上的六次收购。其中，它在 2015 年购买了 Calibrium 和

MB2 两个公司，把它们改为诺和诺德印第安纳研发中心（NNRCI），并

继续让这两家公司的创始人 Richard Dimarchi 坐镇指挥。此举直捣老对

诺和诺德
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手礼来公司的龙穴，既然地理上距离这么近，自然更便于挖一点对方的墙

角。Dimarchi 曾经在上世纪末领导着礼来的研发，绰号“理查大帝（King 

Richard）”，过去在礼来工作过的员工对他都非常熟悉。在他主政时期研

发的 Humalog 目前已经成长为礼来的第二号大药，虽然近年的激烈竞争导

致销量下滑，2019 年依旧在全球大卖了 28 亿美元。Dimarchi 和中国医药

界也很有缘分，恒瑞的张连山和中美冠科的张发明都曾在他的大本营中修炼

过内功。

遗憾的是，有一桩很有价值的并购被它错过了。2015 年，它宣布与专

注于血液罕见病的 Ablynx 公司合作，并使用对方的纳米抗体技术开发新的

候选药物。2017 年 12 月，它向 Ablynx 提出以 31 亿美元的价格进行收购。

不过，对方公司的董事会却拒绝了该邀约，称此价格低估了 Ablynx 的价值。

随后赛诺菲最终以 48 亿美元，相当于高出诺和诺德报价 50% 的金额赢得了

董事会的芳心，迅速将其收到了麾下。赛诺菲的钱花得很值，在不到一年的

时间内，即 2019 年 2 月之前，Ablynx 的药品 Calivi 就在欧洲和美国双双

获批。果然贵有贵的道理，诺和诺德确实不如赛诺菲那么财大气粗。

2019 年 6 月又传出诺和诺德可能买下位于荷兰的 UniQure 基因治疗公

司。该公司有一个非常靓丽的血友病 B 基因疗法 AMT-061，并已在少数患

者中验证。其关键的 FDA 注册临床试验也正在进行当中，有望最早在 2020

年时完成并申请上市。血友病 B 虽然比血友病 A 罕见且市场较小，但 AMT-

061 吸引人之处在于，它可能成为第一个获批的血友病 B 基因疗法。此外，

该公司还有一个血友病 A 项目 AMT-180 处在临床前研发阶段。与其它公司

的血友病 A 基因疗法不同，“AMT-180”据称可以对传统药物耐药后的患

者依然有效，亦算吸引力强大。可惜不知为何，在消息传出后数月仍不见行动。

如果是双方因价钱谈不拢而无疾而终，那实在有点可惜。

2020 年 6 月 12 日，诺和诺德宣布将以 7.25 亿美元收购美国 Corvidia

公司。Corvidia 的核心资产是用于降低心血管风险的长效全人源化 IL-6 抗

体 ziltivekimab，目前正在 CKD（慢性肾脏疾病）患者的二期临床试验中。

Corvidia 还有一个 ApoC 药物 COR-003 在临床前，用于降低甘油三酯。

下表为近年来诺和诺德收购的主要公司：
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主要产品和销售

一直以来，诺和诺德的药品和服务都紧紧围绕着糖尿病这一适应症，尤

其治疗该病的药物和设备。除此之外， 它还涉及止血管理、生长激素治疗以

及激素替代治疗等。该公司的药品以不同品牌出售，包括各种胰岛素品牌，

如 Levemir、NovoMix、NovoRapid；GLP-1 激动剂品牌，如 Victoza、

Ozempic、Rybelsus； 以 及 其 它 药 物 品 牌， 如 NovoSeven、Saxena、

Norditropin 等。

下表是它从 2015 年至 2019 年的销售数据，一直都在稳定增长。不过，

制药巨头每年的研发费用基本都占到销售总额 15%-20%，相比较而言，诺

和诺德最近 5 年的研发费用仅在 11.7% 至 13.2% 之间，有点偏低。

诺和诺德
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下面两张简单的图表展现出诺和诺德的健康运营状态，糖尿病药物占到

它 80% 左右的销售额，说明其专业化程度相当高；而它的营业利润在 40%

至 50％之间，确实成果喜人。

下列两张图表也非常简单，更加精准地表达出 2019 年诺和诺德的业绩。

第一图是各类药物在它销售中的占比，糖尿病药物为其收入贡献了 80%；第

二图是各个区域在它销售中的占比，北美贡献了 50%，欧洲贡献了 19%，

而日益富强的中国也贡献了 11%。

根据最新的销售数据，我们将诺和诺德在 2020 年第一季度与 2019 年

第一季度的业绩进行同期比较，能够看到几个特点，显示出以药品专业化为

战略的诺和诺德有着相当稳健的态势：

1. 它的胰岛素药品在不断推陈出新后，基于彼此间的更替，有着程度

不一的增长和下降，但总体增长量为 3%。由于糖尿病已经是一种普遍性的

疾病，这个数字显示出诺和诺德在全球胰岛素市场上的霸主地位。

2. GLP-1 的同期销售增长强劲至 40%；去年一季度，它仅卖出了

71.47 亿丹麦克朗，不到一年时间就飙升至 99.75 亿丹麦克朗 （注：按照

2020 年初的汇率，1 丹麦克朗大约为 0.15 美元）。

3. 索马鲁肽的上一代利拉鲁肽除了其糖尿病剂型 Victoza 目前仍然是

最主流和畅销的 GLP-1 药物之一，它的减肥剂型 Saxenda 也已经占据了

全球肥胖处方药市场的 56％。2020 年第一季度的增幅相较去年同期高达

30%，而这款药 2019 年较 2018 年的增长为 47%，可谓在一个火箭般上升

的轨道中。伴随着肥胖症市场的不断增长，较利拉鲁肽更为强大的索马鲁肽

必将有更加光明的前景。

4. 除了在命脉所系的糖尿病方向上发力强劲，公司在血友病和生长失

调症上也持续增长，幅度分别为 11% 和 31%。
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2020 年第一季度诺和诺德销售业绩
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药品管线与未来

依循着已有的药品销售方向，诺和诺德的研发管线集中在糖尿病、肥胖

症、血友病和生长失调症等传统领域，但每一领域的临床项目只有个位数。

除了索马鲁肽， 在糖尿病方面，诺和诺德还是有些蛮有意思的其它管

线药物。 其中 NN9828 是一种 IL-21 抗体。该药旨在保护在一型糖尿病患

者中还没有完全被自身免疫系统摧毁的胰岛 β 细胞。虽然此前 Caladrius 公

司的 Tregs 疗法 “CLBS03”在 2019 年初时的类似临床试验宣告失败，因

为它会抑制全身整个的免疫系统，副作用不少。而 NN9828 则只是通过阻断

IL-21 来抑制攻击胰岛细胞的自身免疫 T 细胞的生长，所以比较能有差异化

的效果。 如果这种方法未来能真的被证实有效，对一型糖尿病病患将是一个

大好消息。

在肥胖症方面， 诺和诺德有一种名为 NN9838 的长效 Amylin 模拟药，

正在二期临床开发中。 同时，它还有几个在一期临床的新药，包括 NN9215

（GDF-15 模拟药）、NN9277（胰高血糖素和 GLP-1 共激动剂）、NN9775（食

欲调节激素 PYY 的一种新型模拟药）和 NN9423（GIP，GLP-1 和胰高血

糖素三体共激动剂）等。

血友病方面，有一种称为 Concizumab 的新药目前在三期临床开发

中。 它是一种靶向 " 组织因子通路抑制剂 "（TFPI）的天然抗凝蛋白的抗

体。早期数据似乎不错，且看未来三期临床的结果如何。 此外，诺和诺德

还有两个在一期临床开发中的新药：NN7533（一种口服的 decitabine 和

tetrahydrouridine 的联合治疗，用于治疗镰状细胞性贫血和 β 型地中海贫

血）和 NN7769（一种模拟 Factor VIII 的双特异抗体）等。

诺和诺德
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诺和诺德的研发管线
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除此之外，诺和诺德也开始开拓新的疾病领域。如前所述，由于索马鲁

肽对 NASH 也显示了很大的潜力以及 GLP-1 激动剂本身的作用机理，诺和

诺德顺势进入了这一新的领域，并与目前在 NASH 领域流年不利的吉利德

（Gilead）开展联合用药的临床试验。这个项目和单独使用索马鲁肽的临床

试验一样，目前都处于二期。

另外心血管疾病也是诺和诺德新近涉足的疾病之一。其中最值得关注的

“PCSK9i Peptide”作为长效的 PCSK9 抑制肽药物目前处于一期临床，未

来成败值得关注。在其它罕见病方面诺和诺德也有意加大开发的力度。

最后一点，凭借 Rybelsus 作为全球首款口服生物药的成功，诺和诺德

正在致力于将其它生物药的给药方式从注射转向口服，以此为广大慢性病患

者带来更大的方便。

结语与启思

根据 2019 年的销售数据，诺和诺德以 183.6 亿美元的成绩在全球制药

企业中排第 15 名。与这个体量级别的其它公司相比，它在售的药品种类最少，

在研的管线数目最简单，似乎是以四两拨千斤之力就取得了其它公司穷尽一

切可能都无法取得的业绩。凭什么它就赢得如此轻松呢？我们一起仔细思考

一下它的发展战略。

时间回到 100 年前，当时胰岛素之所以能够漂洋过海，从加拿大被移植

到北欧，绝对是机缘巧合，而非设计。诺德公司的创始人，也就是 1920 年

诺贝尔医学奖得主克罗格教授带着胰岛素提炼方法回丹麦时，可能仅仅只是

为了持续性治疗妻子的糖尿病，同时再赚一点钱。那个年代，没有工商管理

的理论体系，没有资本市场的推波助澜，没有 IPO 的概念，也没有预测到人

诺和诺德



制药巨擎的成功密码

460

葛兰素的合并历史

类未来的巨大需求，许多伟大的公司都是这么朴实无华地“应时而生”的。

接下来，经历了无数阳光雨露之后，它的成长和发达又有太多“天时、地利、

人和”的故事。不过，一路走来，诺和诺德的战略越来越清晰，就是将一切

优势兵力主要集中在糖尿病这一重大领域，不断获得科技资源和人才优势，

逐渐扫清了竞争对手。尽管它又陆续进入到了其它一些相关领域，比如过去

的肥胖症、血友病和生长失调症，还有现在的 NASH 和心血管疾病等，但

它的营收高达 80% 都是来自于糖尿病。套一句流行的广告术语 – “因为专注，

所以卓越！”

赛诺菲曾经拥有过胰岛素销量之王的药物 Lantus，2019 年却因无力敌

过诺和诺德和礼来的激烈竞争，宣布退出糖尿病领域，并变卖了部分相关的

药品资产。很久以来，礼来和诺和诺德在糖尿病领域一直你追我赶，早时竞

争的是胰岛素技术，后来又凭借各自的 GLP-1 技术互不相让。诺和诺德先

推出了每日一针的 Liraglutide，礼来马上诞下一周一针的 Dulaglutide。不

甘其后的诺和诺德又上市了一周一针的索马鲁肽，紧接着，又一鼓作气拄出

（推出了）了一周一次的口服的索马鲁肽。礼来面对这一全球首款口服生物

药，确实压力山大。不过，它将希望寄托在 GLP-1/GIP 双激动剂上，该药

已经在二期临床，如果能够顺利获批，两家公司的竞争还有好戏可看。不过，

总体而言，在很长一段的历史长河中，礼来的资本、科技和市场份额都强过

诺和诺德，可惜礼来投入的治疗领域实在太多，它在糖尿病领域的老大身份

已经逐渐地被诺和诺德替代了。

专注所带来的力量是巨大的，不过，如果诺和诺德专注的是其它领域，

它未必能够获得足够的现金流跑入全球前 20 家大药企。与其它疾病相比，

糖尿病等代谢疾病有几个特点，注定会酝酿出一个大市场：1、除去基因突

变和遗传等因素，大部分由现代生活方式引发，有不断普及的趋势；2、作

为慢性疾病目前尚无法根治，需要长期服药；3、人口基数巨大，患者数量

众多，有极大的未被满足的医疗需求。诺和诺德已经在这方面建立起很强的

技术壁垒，除非人类在细胞疗法、基因疗法等其它方向上获得突破来根治这
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类疾病，否则，诺和诺德可以赚钱的日子还长着呢。

然而，像任何卓越的公司一样，诺和诺德依然有着自己的重重危机，主

要在四方面：

1、 大多数胰岛素、生长激素、血友病和肥胖症的药物已经专利过期或

接近专利到期；

2、 在研药品管线中没有出现任何让人特别眼前一亮的新科技；

3、 虽然索马鲁肽获得了革命性的疗效提升，可惜它主打的糖尿病和代

谢性疾病市场有着很多非常便宜的非专利药竞争，无法获得肿瘤和免疫类药

物的创新性溢价；

4、 专业是一把双刃剑，糖尿病作为占到它 80% 收入的适应症，给它带

来了难以挑战的技术和市场优势，同时也带给它较大的商业风险。以下图为

例，诺和诺德的股价一直都在上升的趋势中，但 2016 年底至 2017 年初的

诺和诺德

诺和诺德上市主要产品的专利保护期
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时候却经历了断崖式的下跌。2016 年第 3 季度美国总统大选期间，特朗普

和希拉里两位候选人均强烈表示会在当选后控制药品价格，就像中国药品的

“4+7 价格政策“一样。华尔街担心糖尿病药品的销售额将大幅下降，（这）

马上牵动了诺和诺德的股价大跌。

分析了诺和诺德的危机所在，我们可以看到，无论它手中是否有索马鲁

肽这张王牌，都必需在研发上不断创新求实，以获得不同时代中的一张张治

病救人的新王牌。这才是确保任何一家制药公司基业长青的不二法门。

总而方之，没有完美的企业，也没有完美的生意，当经营一家公司的时

候，必须在战略上对未来发展方向有所取舍。当人类跨入了 2020 年，有了

资本市场的支持，可以对技术和市场进行前瞻性判断，还能够借助工商管理

的科学来设计公司的发展方向。这时候如果您要创办一家新的生物制药公司，

会不会选择诺和诺德的专一之路？在一条主要赛道上经历风起云涌、看花开

花落，您愿意吗？

请在留言区分享你的心得、想法，谢谢！

2010-2020 年诺和诺德股价走势
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富可过三代 ! 德国勃林
格殷格翰（BI）教你如
何做大家族式跨国药企
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心遂人愿 霸业成真

2001 年 6 月初，美国新英格兰的 Cambridge 小城迎来了一年中最好的

季节，明媚的阳光让蓝天显得无比澄明而纯净。2000 多名穿着学位服、戴

着学位帽的学生意气风发，在晨光中沿着查尔斯河畔一路走来，远处是河水

粼粼的波光。他们齐齐聚集在这座文化名城最为大气巍峨的一个圆屋顶前，

参加母校麻省理工学院的盛大毕业典礼。一位脑门比较高的金发碧眼德国人

也在其中，他就读了该校工商管理的旗舰课程 MIT Sloan Fellows( 斯隆学

者 )，将被授予 MBA 学位。那一年他刚满 34 岁，即将回到自己的本邦本土，

在德国的一家制药企业担任管理人员。

十六年之后，这位男士的锦透前程逐渐铺陈展开，终于巍为气象。2017

年 1 月 2 日，他在那家德国药企升任 CEO 之后刚满 6 个月，就亲自主持了

与赛诺菲之间漂亮的一场“资产置换”（Asset Swap）。这家德企以 135.3

亿美元收购了赛诺菲的动物保健子公司 Merial，而赛诺菲则回以收购该公

司的消费者健康业务。这一年，他正好 50 岁。

Merial 是赛诺菲在法国的一家子公司，为动物提供全面的产品，在全

球拥有 6,600 名员工，13 个研发中心和 18 个生产基地，业务遍及 150 多个

国家和地区。Merial 以创新为导向，可谓是全球最领先的动物保健公司，

拥有三个主要业务领域：宠物、农场动物和兽医服务，2015 年的销售额为

25 亿欧元。

一家公司能够操作如此巨型的业务置换，将 Merial 纳入旗下，实力

自然不容小觑，它就是成立于 1885 年的德国第二大制药名企勃林格殷格

翰公司（Boehringer Ingelheim，以下简称 BI）。鲸吞 Merial 之前的
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2015 年，BI 的销售总收入达 148 亿欧元；这篇文章落笔之前的 2019 年，

BI 的销售总收入达 190 亿欧元，员工人数约为 5 万名，主要的业务版块分

为制药、动物保健和药物合同制造（CDMO）三块。就制药这一版块而言，

BI 关注的主要领域是呼吸系统疾病、新陈代谢、免疫学、肿瘤学和中枢神

经系统疾病等。BI 以科技研发和创新为驱动力，以改善人类和动物健康和

生命质量为愿景，专注于治疗迄今尚无完善治疗方法的疾病。

经历了与赛诺菲之间的这场乾坤大挪移，BI 即刻成为了全球第二大动

物保健产品的供应商，2016 年在此领域的销售额达 38 亿美元。更为重要的

是，Merial 在抗寄生虫、疫苗和药物专长方面具备的技术平台和管线组合，

将使 BI 迅速具备在相应领域博杀疆场的强大武器。而且，BI 原有技术优势

是在猪畜方面，而 Merial 的技术优势则在宠物和家禽方面，两相结合就能

成就完美的优势互补。

当年那位踌躇满志的麻省理工学院 Sloan Fellows 毕业生，如今

以 CEO 身份全权领导着 BI 的经营和发展，他就是伯特斯·冯·鲍姆巴赫

（Hubertus von Baumbach）。与其它制药名企的 CEO 相比，鲍姆巴

赫获得升迁的核心动力不仅仅来自于个人能力和教育背景，实际上，他是

勃林格家族的直系第四代子孙。1967 年，投胎小能手鲍姆巴赫诞生于这家

欧洲的名门望族，父亲是 Erich von Baumbach，而母亲则是 BI 创始人

Albert Boehringer 的亲孙女 Ulrike Boehringer。即便如此，他并不像

绝大多数含着金汤匙而生的富家公子那样轻轻松松就攀上权力的顶峰，而

是像其它制药巨企的 CEO 一样走过了漫长的职业进阶道路。在就读 MIT

之前，他在金融业和法律业受过严格锻炼；从世界名校毕业之后，他历经

了 BI 的各种管理职位，集齐了一家卓越企业 CEO 必需的各种龙珠才召唤

到神龙，最终于 2016 年从首席财务官的位置上被擢升为公司掌舵人。在

等待鲍姆巴赫成长和成熟的整整十五年中，勃林格家族显示了极强的定力

与耐心，因为在他上台之前的 25 年，BI 的权力一直集中在外姓 CEO 安德

烈亚斯·巴纳（Andreas Barner）手中。

勃林格殷格翰
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富贵之花 四世未衰

1885 年， 阿 尔 伯 特· 勃 林 格（Albert Boehringer） 在 德 国 的

Ingelheim 地区成立了 C.H.Boehringer Sohn 公司，它后来发展成为了

BI 的母公司。截至 2020 年，BI 不仅位列全球最大的 20 家制药公司之一，

也是世界上最大的非上市私营公司，由 Boehringer，Liebrecht 和 von 

Baumbach三个家族全资拥有，而且这三个家族均为创始人或其女婿的后裔。

经历了二次世界大战和多次工业革命，与 BI 同一年代成立的众多小药房都

烟消云散得不着痕迹，不过勃林格家族却是人间的造富奇迹。而且据德国媒

体集团 Handelsblatt 称，这个家族如今的财富约为 424 亿欧元。制药业是

一种高投资加高风险的行业，所有药企必然采用的财务战略都是在股市上公

开挂牌，以便对经营活动进行募资。然而，为什么从来不借助公开融资渠道

的 BI 却能基业长青，历经四代荣华依然大富大贵？让我们回到它的历史和

发展中去一探究竟。

1885 年， 阿 尔 伯 特· 勃 林 格 在 德 国 法 兰 克 福 附 近 的 小 镇 殷 格 翰

（Ingelheim）创立了一家公司，公司也由此得名为勃林格殷格翰（Boehringer 

Ingelheim，即 BI）。刚开始的时候，阿尔伯特雇佣了 28 多名伙计，生产

药房和印染厂使用的酒石及其衍生产品。

那个年代的很喜欢吃经过发酵的松软面包，对乳酸的需求旺盛。1893 年，

BI 的实验室在做柠檬酸的生产实验时，由于错误工序，歪打正着地形成了

乳酸。遇到普通人，很可能就一锅倒掉了重新再来，但精明的阿尔伯特却因

势而为，重新回到实验中探其究竟。他发现，只要采用一种特殊细菌就能够

工业化地大量生产乳酸。1895 年，该公司为生产基于乳酸的发酵粉新工艺
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注册了第一项专利，于是，BI 在行业内率先具备了大规模生产乳酸的能力，

成为了领先的供应商。这种“生物技术”所制造出来的乳酸不仅仅满足了食

品行业的巨大需求，也满足了染色、皮革和纺织行业的相应需求，从而使公

司积累了支持未来迅速发展的品牌声誉和资金实力。二战之前，BI 在柠檬水

中加入了自己的乳酸，并将这种汽泡水新饮料命名为 Chabeso。一经推出，

Chabeso 瞬时让全球人民都为之疯狂，BI 趁此赚到手软。不过，二战之后

乳酸技术开始普及，其它商家推出了大量同类产品，Chabeso 市场也逐渐

萎缩而消失了。

1905年，BI用成本极其低廉的化学方法成功提取出多种生物碱，例如吗啡，

可卡因和可待因。由于售价便宜，其它制药公司争相订购，BI 的公司实力进

一步积累。沿着这条技术路线，BI 于 1912 年迎来了自己正式进入制药业的第

一个里程碑，推出了第一款基于六种“鸦片生物碱”的止痛药 Laudanon。

无论是乳酸、柠檬水、还是目前已经被淘汰的生物碱药物，它们每一样

的诞生都具有人类重大科学进步的意义。我们必须清晰认识到一点，即 BI

的发家，凭借的都是当年曾经处于风口浪尖的“高科技”。

1917 年，一件对 BI 可谓功在当代而利在千秋的大事发生了。创始人阿

尔伯特的表弟海因里希·维兰（Heinrich Wieland）教授加入了 BI。中国

人讲究打虎还要亲兄弟、上阵还需父子兵，这在德国也不是虚言。作为创始

人的近亲，维兰教授在这篇文章中，是需要浓墨重彩提一笔的。1927 年，

50 岁的维兰教授凭借自己在胆汁酸方面的成就获得了诺贝尔化学奖。他于

1901 年从慕尼黑大学获得博士学位，之后留校任教。1907 年开始，他开始

为表哥做公司顾问。他的研究重点是蟾蜍毒药和胆汁酸，也领导了 BI 在吗

啡和士的宁等合成生物碱方面的研发。他向表哥提出中肯的建议：公司要基

业长青，必须有一个体系严密的研发部门，并专注于酸、生物碱和制药方面

的研究与开发。于是，表兄弟两人倾心创立了这个部门，成就了 BI 的百年

基石和发展命脉。

1917 年，维兰教授亲力亲为，将胆汁酸及其衍生物投入了生产。1920

勃林格殷格翰
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年，这个部门推出了心血管药物 Cadechol，一种可溶于胆汁酸的樟脑药品；

1923 年，推出了胆汁药品 Bilaval 和对抗呼吸停止的药物 Lobelin；1928

年，镇咳药 Acedicon 上市；1931 年，改善血液循环的肾上腺素衍生物药

物 Sympatol 上市；1933 年，BI 开始用柠檬酸钙来生产柠檬酸，供应给食品、

饮料和烟草等行业。

1939年，一直勤奋工作到78岁的阿尔伯特与世长辞，他将已经拥有1,500

名员工的 BI 留给了儿子小阿尔伯特·勃林格（Albert Boehringer，Jr.），

恩斯特·勃林格（Ernst Boehringer），以及女婿朱利叶斯·里布雷希特（Julius 

Liebrecht）。至此，公司传承到了家族的第二代手中。1941 年，子承父业

之后的 BI 推出了呼吸产品 Aludrin，由此开创了哮喘治疗的新领域，并为

后来成功开发出著名的高血压 β 受体阻滞剂铺平了道路。1946 年，BI 推出

了止痛药 Thomapyrin（托马平），至今仍是畅销药品。

1928 年，为了增加在德国鸦片大会上的份额，BI 曾经并购了总部位

于斯图加特的公司 Dr. Karl Thomäe GmbH；二战后， Dr. Karl Thomäe 

GmbH 公司又被拆分出来，并依靠一支 70 名员工的团队重建。1946 年，

BI 成 立 了 生 产 农 药 的 子 公 司 CELA Landwirtschaftliche Chemikalien 

GmbH；1948 年，公司又成立了一个销售化妆品的子公司 Olivin。战争让

食品显得成为重要，伴随着欧洲的经济重建，BI 于 1955 年成立了动物医药

部门，并购买了辉瑞公司的兽医部门来扩充实力。

二儿子恩斯特意识到，对于一家化工和制药公司而言，国外市场极为重

要，于是他们开始在全球开枝散叶。1948 年，二战之后的国际局势刚刚稳定，

BI 第一家国外子公司就在维也纳成立。1961 年，BI 又在维也纳成立了专注

于病毒学和药理学的药物研究所；1961 年，日本勃林格公司成立；1966 年，

BI 在希腊成立了一家名为“勃林格殷格翰海拉斯”的子公司。1971 年，BI 在

美国康涅狄格州成立了美国分公司，并将其扩展成为该公司的北美研究中心。

1965 年，恩斯特去世了，董事会主席换变更为女婿朱利叶斯·里布雷

希特（Julius Liebrecht）。1967 年，朱利叶斯的儿子休伯特·里布雷希
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特（Hubertus Liebrecht） 和 创 始 人 的 亲 孙 子 威 廉· 勃 林 格（Wilhelm 

Boehringer）加入了董事会，标志着公司传承到了第三代手中。休伯特直

接领导生产和技术部门，并于 1971 年被任命为董事长。可惜他英年早逝，

1975 年离世时只有 44 岁。

二战的炮火夷平了 BI 原来拥有的大好市场，虽然销售锐减，但远见卓

识的勃林格家族从来没有让研发停止过。正是科技上的星星之火，让 BI 重

获燎原之势。从 1950 年代到 1980 年代后期，朝气蓬勃的 BI 好药连发，并

且以业绩明确了要将自身最强健的肌肉集中于呼吸道疾病、心血管疾病和胃

肠道疾病三个领域。治疗胃痉挛方面，BI 于 1950 年有 Buscopan；治疗呼

吸性疾病的，BI 于 1961 年有 Alupent，于 1975 年有 Atrovent，于 1980

年有 Berodual；治疗高血压的，BI 于 1966 年有 Catapresan；治疗心血管

系统疾病的，BI 于 1970 年代有 Mexitil，Asasantin，和 Mucosolvan。

1987 年，BI 推出了一款具备双重突破性意义的药物 Actilyse，它是全球第

一种用于急性心脏病发作的溶栓治疗方法，也是 BI 在维也纳的新生物制药

基地推出的第一款药物。

技术革新后浪推前浪，一直依靠创新而乘风破浪的 BI 在 1982 年停止了

柠檬酸的生产。这标志着勃林格殷格翰退出了称雄 90 余年的有机酸业务，

虽然这些有机酸正是它早期腾飞时的翅膀。

BI 与时俱进，伴随着不断推陈出新的药物，它继续在全球抢滩夺地，其

中不乏通过多方合作来扩大疆域。1972 年，BI 生产农药的 Cela Ingelheim

公司和默克公司的农作物保护业务成立了一个合资 Celamerck，双方各持

50％的股份，后于 1987 年将其出售；1978 年，BI 在兽医学部门的基础上成

立了新公司 Boehringer Ingelheim Vetmedica GmbH；1983 年，它创建了

基础医学研究基金会 Boehringer Ingelheim Fonds（BIF）；1985 年，它与

基因泰克合资成立了分子病理学研究所（IMP），1993 年以后，IMP 转归 BI

全资所有；1986 年，BI 在德国比伯拉赫成立了生物技术中心，开始用细胞培

养物来生产生物药物；1988 年，BI 收购了加拿大的 Bio-Méga 研究中心。

勃林格殷格翰
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BI 的所有权一直都牢牢把握在通过姻亲而蒂结为利益团体的三大家族

手中，他们是勃林格（Boehringer）家族、鲍姆巴赫（Baumbach）家族，

和里布雷希特（Julius Liebrecht）家族。无论放眼德国还是放眼全球制药

领域，经过百年积累后的 BI 公司，不仅根基深厚，而且财富如山。但它并

没有止步于此，继续辛辛苦苦地远涉重洋去其它国家开辟一个个新市场。在

这个以 IPO 为创富目标的时代，依靠自己的利润来进行内部的生态化扩张，

简直是匪夷所思的笨办法。我们历数当今的世界前十大富豪，谁的财富是通

过积攒利润实现的？答案是少之又少，因为他们都是通过收割股市而完成了

自己的财富版图。然而，BI 却一枝独秀，一直在依靠自己的利润来进行发展。

正是他家这种“大拙中藏大智”的策略，成就了当今世界的第一私人财富家族。

在 BI 的管理结构中，股东委员会拥有股票，而董事会负责日常运作。

1992 年 1 月 1 日，创始人长子小阿尔伯特·勃林格的女婿埃里希·冯·鲍姆巴

赫（Erich von Baumbach）被任命为股东委员会主席。同时，家族外的职

业经理人赫伯特·约翰（Heribert Johann）被任命为董事会主席。这意味着，

BI 公司历史上首次不再由家族成员来全权行使管理经营权力。

1998 年，Boehringer Ingelheim KG 和 1946 年 就 独 立 出 来 的 Dr. 

Karl Thomae GmbH 重新合并，正式更名为“勃林格殷格翰制药有限公司

（Boehringer Ingelheim Pharma KG）”，即如今被正式称为 BI 的法人

实体。1999 年，BI 和维也纳奥地利科学院共同发起成立了分子生物技术研

究所（IMBA）。2000 年，象征着公司迈入 21 世纪的勃林格殷格翰中心在

Ingelheim 建成。2007 年，BI 被业内备受推崇的专业期刊《科学》杂志评

为该年制药和生物制药领域的第一雇主。

在药品研发方面，BI 表现依旧稳定而精彩。1995 年，包含活性成分

异丙托溴铵和沙丁胺醇的 Combivent 上市，用于治疗慢性阻塞性肺疾病

（COPD）；1996 年，Alna®/Flomax 上 市， 用 于 治 疗 前 列 腺 增 生 症；

2002 年，另外一款治疗 COPD 的药品 Spiriva 上市；2005 年，抗 HIV 药

物 Aptivus 上市；2008 年，用于预防膝关节和髋关节置换手术后的血栓
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形成和肺栓塞的 Pradaxa 获得了欧盟的批准。2011 年，Pradaxa 用于房

颤所引起的卒中症再次获得了欧盟批准，这是 50 年来首个获欧盟批准的

房颤预防卒中药物。2011 年，BI 和 Eli Lilly 合作开发的治疗 2 型糖尿病

的 Trajenta（利格列汀），也获得了欧盟的批准。2012 年，BI 推出了用

于治疗 2 型糖尿病的固定组合药物 Jentadueto。2013 年，作为 BI 的第一

款抗癌药物，阿法替尼获批用于治疗某些亚型的肺癌。在美国，该药品名

为 Gilotrif，在德国和其他国家 / 地区则名为 Giotrif。2013 年，BI 推出了

COPD 的新药 Striverdi/Respimat。2014 年，BI 的力作是治疗 2 型糖尿病

Jardiance（Empagliflozin），以及用于特发性肺纤维化（IPF）的 Ofev

（Nintedanib）。2015 年，BI 在美国推出治疗 2 型糖尿病的 Glyxambi；

以及与 Lilly 合作研发的全球首个获批胰岛素生物仿制药 Abasaglar，这款

药的活性成分是甘精胰岛素；其后，又推出用于治疗 2 型糖尿病的单药联合

疗法 Synjardy。2015 年，BI 的新药是一种用于缓解 COPD 的每日维护疗法，

命名为 Spiolto/Respimat®。

这些新药不断问世的背后，是 BI 与时俱进的管理团队和组织结

构。2007 年， 股 东 委 员 会 主 席 换 作 了 克 里 斯 汀· 勃 林 格（Christian 

Boehringer）。2009 年，开头那位 MIT 毕业生鲍姆巴赫在加入了公司之

后的第八年，也加入了公司的董事会，开始负责财务和动物健康部门。同

年还发生了一次重要的人事变动，即非家族的职业经理人安德烈亚斯·巴纳

（Andreas Barner）教授成为了公司的董事会主席兼首席执行官。

巴纳教授是一位相当有真才实学的人。他在弗莱堡大学学习医学，并

在苏黎世联邦理工学院学习数学，获得了医学博士和数学博士双学位。在

苏黎世联邦理工学院担任了一段时间的助理教授后，他加入了瑞士的 Ciba-

Geigy，负责炎症，骨骼和过敏性疾病的药物开发。1992 年，他正式进入

BI，担任医疗部门主管，并于 1999 年成为董事会成员，2009 年升任为董事

会主席兼 CEO。

三大家族所托得人，自然高枕无忧。巴纳教授虽然是一位外部的职业
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经理人，他在 BI 掌舵期间，重新调整了公司的研发和医疗业务，并进一步

巩固了 BI 作为一家家族企业的独立性。基于巴纳在商业和科研领域都有很

强的影响力，2007 年，他被德国总统任命为德国科学与人文理事会成员；

2008 年，他被奥地利总统授予国家级教授头衔。此外，他还是德国工业联

合会（BDI）执行委员会成员和高科技论坛主席，该论坛是德国政府针对德

国高科技战略的创新政策咨询机构。

虽然自己嫡系传人鲍姆巴赫深具潜质，这一家族并没有急急让他上位，

相反，却放心地让他在公司的各大职位上摸爬滚打，以历练内功。一直到

2016 年 6 月，巴纳教授为 BI 贡献了一生最宝贵的 24 年光阴，功德圆满之

后，这一家族才让他荣誉退体。直到此刻，鲍姆巴赫才奉天承运地登基为 BI

新任的董事长兼 CEO，让游离于家族之外 25 年的大权，重新回到阿尔伯特·勃

林格的第四代子孙手中。

从鲍姆巴赫的成长中我们可以看到，BI 长荣不衰的根本原因，首先在

于生生不息的人才择优机制，三大家族懂得任人为贤，而非任人为亲。而且

他们一经选定接班人，就信任到底。中国在 1970 年代改革开放之后，众多

私有企业如雨后春笋般涌现出来，但很多企业受限于格局，掌控权从来都没

有离开本家族。如果一些家庭的子孙不成气侯，企业的发展就受困于权力传

承，最后不复繁荣。然而，什么是格局？不仅仅是肚子里能够撑船的性格气质，

更重要的，还必须具备对政治、对科技和对商业有的足够认知。大脑中没有

整个行业的全局和未来，胸怀里装不进浩然山河。如果世界已经在研究如何

将火箭送上天的最新燃料，但自己认知中的仅仅只是精煤、炼煤和无烟煤，

自然谈不上任何格局。对于 BI 的三大家族，正因为能够洞悉全球制药行业

的大势所趋和商业走向，他们才可以坦然而从容地启用大才大智的外姓人士。

用外来的智慧及能力来提升家族的财力和实力，这可能正是勃林格家族富可

过四代的一个重要原因。
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并购交易 借力之道

像众多制药巨头一样，跨入二十一世纪，BI 也深谙如何通过对外部公

司的并购和合作来迅速增加实力。不过，由于是一家必须依靠自身现金流的

非上市公司，它所有的交易金额都不大。BI 拥有一支 2.5 亿欧元的内部风险

投资基金（BIVF），拥有约 22 家公司的投资组合，为创新程度较高的初创

公司提供资金支持。在一些公司发展起来之后，BI 便可能会将其全资收购。

鲍姆巴赫担任 CEO 之后，BI 对外的扩张更显激进，尤其在免疫肿瘤学、免

疫学和新型生物科技领域。以下是近年来一些关键交易的详细信息。

例如，Topas Therapeutics 是德国汉堡的一家私人公司，它的技术平

台是自然免疫耐受力。2018 年 4 月，它官宣了一项与 BI 的多年期合作协议，

勃林格殷格翰



制药巨擎的成功密码

476

在抗原特异性耐受诱导领域开展合作，最初的关注点在于病毒的递送载体，

这些载体能够为患者提供创新疗法。目前，基于病毒的肿瘤治疗方法显得前

景无量，其中包括溶瘤病毒以及癌症疫苗的载体。不过，正如病毒本身会导

致机体产生免疫反应，病毒治疗剂可能会因而变得无法产生疗效，从而限制

了它的实际作用。Topas 的技术平台通过利用肝脏的天然免疫功能来诱导抗

原特异性免疫耐受。载有肽的纳米颗粒可模拟血源性抗原，选择性靶向肝窦

内皮细胞（LSEC），并产生可抑制不需要的免疫反应的抗原特异性调节性

T 细胞。根据协议，Topas 将负责耐受性颗粒设计、应用和生产，而 BI 将

在合作中贡献其抗原技术和药理学技术，以开发产生耐受性的佐剂候选药物。

BI聚焦于免疫肿瘤学，尤其是将“冷”肿瘤转化为“热”肿瘤的IO类药物。

2018 年 9 月，BI 宣布全资收购了一家专门开发溶瘤病毒疗法的生物制药公

司 Vira Therapeutics，总交易额为 2.1 亿欧元。Vira Therapeutics 公司于

2013 年诞生于奥地利，由因斯布鲁克医科大学病毒学系主任 Dorothee von 

Laer 教授创立。最初，它由 BI 的内部风险投资基金（BIVF）和另外一家

VC 投资公司 EMBL Ventures 共同孵化。Vira Therapeutics 的主要候选药

物为 VSV-GP，即带有修饰糖蛋白（GP）的水泡性口腔炎病毒（VSV），目

前正处于单独用药或联合用药的联合开发中。溶瘤病毒疗法是一种具有两种

作用方式的癌症治疗方法。首先，该病毒在癌细胞中可以特异性复制并杀死

癌细胞；其次，病毒感染会刺激免疫系统识别这些相同的癌细胞，从而导致

免疫介导的感染和未感染癌细胞的杀伤，进一步增强了对肿瘤的控制。BI 和

Vira Therapeutics 正在开发下一代溶瘤病毒的治疗平台，其中主要候选药

物 VSV-GP 已在临床前模型中显示出振奋人心的结果，非常符合 BI 正在该

方向上的努力。

2019 年 7 月，BI 宣布以 3.25 亿欧元收购 AMAL Therapeutics 的所有
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股份，如果未来达到约定的里程碑，还将追加另外 1 亿欧元。AMAL 源自

瑞士日内瓦大学的一个研发项目，专注于癌症免疫疗法，2012 年得到了风

险投资的支持，之后与大学脱勾成为一家私人生物技术公司。它最早种子轮

的投资者中包括 BIVF 和 High Tech Gründerfonds，当它发展壮大后，BI

顺势将其全盘接手。AMAL 的专有技术平台 KISIMA 可将三种功能成分组

装成一种独特的融合蛋白，能被用作疫苗。三种成份分别为用于抗原递送的

肽，Toll 样受体（TLR）佐剂，和多抗原载体。被 BI 收购时，AMAL 公司

针对大肠癌的疫苗 ATP128 刚开始 1 期临床试验。BI 计划将自己在肿瘤免

疫学投资组合中的资产与 AMAL 的 KISIMA 免疫平台相结合，用以开发新

疗法。

总而言之，BI 对 Vira Therapeutics 和 AMAL 的收购，以及在 2018

年 4 月所获得的 OSE Immunotherapeutics 的 SIRP-alpha 靶向抗体的合

法授权，大大增强了 BI 在免疫细胞疗法方面的战略优势。我们可以看出，

鲍姆巴赫领导下的 BI 为了加速新一代肿瘤药物的研发，跨过了一道彩虹桥，

这座桥将BI世界一流的内部研发与高度创新的外部公司强强联合在了一起。

2020 年 5 月，BI 宣布收购了加拿大的 Northern Biologics 公司，交易

金额未被批露。此次收购为 BI 现有肿瘤免疫学的药品组合带来两项补充资

产，使其站在了肿瘤免疫学的最前沿。该公司目前处于临床前的第一个项目

是 Periostin 的抗体抑制剂，Periostin 是一种在肿瘤微环境中过度表达的分

泌性基质细胞蛋白。靶向这些基质细胞可以帮助将原来的冷肿瘤转变为热肿

瘤。公司的第二个项目是针对髓样细胞的关键调节剂，能够增强抗肿瘤 T 细

胞。靶向髓样细胞本来就是 BI 开发的重点领域，这项收购将为 BI 的相关药

品提供更多联用药物的可能性。

勃林格殷格翰
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销售与主要药品

BI 的业务共有三大板块，制药业、动物保健业和生物制药合同制造业务，

其中支柱业务是制药业，占公司总销售额的 74％。这些药品有 6 个不同的

治疗领域，最畅销的三个领域分别是糖尿病、呼吸系统疾病和心血管疾病。

以 2019 年的销售数据来分析，排名第一和第三的都是糖尿病药物。第

一名是 BI 和礼来合作开发的 JARDIANCE，年销售额达 21.5 亿欧元，而且

增势强劲达 47%；TRAJENTA 和 JENTADUETO 的销售额为 15.6 亿欧元，

排名第三，稳步增长的势头达 12%。排名第二的药品是和辉瑞合作开发呼吸

药物 SPIRIVA，净销售额约为 20.6 亿欧元，但却以 15% 的速度在走下坡路。

治疗心血管疾病的口服抗凝剂 PRADAXA 的年销售额约为 15.3 亿欧元，销

售平稳。

2019 年，BI 的动物保健业务依然处于全球第二的位置，净销售额达 40
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亿欧元。凭借其综合药品的组合，它在市场中的优势名显，共有 200 多种用

于狗、猫、马、猪、牛和家禽的治疗方案。

BI 也是全球领先的生物制药合同的制造商（CDMO），在德国的比伯

拉赫、奥地利的维也纳，美国的弗里蒙特和中国的上海，都建有可以进行细

胞培养和微生物培养的工厂。2019 年，它在这一块的年销售额为 7.86 亿欧元，

占总收入的 4％。目前它又投资了约 7 亿欧元，以扩建维也纳的生产设施，

预计将于 2021 年完工。

勃林格殷格翰
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上图从另一角度显示 BI 在 2019 年的表现，总销售额约为 190 亿欧元，

与 2018 年的 175 亿欧元相比增长了 8.6％。它的药品销售额为 140 亿，占

74％；动物保健业务为 40 亿，占 21％；以及生物制药合同制造为 7.9 亿，

占 4％。从区域性市场的角度分析，2019 年，美洲市场贡献了净销售额的

46％，达 88 亿；大本营所在地的欧洲市场贡献了 30％，达 57 亿；而澳大

利亚 / 亚洲 / 非洲等其它区域一共贡献了 24％，达 45 亿。

上图为对 BI 业绩进行的 10 年回顾，我们可以明显看到一个健康的发展

态势。除了 2014 年和 2018 年有所下降外，大多数年份都保持良性增长。比

较它在 2010 年的 126 亿欧元销售额和 2019 年的 190 亿欧元，十年间增长

了 50.9％，年均增长率约为 5％。BI 的员工人数也从 2010 年的 42,000 人

增加到 2019 年的 51,000 人。2017 年至 2019 年，它的研发费用降到了销售

额的 17-18％，以往年份的研发费均为 19-20％。与绝大多数制药公司相比，

这个规模的研发投入所产生的回报是相当高的。
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研发管线和未来

BI 的研发领域分为心血管 / 代谢疾病、肿瘤、呼吸系统疾病、免疫、中

枢神经系统疾病和视网膜健康等六大方向。2019 年，该公司在研发上投入

了近 35 亿欧元，而制药方面的研发费用占到了制药净销售额的 21.8％，其

四大研发基地分别位于德国的比伯拉赫，美国的里奇菲尔德，奥地利的维也

纳和日本的神户。

勃林格殷格翰
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由于BI目前最畅销的药物在糖尿病领域，BI在心血管/代谢疾病（CVM）

这一方向投入了大量资金。不过出乎意料的是，BI 在 CVM 的药品管线却明

显比较薄弱，数量少而且并没有点晴之笔。Jardiance 是其与礼来公司合作

的旗舰药物，是已经获批用于 2 型糖尿病的 SGLT2 抑制剂，目前 BI 正在对

它进行了几项三期临床的延伸试验，希望把它的适应症扩展至 1 型糖尿病、

慢性肾脏病和充血性心力衰竭等。不幸的是，尽管 3 期临床试验的结果显示

“积极”，但 FDA 评审委员会在 2019 年 11 月还是以 14 对 2 的票数，反

对批准它用于 1 型糖尿病的适应症。FDA 的理由是它可能增加糖尿病性酮

症酸中毒（DKA）的风险，并要求 BI 和礼来提供更多患者和更长随访时间

的临床数据。除此之外，一款长效 Jardiance ？目前也正处于 1 期临床的试

验阶段。BI 还有一个 GLP1 和 GCG 双重受体激动剂处于 1 期临床，以及一

些未命名的食欲调节剂和血液动力学调节剂，均处于更早期的开发阶段。

呼吸系统疾病是 BI 历史最为悠久的治疗领域，尤其是针对哮喘和

COPD 适应症。在这个方向上的所有药物中，Ofev（Nintedanib）是一款

领军药物，于 2014 年获 FDA 批准用于特发性肺疾病（Idiopathic Lung 

Disease）的酪氨酸激酶抑制剂。目前，它正试图通过多个新的 3 期临床试验，

将适应症扩展至肺纤维化的其它亚型。除此之外，BI 还有一款针对囊性纤维

化疾病的 ENaC 抑制剂 BI-1265162，目前正处于 2 期临床。BI 的管线资产

中还有 5 种没有药名而只有编号的处于 2 期临床的新药，它们的作用机理分

别是：磷酸二酯酶抑制剂、白细胞蛋白酶抑制剂、半胱氨酸蛋白酶抑制剂、

自分泌运动素抑制剂和非受体酪氨酸激酶抑制剂。由于 BI 没有批露相应的

药品细节，我们不太容易判断 BI 的整体计划，不过可以肯定的是，这家公

司势必将在特发性肺纤维化和囊性纤维化等疾病上进一步发展。

通过 BI 最近的并购、获得许可权、或者合作研究项目中，我们可以
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明确感知肿瘤学、尤其是免疫肿瘤学是它近年来最感兴趣的领域。从管线

资产来看，BI 最领先的肿瘤药物是一款用于转移性乳腺癌的 IGF-1/2 单抗

Xentuzumab。除此之外，它处于临床 1 期的药物共有 12 种，包括 mRNA

癌症疫苗、LAG3 抗体、PD1 抗体、VEGF/Ang2 抗体和另一种重组癌症疫苗。

对于小分子癌症药物，有 BET 抑制剂、MDM2-p53 阻滞剂、SMAC 模拟剂、

LRP 5/6 抑制剂、SIRP1α 拮抗剂和 MEK 抑制剂等。同样重要的一点是，随

着 Amgen KRAS 药物 AMG-510 的成功，BI 迅速将自身的 SOS1-KRAS 抑制

剂往前推进。大家不妨拿好椅子买定西瓜在未来看看 BI 这种 KRAS 抑制剂如

何与 AMG-510 和其他几种 KRAS 进行竞争。最后，它的管线中还有一款处

于 1 期临床的 PD1，这不禁让人思考 BI 进入 PD1 领域是否有点为时过晚？

BI 处 于 二 期 临 床 的 免 疫 药 物 有 二 款， 一 款 是 IL-36R 抗 体

Spesolimab，适应症为溃疡性结肠炎、克罗恩病、牛皮癣、湿疹和掌跖脓

疱病 (palmo-plantar pustulosis)；另一款是核受体拮抗剂 BI-730357，适

应症为银屑病。还有两个处于一期临床的免疫药物，一个是上皮屏障应激调

节剂，另一个是 RSTK 抑制剂。

在神经科学方面，BI 有两种用于精神分裂症的药物处于临床 2 期，一

种是 PDE9 抑制剂 BI-409306，另一种是 GlyT1 抑制剂 BI-425809。BI 还

有另外两种药物处于临床 1 期，一种是磷酸二酯酶抑制剂，另一种是 TRPC 

4/5 抑制剂。

BI 的最后一个方向是开发治疗视网膜疾病领域的新药。领先的药物是

治疗糖尿病性视网膜病变的 AOC3 抑制剂 BI-146335，目前处于临床 2 期。

处于临床 1 期的药物有两种，一种是用于黄斑病变的 VEGF / Ang2 双抗，

另一种是神经元损伤调节剂。在本文前段“并购交易、借力之道”那部份的

列表上，BI 在 2015 年时已与 CDR-Life 公司签署了一项合作协议，开发基

于“抗体片段技术”来治疗引致失明的眼底地圖狀萎縮疾病（GA）。显然，

BI 当时就已准备在这一领域上深耕。

勃林格殷格翰
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结语与启思

创立 130 多年来，BI 的持股一直由姻亲的三个家族所垄断。在 2016 年

之前的 25 年，这三个家族主动选择聘请卓越的非家庭成员暂时经营，当创

始人的第四代子孙成长成熟之后，又把公司的掌舵权收了回来。中国人认为

富不过三代，但 BI 在第四代手中依然潜力无穷，归根到底，无非在五大原因：

1、不追求迅速扩张，只做擅长的事 ：   回顾 BI 的 130 多年，它以酒石

及其衍生产品而起家，依靠乳酸食品 / 饮料添加剂获得财富积累，之后开始

扩展到药品领域。它在刚开始的绝大部分时间内都是一家德国公司，直到二

次世界大战后，它在近邻奥地利设立了第一家外国公司。1962 年，第一个

非德国 / 奥地利办事处在日本成立，而直到 1971 年，它才来到美国。就治

疗领域而言，1950 年代至 1970 年代之间的 20 年，BI 一直是一家以哮喘和

心血管病为主要治疗领域的药品供应商。不过，在过去的 10 到 20 年中，它

顺应了现代趋势，迅速扩展到免疫学和肿瘤学。

2. 在所进入的领域内做到行业最好 ：  BI 不一定选择去做风险极高的

First in Class，但它一直在追求做 Best in Class。历史上，它做一行精一行，

现阶段依然如此。从本文开篇时它腾龙转凤地拿下了赛诺菲的动物健康板块，

最近大部分的收购又集中于免疫肿瘤学方向上，都显示了它不破楼兰誓不还

的决心。实际上，它的风险投资部门所孵化的小型生物科技初创公司，基本

都在 6 个治疗领域上与 BI 保持高度的战略一致性：即 CVM、呼吸、肿瘤、

免疫学、神经科学和视网膜疾病。而且，BI 最近的许多交易和合作都围绕着
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这些主适应症，尤其是肿瘤学、免疫学和视网膜药物。这些公司可以帮助 BI

扩展管线资产，并获得新的科学技术。事实上，该公司一直把自己的形象打

造为科技初创公司和学术研究机构的“首选合作伙伴”，并不断在行业内大

力宣传。

3. 知己所长，补己所短 ：   既然没有选择和其它制药公司一样上市融资，

它就必须一直保持着资金上的自给自足，所以在投资和合作方面，它更青睐

学术型和小型的生物技术公司。在商业运作方面，它自己在欧洲市场上销售

药品，而在美国和其它区域市场则多与制药巨头合作，其中 Jardiance 是与

礼来合作的，而 Spiriva 则是与辉瑞合作，这两款药都成为了旗舰型的重磅

药物。更早在 1999 年至 2006 年间，BI 还与雅培共同促销了 3 种 BI 的药物，

即 Mobic，Flomax 和 Micardis。不过，随着这些药物的专利到期，与雅

培的密月也就随之结束。

4. 就米下锅，不冒财务风险 ：  谈到这一点的时候，还不得不提一下帮

助艾伯维的明星药物 Skyrizi（risankizumab）。这款药物是 BI 原创开发

的 IL-23 抗体，2019 年 4 月获 FDA 批准用于治疗中度至重度斑块状银屑病，

目前它还有多个针对其他适应症的 2 期和 3 期临床正在进行。它在获批之后

的 9 个月内就斩获了 3 亿美元的销售额，而且在疗效已经击败了市场上相同

适应症的众多药物，包括 Humira 和 Stelara 等。艾伯维对它押下重注，希

望成为 Humira 专利到期后的重点明星药物。不过，目前我们在 BI 的销售

和管线中已经看不到这款重磅药物了，因为 2016 年，BI 就以 25.95 亿美元

将它卖给了艾伯维。这么好的药，BI 为什么不自己留着呢？实际上，BI 当

时需要资金来接盘赛诺菲的 Merial，它不得不卖掉这款潜质巨大的好药，

来确保健康的财务状况。当然，艾伯维最后能够把它做大做强，可能也是 BI

始料未及的。不知道失去了 Skyrizi 来换动物药物业务，如今的鲍姆巴赫是

否曾经后悔过？

勃林格殷格翰
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5. 择优机制，代代不息 ：  从 BI 近几代的权力更跌中，可以看到它在

选择掌舵者时，宁可择优，而不择亲。在他们嫡亲的第四代传人鲍姆巴赫上

台前，股东们所任命的 CEO 几乎是德国国宝级的学者和企业家。就是鲍姆

巴赫自己，也是久经磨炼后才登上 CEO 的权力巅峰。这里我们可以看到，

勃林格家族和其它两家姻亲家族对 BI 的珍惜与热爱是理智型，而不是感情

型的。中国有许多私有药企，或者创始人占绝对控股权的药企，也开始逐渐

面临继承人的问题，究竟是选贤还是选亲，将直接影响着这些家族是否可以

富过三代。然而，即使选了贤，东方商业文化和西方商业文化的根基不一样，

刘备托孤于又贤又能的诸葛亮，还是没有完成大好江山的三代传承。

在这一问题上，您认为什么样的企业传承方式是最适合中国制药行业

的？您认为以 BI 的策略，它能否持续成功地进入第五代、第六代，甚至更

远的后代之中？

最后，还有一个问题值得我们思考。如基因治疗或细胞治疗等几个最新

的生物科技领域，或者最有商业价值的罕见病适应症领域，BI 都没有进入。

您认为 BI 目前所处的 6 个治疗领域是最佳选择吗？如果您经营这个家族企

业，在治疗领域方面您会有什么样不同的策略？

欢迎您在留言区与我们分享您的观点。

注：由于 BI 是一家私营企业，因此无需向公众公开任何信息。因此，公

司的资料并不像其他上市公司那样容易获得，尤其是销售和财务方面的数据。
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概览与总结

当关于 20 家国际制药巨头的这 20 多篇文章落下了最后一个文字时，我

决定为它们写一篇总概，从一个宏观的角度来提炼所涉企业的战略要点。若

然您先阅读了这篇总概才再进入每家公司去细思其战略要点，本文将可看为

一篇综合性介绍，以便“按迹循踪”为您提供最有用的信息；而当您在阅读

完这 20 家公司的文章后再重读本文，又将能获得提纲挈领的总结，便于系

统性地理解这些企业的经营之道。

一串有趣的统计数据

有许多读者朋友问我，为何选择这 20 家公司作战略分析，而不是其它

制药公司？我的答案很简单，在今时今日的行业大格局中，这 20 家公司的

地位举足轻重，几乎定义了所处疗领域的科技高度。它们难分伯仲的战略路

径各有特点，我希望将它们一一呈现，给我们的行业提供一些积极的借鉴作

用。这就是选择它们的根本意义。

1、药企类型  ：  它们涵盖了 2019 年全球处方药销量排名前 17 的药企

和 3 家最为卓越的生物科技公司 （即再生元、福泰和吉利德）。如果以药品

销量而论，这三家生物科技公司的排名稍稍靠后，但如果以与时俱进的科技

概览与总结
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研发和战略定位而论，它们可以称得上是药企银河中最为璀璨的数颗明星。

这些公司大部分都有超过 100 年的历史，有的甚至达到 200 年至 300 年。

例如诺华的前身（成立于 1758 年）、武田（1781 年）、葛兰素（1848 年）

和辉瑞（1849 年）；而吉利德（1987 年）、再生元（1988 年）和福泰（1989

年）则是最年轻的公司。 

简而言之，大药企（Big Pharma）占本研究的 70％，而生物科技公司 

(Biotech) 则占 30％。 有趣的是，大药企的出身多数是从寒微的小本生意开

始，刚开始时不过是当地的小药房、小型化学或染料工厂，经营的产品不过

是绷带、泻药、维生素、或者是食品添加剂等相当简单的日用品。然而，上

世纪 80 年代以后出现的新兴生物科技公司无一不在打科技牌，那种在车马

极慢的年代慢慢积累的商业模式早已经不适合现代公司的开跑路径。 

2、地理分布 ：  从地理分布而言，11 家公司的总部位于美国，8 家位

于欧洲，1 家位于日本。美国的 11 家公司，有 6 家都集中于美国东海岸，

而欧洲公司的分布颇为平均：瑞士 2 家、英国 2 家、德国 2 家、法国 1 家和

丹麦 1 家。它们当中，有家喻户晓的百年老牌制药巨头，如强生、辉瑞、默

沙东、施贵宝、罗氏、拜耳、葛兰素等，还有 80 年代以后涌现的新兴科技
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公司，如安进、吉利德、再生元、福泰等。其中有两家比较独特的制药公司，

一家是专注于糖尿病和代谢疾病的丹麦公司诺和诺德，另一家是在创办 100

多年后仍为私人家族企业的德国巨头勃林格殷格翰。此外，日本武田作为亚

洲最大的制药公司，对中国药企的全球化战略最具备参考价值。 

3、商业结构 ：  大部份公司都采用了多元化的商业结构。除药品外，

有的还经营疫苗业务，有的则经营医疗器械、非处方成药、消费者保健品、

仿制药、生物类似药、医疗诊断品、动物保健、甚至 CDMO （外包制造）

业务，收入来源不一而足。当然，制药仍然是大多数公司的主营业务，占公

司总体量的 70％或以上。不过，有三家公司除外。拜耳的制药业务在 2019

年萎缩到了公司总营收的 41％，而 46％的营收来源于所收购的孟山都带入

的农作物科学业务。强生的制药业务也只占到公司总营收的 51％，余下的

49% 来自于医疗器械和非处方成药 / 消费者保健品。第三个例外是刚刚大踏

步加入多元化领域的艾伯维，它在 2019 年的业务为百分百纯制药，但它在
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2020 年 5 月完成收购 Allergan 公司后，制药业务的占比就下降到 67％，因

为 Allergan 公司的肉毒杆菌和美容类业务将会贡献其余的 33%。

 4、销售排名 ：  就 2019 年的整体收入而言，强生以 821 亿美元的销

售额排名全球第一，紧跟其后的是罗氏（653 亿美元）和辉瑞（518 亿美元）。

然而，如果仅计算药物和疫苗业务的收入，罗氏（516 亿美元）则排列第 1，

接着的是强生（422 亿美元）和默沙东（417 亿美元）。1980 年代才出现的

新兴生物技术公司，如再生元和福泰，其收入和其它世界巨头相比就少了很

多。不过，也有例外，例如安进和吉利德的年销售额已经可以匹敌礼来或施

贵宝这两家传统的大药企。

5、研发投入 ：  就每年投入新产品的研发经费，如果纯粹以金额计，

排名前 3 名的是 罗氏（124 亿美元），强生（113 亿美元）和默沙东（98 亿

美元）。然而，若以研发费用占年销售收入的百分比来计算，本研究的 20

家公司的范围为 11.7％ -42.2％，中位数为 19.2％。其中，小型生物技术公

司百分比偏高，如福泰（42.2％），吉利德（40.6％）和再生元（37.4％）。

研发支出最低的为诺和诺德（11.7％），葛兰素史克（13.5％）和强生（13.8％）。

不过，强生的制药业务仅占公司的 51%，这一数字并不一定说明强生的研发

投入不足，而是其它类业务的研发需求与制药业务并不相同。此外，这三家

公司较低的研发比例也很可能反映出它们更依赖外部创新，而不是内部研发。

6、员工人数与效率 ：  如以公司员工总数而言，范围则相当广，从最

少的 3 千人到最多的 13.2 万人，中位数为 5 万人。毫无悬念的是，福泰（3,000

人）、再生元（8,100 人）和吉利德（11,800 人）, 这些生物科技公司的员

工人数都比较少。相比之下，强生（132,000 人）、诺华（125,200 人）和

赛诺菲（104,200 人），这些大药企的员工人数最多。“年销售额 Vs. 员工

数比率”则体现了一家企业生产效率的相对指标，表现最佳的是吉利德 , 为
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1.90 ，这意味着吉利德每位员工在 2019 年为公司产出了 190 万美元的收益。

紧跟其后的是福泰（1.4），而最低的 3 家药企则是阿斯利康（0.33），赛

诺菲（0.38）和诺华（0.38）。这个指标虽然粗糙，但它确实表明规模较小

的生物科技公司更多依赖于科技而非人力，因而更具效率优势。与之相反，

历史悠久的大型制药公司被种种因素所捆绑，如大而无当的官僚结构、员工

福利、大型养老金计划等等，难以降低人力成本，因而生产效率相对较低。

不可忽略的是，该比率最低的 3 家公司全部都在欧洲。一定程度上，这可能

反映出欧洲某些严厉的劳工法极力保障当地公民的就业，导致在许多欧洲国

家的公司很难裁员，机构难免臃肿而无效。 

7、CEO 背景 ：  毋庸置疑，人才是所有公司中最关键的要素，尤其

是 CEO。本研究对此话题收集了一些有趣的统计数据。这 20 家药企 CEO

的年龄范围为 44 至 67 岁，中位数为 56 岁。年龄最小的是诺华的 Vasant 

Narasimhan （44 岁），福泰的 Reshma Kewalramani （47 岁）和葛兰

素史克的 Emma Walmsley （51 岁）。年纪最长的是再生元的 Leonard 

Schleifer（67 岁），艾伯维的 Richard Gonzalez（66 岁）和默沙东的

Kenneth Frazier（66 岁）。他们的任期为 1 至 32 年，中位数为 4 年。吉利德、

概览与总结
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福泰和赛诺菲的 CEO 都刚刚到位仅一年，而再生元的 Leonard Schleifer 

自 1988 年公司创立以来便一直担任此职，是所有公司中任职最长的 CEO。

有趣的是，本研究中有两名女性 CEO（福泰和葛兰素史克）和两名有印度

血统的 CEO（福泰和诺华）。在教育背景方面，有 6 名 CEO 拥有 MBA 学

位（30％），2 名具有法律学位（10％）和 1 名拥有 MBA 和法律双学位（5％）。

其他教育背景包括：3 名医生（15％），2 位兽医（10％），2 位博士（10％），

其余 4 位 CEO 的学历则是本科或以下。

8. 治疗领域 ：  本研究中的大多数公司都深耘于多个治疗领域。因篇幅

所限，如果我们只选取每家公司的前3个治疗领域，从一个宏观的角度来分析，

我们会看到本分析中 90％的公司都在肿瘤领域极力拓展。排名第二的领域为

免疫学，占 20 家公司的 55％。其他常见的治疗领域包括心血管疾病、内分

泌代谢、传染病和病毒感染、呼吸系统疾病、神经科学和血液学等等。罕见

病则是其中 3 家公司（福泰、赛诺菲和武田）的重点，另外 3 家公司将疫苗

作为其重点方向之一（默沙东、葛兰素史克和赛诺菲）；而还有 3 家公司则

重锤于某 1-2 种独特的治疗领域， 例如艾滋病（吉利德）、囊性纤维化疾病（福

泰）和糖尿病（诺和诺德）。这种偏好能够让后面这 3 家公司的专业更能淋

漓尽致地发挥，不过，将所有鸡蛋都放在同一个篮子里，也会面临相对的风险。

企业战略总概

在描述了以上这些有趣统计数据后，让我们回顾一下每家公司的主要发

展战略，作为他们成功的简要总结。

强生 ：  王者强生的成功主要靠三大策略。第一、业务范围共有制药、

医疗设备和保健消费品等三大版块，每一块的体量都极为巨大，而且产品种
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类丰富。一旦某一款产品销量下降，这个波谷很容易被其它产品的销售波峰

填平。第二、巨大的资产体量、健康的现金流、以及 AAA 的债务评级，使

强生具备了其它公司无法具备的财务实力。AAA 债务评级可保证它能以较

低的利率获得贷款，为任何交易提供融资。而且，较低的财务成本，进一步

确保了它能够持续性健康经营，并不断受到投资者青睐。第三 . 强生在全球

设立了四个区域创新中心，加上 JLABS 和 JJDC， 在业内寻找先进的科技，

优先收购。总体而言，被其它公司视为药品专利断崖的洪水猛兽，强生似乎

总能轻松应对，实力铸就了强生多年如一日的王者风范。目前新冠疫情当头，

强生和其他许多公司一样，也在大力押注于新冠疫苗。如果成功，它将对强

生的未来产生巨大而积极的影响。

辉 瑞 ：  辉 瑞 是 多 家 大 型 制 药 公 司 不 断 合 并 后 的 巨 头， 比 如

Pharmacia、惠氏、和华纳 - 兰伯特等公司。它曾经拥有过许多光芒万丈的

明星大药，如 Lipitor、伟哥、Celebrex 等，可惜这些药品现已失去了专利

保护，辉瑞目前再无与它“宇宙第一大药厂”相匹配的超级重磅药物。近年来，

沿续大买大得的发展之路，辉瑞试图收购阿斯利康和 Allergan，却均以失败

告终。如今，辉瑞采用多元化策略，即制药、疫苗、仿制药和保健消费品等

数箭齐发。在迎击新冠方面，辉瑞与 BioNtech 联合开发的 mRNA 新冠疫

苗 BNT-162 二期临床数据积极，现正处于三期临床，并宣布最快可于 2020

年 10 月上市。如果真的可以先拔头筹，未来前途无量的新冠疫苗将为辉瑞

立下大功。

默沙东 ：  默沙东在其悠长历史中曾十五年蝉联全球第一制药巨头，虽

然其后节节败退，但今天的默沙东在 K 药的光环垄罩下似乎一步步正在收复

失地。除了拥有 K 药带来的巨额销售，它也在大力发展 IO 药品管线。而且，

默沙东的九价宫颈癌疫苗 Gardisil-9 刚刚进入到中国和其他新兴市场，马上

概览与总结
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触发了刚性需求，未来势必迎来巨大的销售增长。双药齐发，默沙东的未来

可期，默沙东的策略崇尚多元化发展，除了 Gardisil-9，它在疫苗方面还有另外

两大产品 PenumoVax-23 和 MMR-2，而动物健康业务也占到它收入的 11%。

艾伯维 ：  艾伯维在 2013 年单独 IPO 后，便很快跑赢了母公司雅培，

并持续多年保持这一优势。这既得益于投资市场对生物制药的垂青，也得

益于 Humira 的助力。公司随后在法律方面的努力也确保 Humira 在美国

的专利最终从 2016 年延长至 2023 年。为了积极为 “后 Humira 时代” 

布局，艾伯维对内对外双管齐下。对内，它在研发方面大力发展 Skyrizi，

Rinvoq，和 Humira- 类固醇 ADC 新药 ABBV- 3773 ；对外，它接连成功并

购了 Pharmacyclics 和 Allergan。当然，此前高价收购的 Stemcentrx，

因其龙头大药 Rova-T 研发失败，算是艾伯维的一大败笔。

新基和百时美施贵宝 ：  2019 年底，由于占到新基公司总收入 64% 的 

Revlimid 面临专利悬崖，其后的多个解救方案均告失败，它无奈只能将自

己卖给了百时美施贵宝。虽然一度排名世界老二的施贵宝过去多年都表现平

平，如今却手握风头正劲的 O 药，又吃下了体量极大的新基，正在重拾当年

雄威。拿下新基之后，它通过卖掉重复资产并重整资源，裁掉不必要的部门

降低人力成本，能够回收更多现金，实现并购红利。有了更多的财力支持，

施贵宝可以把更多资源集中在有前景的新药管线上，让公司走向光明的未来。

目前，除了新基的多个血液学产品和 Juno 的 CAR-T 外，O 药、Eliquis、

Orencia 都是施贵宝的主要增长引擎。

礼来 ：  糖尿病药物一直以来都是礼来的主要业务，其中 Humulin, 

Trulicity 和 Jardiance 这三驾马车一直是它最主要的收入来源。新药方面，

它拥有与辉瑞合作开发的非吗啡类止痛明星新药 Tanezumab ，未来可期。

肿瘤资产也是礼来的发展重点，Imclone 和 Loxo 两家公司是礼来收购交易

的耀眼代表。可惜的是，礼来虽然一直在阿尔茨海默氏症的新药上不断尝试，
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但不幸都一一铩羽而归。此外，礼来偏安一隅在美国中西部小州，在吸纳和

留住顶尖人才上有一定困难。虽然通过买下 Imclone ，而在新泽西州扎下

了据点，又在纽约设立小型研发中心，不过，它的主要重心与决策依然位于

印第安纳州，本质上并无多大改变，这或多或少妨碍了它的发展。

安进 ：  有人戏称，安进是一家生物科技公司中的“律师事务所”，又

是一家律师事务所中的“生物科技公司 ”，各种授权费和赔偿金似乎才是

其真正收入来源。事实上，安进比任何其它一家公司更懂得利用法律武器来

助攻战略版图。它与强生、再生元、诺华 / 山度士公司进行了成功的法律攻

防，还把公司摇钱树 Enbrel 的专利保护从 2015 年延长至 2028 年。此外，

安进还擅长以长效配方改良旧药，以延长它们的市场寿命，例如 Epogen → 

Aranesp, Neupogen → Neulasta, 和 Xgeva → Prolia 等，都是成功的例

子。  近年来，安进也进入了生物仿制药的领域，仿制畅销大药 Remicade

和 Rituxan 等，这都将成为它未来的收入新来源。

吉利德 ：  艾滋病是吉利德商业策略上最成功的选择，直到现在仍为公

司带来每年七成多的现金流。丙肝药物也一度是它的经典代表作，虽然昙花

一现，但问世三年就攀升至近 200 亿美元的销售额，也算得上是夜空中最耀

眼的一颗流星。在对抗新冠病毒方面，它成功将瑞德西韦（Remdesivir）从

对抗 Ebola 病毒转型到对抗 COVID-19 上，现在已被 FDA 批准上市，目前

更在发展喷雾吸入剂配方，以方便病患。此外，吉利德也积极进入治疗领域

的多元化，从艾滋病业务转移到免疫学（JAK-1）、肿瘤学（KITE/CAR-T）

和 NASH 等方向。其中，它正在全力主打 JAK1 抑制剂 Filgotinib，可惜其

上市申请在 2020 年 8 月意外地被 FDA 以药物安全性不足而拒绝，未来前途

不明。不过，每年它的 HIV 药物都为公司带入巨大的现金流，支持它不断

在市场上“买买买”，以充实它的管线。

概览与总结
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再生元 ：  再生元的成长策略一直都是与大药企联合开发新药，早期与

安进和拜耳等合作，后期与赛诺菲合作，都一一取得了巨大成功。再生元的

科技优势明显，例如抗体 TRAP 技术和人源化小鼠技术平台等，是其成功的

根本要素。此外，即使同在抗病毒药物研发领域方向上，再生元和吉列德的

发展战略和技术路径也完全不同。吉列德偏重小分子抗病毒抑制剂，而再生

元则偏爱抗体鸡尾酒 / 多特异性抗体疗法。我们不妨关注，看看在新冠新药

的竞争上，谁将成为未来的大赢家？

福泰 ：  与再生元一样，与大药企联合开发新药也是福泰制药的主要成

长策略，它曾经与默沙东、强生、施贵宝、葛兰素和诺华等都有深度合作。

不同的是，福泰制药专攻罕见疾病，如囊性纤维化、杜氏肌营养不良症、

α-1 抗胰蛋白酶缺乏症、β- 地中海贫血等。近年来，福泰凭借多个囊性纤维

化新药上市（Kalydeco 2012 年 ;  Orkambi 2015 年 ;  Symdeko 2018 年 ;  

Trikafta 2019 年），公司的股价一飞冲天。在积累了大量现金后，它也开

始收购一些小型制药公司，以增强其新药管线，例如包括最新的干细胞公司

Semma 等，且看这些新的方向能否为其带来新的气象。

罗氏 ：  Herceptin，Avastin 以及 Rituxan 三大肿瘤药物一直是为罗

氏带来滚滚财富的聚宝盆。2009 年，罗氏全面收购基因泰克后，后者便成

为了罗氏的主要增长引擎和新药管线的来源。罗氏在每次并购后，它都尽力

保留对方的品牌和组织结构，把对方的核心竞争力整合到罗氏集团之中。与

其它公司在并购之后就为了一棵树而砍掉一片森林相比，罗氏的并购策略却

保留住被并购方的生命力，得以获得更为长效的利益。与其它制药巨头相比，

罗氏有 1/4 的业务来自于医疗诊断服务和诊断产品，这更加顺应了未来个性

化医疗（Personalized Medicine）的发展趋势，这将赋予罗氏更强的竞争力。

通过收购FMI，Flatiron等一系列顶尖公司，罗氏在基因组学、真实世界数据、
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和数字生物标志物等领域积极布局，已经逐渐建立起它在诊断和药物的闭环

性竞争力。

诺华 ：  诺华在过去 5 年中一共有 14 项重大收购交易，是本研究所涉

及 20 家公司中最多的（交易中位数仅为 5 项）。任何新技术，无论是基因

治疗、siRNA、CAR-T、还是放射性新药等，都是诺华的收购目标。从诺华

的发展历史来看，最靓丽的扩张篇章都是通过良性收购而达成的，这不但迅

速增大了公司的体量，还将其它公司积累了多年的资产和技术瞬间纳为己有，

一步步增强了自身的核心竞争力。诺华曾经在 2014 年登顶世界药王，那时

候它才成立不过 18 年。按照它的发展节奏，我们能够预测到它未来策略依

然还是“买买买“。

赛诺菲 ：  糖尿病和疫苗业务一直是赛诺菲的现金牛，不过近年来，这

家公司由于糖尿病的新药管线研发失利，宣布淡出糖尿病领域。就今时今日

而论，我们实在难以预测这是否为明智之举。不过，赛诺菲通过收购健赞

（Genzyme）而进入罕见病领域，则是其极为成功的代表作。它与再生元

的合作也带来了多个潜力无穷的主要产品管道，包括 Libtayo 、Dupixent、

和 Kevzara 等。除了制药业务外，疫苗、成药 / 消费保健产品和新兴市场，

都是该公司未来的主要发展重点。

葛兰素史克 ：  百年历史的传承，葛兰素史克祖辈与父辈公司实在众多，

包括了 Glaxo，Burrough-Wellcome, Smith-Kline 和 Beecham 等等。不

过，由于公司文化冲突，以及人才和资产分散，导致资源调动不力，葛兰素

史克近年似乎没有卓越的作为。2015 年，它以肿瘤产品交换诺华的疫苗业务，

如今疫苗业务表现一般，又重新花大价钱来开发肿瘤管线，不由令人一声叹

息。纵观其主体战略，目前还是以多元为主，横跨制药、疫苗与保健消费品等。

最近，葛兰素史克公司宣布，它计划在未来划剥离与辉瑞合资的成药 / 保健

概览与总结
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消费品业务，不知是否与该业务的利润较低有关。

阿斯利康 ：  在 2014 年成功击退了辉瑞的敌意收购后， 一直重点发展

新药管线。其中，它在 2007 年收购的 MedImmune 贡献了很大一部分的

新药，尤其是抗体药物。在所有治疗领域上，阿斯利康似乎偏爱肿瘤学药物，

例如 Imfinzi（PD-L1）和一众 IO 管线，EGFR-T790M 抑制剂 Tagrisso，

和 PARP 抑制剂 Lynparza 等等。而近期把胰腺癌的总生存期大大提高的后

起之秀 Wee1 抑制剂 Adavosertib，很可能是阿斯利康最为闪耀的明日之星。

在新冠疫苗的竞赛上，阿斯利康与英国牛津大学伙伴合作，目前是如辉

瑞、Moderna 等的几个主要领跑者之一。且看它能否因新冠疫苗为其在这

个全新板块上打开一扇大门。 

拜耳 ：  拜耳近年放出的最大新闻，是它由于收购孟山都而导致的债台

高筑，以及除草剂的法律诉讼所带来的高额赔偿。目前，高利润的制药业务

只占它总收入的 41%，而购买孟山之后需要偿付的高额贷款成本和利息，使

它的利润率下降到所有药企的最低水平。而且，它的财务实力都投入到了孟

山都的交易之中，自然而然导致它的研发投入下降，对外收购也难以活跃。

拜耳的两款大药利伐沙班和 Eylea 又将在 2023 年进入专利断崖，前景实在

不容乐观。此外，当代很多政府与公民团体都对转基因种子或农药化学品极

大排斥，拜耳却在农作务领域大举进发，确实难以预测未来的忧喜。

勃林格殷格翰 ：  勃林格殷格翰成立之初是一家以哮喘和心血管药物为

主的公司，近年来，它迅速扩展到免疫学和肿瘤学的新药上。而且，它近年

的收购对象大多是免疫肿瘤学类别的公司。勃林格殷格翰拥有自己的 VC 部

门，主要目的是孵化吻合它所专攻的 6 个治疗领域的新兴生物技术初创公

司。它非常喜欢与学术机构或小型生物公司合作（尤其是欧洲公司），以帮

助扩大其新药管线。  作为一家私营家族企业，它一直避免快速扩张，发展

战略似乎略为谨慎。销售方面，它尽可能与大型制药公司合作，在美国和全

球市场（欧洲除外）销售其产品。目前最大的合作伙伴是与礼来合作销售的
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Jardiance，以及与辉瑞合作的 Spiriva。

诺和诺德 ：  诺和诺德这家丹麦公司一直专注于糖尿病药物，销售额占

到公司总收入的 80%。由于该公司大多数胰岛素配方、生长激素、血友病和

肥胖症等药物都已接近或跨过专利悬崖，公司将面临重重危机。此外，多国

政府都在大砍药价，糖尿病作为它最主要的收入来源，全球性的药价控制势

必为它带来极大的商业风险，例如 2016 年时公司股价因这类消息而大跌就

是一大指标。万幸的是，目前它手中有着索马鲁肽这张王牌，该药同时在糖

尿病、肥胖症、和 NASH 三大市场上都疗效显着，短期盈利将不成问题，

但未来隐忧仍在。

武田 ：  武田是第一家步入全球前 20 强的亚洲制药巨头，并在 2019 年

完成对夏尔（Shire）的收购后，又跻身全球前十大药企俱乐部。公司一直

雄心勃勃地希望从一家日本公司转型为一家全球性跨国公司，于是积极布局

欧美，收购了包括夏尔、Millennium 和 Ariad 等公司。目前它专注于罕见

疾病领域，以及肠胃和肿瘤药物等。不过，其现任 CEO 法国人韦伯任期结

束后，下任 CEO 是日本人或西方人，将会对武田的未来产生不同的影响。

且看武田这一地道的日本企业与西方文化混血后，是否能取得长远的成功。

新冠之前与新冠之后

在结束本文之前，还想再谈谈新冠疫情对制药业未来的冲击。新冠之前

与新冠之后，世界经济的许多层面都将会呈现不同的格局，直接与各种疾病

正面作战的全球制药行业，将会首当其冲地受到这场世纪一号流行病的影响。

过去多年，制药业的研发逐渐偏向于各种慢性疾病、肿瘤和罕见病等。然而，

为了应对未来更多大规模突发性传染病危机，人类对医疗的很大一部份需求

概览与总结
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势必会转向疫苗、抗病毒药物、细胞因子风暴治疗，以及快速诊断和其它

ICU、急诊医疗等的药物领域上。

目前，几乎所有的生物制药公司或多或少都在参与新冠治疗药物的开发。

最引人注目的是吉利德的瑞德西韦和再生元的新冠中和抗体 , 以及刚加入新

冠中和抗体竞争的礼来公司。然而，疫苗仍然是治疗新冠病毒最好的方法，

因为预防总比治疗有意义。目前有 5 家国际大药企正在积极布局新冠疫苗。  

例如，阿斯利康目前正与英国牛津大学合作以腺病毒为载体称为 AZD-1222

的新冠疫苗；辉瑞则与德国 BioNtech 公司合资开发称为 BNT-162 的一种 

mRNA 新冠疫苗；强生则与美国政府的 BARDA 部门合作，开发使用腺病

毒 26 作为载体的 Ad26-COV-S1 新冠疫苗。

此外，葛兰素选择与 Clover 和 Dynavax 公司合作开发新冠疫苗；赛

诺菲则与 Translate Bio 公司合作，研制基于 mRNA 的新冠疫苗；以及今

年 4 月赛诺菲与葛兰素宣布以其各自成熟多年的传统技术合作开发的佐剂疫

苗。当然，还有多家规模较小的公司，如 Moderna、Inovio、Novavax、

CureVac 等，它们也正在积极研制新冠疫苗。如任何一家这些小公司能在三

期临床上成功， 大药企都可迅速与他们达成交易，成为下一个新冠赢家。国

内目前也有多家公司正在积极研制新冠疫苗，在此不再详述。

回顾历史大潮，展望人类明天，我们泱泱中华的制药业如何发展？一千

个人，有一千种思考；一千家企业，呈现一千个答案。唯一可以写下的一句

话就是：未来，我来！
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读  者  评  论

很愉悦地阅读完全文，别开思维而又流畅的文笔让阅读者很享受。介绍

新基发展历程，给人很多启迪。尽管现在中国医药行业与美国环境不一样、

发展阶段比较早，但是现在美国医药行业的路，大致也是中国医药行业发展

的道路。有远见者，才能远行。

——读者杨兆祥老师评

《生物链上的江湖 , 新基（Celgene）是猎人还是猎物 ?  》

作者旁征博引，给人以评判和思考。企业大要以强为根，否则，即使短

期不这么快出问题，虚华之下长远也是折磨！所以，一把手的价值和风格导

向非常关键！

——读者 xqh 老师评

《百年药企强生（JNJ），能否再走百年？》

文章妙趣横生，内容丰富，将一个诺大的制药企业剖析的骨肉分明，

篇尾提炼一些沉思追问发人深省，让立志制药的创业者读来热血沸腾！有

幸拜读，谢谢你！文章中提到的 Alcon 负责人和当年临床试验肾素抑制剂

Aliskiren 的是我的师兄师姐，我自己也在医学院研究并教授心血管疾病药

物，包括 ACEI 和 ARBs，或许因此而倍觉亲切有趣儿吧。

——读者 Yinghong 老师评

《化工老大到药企龙头，从诺华（Novartis）的转型经验你学到啥？》
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如果将医生比作身经百战的武者，那么药物就是他们手中的利刃，斩断

患者与病魔之间的联系。好药似名刀，我们对这些好药创造的传奇如数家珍，

但我们却很少了解这些好药的缔造者们——制药企业（以下简称药企）。

对于很多人而言，药企是一个模糊且笼统的形象，即药物研发、生产的

公司。但实际并非如此，药企的多样性远超乎你的想象：知名消费保健品牌

舒适达隶属于葛兰素史克，全球顶尖农业公司孟山都现归于拜耳，更不必说

在国人心中占据一席之地的强生。

辉瑞、罗氏、诺华、强生、赛诺菲、安进、吉利德等等公司，我们很多

人都使用过他们的产品，但我们却对他们知之甚少，更不论他们背后的发家

史及商业策略。这些全球排名前 20 强的药企们，他们之中不乏百年豪门，

历经数代人依旧保持创新活力，如强生与葛兰素史克；也不缺后起之秀，凭

借创新科技在短短数十年之内跻身世界前列，如安进与吉利德。

这些传奇药物的缔造者们，他们或许是顺时代而生，但绝不是依靠时代

而缔造传奇。他们的传奇或许不可复制，但却可以借鉴。本书将带您走进这

些世界知名药企，领略他们的传奇色彩，了解这些我们熟悉却也无比陌生的

药企背后的故事，也为您解读这些药企的商业策略，以及他们成功的原因！

文字编辑：闫花（Felicia Yan）
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药  时  代  简  介

秉承“聚焦新药研发，荟萃行业精华，分享交流合作，共筑健康天下！”

这一宗旨和目标，药时代致力于打造一个服务中国及全球新药研发行业和企

业的专业平台，目前得到来自海内外的十多万研发、投资等领域专业人士的

信任和支持。我们提供新媒体宣传推广、线上线下活动、项目转让及投融资

咨询等服务。

了解详情，请到访药时代官网 www.drugtimes.cn 或扫描下方二维码。

关注药时代，共创新未来！
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